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 प्रश्नों  के  मौखिक  01९०1.  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 *ता०  ०  संख्या  ओष्ठ

 Q.  Nos  विषय  SUBJECT  PAGES

 39  Wheat क  क  औ  omer  by  TIS  A tabs  735-736 अमरीका  द्वारा  गेहूं  सम्बन्धी  पैदा

 242  अमरीका  से  खाद्यान्न  का  आयातਂ  Food  Imports from  U.S.A  e  736-742

 40  सुरक्षित  पत्तन  सुविधायें
 Safe  Port  Facilities  742-744

 241  आसाम  के  लिए  स्टीमर  सेवा  Steamer  Service  to  Assam  744-746

 243  फसल  बीमा  योजना  Crop  Insurance  Scheme  e  746-749

 Food 244  भारत  के  खाद्य  निगम  द्वारा  चावल  का  Rice  Procurement  by
 749-753

 समाहार
 Corporation  of  India

 245  अनाज  का  आयात  Import  of  Foodgrains  cs  753-754

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर/#९1प'1 पयार  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 ता ०  कर  सख्या

 S.  Q.  Nos

 246  गोआ  आम  चुनाव  General  Elections  in  Goa  754

 247  खरीफ  फसलों  का  उत्पादन  roduction  of  Kharif  734-755

 क  755 248  पोत-निर्माण  कार्यक्रम  Ship-building  Programme

 755-756 249  राजस्थान  में  अभाव  की  स्थिति  Scarcity  Conditions  in  Rajasthan

 of
 250  उर्वरकों  के  मृत्य  निर्धारितਂ  करना  Pricing  and  Distribution

 Fertilizers  756
 तथा  उनका  वितरण  करना

 251  केन्द्रीय  मछलीਂ  विपणन  निगम  Central  Fish
 Marketing

 Cor-
 756-757 poration

 Supply  of  Indigenous  Wheat  757
 252  देसी  ag  की  सप्लाई

 53  Expansion  Programme  of  1.A.C  757-758
 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का

 सेवा  विस्तार  काय  क्रम

 Unemployment
 Insurance

 254  बेरोजगारी  बीमा  योजना  *  Scheme  758

 758-759
 255  TH  का  मृत्य  Prices  of  Sugarcane

 759
 256  उर्वरकों  का  आयात  Import  of  Fertilizers

 759-760
 257

 दिल्ली
 में  राशन  व्यवस्था  Rationing  in  Delhi

 कसी  a  पर अंकित  1.  चाह  श
 बात

 का
 पोतक  है  मि  oa  को  सभा  में

 उस  सदस्य

 ने  वास्तव  में  पूछा  था  ।

 *The  Sign  +  marked  above  the  name  of  a  Member  indicates  that  the  question  was

 at  Member. actually  asked  on  the  floor  of  the  House  by

 L.  8.65



 दिनों  के  खित  wRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 ल ०  घर  सख्या  पीठ

 S.  Q.  Nos  विषय  SUBJECT  PAGES

 760-761 258  निजी  विमान  सेवायें  Private  Airlines

 for  Unloading  of 259  न  उतारने  के  लिये  विलम्ब  शुल्क  Demurrage
 .  *  761

 Wheat

 260  निराश्रित  महिलाओं  के  लिये  संक्षिप्त  Condensed  Courses  for  Desti-
 tute  Women  761-762

 पाठयक्रम

 261  पाकिस्तान  द्वारा  विमान  उडानों  में  Interference  by  Pakistan  in
 Air  Flights  .  762-763

 बाधा

 763
 262  उप-चुनाव  Bye-elections-

 Control  on
 Sugar

 न  763
 263  चीनी  पर  नियंत्रण

 Poll  Expenses  764
 264  निर्वाचन  व्यय

 265  Sethusamudram  Project  764
 सेतुसमुद्रम  परियोजना

 266  Prices  of  Groundnut  765
 मूंगफली के  मूल्य

 267  सामान्य  निर्वाचन  General  Elections  765

 मता०  wo  संख्या
 U.  Q.  Nos.

 629  द् उबरकों का संभरण का  संभरण  Supply  of  Fertilizers  765-766

 Minor  Ports  in  Kerala 630  केरल  मे  छोटे  पत्तन  766

 Inland  Wa gterways  in
 ol

 1  Kerala  767 631  केरल  में  अन्तदंशीय  जल माग

 632  केरल के  लिये  चावल का  सम् भरण  Rice  Supply  to  Kerala  767

 633  Welfare  of  Scheduled  Castes
 अनुसूचित  जातियों

 तथा अनु सुचित  and  Scheduled  Tribes  767-768
 आदिम  जातियों  का  कल्याण

 634  अस्पृश्यता  सम्बन्धी  समिति  Committee  on  Untouchability  768

 Central  Advisory  Board  for 635  हरिजन  कल्याण  सम्बन्धी  केन्द्रीय

 Harijan  Welfare  768
 सलाहकार  बोले

 636  अनैतिक  पण्य  दमन  अधिनियम  Suppression  of  Immoral  Traf-
 fic  Act,  1956

 1956
 768-769

 637  अखिल  भारतीय  बंजारा  सेवक  संघ  Akhil  Bhartiya
 Banjara  — Sangh  769

 Cases  against  Foodgrains  Dealers 638  अनाज  व्यापारियों  के  विरुद्ध  मक़ामे  769

 Live-stock  Insurance  769-770 639  पशुधन  का  बीमा

 640  किसानों  को  ऋण  Credit  to  Farmers  770

 641  व्यापारिक  फसलों  की  खेती
 Cash  Crop  Cultivation  770-771

 642  समाज  सेवा  के  लिये  महिला  स्वयंसेवक  Women  Volunteer
 Corps

 for
 Social  Service  771

 दलं

 Hill  and  Scarcity  Areas  771-772 643  पति  क्षेत्र  कमी  बाले  क्षेत्र

 644  Agricultural  Universities  772 कृषि  विश्वविद्यालय

 645  Applied  Nutrition  Programme  773 व्यावहारिक  पोषाहार  कार्यक्रम

 646  चावल का  आय  Import  of  Rice  e  773

 (ti)



 प्रश्नों
 के

 लिखित  )  /WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता०  १ ह+  सख्या
 qs

 U.  Q.  Nos.  SUBJECT  PacEs

 S.C.  and  5.17.  Commissioner’s 647  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  Report  774
 आदिम  जाति  आयुक्त  का

 वेदन

 648  Seminar  on
 Employment

 of
 अनुसूचित  जातियों  अनुसूचित  Scheduled  Castes  and  Sche-

 आदिम  जातियों  के  रोजगार  के  duled  Tribes  .  ध्  774

 सम्बन्ध  में  गोष्टी

 649  चीनीਂ  कारखाने  Sugar  Factories  ध्  774-775

 650  नारियल  जटा  कारखानों  के  मजदूर
 Workers  of  Coir  Factorie:  775

 651  खाद्य  वस्तुओं  में  पोषक  तत्व
 Nutritious  elerents  in  Food  776

 652  परिसीमन  आयोग  Delimitation  Commission  776

 653  खाद्य  पॉलीटेकनिक  Food  Polytechnics  .  776-777

 777 654  हैलीकोप्टर  की  घटना  Crash  of  Helicopter

 655  Madras  Harbour  Explosion  |  777 मद्रास  बन्दरगाह  में  विस्फोट

 6  56  Import  of  Tractors  777-778 ट्रैक्टरों  का  आयात

 57  राष्टीय  खाद्य  नीति  National  Food  Policy  778

 58  डेनियल  वॉल् काट  के  भाग  निकलने  a  Report  of  Enquiry  Committee
 on  escape  of  Daniel  Walcott  778

 सम्बन्धित  जांच  समिति  का

 वेदन

 Road  Accidents  in  Delhi
 659  दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटना  यें  778-779

 Prices  of  Gram  779 660  चने के  दाम

 I,A.C.  Flights  in  Rajasthan  780 661  राजस्थान  में  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  को  विमान  सेवाय

 662  सीमावर्ती  सड़क  विकास  योजना  Lateral  Road
 Development Scheme  e  780

 663  केन्द्रीय  पण्य  समितियां  Central
 Commodity

 Commit-
 tees  781

 e  781 664  ग्राम  स्वयंसेवक  दल  Village  Volunteer  Force

 Colourisation  of  Vanaspati  782 665  वनस्पति  घी  का  रंगदार  बनाया  जाना

 Indian  ‘Council  of
 Agricultural

 666  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद
 Research  e  782

 667  सी  कपास  Sea  Island  Cotton  चके  कि  783

 668  मंसूर  में  राष्ट्रीय  राजपथ  National  Highways  in  Mysore  783

 669  अंतर्राज्य  तथा  आर्थिक  महत्व  की  Roads  of  Inter-State  and  Eco-
 .

 सड़कें
 nomic  Importance  783-784

 670  दिल्ली  में  चावल  की  कमीਂ  Scarcity  of  Rice  in  Delhi  e  784

 671  करावील  विमान  के  ऑयल  पम्प  Fuel-Pumps  in  Car  velle  Aircraft  785

 672  क़षि  योजनायें  Agricultural  Schemes  e  785

 673  विमान  परिचारिकाओं  के  रूप  में  Czechoslovak  Girls  as  Alr

 Hostesses  785-786
 चेकोस्लोवाकिया  की  बालों

 (ill)



 geal के  लिखित  )  (WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIC NS~—  Contd.

 अता०  To  संख्या  qts

 Q.  Nos  विषय  SUBJECT  PAGES

 786 674  उपभोक्ता  सहकारी  समितियां  Co-operat  ‘$s

 Tapioca  Cultivation  786-787 675  तेपिभोका  की  खेती

 National  Committee  on  Deve 676  विस्तार  प्रशिक्षण  कार्यक्रम के  विकी
 lopment  of  Extension,  Train-

 सम्बन्धी  राष्ट्रीय  समिति  ing  Programme  787-788

 677  बिधि  स्नातक  Law  Graduates  788

 Food  Situation  in  U.P.  788 678  उत्तर  में  खाद्य  स्थिति

 679  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  Civil  Vehicles  to  meet  Defence
 788-789 requirements

 पूरा  करने  के  लिये  असैनिक  मोटर

 गाड़ियां

 Replacement  of  Dakotas  789 680  डकोटा  विमानों  का  बदलाव

 681  Uncleared  Cargo  at  Bombay बम्बई  पत्तन  से  न  उठाया  गया  माल
 789-790

 Rice  from  U.S.A  790~791 682  अमरीका  से  चावल

 791 683  सामान्य  माल  पर  अधिकार  Surcharge  on  General  Cargo

 Planes  grounded  with  ILA,
 ८

 684  इंडियन  एयरलाइन्स  का
 रपोरेशान  and  Air  India  791

 और  wat  इंडिया के  बेकार  खड़े

 विमान

 685  विमान  सेवायें  Air  791-792

 686  बैंक  Labour  Banks  792

 687  wa  पंचायत  Village  Panchayats  च  792-793

 688  कराची  हो  कर  चलने  वालीਂ  विमान  A  ५  operating  through
 acnl  e  793

 सेवायें

 689  Off-loading  of  a  consignment कराची  A  के ०  एल०  एम०  के  विमान
 froma  KLM  Plane  at

 Bare से  माल  उतारना  chi  793

 Investments  in  Fertiliz 2८15  and
 690  उर्वरकों  कीटनाशक  दवाईयों  Insecticides  793-794

 पर  वन  का  लगाया  जाना

 691  पटसन  की  खेती  Jute  Cultivation  794

 692  कानूनी  सहायता  Legal  Assistance  794-795

 795
 693  भोपाल-जोधपुर  विमान  सेवा  Bhopal-Jodhpur  Air  Link

 Tyecar  795
 694  रेगिस्तान  विकास  aye  ह  च  t  Developm  1ent  Board

 Study  of  Social
 695  सामाजिक  विधान  का  समाज  शास्त्रीय  Sociological

 च्  e  795-796
 अध्ययन

 Legislation

 796
 696  भारतीय  जहाजरानी  निगम  Shipping  Corporation  of  India

 796
 697  साल  में  धान  की  दो  फसलें

 Double  Paddy  Crops

 ble  Wheat  Crops  797
 698

 वर्ष  में  गेहूं  की  दो  फसल  AJP  बकाया

 699  एरिया ना  अफगान  एयरलाइन्स  के  Return  of  Kabul  bound  Plane

 of  Ariana
 Afghan  peel

 to
 797 काबल  जाने  वाले  विमान  का  दिल्ली  Delhi

 लौटना

 (iv)



 seat  के  लिखित  )  WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS— Contd

 अलता ०  ह ०  सख्या  पीठ

 U.  Q.  Nos  विषय  PaGEs

 700  सामाजिक  तथा  आधिक  अपराधों  Legislation
 for

 Curging  Social Economic  Crimes  798
 के  faa  विधान

 7  Corruption  798 भ्रष्टाचार

 702  Logging
 ‘Training

 Centre  a
 बतुल  में  लगी-निर्माण  प्रशिक्षण  केन्द्र

 Betu  798

 703  लगी-निर्माण  प्रशिक्षण  केन्द्र  Logging  Training  Centres  799

 Leather  Goods  Industries  799-800 04  चमड़ा  सामान  उद्योग
 Control  of  Insects  and  Pests  800

 05  कोड़ों  की  रोकथाम

 ‘Grow  what  you  eat’  Campaign  800
 706  खाओ  सो  उपजाओਂ  आंदोलन

 Levy  System  in  Kerala  800-801
 707  केरल  में  उगाही  प्रणाली

 708  Deep-Sea  Fishing  in  Kerala  801
 केरल  में  गहरे  समद्र  A  मछली  पकड़ना

 709
 Indore  Airport  802

 इन्दौर  हवाई  अड्डा

 710  राशन  व्यवस्था
 Rationing  802

 711
 Persons  trained in

 Social
 Secu-

 सामाजिक  सुरक्षा  उपायों  में
 rity  Measures  892-803

 प्राप्त  व्यक्ति
 Prices  of  Foodgrains  803

 712  अनाजों  का  भाव

 Tubewell  Accessories  803
 71  नलकूपों  का  सामान

 Road  Communications  in  Gur-
 714  गुरदासपुर  जिले  सड़क  संचार

 daspur  District  803-804
 व्यवस्था

 Flying  Clubs  in  Assam  804
 715  आसाम  में  फूला इंग  क्लब

 I.A.C.  Dakota  Service  to
 Jaipur 716  जाकर  तथा  उदय प्र  के  लिये  and  Udaipur  804

 इंडियन
 एअरलाइन्स

 कॉरपोरेट  की

 डकोटा  विमानਂ  सेवा

 717  fy  विकास  Agricultural  Development  804-805

 718  केरल  में  उल् ले यो  O-gfeatsratt  सड़क  Ulleyiri-Puthivanjali  Road  in
 Kerala  e  805

 19  कृषि  ऋण  Agricultural  Credit  805

 720  बच्चों  को  गोद  लेने  का  कानन  Law  of  Adoption  of  Children  806

 721  अगरतला  हवाई  अड्डा  Agartala  Airport  806

 722  वनों  का  विकास  Development  of  Forests  806-807

 723  खाद्य  विभाग  कैफेटेरिया  सहकारी  Food  Department  Cafeterial

 स्टोर  लिमिटेड  Cooperative  Stores  Ltd  e  807

 724  उर्वरकों  का  सम्भरण  Supply  of  Fertilizers  च  807

 725  कम  राज्य  बीमा  योजना
 Employees  State

 Insurance Scheme  808

 726  Welfare  of  families  of
 Scheduled

 राजस्थान  अनुसूचित  जातियों
 808

 के  परिवारों  का  कल्याण
 Castes  in  Rajasthan

 727  दिल्ली में  सड़क  दुर्घटना  यें  Road  Accidents  in  Delhi  808-809

 728  सिर  ज्वार  Hybrid  jowar  809

 (v)



 प्रश्नों  के  लिखित  (WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता०  To  समस्या  qts

 U.  Q.Nos  विषय  SuBJEcT  PAGES

 729  कृषि  परियोजनाओं  के  लिये  कनाडा  Canadian  Assistance  for  Agri-
 cultural  Projects  809-810 से  सहायता

 730  जरी  कशीदाकारी  का
 Old  Zari

 नि  Gold  810
 का  पुराना

 Thread)  चितरा

 731  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संगठन  Reduction  in  Air  Fares  by
 810-811

 द्वारा  विमानों  के  किराया  में  कमी

 All  India  Seminar  on  Agri- 732  कृषि  नीतिਂ  सम्बन्धी  अखिल  भारतीय
 cultural  Policy  811

 गोष्ठीਂ

 733  कलिंग  एयरलाइन्स  के  डकोटा  का  Crash  of  Dakota  of
 Kalinga Airlines  811-812

 दुर्घटना-ग्रस्त  होना

 मोटे  अनाजों  का  उत्पादन  Production  of  Coarsé  Grains  812
 734

 735  Buses  Captured  in  Lahore  Sector  812
 लाहोर-क्षेत्र में  पकड़ी  गई  बसें

 736  Co-operative  Farms  812-813
 सहकारी

 737  भारतीय  wear  निगम  Indian  Tourism  Oorporation  .  813

 738  विशाखापट्टनम  पत्तन  Visakhapatnam  Port  .  813-814

 AV  814
 739  चावल  की  भूसी  से  तेल  निकालता

 il  extraction  from  1106  chaf

 741  सामाजिक  विकास  ade  Community
 Blocks

 De
 velop

 ment
 814

 742  दिल्ली  में  खेती  Cultivation  of  Land
 1
 in  Delhi  815

 74  भूमि  सवाल  Soil  Survey  815

 744  दिल्ली  दुग्ध  योजना  ट
 मसलकर
 दि  QQ  की  Milk  Supply  by  D.M.S  815-816

 सप्लाई

 Rail-cum-Road  bridge  over 745  बडनेरा  स्टेशन  के  ऊपर  रेल-व-सडकਂ
 Badnera  Station  816

 get

 746  अमरावती  में  से  होकर  जानें  वाली  Trunk  Road,
 passit

 1g
 crouse Amraoti  816

 ठक  सड़क

 747  Co-operative  Sugar  Factories  816-817
 सहकारी  चीनी  कारखाने

 748  Belgaum  Airport  817 बेलगाव  हवाई  '  ASST

 749  कृषि  फोन  Agricultural  Farms  817

 50  Bridge  over  Ganga  at
 Buxar

 of बकसर  अथवा  गाजीपुर  में  गंगा  पर
 Ghazipur  818

 पुल

 751  विहार  में  फारबिसगंज-दरभंगा  सड़क  Forbes
 DarhhanBs

 Road in
 Bihar  818

 Border  Roads  819 752  सीमा  सड़कें

 753  Indian
 Cound

 for
 Child

 W Jel-
 भारतीय  बाल-कल्याण  परिषद

 fare  819-820

 820
 754  राष्टीय  राजपथ  संख्या  37  National  Highway

 No.  37

 Utilisation  of  Fertilizers  820-821
 755  उर्वरक  का  प्रयोग

 821-822
 756  हमदानी  में  भाण्डागार  Warehouse  at  Haldwani

 (vi)



 प्रश्नों  के  लिखित  )  /WRITTEN
 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 अता०  श्र०  सख्या  संचय  qty

 Q.  Nos  Susject  PAGES

 757  उत्तर  प्रदेश  पति  स्थान  Hill  Stations  in  U.P  822

 758  कलकत्ता  पत्तन  आयुक्तों  के  में
 Rotting  of  Wheat  in  Sheds  of

 Calcutta  Port  Commissioners  822-823
 ig  का  सड़ना

 759  Missing  Indian  Vessels  823 लापता  भारतीय  जहाज

 760  लघ  सिंचाई  योजनायें  Minor  Irrigation  Schemes  823-824

 762  दिल्ली-नागपुर  विमान  सेवा  Delhi-Nagpur  Air  Service  824-825

 763  राष्ट्रीय  राजपथ  का  नेफा  तक  बढ़ाना  Extension  of
 main  Mighway to  N.E.F  825

 64  नेफा  में  सड़के  Roads  in  NEFA  825

 65  भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद  Indian  Council  for  Child
 Welfare  826

 Road
 Development

 Schemes 766  उड़ीसा  में  सड़क  विकास  योजनाओं
 in  rissa  .  826

 767  बाया-गस  प्लाट  Bio-Gas  Plant  827

 768  उड़ीसा  में  बनाई  गई  खादी  Khadi  Produced  in  Orissa  827

 769  स्थानीय  विकास  काय  Local  Development  Works  .  827-828

 अविलम्बनीय  लोक-महत्त्व  के
 विषय

 क
 +  ओर  Calling  Attention  to  Matters  of

 tara  दिलाना  Urgent  Public  Importance

 Alleged  Firing  by  police  on
 दिल्ली  में  मजदूरों  पर  पुलिस  द्वारा  गोली  labourers in  Delhi—

 चलाया

 Shri  Ram  Sewak  Yadhav  828 श्री  राम  सेवक  यादव

 Shri  Hathi  828 श्री  हाथी

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र
 Papers  Laid  on  the  Table  828

 ~
 अन्तर्राज्यीय  स्थिति  के  बार  न्नस्ताव

 Motion  re  International
 Situation—

 श्री  बाकर  अली  मिर्जा  Shri  Bakar  Ali  Mirza  829-830

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  Shri  Frank  Anthony  830-832

 att  महताब  Shri  Mahatab  832-833

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  Shri  Tridib  Kumar
 Sas dhuri  833-834

 श्री  दी०  च०  शर्मा  Shri D.  C.  Sharma  834-835

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  835-836 डा०  मनोहर  लोहिया

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  Shri  Ravindra  Varma  836-837

 श्री  सेझियान  Shri  Sezhiyan  838

 श्री  खाडिलकर  Shri  Khadilkar  838-839

 श्री  जी०  म०  कृपा लानी  Shri  J.  B.  Kripalani  839-841

 श्री  हनुमतय्या  Shri  Hanumanthaiya  841-843

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्रीਂ  Shri  Prakash  Vir  Shastri  843-844

 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  844-846 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 Shri  Lal  Bahadur  Shastri  846-848 बनी  लालਂ  बहादर  शास्त्री

 oe
 Vii



 लोक-सभा  वाद-विवाद
 अनूदित  संस्करण  )

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 oe

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 16  1965/25  1887  )

 Tuesday,  November  16,  1965/Kartika  25,  1887  (Saka)

 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the
 Clock.

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  SPEAKER  in  the.  Chair J

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  संख्या  239,  डा०  सिंघवी  |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  fro  :  में  सुझाव देना  चाहता  हूं  कि  इसी  विषय  पर

 प्रदान  संख्या  242 को  भी  इसके  साथ  ले  लिया  जाये  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  हां  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  प्रश्न  संख्या  245  भी  लिया  जा  सकता  हैं  क्योंकि  यह  भी  उसी  विषय  के

 बारे में  हैं  ।

 श्री  चि०  सुबम्हण्यम  :  प्रदान  संख्या  245  अन्य  क्षेत्रों  के  बारे  में  भी  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  संख्या  239  के  साथ  केवल  प्रदान  संख्या  242  लिया  जायेगा  ।

 +  अमरी का  द्वारा  गेहूं  सम्बन्धी  पेदा कदा

 *  239.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सीधी  :  श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  यशपाल  सिह  :  श्री  fara  पटनायक  :

 श्री  हेम  बरुआ :  श्री  रा०  बरूआ :

 श्री स०  सो ०  बनर्जी  :  श्री  कपूर  सिह  :

 श्री  दे०  जी०  नायक  :  श्री  दी०  चे

 श्री  कर्मी  सिंहजी  :
 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान :

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ
 श्री  मोहसिन

 :

 श्री  योगेन्द्र झा  : श्री  गुलदान :

 श्री  बूटा  सिह  :
 श्री  रामपुर

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :  श्री  कन कसबे  :

 श्री  लिंग  रेड्डी  :  च्म्ष  मुहम्मद  कोया  :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  श्री  हिमत सिह का  :
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 aft  crteae  श्री  युद्धवीर  सिह
 :

 श्री  राजेश्वर  पटेल :  श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  बड़े  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीका  ने  केवल  पांच  लाख  टन  सर्विस  गेहूं  की  पेशकश  की  है  जब  कि

 भारत  को  पचास  लाख  टन  की  आवश्यकता  और

 यदि  तो  क्या  अमरीका  द्वारा  भारत  को  खाद्यान्न  के  संभरण  में  कमी  करने  से  सम्बन्धित
 -  व

 बातों  पर  उच्चतम  स्तर  पर  विचार  किया  गया  है  और  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  र  ्

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  ato  रा०  और  (a)  :

 1964  में  संयुक्त  राज्य  अमे  रिका
 के  साथ  हुए पी  ०  एल०  480  करार  में  43  लाख  मीट्रिक  टन

 गेहूं  जिसका

 लदान  1965  तक  होना  आयात  करने  के  लिये  निधि  की  व्यवस्था  थी  ।  नया  दिये  कालीन

 करार  अभी  तक  नहीं  हुआ  हैं  ।  इस  बीच  संयुक्त  राज्य  सरकार  ने  समय  समय  पर  पत्र-विनिमय

 द्वारा  कुल  लगभग  20  लख  टन  गेहूं  आयात  करने  के  लिये  अनुपूरक  निधि  सुलभ  की  है  ।  इस  गेहूं  क्

 लदान  1965  के  अन्त  तक  पुरा  हो  जाना  हैं  ।  अब  तक  प्रति  मास  उपलब्धि  के  स्तर  में  कोई

 कोई  कमी  नहीं  दी  गई  हैं  ।

 अमरीका  से  खाद्यान्न  का  आयात

 श्री  घुलेदवर  मीना  : *
 242.  श्री  साधु  लिसय े:

 श्री  बागड़ी  :  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  वासुदेव  नायर

 श्री  बैरियर  : श्री  कपूर  Tag

 श्री  प्र०  के  ०  देव  डा०  महादेव  प्रसाद

 श्री  सोलंकी  :  श्री  शिवचरण  गुप्त

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  :  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :

 श्री  राजेश्वर  पटेल  : श्री  ८: ह ०  ना ०  विद्यालंकार  :

 श्री  दी०  चे  फार्मा :  श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  श्री  हुकमचंद  कछवाय
 :

 श्री  श्रीनारायण  दास :  श्री  बड़े
 :

 श्री  प्र०  चक्रवर्ती :  श्री  युद्धवीर  fag  :

 श्री  प्र०  चल  बरुआ :  श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त  :

 श्री काजरोलकर :  श्री  रा०  के

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  शी  हिम्मत सि हुका  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा  :  श्री  रामेइवर  टाटिया  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  अमरीका  सरकार ने  पी०  एल०  480
 के  अन्तर्गत  खाद्यान्न  के  आयात  के  बारे

 में  भारत  के  साथ  दी घं कालीन  करार  करने  में  कोई  अनिच्छा  प्रकट  की
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 25  1887  )  मौखिक  उत्तर

 (a)  सितम्बर  तथा  1965  में  भारत  ने  कितने  गेहूं  तथा  अन्य  खाद्यान्न  की  मांग

 की  थी  तथा  अमरीका  सरकार  ने  कितना  और

 अगले  महीने  में  इस  प्रकार  का  कितना  आयात  होने  की  आशा हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 eto  रा०  :  संयुक्त  राज्य  अमेरिका

 के  साथ  1964  में  हुये  पी०  एल०  480  करार  और  इसमें  1964  में  हुये  संशोधन

 में  43  लाख  मीट्रिक  टन  गेहूं  और  3.  3  लाख  मीट्रिक  टन  चावल  जिसका  लदान  1965  तक  होना
 के  लिये  निधि  की  व्यवस्था  थी  ।  जब  तंक  एक  नया  दिखें  कालीन  करार  नहीं  होता  तब  तक  संयुक्त

 राज्य  अमेरिका  सरकार  ने  समय  समय  पर  पत्र-विनिमय  द्वारा  सितम्बर  से  1965  तक  लगभग

 20  लाख  मीट्रिक  टन
 गेहूं

 आयात  करने  के
 लिये  अनुपूरक  निधि  सुलभ  की

 अगस्त  से  1965  के  महीनों  के  लिये  कोई  विशिष्ट  मात्रा  नहीं  मांगी  थी  लेकिन

 पी०  एल०  480  के  अन्तरगत  अमे  रिका  से  खाद्यान्नों  की  निम्नलिखित  मात्राएं  प्राप्त  हुई  —

 मीट्रिक
 —

 अगस्त

 1965  1965  1965

 गह  501.9  537.3  585.6

 चावल  14.4

 मामलों  37.3  22.4

 —

 क्योंकि  एल०  480  के  alt  अभी  ति  sat  Adana  करार  पर्रा  नहीं  हुआ  इस

 लिये  इस  अवस्था  में  यह  बताना  sara  होगा  कि  आगामी  6  महीनों  में  पी०  एल०  480  के  अंतगर्त

 कितनी  मात्राएं  आयात  की  जा  सकेंगी  |

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंधवी  :  क्या  सरदार  और  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  पी०  एल०  480  कार्यक्रम

 को  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  मूल्यों  को  स्थिर  बनाने  में  सहायक  कार्यक्रम  मानने  पर  दूर  हैं  अथवा

 अब  यह  समझ  गये  हैं  कि  इसका  प्रयोग  राजनैतिक  दबावਂ  डालने  के  साधन  के  रूप  में  और  हमारे  कृषि

 विकास  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डालने  वाले  कार्यक्रम  के  रुप  में  किया  जा  रहा  अथवा  किया  गया  अथवा

 किया  जाना  है  ?  यदि  तो  क्या  इस  कटौती  को  राजनैतिक  दबाव  का  अंश
 समझा  गया है

 ?

 क क  वाद-विवाद  के  दौरान  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  fro  सुब्रह्मण्यम )
 दे  चुका  हूं  ।  में  नहीं  समझना  कि  राजनैतिक  दबाव  डालने  के  लिय  खाद्यान्न  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 मेरा  और  सरकार  का  भी  यहाँ  विचार है  ।  जहां  तक  दूसरे  पालन  का  सम्बन्ध  पी
 ०  एल०  480  मुख्य

 रूप से  कमी  को  पुरा  करने  के  विशेष  रूप  से  इस  ay की  कमी  की  स्थिति  का  सामना करने  के  प्रयोजन

 के  लिए है  ।

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  यह  सभा  यह  जानना  चाहेगी  कि  क्या  यह  सच  हैं  किं  मंत्री  महोदय  मे  एक

 वक्तव्य  दिया था  कि  श्री  स०  का ०  पाटिल  जो  अमरीका  गये  पी०  एल०  480  कार्यक्रम के  बारे

 में  बातचीत  करने  के  लिए  कुछ  भी  नदीं  कट्टा  गया  था  और  क्या यह  भी  सच  है  कि
 श्री

 स०  का
 ०  पाटिल मे
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 एक  वक्तव्य  किया  था  किं  इस  विषय  में  बातचीत  करने  के  लिए  उन्हें  मंत्रालय  अथवा  मंत्री  महोदय  से  कोई

 विशेष  जानकारी  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  थी  ?  क्या  मंत्री  मंहीदय  इस  अनुचित  वादानुवाद'पर  सभा

 को  जानकारी  देंगे  ?

 श्री  fro  सुन्नम्हण्यम्  कोई  अनुचित  वादानुवाद  नहीं  है  ।  मंत्रिमण्डल  के  रुख़स्त  के  रूप  में  संयुक्त

 उत्तरदायित्व  है  ।  मैने  कहा  था  कि  पी०  एल०  480  के  बारे  मैं  श्री  स०  का ०  पाटिल  को  विशेष  रूप  से

 कुछ  नहीं  कहां  गया  लेकिन  मंत्रिमण्डल  के  सदस्य  के  रूप  में  भारत  सम्बन्धी  सामान्य  मामलों  पर

 बातचीत  करने  का  उन्हें  अधिकार  है  |

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  whether  the  food  being  procured  under
 P.L.  480  will  be  utilised  for  building  buffer  stock  or  is

 meant
 for

 consumption ?

 श्री  fro  :  दोनों  के  लिये  हो  सकता
 है  कि

 अभाव  की  वर्तमान  स्थिती  को  देखते

 हुए  हमें  चालू  वर्ष  में  उपभोग  के  लिए  अधिक
 उपयोग

 करना  पड़  |

 श्री  हेम  बरुआ  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पी  ०  एल०  480  के  rata  अमरीका  खाद्यान्न

 की  मात्रा  और  खाद्यान्न  देते  रहने  का  निश्चय  राजनी  तिक  दृष्टिकोण  से  किया  जाता  है  न  कि  परोपकार

 के  विवार  जैसे  कि  संयुक्त  अरब  गणराज्य  को  शांति  के  लिए  खाद्यान्न  के  मामले  में  जिसका

 अचानक  बन्द  कर  दिया  गया  में  जानना  चाहता  हं  कि  कया  सरकार  हमें  यह  विश्वास  दिलाना  चाहती

 हैं  आरोका  से  खाद्यान्न  मिलना  बन्द  हो  जाने  को  स्थिति  में  किसी  भी  संकट  का  सामना  करने  के

 लिए  भली  प्रकार  से  तैयार  हैं  ?

 श्री  चि०  सुब्रम्हण्यम्  :  जी  अपनी  योजनायें  बनाते  समय  इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  जाता a  |

 Shri  Sheo  Narain  :  As  the  Government  say  that  this  time  there  has  been

 drought  may  know  whether  after  this  drought  Government  propose  to  dis-
 continue  from  next  year  the  procurement  of  food  grains  under  P.L.  480?

 Mr.  Speaker  :  Who  can  say  what  will  happen  next  year  ?

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मंत्री  महोदय  के  विजय  और  वाद-विवाद  के  उनके  उत्तर  से  ऐसा  मालूम
 होता  है  कि  पी०  एल०  480

 के
 क्लेश  से  बचा  नहीं जां

 संकता
 और  हमें  यह  खाद्यान्न  लेना ही  पड़ता  हैं  ।

 इसलिए  में  जानना  चाहता  हुं  कि  हमें  कब  तक  इस  आयात  किये  गये  गेहूँ  पर  निरभर  बहनों  है  तथा  क्या

 हम  चौथी  योजना  में  गेहूं  और  चावल  के  मामले  में  आत्म-निभने  होंगे  ?

 श्री  चि०  सुन्रम्हण्यम्  :  जी  हां  ।  में  स्पष्ट  रूप  से  बता  चुका  हूं  कि  चौथी  योजना  के  अन्त  तक

 निभा  हो  जाने  के  say  से  हम  योजनायें  बना  रहे  हैं  ।  जब  हम  खाद्य  पर  चर्चा  करेंगे  तो  सभा  को  इस

 कांयं  क्रम
 पर  विचार  करने  का  अवसर  मिलेगा  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  प्रश्न  संख्या  242  के  भाग  का  उत्तर  का  तो  नकारात्मक  ही  है  और

 नद्दी  सकारात्मक  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि
 अमरीकी  सरकार  ने  पी०  एल०  480  के  अन्तर्गत  खाद्यान्नों

 का  संभरण  करने  के  लिए  अन्तिम  रूप
 से  बातचीत  करने  में  विलम्ब  करने  के  क्या  कारण  बताये  हैं  ?

 श्री  चि०  :  यह  मामला  मान  में  भी  उठाया  गया  था  ।  1964  का  करार  जून  के  अन्त
 में  समाप्त  होने  वाला  था  और  हमने  अगले  दो  वर्षों के  लिये  मारे  में  विचार-विमर्श  आरम्भ  किया  ।  तब

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इच्छा  व्यक्त  की  कि  खाद्य  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  हमें  पी  ०  एल०  480

 पर  fra  नहीं  रहना  चाहिए  तथा  दूसरी  ओर  हमें  एक  ऐसा  कृषि  कार्यक्रम  तैयार  करना  चाहिए  जिससे
 हम  आत्म-निभा  हो  जाये  ।  इसलिए  वे  आत्म-निर्भर  होने  के  कार्यक्रम  के  बारे  में  जानने  के  इच्छुक  थे

 तथा  4a  हमने  चौथी  योजना  के  क़षि  कार्यक्रम  और  इसको  पुरा  करने  की  कार्य-नीति की  रूपरेखा  भी

 अमरीका  सरकार  को  भेज  दी  इस  प्रयोजन  के  लिए  इसपर
 भी  विचार  किया  जा

 रहा  है  |
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 श्री  कपूर  [: 228 ॥  सरकार  को  मालूम  है  कि  जब  तक  प्रतिदिन  हमारी  बन्दरगाहों  में  खाद्यान्न

 से  लदा  एक  पुरा  जहाज़  नहीं  अकाल  को  स्थिति  उत्पन्न  हो  यदि  तो  क्या  इस  भयंकर

 स्थिति  के  लिए  वे  उत्तरदायित्व  स्वीकार  करते

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  में  पहले  ही  कहा  चुका हूं
 कि  प्रतिदिन  हमारी  बन्दरगाहों  में  गेहूं  जहाजों  के

 आने  पर  निसार  विशेष  रूप  से  12,000  मील  खतरनाक  बात  इसलिए  हमारे  लिए

 यथासंभव  शीघ्र  आत्म-निभा  हो  जाना  आवश्यक  है  लेकिन  रातोरात  हम  कोई  चमत्कार  तो  कर  नहीं

 सकते

 श्री  दी०  च०  शर्मा  पी०  एल०  480  का  काय  अमरीका  के  कृषि  विभाग  से  लेकर  राज्य  विभाग

 को  सौंपा  गया  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  वे  इसके  अभिप्रेत  आशय  को  समझते  हैं  और  यदि  समझते

 हैंतो  वह  कया है  ?

 श्री  चि०  सुब्रम्हष्यम  :  यह  अमरीका  सरकार  की  आन्तरिक  कार्य-प्रणाली  का  मामला  स्थितियों

 के  अनुसार  वे  जिस  तरह  सर्वोत्तम  समझे  उस  तरह  किये-व्यवस्था  करें  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हम

 अवश्य  ही  यह  जानने  के  इच्छुक  हूँ  कि  कया  इस  हस्तांतरण  से  नीति  में  कोई  परिवर्तन  होता  है  ।.  मेंने

 इस  मामले  में  पुछ-ताछ  करने  का  प्रयत्न  किया है  और  मुझे  fazata  दिलाया  गया  है  कि  विभाग  में  इस

 परिवर्तन  से  नीति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुआ  हैं  |

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  ऐसा  दिखाई  देता  है  कि  राष्ट्रपति  जॉनसन  सहित  अमरीकी  अधिकारी  गीत

 अने क  वर्षों  में  हमारे  कृषि  उत्पादन  से  बहुत  चिन्तित  हैं  और  चाहते  हैं  कि  हम  उत्पादन  बढ़ायें  तथा  उनपर

 निर्भर  रहना  बन्द  कर  क्या  इस  कारण  से  हमारी  सरकार  उन्हें  संतुष्ट  करने  के  हेतु  सभी  योजनायें

 ATL  seqied  कार्यक्रम  उन्हें  भेजने  के  लिये  बाध्य  हो  गई  है  ?  में  जानना  चाहता हूं
 कि  क्या  सरका  के

 एसा  करने  में  शम  नहीं  आई  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  ऐसा  करने  में  मुझे  शर्म  नहीं  आती  ।  जहां  से  भी  सहायता  मिले  मैं  लेने  कॉ

 तैयार  हूं  ।  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  आप  ऐसा  क्यों  करते  हैं  ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम :  वास्तव  में  मुझे  बारबार  खाद्यान्न  सांगने  में
 शेर  आती  है  लेकिन  जहां  तक

 उत्पादन  कार्यक्रम  का  सम्बन्ध  है  यह  एक  तकनीकी  मामला  है  ।  इसे  सफलतापूर्वक  क्रियान्वित  करने

 लिए  मैं  इसपर  विश्व  के  किसी  भी  भाग  के  तकनीकी  प्राधिकार  से  विचार  विमश  करन ेके  लिए  तैयार

 इसमें  शर्म  की  कोई  बात  नहीं हैं  ।

 att  प्र०  do  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  अमरीका  द्वारा  अल्पकालीन  सहायता  के

 रामस्वरूप  आयात  किये  गये  खाद्यान्न  तथा  देश  अन्य  खाद्यान्न  के  भी  भाव  बढ़  गये  हैं  ?

 att  fao  सुब्रह्मण्यम  :  इसके  परिणामस्वरूप  आयात  किये  गये  खाद्यान्न  के  मूल्य  नहीं  बढ़े  हैं  ।

 लेकिन  मैं  यह  मानता हूं  कि  इससे  हमारी  वितरण  योजना  के  बारे  में  कुछ  सीमा  तक  अनिश्चितता  पैदा

 हो  जाती  है  ।

 Shri  Bade  :  Whether  it  is  a  fact  क  क  क  क  क  का

 Shri  Madhu  Limaye  :  Mr.  Speaker,  Sir,  on  a  point  of  order  I  want  to  know

 whether my  question  has  also  been  taken  up  with  this  question.

 Mr.  Speaker  :  Yes.
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 Shri  Madhu  Limaye  :  Then,  call  me  after  this.

 Mr.  Speaker  :  How  can  call  you  first  and  ignore  others?

 Shri  Madhu  Limaye  :  Since  my  question  has  been  taken  up  withit,  I  should

 be  called.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  We  are  rising  for  the  fifteen  minutes  but  are
 unable  to  catch  your  eye.  I  do  not  want  to  say  such  things  but  when  we  witness

 such  things  daily,  we  are  pained.

 Mr.  Speaker  :  I  am  sorry  that  such  uncalled  for  allegations  are  made.  More

 Ak  ALLIS h  alle  ations.  Iam  allow- the  time  I-give  them  more  they  come  forward  with  suc  कली

 ing  everybody  by  turn.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  His  number  is  first.

 Mr.  Speaker
 :  I  am  coming  to

 him  also.

 Shri  Bade  :  It  is  not  a  fact  that  U.S.A.  did  not  continue  to  pursue  its  earlier

 policy  after  the  Indo-Pakistan  fighting  and  whether  U.S.A.  is  reviewing  it?

 श्री  fao  सुब्रह्मण्यम  :  इसी  लिये  ag  समझना  आवश्यक  है  कि  यह  अल्प-कालीन  प्रबन्ध  किया  गया  ।

 ऐसा  पाकिस्तान  द्वारा  आक्रमण  के  बाद  नहीं  वह  तो  5  अगस्त  को  शुरू  हुआ  थ  ।  अल्प-कालीन

 आधार  पर  पहली  किस्त  के  लिए  1965  में  व्यवस्था  की  गई  थी  जबकि  पाकिस्तान  के  साथ  कोई

 संघर्ष  नहीं  था  |

 श्री  नी०  श्रीकांत  नायर
 :

 मेरा  व्यवस्था  का  प्र दन है है
 ।  क्या  भारत  सरकार के  एक

 मंत्री  के  लिए  यह  कहना  उचित  है  कि  चौथी  योजना  के  लिए  इस  सरकार  की  योजनायें
 अमरीकी  सरका र

 को  पेश  की  गई  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  किसने  कहा है
 ?

 श्री  नी०  श्रीकान्तन  नायर  :  मेंने  मंत्री  महोदय  को  ऐसा  कहते  सुना  है  ।  रिकार्ड  से  आप  इसकी
 जांच  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  हमने  उन्हे  यह  बताया  है  कि  पी०  एल०  480  पर  निर्भर  रहने  से  किस
 प्रकार  बचने  का  हमारा  विचार  हैं  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  उन्होंने  यहीं  पर  ऐसा  कहा  था  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनका  आशय  यह  नहीं  था  |

 Shri  Madhu  Limaye  :  Did  U.S.A.  say  that  they  would  consider  the  exten-
 sion  of  agreement  for  food  shipment  only  when  Shri  Sashtri  visited  U.S.A.

 at  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 में  नहीं  समझता कि  यह  धारणा सच

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :  Tyo  एल०  480  की  मंजूरी  से  सम्बद्ध  राजनीतिक  पहलू  के  अतिरिक्त
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनके  द्वारा  संभरण  कीमतों  में  करने  के  कारणों  का  पता  लगाया  गया

 यदि
 तो

 अब  सरकार  ने  क्या  करना  तय  किया
 है

 ताकि  भारत  आयात  से  मुक्त  हो  सके  ?
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 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  हा ८ म  आत्म-निर्भर  बनना हैं
 ।  जसा  में  पहले  कह  चुका  हमें  sf  विकास

 का  एक  ऐसा  कार्यक्रम  तैयार  करना  जिससे  हम  आत्म-निभा  हो  जायें  ।  जैसा  मं  कह  चुका  हुं  इसमें

 कुछ  aq  लगेंगे  |

 Shri  Kishan  Pattnayak  :  Is  this  the  view  of  Government  that  first  the

 country  should  become  self-sufficient  in  food  and  then  only  P.L.  480  is  to  be  dis-

 continued,  or  whether  Government  feels  this  also  that  only  after  doing  that  this
 inactive  Government  can  be  prompted  to  take  measures  for  increasing  agricul-
 tural  production?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हमें  देह  ना  यह  हैं  कि  मांग  और  पूर्ति में  अन्तर  इतना  अधिक  अथवा

 कम  है  जिससे  हम  आयात  किय  बिना  काम  चला  सके  या  नहीं  ।  लेकिन  वर्तमान  परिस्थितियों  में  विशेष

 रूप  से  मानसून  की  असफलता  को  ध्यान  में  WA  हुए  यह  सोचना  मूखंता  होगी  कि  विदेशों  से  आयात  किये

 बिना  हम  निर्वाह  कर  सकेंगे  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  May  I  know  whether  the  wheat  sup-
 plied  by  U.S.A.  is  inferior  in  quality  and  gives  a  bad  smell  and  15  not  considered
 fit  for  their  own  use ?

 नीची  सुब्रह्मण्यम  :  यह  बिल्कुल  गलत  धारणा  है  ।  मुझे  नहीं  मालूम  यह  भावना  फल  गई

 क  क  थी  १७  के  १ अनाज  की  जांच  की  गई  है

 श्री  पया  मंत्री  महोदय  ने  प्रयोग  किया है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  The  people  are  not  taking  this  wheat.

 Can  the  hon.  Minister  say  that  it  is  better  than  the  indigenous  wheat?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  इस  अनाज  की  किस्म  की  प्रयोगशालाओं  में  जांच  की  गई  है  और

 यह  देसी  गेहूं  से  किस  भी  प्रकार  घटिया  नहीं  वास्तव  में  दिनप्रतिदिन  इस  की  अधिक  मांग  हो  रही  है  ।

 मुझे  समझ  नहीं  आता  माननीय  सदस्य  को  कहां  से  जानकारी  मिली  है  कि  लोग  इसे  पसन्द  नहीं  करते

 हूं  और  इसकी  मांग  नहीं  है  ।  यदि  मांग  नहीं  तो  में  अवश्य  ही  तुरन्त  आयात  बन्द  कर  दूंगा  |

 1
 Shri  A.  Saigal  :  Is  it  not  a  fact  that  after  the  breakout  of  Indo-P  a  ne. <i  stan

 fighting,  U.S.A.  communicated  to  us  that  unless  their  advise  was  heeded  to,  the

 P.L.  480  food  will  not  be  supplied?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मुझे  एसा  कोई  पत्र  नहीं
 मिला

 है
 ।

 Shri  Rameshwaranand  :  Does  the  Minister  of  Food  &  Agriculture  realise

 that  ifthe  difficulties  in  the  way  of  food  production  are  remov  eda, a)  we  Can  even
 there  ? Laven  Are  attempts supply  wheat  to  U.S.A.  what  to  talk  of  importing  from

 being  made  to  remove  these  difficulties?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  हम  कदम  उठा
 रहे  हैं

 ताकि  हम  आत्म-निर्भर  हो

 जायें  |

 श्री  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पी०  एल०  480  के  अंतगर्त  भेजें  जाने

 वाले  अनाज  का  मूल्य  बराबर  बढ़  रहा  मैं जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  अमरीका  सरकार

 से  ऐसा  कोई  संकेत  मिला  है  कि  आग  आने  वाले  अनाज  का  मूल्य  भी  अधिक  होगा  ?
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 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  में  नहीं  aamat  कि  अमरीका  सरकार  द्वारा  लिये  जा  रहे  मुख्य  में  परिवहन

 होता  रहा  यहां  मांग  तथा  आयात  क्या  गय  ७ गह  के  सस्ते  भाव  के  आन्तरिक  उत्पादन  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  हम  मूल्य  में  परिवर्तन  करते  WE  |

 Shri  Madhu  Limaye  :  The  wheat  imported  under  P.L.  480  formed  40%
 to  58%  of  the  total  sales  of  wheat  in  our  country  during  1956  to  1964.  In  view
 of  the  widespread  famine  conditions  this  year,  may  I  know  whether  the  hon.
 Minister  has  made  any  assessment  of  the  total  quantity  of  wheat  required  to  be

 imported  this  year?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  हां  ।  हम  अनुमान  लगाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  आन्तरिक

 उत्पादन  कितना  हुआ  हैं  और  रबी  की  फसल  में  कितना  उत्पादन  होने  की  संभावना  हू  ।  जहां  तक  आयात

 का  सम्बन्ध  विदेशी  मुद्रा के  द्वारा  आयात  करने  की  हमारी  क्षमता  सीमित  इसलिए  आयात  के  लिये

 अन्य  व्यवस्था  करनी  ही  है  अर  वह  प्रबन्ध  मुख्य  रूप  से  पी०  एल०  480  जब  तंक  अमरीका  के  साथ

 पी०  एल०  480  के  बारे  में  हम  कोई  दिन-कालीन  करार  नहीं  कर  में  यह  नहीं  वह  सकता कि  इस

 ag  हम  कितना  आयात  करेंगे  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  My  question  was  whether  any  estimate  has  been

 prepared
 as  to  what  will  be  the  necessity ?

 eer  स
 । श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :  उत्पादन  को  ध्यान  में  रखकर  अनुमान  किया  जा  भट्ट

 Shri  Yudhvir  Singh  :  Mr.  Speaker,  Sir,  my-name  is  there  in  both  the  questions
 At  least  those  whose but  have  not  given  an  opportunity  to  put  a  question.

 names  are  there  on  both  the  questions,  should  have  been  given  an  opportunity.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Same  is  the  case  with  me.

 Mr.  Speaker  :  1  could  not  allot  more  than  2c  minutes  to  both  these  questions
 One  should  not  feel  if  one  is  left  out  when  there  a  re  80  many  members  in  the

 list.

 सुरक्षित  पत्तन  सुविधायें

 | y

 *240.  श्री  हेम  बरुआ  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पासा aula क्या  यह  सच  हैं  कि  पाकिस्तान  के  साथ  संघर्ष  के  कारण  सरकार  कुछ  अतिरिक्त

 तथा  अपेक्षाकृत  सुरक्षित  पत्तनों  की  करने  का  विचार  कर  रही  MITTS aris

 af  तो  कया  विद्यमान  पत्तनों  में  सुधार  किया  अथवा  नये  पत्तन  बनाने  का  विचार

 mee
 परिवहन  मंत्री

 राज  बहादुर  )
 :  सरकार  की  नीति  भारत  के  सारे  स  मद्र  तट  पर  पर्याप्त

 q Aiea tor  fos  स्तर  को  तथा  कसी पत्तन  क्षमता  विकसित  करने  की  है  जिससे  भारत  के  समद्री थि  व्यापार  में  होने

 भी  प्रकार  की  आपात  स्थिति  की  कठिनाइयों  और  दबावों  को  हमारे  पत्तन  सहन  कर  सकें  ।
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 नाटा

 सरकार  कें  विकास
 कार्यक्रम

 में  मौजूदा  पत्तनों
 के  सुधार  और  नये  बड़े  पत्तनों  का  विभास

 करने  का  विचार  है  ।

 श्री  हेम  बरुआ
 :  मुझे  आशा

 है
 कि  सुरक्षा  पत्तन

 सुविधाओं से
 सरकार  का  तात्पर्य

 प्रतिरक्षा
 की

 दृष्टि  से  भी  पंत्तनों की  सुरक्षा  करना
 यदि  उसका  तात्पर्य  यही  हैं  तो  क्या  सरका  रने  मौजूदा  पत्तनों

 की  शत्रुओं  के  हमलों  मुख्य  रूप  से  हमलों से
 रक्षा  करने  के  क्या  कार्यवाही  की

 है  ?

 श्री  राज  पत्तनों  की
 सुरक्षा

 करना  प्रतिरक्षा  सैनिकों  का  एक  अत्यावश्यक  कत्तव्य  है  ।

 मुझे
 है

 कि  उन्होंने  हमा  रे  पत्तनों
 की  सुरक्षा  के  लिये  पर्याप्त  कार्यवाही  की  है  ।

 को  हेम  बरुआ :  चूंकि  मंत्रो  महोदय -  पत्तनों  के  लिय  उत्तरदायी  हैं  सुरक्षा  के  लिये  की  गई

 गयंवाहो  के  बारे में  बनने  जानकारी  होनी  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनका  दूसरा  टर्न  क्या है
 ?

 श्री  हेम  बरुआ
 :  चूंकि  कलकत्ता  पतन  उत्तरोत्तर  पुराना  होता  जा  रहा हैं

 सरकार  ने  उसके

 नवीकरण  के  लिये  कथा  कार्यवाही  की  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  हम  कलकत्ता  पत्तन  में
 सुविधायें

 बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रह ेहैं
 ।  हम  माग  को

 मिट्टी  निकाल  कर-चला  खने  का  प्रयत्न
 |

 कर  रहे  हमने  सहायक  पत्तन  हल्दिया  के  विकास  के  लिये

 भ  काय  वाह  काहू  |

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  fH  सरकार  हल्दिया  पत्तन  का  कलकत्ता

 के  निकट  पन्न  पतन  के  रूप  में  विकास  करने के  लिय  बचत बद्ध  क्या  बिमान  आपके  को

 देखते
 हुए

 इस  कार्य  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  दी

 श्री  राज  बहादुर  :  में  ऑप्ट  कर  दूं  फि  हल्दिया  पत्तन  का  विकास  स्थानापन्न  पत्तन  के  रूप  में  नहीं

 किया जा  रहा
 विकास  सहायक  पतन

 के  रूप  में  किया  जा  रहा  हैं
 |

 इन  दोनों में  बहुत  अन्तर

 यदि  इस  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  की  गलतफहमी  हो  तो  में  उसे  दूर  करन
 aga

 ह्  |  हुम  हल्दिया  पत्तन  का  विकास  काय  शीघ्र  पुरा  करने के  लिये  भरसक  प्रयत्न  वर  रहे  है  ।

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  योजना  के  Haya  पत्तन  की  प्रस्तावित  क्षमता  FAT  होगी  और

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  में  यह  काय  पुर  हो  जायगा  ?

 श्री  राज  बहादूर :  हमें  आशा है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  के  अन्त  तक  wa  क्षमता

 °
 करोड़  70  WE  टनभार  की  क्षमता  हो  जायेगी  ।  यह  क्षमता  बढ़कर  चौथी  qwadin

 योजना  के  अन्त तक  4  करोड़  से  4  करोड़  50  लाख  टनभार  तक  हो  सकती है  ।

 श्री  त्रिदिव  कमर  चौधरी  हल्दिया  पत्तन के  लिये  हमने  fas  बेक से  जो  सहायता  मांगी

 थी  क्या  ag  मिलते  का  अन्तिम  atta  मिल  गधा है  अथवा  इस  में  अभी

 चल  रही  ह

 श्री  राज  बहादूर  :
 विश्व  बैंक  तकनीकी  विशेषज्ञों  से  कुछ  तकनीकी  जानकारी  चाहता  है  ।

 उन  को
 रिपोर्ट  भेज

 इस  समय  मूल्यांकन  ca  भारत  आया है  और  हम  उनसे

 चीत  कर  रहे  हैं  ।

 श्री त् ०  बेकेट  सरक।र ने  कुछ  सहायक  पत्तनों  जो  आन्ध्र  प्रदेश  में
 ara

 नाडी  wife as  पत्तनों  की  सह  सामरिक  महत्व  के  विकास  के
 लिए

 कोई
 कांयं  कम

 बनाया  यदि  हां  तो  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  का
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 श्री  राज  बहादूर :  यथा  संभव  दरम्यान  तथा  छोटे  पत्तनों  का  विकास  करने  का  प्रयत्न

 करते हैं  और  काकीनाडा  पत्तन  बाद  की  दो  श्रेणियों के  अन्तर्गत  आता है  ।

 डा०  रोनेन  सेन  :  हल्दिया  तथा  प्रदीप
 के  विकास

 करते  समय  यह  विवाद  उत्पन्न

 हुआ था  कि  इन  पन्नो ंसे  लौह  अयस्क  विदेशों  को  भेजा  जायेगा  अथवा  मैंगनीज  अयस्क  ।  क्य

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध
 में  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  है

 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  हम  इस  विवाद  को  अधिक  महत्व  नहीं  देते  ।  वास्तव
 में  हल्दिया

 पत्तन

 से  बड़ी  मात्रा में  ag  वस्तुओं  जिसमें  किसी  सीमा  तक  लौह  अयस्क  भी  शामिल  आयात  और

 यह  लौह  अयस्क  के निर्यात  किया  जायेगा  ।  जहां  तक  प्रदीप  पत्तन  का  सम्बन्ध

 लिये
 है  किन्तु

 इससे  सामान्य  माल
 का

 व्यापार  भी  किया  जायेगा
 ।  इस  सम्बन्ध में  कोई  निर्धारित

 नियम  नहीं  हैं  हम  आयात  अथवा  निर्वात  की  जाने  वाली  वस्तुओं के
 अथवा  माल  की

 तत्काल  लागत  के  अनुसार  इन  पत्तनों  का  उपयोग  करेंगे

 श्री  बसु मता री :
 पाकिस्तान  और  भारत

 के
 बीच

 संघर्ष
 देखते  हुए  क्या  सरकार  का  विचार

 जोगी धो पा  और  निकालती घाट  में  दो  पत्तन  स्थापित  करने  का  यदि  इत  पर  कितना  व्यय

 होगा  और  इस  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  अब  हम  नदियों  में  भी  पत्तन  बना  रहे

 आसाम  के  लिये  स्टीमर  सेवा

 |  |

 41.  श्री  प्र०  च०  बरुआ

 श्री  हेम  बरुआ

 श्रीमती  रण का  बड़ कट की

 कया
 परिवहन

 मंत्री  यहं  बताने की  कृपा  करेंग कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  पश्चिमी  बंगाल
 और

 आसाम  के  बीच  चलने  वाले  स्पिनरों

 के  अधिकांश  नाविक गण  पाकिस्तानी  राष्ट्रीय

 क्या  वर्तमान  भारत  पाकिस्तान  संघ  को  ध्यान में
 रखकर  यह  सुनिश्चित  करने के

 लिये
 fr  आसाम के  साथ  यह  अत्यावश्यक  संचार  व्यवस्था  भंग  न  कोई  विशेष  उपाय  किये  गयें

 और

 यदि  तो  वे  क्या

 परिवहन
 मंत्री  राज

 :
 जी  हां

 और  जब से  युद्ध शुरू  हुआ  तब  से  कलकत्ता से
 आसाम  तक

 के  नदी  मार्ग  की

 सेवाएं  बंद
 पड़ी

 इस  को  पुनः  चालू  करते का
 प्रश्न  उपयुक्त  समय  पर  उठाया  जाएगा

 आवश्यकताओं

 की  पूर्ति  के  लिए  आसाम  के  लिए  वैकल्पिक  समन्वित  .  परिवहन  की  व्यवस्था  की

 गई  हैं

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  सरकार  ने  जिस  कम्पनी  को  इसे  समय  अपने  हाथ
 में  लिया  हैं  क्या

 उसे

 सेवा  अस्तव्यस्त  हों  जानें  तथा
 जहाजों

 के
 अवरुद्ध  हो  जान ेसे  अधिक  घाटा  नही  होगा  ।  इस  कम्पनी

 कप  प्रतिबंध  90  लाख :  रुपये  तक
 का

 घाटा  होता
 हैं  ।  इस  कम्पनी  के  बन्द  होने  की  सिर्फ़  में

 सरकार  ने  सेवा च चालू  tad के
 लिये  क्या  कार्यवाही  की  है

 ?
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 श्री  राज  बहादुर :
 मेने  इस  सम्बन्ध

 में
 पीछे  एक  विस्तृत  वक्तव्य  दिया  था  ।  में  फिर  इस  बात  को

 स्पष्ट  करना
 चाहता  हूं

 कि  नदी  स्टीमर  सेवा  के  अस्तव्यस्त  हो  जाने  पर
 निसंदेह

 घाटा  होगा  ।  हम  एक

 ओर  तो  भारतीय  क्षेत्र  में  जोर्गाघोपा  से  नियामतीघाट  तक  और  उससे  आगे  डिब्रूगढ़  तक
 सेवाओं

 का

 विस्तार  करने  का  प्रयत्न  फर  रहे है  और  दूसरो  ओर  आसाम
 ga  सहायक  नदियों  में  भी  सेवा  चालू

 करने
 का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  ।.
 कलकत्ता

 क्षेत्र  में  हम  यथासंभव
 कुछ

 नदी  मार्गों
 का

 उपयोग  करने  का  विचार

 कर  रहे  इस  तरह  हम  घाटे  को  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  लेकिन  फिर  भी  सेवा  अस्तव्यस्त  हो

 जाने  at  काफी  घाटा  होगा  ।

 श्री  To  चे  बरुआ :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  चलाय  गय

 भारत  कूचों  आन्दोलन  को  पूर्वी  पाकिस्तान के
 लोगों  ने  समाप्त  कर  कयास  सरकार  भारत-पाकिस्तान

 eat  के  समय  afar  छुट्टी  पर  भेजे  गये  इस  कम्पनी  के  पाकिस्तानी  कर्मचारियों  के  प्रति  उदारता

 दिखायेगी  ५

 श्री  राज  बहादुर :
 ये  तथ्य  हमें  समाचार  पत्रों  से  प्राप्त  हो  रहे  और  हम  इस  सम्बन्ध  में

 पुर्वक  निगरानी  रख  रहे  हैं  ।

 श्री  हेम  बरुआ :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  1962  में  चीनी  आक्रमण  के  समय
 हड़ताल

 करने  वाले  इस  कम्पनी  के  15,000  कर्मचारियों  में  से  12,000  कर्मचारी  पाकिस्तानी  नागरिक

 सरकार  हमारी  अव्यवस्था  तथा  सुरक्षा  के  लिये
 महत्वपूर्ण

 पश्चिम
 बंगाल

 और  आसाम  के  बीच  सेवा

 को  बिना  किसी  प्रकार  की  गड़बड़  के  चलाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 श्री  राज  बहादुर
 :  196  2  से  अब  तक  काफी  परिवर्तन  हो  चुके  मै  qs  हूं  कि  पुर्वी  पाकिस्तान

 में  भी  परिवहन  की  लहर  चल  रही  है  ।

 डा०  मा०
 श्री०

 अणे  मंत्री  महोदय  ने  बताया हूं  कि
 फिर  से  सेवा  उपयुक्त  समय  पर

 चालू की
 जायेंगी  |

 यह  समय  कब  आयेगा  ?

 श्री  राज
 बहादूर :  यह  बहुत  कठिन  प्रदान  है  ।  उपयुक्त  समय  का  तात्या  हैं

 कि
 जब  अनुकुल  स्थिति

 पैदा  हो  जायेगी  हम  सेवा  चालू  करेंगे  ।

 डा०  रानेन  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए
 कि  पाकिस्तान  के

 साथ  हमा रा  संघटन
 शी  समाप्त

 नहीं  ह  क्या  सरकार  ने  इन  स्पिनरों में  भारतीय  को  भर्ती  करने  तथा  उन्हें  प्रशिक्षण देने  के  लिये  कोई
 ठोस  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  राज  बहादूर  :  जी  हमने  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाह  की  है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  Have  the  Government  ascertained
 the  number  of  Pakistani  Nationals  working  on  these  steamers  and  whether

 they  have  also  ascertained  that  the  Pakistani  crews  of  these  steamers  were

 engaged  in  anti-Indian  activities?

 Shri  Raj  Bahadur  :  6,609  Pakistani  crews  were  there  and

 श्री  हेम  बरुआ  :  15,000  कर्मचारियों  में  से  12,000  पाकिस्तानी  नागरिक  थे  ।

 श्री  राज  बहादूर :  मेरे  पास  अधिकृत
 आंकड़े  कुल  6,000

 कर्मचारी  थे
 जिन  में  से

 5,300
 रीवर  Lziq  नेविगेशन  कम्पनी  में  काम  करत ेथे  और  शेष अन्य  गर  सरकारी  कम्पनियों में  ।

 eo
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 e  ei  1ey  found  engaged  in  anti
 Indian’  acti Ivities ?
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 Shri  Raj  Bahadur  I  have  no  information  about  such  activities,  During
 the  conflict,  Pakistanis  were  interned  in  West  Bengal.

 श्री  Ho  प्र०  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  स्टीमर  सेवाओं  में  अधिकांश  कम  चारी

 ब् पाकिस्तानी  नागरिक  सरकार  नें  इन  सेवाओं  में  भारतीयों  को  भर्ती  करने  car  उ ~  रहें  प्रशिक्षण  देने  के

 लिय
 क्या  विशिष्ठ  कार्यवाही  की  हैं  और  यह  कार्यक्रम  काब  तक  परा हो  जायेग  ?

 को  राज  बहादुर  :  में  इस  प्रदान  का  उत्तर द  चुका  हूं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  के  केनल  दूसरे  भाग  का  उत्तर  दिया  जाय  |  माननीय  सदस्य  चाहते

 हैं  कि  यह  कार्यक्रम  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  अनवय  होने  पर  हम  यह  किये  क्रम  छः  महीने  में  वरा  कर  सकते

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 जब  कि  मलबे  पाकिस्तानी  नागरिकों  को  बरखास्त  कर  दिया  क्या  परिवहन
 मंत्री  इस  प्रहार  की  कार्यवाही  नहीं  कर  सकते  हैं  ?

 श्री  राज  बहादूर  :  हमने  उन्हें  कलकत्ता  क्षेत्र  में  निकाल  दिया है  ।  इस  समय  सेवायें  निर्धारित
 काय

 क्रम
 के  अनुसार  नहीं  चल  रही  इस  समय  तमंचा री  हमारी  अ  आवश्यकता  से  फालतू

 डा०  लक्ष्मेमत्ल  सिंघवी  :  चूंकि  मंत्री  महोदय  ने  दावा  किया हैं  कि
 1962  की  तुलना  में  अब  स्थिति

 में  काफी  सुधार  हुआ  हैं  में  जानना  चाहता  कि  इन  कम्पनियों  में  1962  की  तुलना  में  भारतीय

 कर्मचारियों  का  अनुपात  कितना  बढ़ा  क्या  इन  कम्पनियों  में  काम  करने  वाले  भारतीय  कर्मचारियों
 का  अनुपात  बढ़ा  हैं  अयव  केवल  अकड़  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  जिस  sey  वा  मेंने  उत्तर  दिया  था  वह  दूसरे  संदर्भ  में  था  ।  आंकडों  के  बार  में

 मझ  समय  चाहिए  |

 श्री  बूटा  fag  :  भारत  सर्कार  इन  सेवाओं  को  भारतीय  नौ  सेना  को  क्यों  नहीं  सौंप  देती  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  में  महीं  जानता  कि  भारतीय  नौ  सेना  इसे  लेना  चाहेगी  ।

 फसल  बीमा  योजना

 *  243.  श्री  लिंग  रेड्डी  :  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य :

 कै ध श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  श्री  हेमा  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  श्री  बालकृष्णन  :

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  डा०  सरोजिनी  महिषी :

 श्री  बसुमतारी  :  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद :

 श्री  प्र०  क े०  देव  :  श्री  मसलाईछामी  :

 श्री  सोलंकी  :  श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  कपूर  fag
 :  श्री  fasaara  पाण्डेय  :

 श्री  रा०  बरुआ : श्रीमती  मेमना  सुल्तान  :

 श्री  अ०  Ato  विद्यालंक्ार  : श्री  यदा पाल  fag :

 डा०  रोनेन सेन  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सांविधिक  राष्ट्रीय  फसल  बी  मा  योजना  को
 अन्तिम

 रूप  दे  दिया  और
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 यदि  at,  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या हूं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 शाहनवाज  :  इच्छुक  राज्य  फसल  बीमा

 योजना  चालू  कर  सके  इसके  लिये  कानून  बनाने  का  केन्द्रीय  सरकर  चय 1१ a  f= नृत्य  fara  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 श्री  लिंग  रेडडी  :  राष्टीय  फसल  बीमा  योजना  कितने  समय  से  सरकार  के  रि  है
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  यह  काफी  समय  से  सरकार  के  विचाराधीन |
 |

 att  लिंग

 saa

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  इसे  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  लाग  करने  at

 निर्णय  किया हैं  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  हम  पुरी  तरह  चाहते हें  कि  यह  मिसरों
 पंच

 वर्षीय  योजना  में  लागू  हो  ।

 वास्तव  में  योजना सं  लिप्त  विवरण तैयार  किया  गया  हैं  जिस  पर  इस  समय  मंत्रिमंडल विचार  कर  रहा
 Ss
 e  |

 श्री  प्री  चक्रवर्ती  :  सरकार  आरंभ  में  यह  योजना  पंजाब  में  लागू  करेगी  ।  क्या  इस  योजना

 के  अन्तगंतं  सामयिक  अनिश्चित  तायें भी  आयेंगी  ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :  हमारा  विचार  इसे  पहले  पंजाब  में  लागू  करने  किन्तु  इसे  लागू  करने

 aa  ant
 me  owes  ना  होगा  । से  पहले  सभा  को  इस  सम्बन्ध  में  कानू

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  फसल  बीमा
 योजना  काय  सरकी री क्षेत्र  को  सौंपा  गया  है  अथवा  गेर  सरकारी

 क्षेत्र  को  अथवा  सहकारी  क्षेत्र  को  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  यह  बीमा  के  अन्तर्गत  होंगा

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदस्य  सीधे  मंत्री  से  प्रदान  नहीं  पुछ  सकते  उन्हें  मेरे  जरिये  प्रश्न  पूछने  चाहिए  ।

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :
 यह  कायें  किस  क्षेत्र  कों  सौंपा  जायेगा  ?

 श्री  शाहनवाज़  खा  यह  सरकारी  क्षेत्र  कों  सौंपा  जायेगा  |

 श्री  बुरा  सिह  क्या पंजाब
 सरकार

 ने
 इस  योजना

 को
 पंजाब  में

 आरंभ  करने  के
 लिये  केन्द्रीय  सरकार

 को  कई  APQaer  किय ेहैं और  यदि  तो  यह  योजना  स्थगित  क्यों  की  गई
 ?

 श्री
 शाहनवाज

 खां
 :

 में
 बता  चुका  हूं  इस  योजना

 को
 कार्यरूप

 देने  के  लिये  सभा  को  कानून  बनाना

 होगा  ।  जैसे  ही  कानून  बन  जायेगा  पंजाब  में  कार्य  आरंभ  हो  जायेगा  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  May  I  know  the  reaction  of  various

 States  on  the  Crop  Insurance  Scheme?  What  are  the  names  of  the  States  -which
 are  in  favour  of  this  scheme?

 Shri  Shahnawaz  Khan  :  The  Panjab  is  the  only  State  which  does  always
 come  forward  to  take  concrete  steps  and  initiative.  The  Punjab  11:  taken  ini-
 tiative  in  the  matter  and  we  will  also  take

 similar  steps  in  othe:  states  after

 gaining  experience.
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 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  र  क्या  बीमा  केवल  खाद्य  फसलों  का  ही  किया  जाये  गा  अथवा  नकदी  फसलों

 का  भी  किया  जायगा  ?

 श्री  शाहनवाज़
 खां  :  इसमें  दोनों  शामिल  हैं  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम :  मंत्री  महोदय  ने  अपने  उत्तर  में  बताया  कि  सरकार  काफी  समय  से  यहं ७
 योजना  आरंभ  करने  का  विवार  कर  रही  इसमें  इतना  अधिक  समय  क्यों  लगा  =  तथा

 र  ast  t
 घ् ह ख ं  धायक  पारित

 करके  योजना  कब  लागू  की  जायेगी  ?

 श्री  शाहनवाज़  यह  एक  नया  कार्य  HW  हमें  इसके  सभी  पहलुओं  पर  विचार  करना  पड़ा  |

 चूंकि  यह  एक  महत्वपूर्ण  काय  था  अत  हमें  इसमे  विदेशी  विशेषज्ञों
 से सलाह  लेनी  पड़ी  और  इसमें  समय

 लगना  स्वाभाविक  था  |

 श्री  कपूर  FAT  सरकार  का  विचार  राज्य  अथवा  कम  से  कम  पंजाब  को

 सुझाव  देने  का
 हैं

 कि  इसकी  प्रीमियम  को  अलग
 वसूल

 करने  के  बजाय  लगान  के  साथ  ही  लिया

 श्री  शाहनवाज़  ai:  प्रीमियम  की  agen  लगान  के  साथ  ही  की  जायंगी  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  whether  Government  have  considered

 over  this  fact  that  in  the  absence  of  this  Crop  Insurance  Scheme  a  farmer  who  has

 a  standing  crop  of  sugarcane  worth  Rs.  10,000  can  not  get  even  Rs.  100  and

 if  so,  the  measures  proposed  to  bé  taken  by  Government  to  improve  the  situa-

 tion?

 Shri  Shahnawaz  Khan  :  The  situation  is  not  so  bad  as  the  hcn.  Member  has

 stated.  Farmers  are  given  loans  by  the  Co-operatives  and  they  also  get  Taccavi

 loans.

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  योजना  को  विचार  के  लिये  मंत्रिमंडल  के  सामने  कब  जायेगा  और  सभा

 में  विधेयक  कब  तंक  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  में  सभा  को  बता  चुका  हुं  कि  योजना  का  सार  मंत्रिमंडल  के  सामने  हे  और

 मंत्रिमंडल  द्वारा  इसे  स्वीकृत  किये  जाने  पर  विधेयक  के  रूप  में  सभा  में  प्रस्तुत  किया  जायेगा  |

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  The  hon.  Minister  1825  just  stated  that  this  scheme

 is  being  introduced.  May  I  know  whether  the  Government  have  collected

 information  from  all  the  States  in  this  regard  and  sought  their  cooperation  and

 if  so,  the  reaction  of  the  State  Governments  thereon  and  the  names  of  States  which

 have  promised  to  give  cooperation.

 Shri  Shahnawaz  Khan  :  We  wrote  to  all  State  Governments  and  they
 aie  of  the  view  that  this  scheme  should  be  first  introduced  in  Punjab  and  they
 wil  follow.

 डा०  रोनेन  सेन  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  योजना  पर  विचार  करते  समय  विदेशी  विशेषज्ञों  का

 सहयोंग  लिया  गया  था  और  यदि  तो  सरकार  के  विदेशी  विशेषज्ञों
 की  सहायता  लेने  की  क्या

 इसका  थी  जब  कि  हमारे  विशेषज्ञ  इस  सम्बन्ध  में  काफी  योग्य  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज  खाँ  :  कुछ  देशों  में  फसल  बीमा  योजना  लागू  है  और  हम  उनके  अनुभव

 से  लाभ  उठाना  चाहते  थे  ।  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  देशो  को  नये  विचारों  का  विकास  करने  में  सहायता

 देता हैं और  हम  भी  इस  संगठन  से  सहायता  लेते

 748



 25  1887  मौखिक  उत्तर

 श्री  में  नहीं  जानता  कि  फसल  बीमा  योजना  का  अध्ययन  करने  के  लिये  स  रकार  द्वारा  नियत

 समिति  की  जांच  पड़ताल  के  बाद  तैयार  की  गई  रिपोर्ट  पर  सरकार  तथा  उसके  सलाहकारों  ने  विचार

 किया  या  नहीं  |

 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  प्रयोग  के  रूप  में  यह  योजना  लागू  करने  का  स्वयं  विचार

 नहीं  किया  और  इसे  काय  के  लिये  वे  पंजीकरण  चाहते  थे  और  यदि  तो  सरकार  इसे  एक  राष्ट्रीय

 योजना  का  रूप  देकर  सभी  राज्यों  में  लागू  करने  में  कितना  समय  लेगी  ?

 श्री  खां  :  यह  योजना  पंजाब  में  लागू  करने  के  बाद  हम  इसके  परिणामों  का  मूल्यांकन
 करेंगे  और  उसी  के  आधार  पर  आगे  कायंवाही  की  जायेगी  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  The  hon.  Minister  has  stated  that  this  scheme  will

 first  be  intioduced  in  Punjab.  Peihaps  it  is  being  done  because  there  are  canals

 in  Punjab.  May  I  know  whether  it  will  first  be  introduced  in  canal  areas  ?

 Shri  Shahnawaz  Khan
 :

 It  is  not  necessary  that  it  is  introduced  only  in
 to  introduce canal  areas.  It  will  be  left  to  the  desirous  State  Governments,

 it.

 डा०  सरोजिनी  महिषी  क्या  विदेशों  में  विशेषज्ञों  से  फसल  बीमा  की  राष्ट्रीय  योजना  की  तैयारी

 के  सम्बन्ध  में  तकनीकी  पहलुओं  पर  परामशं  किया  गया  है  और  यदि  तो  किन  पहलुओं  पर  परामर्श

 किया  गया  है  ?

 श्री  वाह नवाज व्वाः  हम  ने  एफ०  ए०  भो ०
 के  विशेषज्ञ  श्री  वामचु  से  परामर्श  किया  उन्होंने

 प्राधिकार  परियोजना  को  देखा  था  और  व्यवहायं  बताया  था  ।

 श्री  पु०  र०  ऐसा  लगता है  कि
 फसल  बीमा

 योजना
 को

 इस  देश  में  लागू  होने  में  अभी  समय

 लगेगा  |  जब  तंक  यह  योजना  सारे  देश  में  लागू  नही  होती  तब  तक  के  लिये  क्या  सरकार  की  कृषकों  की

 वर्षा  न  होने  या  दूसरी  प्राकृतिक  विपत्तियों  से  हुई  हानि  की  पूर्ति  करने  के  लिये  कोई  योजना  है  ?

 श्री  दा हु नवाज  खां  :  जब  भी  कुछ  प्राकृतिक  विपत्ति  होती  है  तो  कृषकों  को  लगान  में  कुछ  छूट
 दी  जाती  है  और  कुछ  उधार  भी  दिया  जाता है  ।

 Shri  Gulshan  :  The  hon.  Minister  has  said  that  a  bill  will  be  introduced  in
 the  House  regarding  crop  insurance.  May  I  know  whether  any  time  has  been
 fixed  as  to  when  this  bil  will  be  introduced  ?

 Shri  Shehnawaz  Khan  :  As  have  already  stated  the  summary  of  the  scheme
 has  been  submitted  to  the  Cabinet.  After  the  approval  of  the  cabinet  the
 Minister  of  Parliamentary  Affairs  will  try  te  introduce  thisin  the  House.

 Shri  Gulshan  :  By  what  time  it  will  come  before  the  House  ?

 Mr.  Speaker  :  It  can  not  be  said.

 +  भारत  के  खाद्य  निगम  द्वारा  चावल  का  समाहार
 *  244.  श्री  कपूर सिह  श्री  प्र०  के०

 श्री गयापाल fag  :
 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  :

 श्री  सोलंकी  :  डा०  रोनेन  सेन :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  भा  रत  के  खाद्य  निगम  को  आगामी  खरीफ  की  फसल
 में  चावल का

 हार  करने का  काम  नहीं  सौंपा गया  है  ;  और
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हँ
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  दा०  रा ०  :  और  ।

 भारत  का  खाद्य  निगम  आगामी  खरीफ  की  फसल  में  आन्ध्र  केरल  राज्यों  और  संघीय

 क्षेत्र  पॉंडिचेरी  और  करई कल  में  आंशिक  रूप  से  चावल  की  सीधी  खरीदारी  करना  |

 श्री  वासुदेवन  नायर  उन्होंने  बताया है
 अदाता  या

 कुछ  एसा ही
 ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम )  राज्यों  के  कुछ  भागों  में  वे  स्वयं  खरीद  करेंगे  ।

 श्री  कपूर  सिह  चावल  के  उत्पादन  था  देश  में  चावल  की  वास्तविक  आवश्यकता  में  लगभग

 कितना  फक  है  और  उस  को  किस  प्रकार  पूरा  किया  जायेगा

 श्री  दा०  Wo  चव्हाण  :  यह  प्रश्न  मूल  प्रीत  से  सम्बंधित  नहीं है  |

 श्र  हरि  बिष्ट  कामत  :  इस  का  कपल  आप  को  करना  है  न  की  मंत्री  को  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  वां  करके  प्रश्न  को  दोहरायें  क्योंकि  मेरा  ध्यान  पूरी  तरह  इस  ओर

 नहीं  था ।

 श्री  कपूर  सिह :  प्रति  इस  निगम  द्वारा  चावल  की  प्राप्ति  से  सम्बन्धित  है  ।  में
 जानना  चाहता  था

 कि  देश  में  चावल  के  अनुमानित  उत्पादन  और  वास्तविक  आवश्यकता  में
 कितना  फक है  ।  वह  कहते हैं

 कि  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नही  होता  ।

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  निश्चय  ही  यह  wea  खाद्य  निगम  द्वारा  प्राप्ति  से  सम्बन्धित है  ।  उत्पादन

 एक पृ पृथक  चीज  है  इस  लिपे  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  कपूर  सिह  :  आवश्यकतायें  प्राप्ति
 के

 आधार  पर  हं  ।  जब  आवश्यकता  नहीं  होगी  तो  प्राप्ति

 कसे  होगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  भी  हो  वह  सूचना  चाहते  हं  ।

 श्री  जी०  भज  कृपलानी  :  उन्होंने  एसा  नहीं  कहा  कि  उन  को  सूचना  चाहिये  |

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या यह  सच  है  कि  आंध्र  प्रदेश  में  जहां  चावल  फालतू  है  वहां  की  सरकार

 केन्द्रीय  सरकार  तथा  खाद्य  निगम  को  आंध्र  प्रदेश  के  फालतू  चावल  वाले  जिलों  तथा  दूसरे  जिलों  से  चावल

 के  खरीदने की  आज्ञा  नहीं  दे  रही  है  ?  यदि  तो  एसे  राज्यों  में  खरीदने  का  क्या  लाभ  है  जहां

 की  सरकार  फालत  अनाज  वाले  जिलों  से  खरीदने  की  आज्ञा  नही  देती ?

 भरी  चि०
 सुब्रह्मण्यम  आंध्र

 प्रदेश  में
 दो  योजनायें ह  ।  एक  योजना  डेल्टा  क्षेत्र  से  संबंधित

 है  और  दुसरी र-डेल्टा  क्षेत्र
 से

 ।
 गेर-डेल्टा  क्षेत्र

 में  उत्पादकों  को  लगान  देना
 पड़ता  है  और  उस  को  अब

 खाद्य  निगम  प्राप्त  करेगी  |  जहां  तक  डेल्टा  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  है  वहां  उत्पादकों  पर  ऐसा  कोई  लगान  नहीं

 है  परन्तु  वहां  मिल
 वालों  पर  लगान  इस  लिये  sea  मिल  वालों  से  प्राप्ति  का  है  और  मिल  वालों  से

 हम  भण्डार  खेलेंगे  |  खाद्य  निगम  मिल  वालों  से  प्राप्ति  के  समय  ही  सामने  आती  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh :  The  Government  are  to  employ  separate  staff  for  pro-

 curement  and  that  has  to  be  paid  lakhs  of  .rupees.as  salaries.  If  we  give  remu-

 nerative  prices  to  the  farmers  they  themselves  will  give  the  stocks  to  the  Govern-

 ment  and  then  there  will  be  no  need  of  procurement.  May  I  know  why  remu-

 nerative  prices  are  not  being  given  to  them 11९11
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 ry

 श्री
 दा०  राठ  चव्हाण  माननीय  सदस्य  को  मालूम  कि  हम  ने  न  केवल इस  वर्ष  परन्तु  गत

 भी  अच्छा  और  प्रलोभन  वाले  मूल्यों  की  घोषणा  की

 श्री  प्र०  के०  देव  :  जब  कि  हमें  यह  जान  कर  दुख  होता  है  कि  कुछ  राज्य  केन्द्रीय  योजना  से  सहमत

 नहीं  हें  जसा  कि  मैसूर  राज्य  क्यों कि  वहां  को  सरकार  दल  के  हित  को  अधिक  मानती  है
 ?  या  क्या  यह  इस

 लिये  कि  भारत  खाद्य  निगम  की  प्राप्ति  योजना  व्यवहार  नहीं  है
 ?

 att  चि०  सुब्रह्मण्यम :
 गत  व्य  उड़ीसा  में  सरकार  ने  अपने  साधनों  से

 मिल  वालों  से  विशेषकर

 प्राप्ति  की  aff |  इस  वर्ष  कमी  को  देखते  हुए  उड़ीसा  सरकार  ने  स्वयं  प्राप्ति  करने  का
 सुझाव

 दिया
 है है

 ।

 इस  बारे  में  उड़ीसा  सरकार  से  अभी  बात  चीत  हो  रही  है  ।

 डा०  रोनेन  क्या  यह  सच  है  कि  अधिकतर  राज्य  सरकारों  ने  भारत  सरकर  को  सूचित  किया

 है  कि  चावल  का  न्यूनतम  मूल्य  बढ़ाया  जाना  चाहिये  नहीं  तो  चावल  की
 प्राप्ति

 में  कठिनाई  होगी  और

 यदि  तो  सरकार ने  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की

 शो  fro  सुब्रह्मण्यम  इस  आवेश  न्यूनतम  मूल  घोषित  करने  की  नीति  है  और  राज्य  सरकारें

 प्राप्ति  मूल्य  इस  से  अधिक  नियत  कर  सकती  है  और  अधिकतर  राज्य  सरकारों  इस  मूल्य  से

 अधिक  प्राप्ति  मृत्य  नियत  कर  भी  दिया  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  जबकि  परिचित  बंगाल  सरकार  ने  खाद्यान्नों  के  व्यापार  को  अपने  हाथ  में

 लेने  का  निर्णय  किया  है  और  कि  राज्य  सरकार  ही  कृषकों  से  धान  और  चावल  की  प्राप्ति  तो

 कया
 यह

 सच  है  कि  वहां  कोई  न्यूनतम  मूल्य  नियत
 क्र

 दिया  गया  है  और
 कया  यह  भी  सच  हैं  कि  मूल्य

 16  रुपये  नियत  किया  गया  है  जबकि  कृषक  21  रुपये  की  मांग  करते हे

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  यदि  मुझे  ठीक  याद  है  तो  हम  ने  धान  का  कम  से  कम  मूल्य  39  रुपय  प्रति

 नविंवटल  नियत  किया  था  परन्तु  प्रा  प्रति  के  लिये  पश्चिम  बंगाल
 सरकार  ने  चावल  की  प्राप्ति  के  लिये  4

 1.  12
 प्रति  विवाद  या  कम  से  कम  मूल्य  नियत  किया  मुझे  विश्वास  है  कि  हाल  ही  में  इस  को  41  रुपये

 पैसे  से  कुछ  बढ़ाने  की  मांग  हुई  है  ।  मामलें  पर  विचार  किया  जा
 रहा

 श्री  मान  सिंह  do  पटेल  कया  सरकार बता  सकती  है  कि  आंध्र  प्रदेश  के  डेल्टा  क्षेत्र  में  मिल  वालों
 मध्यवर्ती  क्यों  रखा  गया  है  ?

 शमी  चि०  सुब्रह्मण्यम :  वह  चिरकाल से  क्रय  का  कामਂ  कर  रहे हे
 आंध्र  सरकार  महसूस

 करती

 है
 कि  यदि  नई  प्रणाली  को  लागू  Fam  गया  तो  शायद  इस  से  प्राप्ति  को  क्रिया  तितर  बितर  हो  जाये

 कर  जब  कि  हम  कठिनाई  में  है  ।  यही  कारण  है  कि  उन  को प्राप्ति की  आज्ञा  दी  गई  है  परन्तु  इस  प्रणाली

 पर  हमारा  प्रभावशाली  नियंत्रण  है  |

 att  सारे  tar  में  मद्रास  राज्य  खरीफ  मौसम  में  चावल  प्राप्ति  के  लक्ष्य  क्या

 ह

 श्री  Fro  सुब्रह्मण्यम  :
 लक्ष्य  अभी  नियत  fet  जाने  वाले  हें  ।

 श्री  नरेन्द्र  सिह  Tatet  :  अस  तौर  पर  जब  राज्यों  में  कृषकों  से  खाद्यान्नों की  प्राप्ति  की  जाती है
 तो  भुगतान  वहुत  विलम्ब  से  किया  जाता  है  |  क्या  खाद्य  निगम  भुगतान  तुरन्त  करेगा या  वह  भी  भुगतान

 करने  के  लिये  कुछ  समय  लेगा ?

 ws  चि०  सुब्रह्मण्यम :  जहां
 तक  खाद्य निगम  का  सम्बन्ध  वह  सोदा  करते

 समय
 ही भुगतान

 कर
 खाद्य  निम

 का
 यह  एक  लाभ  जब  राज्य  सरकारें  कोई  काम  हाथ  में  लेती  हें  तो  वे  भुगतान

 करने  में  कुछ  समय  लेती  s  यह  एक  वाणिज्यक  उपक्रम  है  और  इससे  उत्पादकों को  लाभ-होगा  ।
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 श्री  राधेलाल  व्यास :  क्यां
 यह

 सच  है  कि
 मध्य

 प्रदेश में  मोटे  अनाज  जैसा  कि  जवार  और

 का  वर्तमान  मूल्य  लगभग  61  रुपये  से  65  रुपये  है  और  कि  सरकार  ने  नई  फसल  का  मूल्य  40  रुपये

 क्विंटल  नियत  किया  है  ?  यदि  तो  क्या  हम  इस  को  प्रोत्साहन  मूल्य  कह  सकते  है  और
 क्या  कृषक  जिन

 को  इस  वर्ष  पहलेसे  अधिक  खर्च  करना  पड़ा  अपने  खाद्यान्नों  को विक्रय  करने  को  तैयार  होंगें  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप
 तक  कर  रहे  ह  |  आप  कोई  सुचना  तो  मांग  नहीं रहे  हें

 श्री
 रामलाल

 ब्यास :  नहीं  महोदय  ।  में  केवल  यह  कहता  चाहता  हुं  कि  क्या  हम  इस  को
 प्रोत्साहन

 मूल्य  कहू  सकते  हू  क्या  हम  आशा  कर  सकते हे
 कि  कृषक  इन  मूल्यों  पर  खाद्यान्नों को  बेचने  को  तेयार

 हो  जायेंगे  ।

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  जसा  में  ने  पहले  बताया  सरकार  की  नीति  कम
 से

 कम  मूल्य  को

 सुनिश्चित  करना  है  ।  जहां  तक  प्राप्ति  के  मूल्य  का  सम्बन्ध  है  राज्यसरकारों  को  उंचे  स्तर  पर  मूल्य

 नियत  करने  की  स्वतंत्रता  यह  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  लिय  है  कि  वह
 सब  पहलू हों  पर  विचार  करके

 उचित  मूल्य  नियतਂ  करे  fara  पर  वह  खरीद
 करेगी

 |  मुझे  विश्वास  है  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  कृषकों  की

 आवश्यकताओं  को  उतना  ही  समझती  है  जितना में  या  माननीय  सदस्य  ।

 श्री  कोया  क्या  माननीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  भूमि  की  उबरता  पर  ध्यान  दिये  बिना  ही  लगान

 की  एक  ही  दर  नियत  की  जाती  है  जिस  से  कृषकों  कोਂ  बहुत  कठिनाई  का  सामना  होता

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :  किस  राज्य  के  बारे  में  कह  रहे  ह  ।

 शी  कोया  केरल के  बार  में  ।

 भ्रांति
 सुब्रह्मण्यम

 :  में  बहुत  ही  साधारण  लगान  लगाया  गया  है  और  लिये

 खेत  की  उबरता  का  सर्वेक्षण  करना  तथा  उस  के
 आधार

 लगान  नियत  करना  सम्भव  नहीं  है  परन्तु  लगान

 की  मात्रा  इतनी  नियत  की  गई  है  कि  कम  उबरता  के  खेत  वालों  को  भी  यह  बोझ  न  महसूस  हो  ।

 Shri  Rameshwara  Nand:  First  of  all  the  hon.  Minister  told  that  the  Food
 Rice  came  to  the  mar- Corpovation  would  start  purchasing  rice  from  February

 ket  may  late  in  the  country  and  it  has  already  beensold.  Now  the  Food  Corpora-
 tion  will  start  purchasing  rice  in  February,  may  I  know  the  difference  in  rates

 a
 which.  the

 Corporation  will  purchase  and  the  rate  at  which  the  farmers  have

 sold  the
 r

 ice? already

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  फरवरी  में  नहीं  अपितु  पहली  सितम्बर  से  ही  निगम  नेਂ  चावल  क्रय  करना

 आरम्भ.:कर  दिया  |

 श्री  यह  कैसे  सम्भव  है  कि  खाद्य  निगम  को  कृष्णा  गोदावरी  डेल्टा  के  मिल  वालों  तथा  अनाज

 के  उत्पादकों  से  अनाजਂ  खरीदने  की  अनुमति  नहीं  या  वह  खरीद  नहीं  कर  रही  है  यद्यपि  गण्तूर  जिले  के

 उत्पादकों  से  प्राप्ति  की  गई  है  और
 कृष्णा

 तथा  पश्चिम गोदावरी  जिलों  के  सिल  वाले  यह  शिकायत  कर

 रह ेहें  कि  उन  के  पास  अधिक  भण्डार हूं  और  उनको  कोई  क्रय  करने  वाला  नहीं है  ।

 श्री
 चि०  सुब्रह्मण्यम :

 निगम  अभी
 हाल

 ही  में  बनाई  गई  अभीतक  मिल  वाले  ही  कृषकों  से

 ्य  करते  थे  और
 यह

 प्रथा  चली  आ  रही है  ।'  धान  के  पिष्ट  होने  के  बाद  ही  हमਂ  भण्डा रों  की  मिल  वालों

 से  खरीद  करते  हूँ
 ।

 में
 आप

 से  सहमत  हूँ
 कि  निगम

 को
 सीधा  उत्पादकों

 से  खरीद  की
 प्रणाली

 को

 अपनाना  होगा  |
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 लाणणथणणआाााणाणणण्णाणाााणााााणाायणाणा क

 att  saa  यह  नहीं  है  ।  मिल  वालों  के  पास
 भारी  भण्डार  हें

 और
 उन्होंने

 काफी  राशि  लगा
 निसार  से  वक् रखी  है  जो  रुकी  पड़ी  है  ।  जब  कि  केरल  में  उपभोक्ताओं  नर गुन हस  91.0  Ql  है  निगम  इन  को  बिल्कुल

 कय  नहीं  कर  रही है  ।

 att  सुब्रह्मण्यम :.  माननीय
 सदस्य  से  यह  प्राप्त  करके  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  उपलब्ध

 भण्डारों  को  शीघ्र  कय  कर  लिया  जायेगा  |

 e Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 e  ‘The  hon.  Minister  has  just  now  told

 that  since  last  year  they  have  fixed  the
 prices.

 I  know  whether  the  attention

 ot  the  Government  have  been’  drawn  to  the  fact  that  this  year  the  foodgrains
 atrivals  are  less  than  before in  the  markets  and  the  reasons  therefor ?

 att  चि०  मेरा  विचार  नहीं  कि  प्रोत्साहन  मूल्यों  का  नियत  किया  जाना  ही  बाजार

 में  खाद्यान्नों  के
 कम

 आने
 का

 कारण  है
 इस  वर्ष  अनाज  के  में  पहले  से  कम  आपके  कुछ और  कारण

 |

 शु

 श्रीमती  विमला  देशमुख  :  इस  प्राप्ति  योजना  से  सरकार  को  कितना  अनाज  प्राप्त  होने  की  आशा

 Q

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  लक्ष्य  अभी  निर्धारण  किये  जा  रहे  ्  अभी  इस  में

 कछ  समय  aa  ।  दिसम्बर  के  अन्त  तक  लक्ष्य  निर्धारण  कर  लिय  जायंगे  |

 श्री  क०  नाम  दीवारों  राज्य  सरकारों  की  प्राप्ति  की  अपनी  योजनायें  हे ंऔर  इसी  कारण  से  निगम

 प्राप्तिਂ  का  अपेक्षित  कार्य  नहीं  कर  सकी  है  ।  यदि  हां  तो  सरकार  इस  योजना  को  सफल  बनाने  के  लिय

 क्या  कार्यवाहीਂ  कर  रही  है
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  विचार  का  wea  यह  है  कि  निगम  केवल  पहली  जनवरी  से  ही  बनी  है

 पहले छः  मास
 उन

 को
 संगठन

 भण्डार  एकता  करने  तथा
 उन

 के  बांटने  के  कार्यक्रम  को  बनाने
 में

 लंग  गये  ।  पहली सितम्बर  से  उन्होंने  अनाज
 की

 प्राप्ति  का
 कार्य

 आरम्भ  किया  है  ।  हमें  देखना है

 कि  इस  नई  निगम पर  एक
 दम  बहुत  से  कामों  का  बोझ  न  पड़  जाय  कि

 कहीं
 इसको  बन्द  करना  पड़

 जाये  ।  इसीलिये  मुझे  विश्वास  है  कि  सार ेदेश  में  निगम  के  प्राप्ति  के  कार्य  को  धीरे  धीरे  लागू  करना

 सम्भव  होंगा  ॥

 अनाज  का  आयात

 श्री  यशपाल  सिह  शमी  बलजीत
 tag  :

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  श्री  हेमराज  ड्

 श्री  सुबोध  हुं सदा  श्री  कपूर

 श्री स०  चे  सामन्त  श्री  बरुआ

 श्री  ठाठ  ना०  चतुर्वेदी  ः . श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  पाराशर  श्री  योगेन्द्र  झा

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :  श्री  रामपुर

 श्री क्०  Fo  दास  श्री  कन कसबे

 श्री  काजरोलकर
 :

 al  मुहम्मद  कोया :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  24  1965 के  गरां कित  प्रीत  संख्या  179  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  विदेशों से  अनाज  के  आयात  करारों  को  इस  बीच  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  और
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 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 दिसम्बर खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  fro  सुब्रह्मण्यम  e e  और  :  1965  तक  गेहूं
 और  चावल  आयातਂ  करने  के  लिये  निम्नलिखित  करार  किये  गये हें

 :---

 (1)  थाइलण्ड  से  53.  5  हंजार  मीट्रिक  टन  चावल  आयात  करने  के  लिये  10  1965

 FT  एक  करार  |

 (2)  1964  के
 पी०  एल०  480  करार

 में
 26  1965  और

 apiiehs 1965  के  संशोधन  |  प्रत्येक  संशोधन  में  5  लाख  टन  चावल  जिसका  लदान  नवम्बर अ ंऔर

 1965  में  होना  है  खरीदने  के  लिय  अतिरिक्त  निधि  की  व्यवस्था  है  |

 सौदा (3)  1965  में  संयुक्त  अरब  गणराज्य से  3,700  टन  चावल  मंगाने के  लिये  एक
 बाद  में  कुछ  अन्य  करार  पूर ेहोने  की  आशा  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh :  May  I  know  whether  there  is  any  possibility  of  long
 term  agreement  being  finalised  or  every  month  and  every y year  we  are  to  go  to

 them

 श्री  दा०  चव्हाण  जसा  में  ने  प्रश्न  की  तीसरी  कंडी का  में  बताया  है  वे  विचाराधीन  हें  ।

 ह

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 गोआ  साधारण  निवासी

 *  246.  श्री  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  विधि  मंत्री  गोआ  में  साधारण  निर्वाचनों के  बारे  में  31

 1965  के  ता  ANG tifsa  अनशन  संख्या  326  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  मामले  पर  विचार  कर  लिया  गया  और

 यदि  तो  उत्तरी  क्या  परिणाम  निकला  ?

 और
 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  ()  | ह  ख्  इस  मामले  में  अभी  कोई

 अन्तिम  निश्चय  नहीं  किया  गया है  ।

 खरीद  फसलों  का  उत्पादन

 *  947.  श्री  श्रीनारायण  दास  श्री  प्रकादावोर  शास्त्री

 श्री  हा०  ato  तिवारी  श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त
 :

 श्री  fasta  प्रसाद

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 |  इस  वर्ष  कसी  खरीफ़  फसल  होने  की  आशा है

 )'  क्या  कोई  अनुमान  लगाये  गये

 (1)  यदि  तो  इसके  राज्यवार  आंकडे  क्या  और
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 देशी  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखकर  आगामी  सलों  का  उत्पादन  बढाने

 के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गयी है  तो  क्या  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  से  1965-66  में  खरीद  के

 उत्पादनਂ  की  मात्रा  का  अनुमान  इतना  शीघ्र  नहीं  लगाया  जा  सकता  परन्तु  चालू  खरीफ

 मौसम  में  वर्षा  की  कमी  के  दक्षिणी  राज्यो ंके  अतिरिक्त  अन्य  अधिकाश
 राज्यों

 में

 खरीफ  के  अनाज  का  उत्पादन  गिरने  की  आशा है  ।  उत्पाद  के  पिछले  ay  के  रिका  में  इस

 वह  खरीफ  के  अनाज  का  उत्पादन  लगभग  30  लाख  टन  होने  की  संभावना  है  ।

 राज्य
 सरकारों में  जापा तका लीग  खद्य

 आन्दोलन  चलाने  के  लिये
 गया  हैं  ।

 इसके  अन्तरगत  रबी  तथा  ग्रीष्म  मौसम  में  और  अधिक  क्षेत्र  में  खेती  करने  का  विचार

 राज्यों  को  ag  भी  सुझाव  दिया
 गया  हैकि  एक  ही  जमीन  पर  कई  प्रकार  की  फसल  उगाने  का

 नया  ढंग  इस्तेमाल  करें  ।  उनसे  यह  भी  अनुरोध  किया  गया  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  बीज  sar  तथा

 कीटाणुनाशक  दवाइयो ंमें  आवश्यक  प्रबन्ध
 किए  गए  सिंचाई  संभावनाओं  के  उचित  उपयोग

 का  प्रस्ताव  ग्रामीण  तथा  नगरीय  खाद  कार्यक्रम  बढाया  जा  रहा है  तथा  1966  के  खरीफ

 की  धान  की  फसल के  लाभ  के  लिए  अप्रैल-मई  के  महीनों में  हरी  खाद  वाली  फसल  की  खेती

 करने  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।

 Ship-building  Programme

 *248.  Shri  Bagri
 :  Shri  P.  K.  Deo

 Shri  Madhu  Limaye  :  Shri  Solanki

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  Shri  Kapur  Singh  :

 Shri  P.  C.  Borooah  Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  :

 Shri  Rameshwar  Tantia  Shri  Oakar  Lal  Berwa  :

 Shri  Himatsingka  e e

 Will  the  Minister  of  Transport  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  work  of  ship-building  at
 Visakhapatnam  ship-

 yard  has  been  curtailed  due  to  the  difficulties  of  foreien  exchange;  ane

 (b)  ifso,  the  other  steps  taken  to  meet  the  shortage  of  ships?

 The  Minister  of
 Transport  (Shri  Raj}  Bahadur) :  (a)  There  is  no  curtail-

 ment  in  the  ship  construction
 programme

 of  the  Hindustan  Sk tipyard,  Visakha-

 patnam.  Although  due  to  shortage  of  foreign  exchange,  some  delays  are  occut-

 ring  in  respect  of  some  of  the  ships  currently  under  construction  at  the  shipyard.

 (b)  Does  not  arise  in  view  of  (a)  above

 राजस्थान  A  अभाव  की  स्थिति

 *  249.  श्री  भानु  प्रकाशन सिह  श्री  नवल  प्रभाकर

 श्री  प०  ला०  बारूपाल  श्री  घीवर  सीना

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  श्री तन  सिह

 श्री  कार  लाल  बैरवा  श्री  यदा पाल

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  डा०  राम  नोहर  लोहिया

 श्री  न०  प्र०  यादव  :
 श्री  बागड़ी
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 श्री  स०  Ato  बनर्जी
 :  श्री  दी०  चं०

 श्री  कृष्णपाल  सिह  :  श्री  टाटिया  :

 श्री  दे०  ३०  थमी  हिम्मतसिहका
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि  राजस्थान  और  मध्य  प्रदेश  कुछ  जिलों

 में  अभाव  स्थिति

 उत्पन्न  होगई  और

 यदि  हां  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  सुभिक्ष  की स्थिति  दूर  करने  के  लिए  राजस्थान

 तथा  मध्य  प्रदेश  को
 अधिक

 अनाज  तथा  चारा  भेजने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )
 :  (#)  जी

 इन  दोनों  राज्यों  को  अनाज  का  अतिरिक्त  कोटा  देने  के  लिए  प्रबन्ध
 कीएं  गए  हे ं।

 परन्तु  राज्य  सरकारों
 ने

 केन्द्र  से  चारा  अभी  नहीं  मांगा है

 उवेरकों  के  मूल्य  निर्धारित  करना  तथा  उनका  करना

 *
 250.  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी

 :  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  स०  चे  सामन्त :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री दी  ०  Wo  दार्मा : श्री  सुबोध  हंसना  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उस  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया  है  जो  किसानों

 को  उर्वरकों  के  वितरण  तथा  उनके  भावों  की  जांच  करने  के  लिये  स्थापित  की  गयी  थी  ;

 और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध
 में

 निर्णय  किया  गया है  ?

 =
 an

 as खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  दी०  Wo  और
 )

 ठ पु  रक  सबंधी  समिति

 द्वारा  की  गई  सिफारिश  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 —
 केन्द्रीय  मछली  विपणन  नगर

 *  251.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  श्री  स०  Wo  सामन्त  :

 श्री  हिमतसिहका  :  श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी  :  थ्री  स०  ला०  त्रिवेदी  :

 श्री  यदा पाल  सिंह  :  शी  उठ  चक्रवर्ती :

 श्री  कपूर  सिह  श्री  क०  Ato  तिवारी  :

 श्रीमती  रेणुका  बड़ कं टकी  =  श्री  दीनन  भट्टाचार्य  :

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :  Slo  रोनेन  सेन  :

 श्री  पृ  बेकटासुब्बया  :  श्री  दे०  दे ०  पुरी :

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  : श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  केन्द्रीय  मछली  विपणन  निगम  बनाने  का  निर्णय

 किया
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 यदि  तो  यह  कब  अप  काम  कर  और

 इसके  कौन  कौन  सदस्य  होंग ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  जी  भारत  सरकार  ने

 29  1965  को  केन्द्रीय  मार स्प की  निगम  लि०
 जिसका  मुख्यालय  कलकत्ता में  के

 नाम  की  एक  कम्पनी  रजिस्टर्ड  की

 आशा हैं कि  इस  निगम  के  इस  महीने  .  के  अन्त  में  काम  प्रारम्भ  कर  देने  की  सम्भावना

 ।

 निगम के  निदेशकों  ais  में  14  सदस्य  होंगे  जो  किं  केन्द्रीय  राज्य

 कार  तथा  उद्योग  के  प्रतिनिधि  हे

 देसी  गेहूं  की  सप्लाई

 252.  श्री  अ०  नाम  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 वि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 दिल्ली  और  पंजाब  में  सरकार  द्वारा  प्रवर्धित  अथवा  लाइसेंस

 प्राप्त  दुकानों  उचित  मूल्य  की  दुकानों  पर  केवल  आयात  किया  गया  गेहूं  न  बेचा  जा
 रहा

 यदि  तो  इन  दुकानों  में  देसी  गेहूं  क्यों  नहीं  बेचा  और

 इन  दुकानों  पर  मिश्रित  तथा  अपमिश्रित  अनाज  और  आटा  a  बिके  इस  बारे में
 क्या  सावधानी  रखी  गई  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रो  चि०  :  और  :  पंजाब  में  देशी  तथा
 आयातित  दोनों  गेहूं  उचित  मूल्यों  की  दुकानों  द्वारा  दिया  जाता  दिल्ली में  केवल  आयातित  गेहूं
 क  उचित  मूल्य  की  दुकानों  द्वारा  दिया  जाता  है  ।.

 पंजाब  गेहूं  की  दुष्टि  से  अधिशेष  राज्य  है  ओर  उन्होंने  उचित  मूल्य  की  दुकानों  के  माध्यम

 से  वितरण  करन ेके  लिये  तथा  कनी  वले  राज्यों  को  देने के  लिये  देशी  गेहूं  खरीदा है  ।  पंजाब

 में  जनसंख्या के  कम  अय  वर्गा  की  अवश्य क़ताए  पुरी  करन ेके  fag  उचित  मुख्य  को

 दुकानों  was  आयातित  गेहूं  भी  दिया  जाता  है  ।  दिल्ली  कमी  वाल  राज्य है  और  जन  संख्या

 के  ऊंची  आय  वाले  वर्गो ंके  लिये  व्यापारिक  मागं  से  पंजाब से  गेहूं  की  सप्लाई  प्राप्त  करता
 दिल्ली

 में
 उचित  मूल्य  की  दुकानों से

 जो  व्यतीत  गेहूं  का  आटा
 वितरित

 किया  जाता है  वह
 जनसंख्या के  कम  आय  वाले  वर्गो ंके  fag  होता है  ।  दिल्ली  में  जब  सांविधिक  राशन

 लागू  होगी  तब  वितरण
 के  तरीके  में  भी  परिवर्तन  होने  को  सम्भावना  है  |

 उचित  मूल्य  की  दुकाने  जो  आयातित  गेहूं  बेच  रही  ह  वे  इसके  पथ  ही  साथ  देसी

 Te  नहीं  सकती  खाद्यान्लें  की  किस्म  का  नियन्त्रण  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  आदि

 नियम  के  द्वारा  किया  जाता है  ।  दोनों  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन  दुकानों का
 बराबर  निरीक्षण  किया  जाता  है  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  सेवा  विस्तार  कार्यक्रम

 *  253.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  विस्तार  कार्यक्रम
 क्या  है  और  1965-66  तथा

 ौर 1966-67
 में  यह  किन  कि  क्रमों में  पुरा

 757



 Written  Answers  Kariika  25,  1887  (Saka)

 )  क्या  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  विचार  विदेशों  में  कुछ  कार्यालय  खोलने

 का  है  और  यदि  होता  इसमें  क्या  औचित्य है  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  कारपोरेशन  ने  1965-66  के  दौरान  दो  खारवेल

 विमानों  को  खरीदने  ओर  चादर  पर  at  फेरकर  फ्रण्डशिप  विमान  प्राप्त  करने  की  योजना

 बनाई  कारपोरेशन  1966-67  के  दौरान  एक  जाकर  फ्रेण्डदिय  प्राप्त  करेगा  और  पटर

 पर  लिए  दो  विमानों  के  स्थान  परदा  ओर  mishka  विमान  खरीदने  का  सर  विचाराधीन

 उनकी  1966-67
 में  सहायक  मार्गों  पर  चलाने के  लिए  छः  एफ-27/अवरो  किस्म  के  विमान

 और  विमान  खरीदने  की  भी  योजनाए ंहै
 ।  वे  एयर  इंडिया से  एक  बोइंग  चाटकर

 पर  लने  या  एक  ओर  कार्बेट  विमान  खरीदने के  बारे  में  भी  विचार  कर  रहें  हें  ।

 (@)  कारपोरेशन  को  विदेशों  में  बिक्री  कार्यालय  खोलने  का  प्रस्ताव  स्थगित  कर

 दिया  गया  है  ।

 बेरोजगारी  बीमा  योजना

 है  254.  श्रीस०  मो०  बनर्जी :  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 श्रीधर  दें  बरुआ :  श्री  मुहम्मद  कोया  :

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी :  श्री  कार  लाल  बैरवा  :

 to  चे  फार्मा :  श्री  हुकमचन्दे  कछवाय

 श्री  काज रोल कर  :  श्र  बड़े  :

 श्री  अ०  ना०  विद्यालंकार  :  श्री  युद्धवीर

 श्री  लिंग  रेड्डी  :  श्री  जगदेव  सिह॒सिद्धान्ती  :

 सामाजिक  सुरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बेरोजगारी  बीमा  योजना  लागू  करने  का  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया

 *  arts यदि  तो
 विलम्ब  होने के  क्या  कारण है  ह  क  द  क

 क्या  कुछ  मालिकों  ने  इस  योजना ay  स्वीकार  नहीं  किया है  ?

 विधि  मंत्रालय में  उप
 मंत्री

 जगन्नाथ
 :  अभी  नहीं  ।  योजना  पर  अभी  तक

 विचार  हो  रहा  है  |

 और  30
 _

 और  31  1965  को  नयी  दिल्ली  में  हुए  भारतीय
 श्रम  सम्मेलन  के  23  ष् त्ररके  समने  यह  थाना  रखी  गयी  थी  ।  कामगारों के  प्रतिनिधियों
 ने  सिद्धांत  रूप  में  साधारणतया  इस  विचार  का  स्वागत  ठ कया  था  ।  feria  के  प्रतिनिधियों
 ने  योजना  के  अध्ययन  कें  और  समय  दिये  जाने  की  इच्छा  प्रकट  की  थीं  ।  योजना  को
 स्थाई  श्रम  समिति के  सामने  रख  जानें  का  निर्णय  किया  गया  क्योंकि  आवश्यक  ब्यौरे  पर
 विचार  किया  जाना  था  ।

 Prices  of  Sugarcane

 *255.  Shri  Prakash
 Vir  Shastri

 :

 e Shri
 Jagdev  Singh  Siddhanti  e

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state

 (a)  whether  sugarcane  price  has  been  fixed;
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 ——  252.“  का  एएए

 (b)  ifso,  the  515  theref  or

 (c)  the  quantity  of  sugar  likely  to  be  produced  this  year

 (d)  whether  it  is  a  fact  that  the  mills  will  again  find  it  difficult  to  procure

 sugarcane  at  the  present  sugarcane  price;  and

 (८)  ifso,  the  steps  being  taken  in  regard  thereto?

 The  Minister  of  Food  and  Agriculturc  (Shri  C.  Subramaniam)  (a)
 Yes,  Sir

 b)
 The  basic  minimum  price  of  sugarcane  fixed  is  the  same  as  in  1964-65  1.¢

 Rs.
 5°36P.  per  quintal

 linked  to  a
 recovery

 of  10-4  pei  cent  or  less  with  provi-
 sion  for  increase  in  price  at

 the
 rate  of  4  paise  per  quintal  for  every  0-1  per  cent

 increase  in  recovery  over  10°  per  cent.

 (c)  It  is  tooeatly  to  give  any  reliable  estimate  of  sugar  production  during  this

 yea  at  this  stage

 (d)  There  is  no  cause  for  such  a  presumption

 (e)  Does  not  arise

 का  आयात

 25  श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उनके  मंत्रालय  ने  उर्वरकों  तथा  उर्वरकों  का  उत्पादन  करने के  लिये
 यक  कच्चे  माल के  आयात  के  लिए  काफी  विदेशी  मुद्रा  मांगी  है

 क्या  सरकार  का  विचार  उन  खाद्यान्नों  तथा  नकदी  फसलों  को  आरम्भ
 करने  का

 जिनकी
 उपज  अधिक  satay

 के
 प्रयोग  से  ही  अधिक  हो  सकती है  और  यदि  तो  वे  फसलें

 me

 और

 (7)  नई  प्रणाली के  रूप  में  विशेष  कार्यक्रमों  को  सफलतापूर्वक  क्रियान्वित  करने के  लिए

 कितनी  अनुमानित  राशि  की  आवश्यकता  होंगी ?

 oa

 तथा  कृषि  मंत्री  fac
 :  से  :

 विवरण  सभा पटल  पर  रखा

 जाता है  |  [aeatarea  में  रखा
 गया ॥  देखिए  संख्या  एल०  दी ०  5152/651]

 दिल्ली  में  राशन  व्यवस्था

 257.  श्री  दी०  च०  फार्मा  श्री  राम  सहाय  पाण्ड

 श्री  बासप्पा  श्रीमती  रेणुका  बड़ कट को

 श्री  रामेश्वर  टॉध्यिा  :  श्री  जगदेव  सिह  सिद्धान्त

 श्री  बडे श्री  हिमत  सिक्का

 श्री  बागड़ी  श्री  हुकम  चन्द  कलवार

 श्री  मत  लिमये  श्री  यशवीर  सिद  :

 श्री  ऑकार  लाल  बेर  वा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 es

 क्या
 दिल्ली  में  राशन  व्यवस्था  लागू  करने  का  विचार  है  ;  और

 यदि  तो  प्रस्ताव  का ब्यौरा  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  :  और  :  दिल्ली  में  1-12-6
 5  से

 सांविधिक  राशन  व्यवस्था  लागु  करने  का  विचार  यह  राशन-व्यवस्था  सभी  शहरी  क्षेत्रों

 में  जो  नई  दिल्ली  नगरपालिका  दिल्ली  नगर  दिल्ली  छावनी  ais  की  सीमा

 मे ंहें
 तथा  कुछ  बाहरी  गांवों  में  लागू  होगी  ।

 आरम्भ  में  राशन  कामों
 से  गेहूं  की

 बनी  चावल  are  शकरा  वितरित  की  जाएगी  ।

 सरकार  खाद्यान्न  संग्रह  करने  और  दुकानदारों  तथा  अधिक  मात्रा  में  उपभोग  करने

 वाले  जैसे  होटल  आदि  को  खाद्यान्न  देने  के  प्रबन्ध  करेगी

 निजी  विमान  सेवायें

 *
 258.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  य  2Q

 ्  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  कुछ  भागो ंमें  माल  तथा  यात्री  यातायात  के  लिये  निजी  विमान  सेवाओं

 को  काय  करने  की  अनुमति  दी  गई

 एसी  विमान  सेवाओं
 के  क्या

 नाम  हें  और  यदि  उन्हें  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशनਂ

 कोई  सहायता  देती  है  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  और  वे  किस  वर्ष  से
 काय

 कर  रही  और

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  इन  सेवाओं  को  अपने  हाथ  में  न  लेने  के  क्या

 कारण हे
 ?

 परिवहन  मंत्री  (att  राज  :  और  )  निम्नलिखित  fast  एयरलाइनें  उनकों  जारी

 गये  असूचित  परिजनों  की  शर्तो ंके  अधीन  उनके  नाम  के  आगे  गयी  तारीखों
 x से  अनुचित  विमान  सेवाएं  चला  Sel  ९

 ee  ———

 एयरलाइन  का  भाम  तारीख  जब  से  विमान

 —

 सेवाएं  चला  रहीं  ह

 1-10-1946
 एयर

 सर्वो
 क॑

 ०  आफ  इंडिया  (ITo  )  लिमिटेड

 एयरवेज  लिमिटेड  25-9-1954

 भारत  काम सं  एंड  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड  2

 कम्बाटा  एविएशन  लिमिटेड  2  6-8-  1963

 जौहर  कम्पनी  (ato )  लिमिटेड  8-7-1948

 कलिंग  एअरलाइन्स  लिमिटेड  1  3-2-1958

 कस्तुरी  एंड  सहज
 लिमिटेड  इरसी
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 लि  am  ee  te

 उपयुक्त  एयरलाइनों  में  से  को  भी  éfeaa  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  सहायता

 नहीं  दी  जा  रही

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  जब  कभी  अतिरिक्त  क्षमता  उपलब्ध  होंती

 है  और  सेवाएं  लाभप्रद  होती  अनुचित  विमान  सेवाएं  चलाता  है  ।

 Demurrage  for  Unloading  of  Wheat

 *259.  Dr.  Ram  Manohar  Lohia

 Shri  Kishen  Pattnayak  :

 Shri  Ram  Sewak  Yadav

 Will
 the

 Minister  of  Food  and
 Agriculture

 be  pleased  to  state

 (a)  whether it  is  a  fact  that  Government  had  to  pay  demurrage  for  not  un-

 loading  the  wheat  impcrted  from  U.S.A.  in  time  in  the  months  of  May  and  June,

 1965;

 (b)  if  so,  the  amount
 thereof;  and

 (c)  the  reasons  for  not  unloading  the  wheat  in  time?

 Yes,  Sir.
 The  Minister

 of
 Food

 and
 Agriculture  (Shri  C.  Subramaniam)  :  (a)

 (b)  Rs.  5.93  lakhs.  However,  despatch  amounting  to  Rs.  2°85  lakhs  was  also

 earned  on  these  ships.  in  this  period  reducing  the  nett  demurrage  to  Rs.  3-08
 lakhs.

 ( Cc)  Demurrage  was  incurred  for  the  following  reasons  नन

 (i)  Owing  to  the  heavy  congestion  and  con.equent  berthing  delay  at  all

 the  Jndian  ports  resulting  fiom  the  arrival  of.a  large  number  of  ships  in

 quick  succession  after  they  had  sailed  from  U.S.  Ports  where  they  were

 held  up  due  to  the  longshoremen  strike  lasting  about  two  months.

 (ii)  On  some  occasions,  clearance  frorn  docks  Gould  not  keep  pace  with

 discharge  from  ships  owing  to  the  unprecedented  heavy  arrivals  and  this
 resulted  in  slow  discharge  from  ships.

 (ii1)  At  the  minor  ports  the  discharge  which  takes  place  in  stream,  in  barges,
 was  slow  as  the  available  number  of  barges  was  insufficient  compared  to
 unusual  heavy  arrival  of  foodgrains.

 (iv)  On  the  West  Coast  where  most  of  the  demurrage  was  incurred  mon-

 soonish  weather  conditions  hampered  discharging  operations.

 निराश्रित  महिलाओं  के  लिये  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम

 *
 260.  श्री  दलजीत  fag:  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  देश  में  विधवाओं  तथा  अन्य  निश्चित  महिलाओं  के  लिये  नए  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम
 आरम्भ  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई

 (@)  क्या  इस  काय  के  लिये  पंजाब  में  कोई  स्क ल  खोला  गया  और

 यदि  तो  ये  स्कूल  किन  स्थानों पर  खोले  गये  हे  ?
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 fafa  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  Ta)  :  अप्रैल  से  1965  तक  की

 कालावधि  में  73  नये
 सं

 farce  पाठ्यक्रम  आरम्भ  किये  गये  हे  ।  इनके  अतिरिक्त  उकते  कालावधि  में

 36  और  पाठ्यक्रम  म॑  जून  किये  गये  हे  तथा  1964-65  में  आरम्भ  किये  गये  106  पाद क्रम  जारी  रखे

 गये  =

 सरकार  ने  स्वयं  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  स्कूल  नहीं  खोले  हैं  क्योंकि  सं  क्षिप्त  पाठ्क्रमों  की

 योजना  स्वेच्छिक  कल्याण  संगठनों  द्वारा  क्रिय/न्वित  की  जा  रही

 पंजाब  में  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम  चलाने  वाले  स्व |
 न्च्््ठ a  क  संगठनों  के  नाम  और  पते  fara  विवरण  में

 दिये  गये  ह

 आ क्रम  संख्या  संगठन  का  ATA  ना |  र  पता  पाठ्यक्रम  की  अवधि

 -

 श्री  भगवत  भक्ति  जिला  गुड़गांव  1964-66

 ग्रामीण  महिला/बाल  स्वैच्छिक  कल्याण  सिदावान  qa  परि

 जिला  लुधियाना  |

 यथोपरि विद्यापीठ  शिक्षा  ग्रदासपुर  चक

 नारी  नाको दर  जलंधर  दहर  यथोपरि

 एस०  जी०  एस०  खिलता  हायर  सेकेन्डरी  स्केल हज  आनंदपुर  यथोपरि

 जिला  हो  दीनारपुर  |

 6  1965-67 सिख  कन्या  फिरोजपुर  शहर

 कन्या  गुरुकुल  हायर  सेकेन्डरी  डाकखाना  खानपुर  जिला  यथोपरि

 राहत  |

 यथोचित लड़कियों  के  लिये  देव  समाज  अम्बाला  दहर

 यथोपरि ToTHo  हाई
 पूरी

 (

 पाकिस्तान  द्वारा  विमान  उड़ानों  में  बाधा

 *  261.  श्री  प्र०  के  ०  देव  :

 श्री  चल

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 कया  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-पाकिस्तान  संघष  आरंभ  होने  के  बाद  से  पाकिस्तान  विभिन्न  एयरलाइनों  के

 भारत  आने  वाले  भारत  से  जाने  वाले  विमानों  की  उड़ानों  में  कोई  बाधा  डालता  रहो

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरों  क्या  और

 इस  प्रकार की  बाधा  को  रोकने के
 लिये  क्या

 किये  वाही
 की

 जा  रही है  ?
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 परिवहन  मंत्री
 :  और  (@)

 :
 भारत  आने  वाले कुछ

 विमान
 पाकिस्तान

 के
 अधिकारियों  द्वारा  कराची  में  रोके  गये  हें  और  उनमें  से  डाक  और  सामान  उतारा  गया  है  ।  उतारे  गये

 सामान  और  डाक  का  ब्यौरा  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  गया  में  रखा

 गया  ।  देखिए  संख्या  दी  51.53/65 1  J

 नागर  सीमा  के  महानिदेशक  द्वारा  एयरलाइनों  को  तुरंत  यह  सलाह  दी  गयी  कि  वे  स्वयं

 अपने  ही  हित  में  कराची  से  होकर  आने  वाली  अपनी  सेवाओं  में  भारत  के  लिए  लाया  जाने  वाल  कई  भी

 सामान  और  डाक  न  ल  जाय  |

 उप-चुनाव

 62.  श्री  जे  ब०  सि०  विष्ट

 श्री  जसवन्त  मेहता

 क्या  विधिमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  1

 क्या  यह  संच  है  कि  क्या  सरकार  ने  पाकिस्तान  के  आक्रमण की  the से  रथ  fea  किय  गये

 विभिन्न  राज्य  विधान-मण्डलों  तथा  लोकसभा  के  उप-चुनाएं  को  कराने  का  निरण  य  कर  लिया  और

 यदि  तो
 अब  इन  चुनावों  के  कब  होने

 की
 संभावना

 विधि  मंत्रालय  म  उप  मंत्री  जगन्नाथ  राव )  जी  नहीं  ।  सरकार  ने  विभिन्न  राज्य

 विधान  मंडलों और  लाक  सभा  के  लिए  दत्त  उप-निर्वाचनों  को  कराने  के  मामले  में  कोई  निश्चय  नहीं  किया

 है  जो  पाकिस्तानी  आदमी  के  कारण  स्थगित  कर  दिये  गय  थे  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 Control  on  Sugar

 *263  Shri  Basumatari  Shri  Kapur  Singh  :

 Shri  Yashpal  Singh  Shri  Bishwanath  Roy

 Shri  Heda  e  Shri  :

 Shri  C.  K.  Bhattacharyya  :  Shri  Rameshwar  Tantia:

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  production  of  sugar  has  gone  up  during  1964-65;

 (b)  if  so,  to  what  extent

 (c)  whether  Government  propose  to  lift  the  control  on  sugar;  and

 (d)  the  steps  taken  by  Government  to  promote  its  exports

 The  Minister  of  Food  and  Agriculture  (Shri  C.  Subramaniam) :  (a)
 Yes,  Sir.

 (b)  From  25-69  lakh  tonnes  in  1963-64  to  32°60  lakh  tonnes  in  1964-65

 (c)  No,  Sir.

 (d)  Exports  of  sugar  are  being  stepped
 up

 from  2°15  lakh  tonnes
 proposed

 earlier  to  3  lakh  tonnes  in  1965-66.
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 नाथा  en

 निर्वाचन  व्यय

 *  264.  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :

 श्री  कृष्णदेव  त्रिपाठी  :

 क्या  fafa  पत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  निर्वाचन  आयोग  निर्वाचन  व्यय  को  कम  करने  के  तरीकों का  अध्ययन  करता  रहा

 यदि  तो  अध्ययन  का  क्या  परिणाम  और

 इस  के  आधार  पर  सरकार  का  कया  निर्णय  है  ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  :  व्यय  कम  करने  का

 wea  निर्वाचन  आयोग  के  विचाराधीन  है  ।

 और  (1)  :
 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 सेतुसमुद्रम  परियोजना

 *  265.  श्री  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंग
 किः

 :

 क्या  उनके  मंत्रालय  की  तकनीकी  समिति  ने  सेतुसमुद्रम  परियोजना  के  आर्थिक  तथा

 परिवहन  सम्बन्धी  पहलुओं  पर  विचार  कर  लिया

 क्या  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  पहल  पर  भी  विचार  किया  गया

 क्या  नहर  के  लिये  स्थान  के  चुनाव  के  बारे  में  निर्णय  कर  लिया  गया  और

 क्या  चौथी  यो  जना  में  यह  परियोजना  क्रियान्वित  की  जायेगी  ?

 परिवहन  मंत्री  ( ati
 :  से  :  सेतुसमुद्रम  परियोजना  का  तकनीकी-आथिक

 मूल्यनिर्धारण  करने  के  लिये  फरवरी  1965  में  एक  उच्चस्तरीय  समिति  की  नियुक्ति  की  गई थी  ।  इस

 समिति  की  पहली  बे  ठक  में  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  परियोजना  का  वास्तविक  प्राक्कलन  करने  केਂ

 लिये  विस्तृत  समुद्र  और  तट  पर  ट्रायल  अनरेखक  अध्ययन  इत्यादि  करना  आवश्यक  है  ।

 उच्चस्तरीय  समिति  की  सिफारिशों  पर  आधारित  पुरे  समय  के  लिये  एक  मुख्य  इंजीनियर  और  एक

 परियोजना  अधिकारी  की  नियुक्ति  की  जा  चुकी  है  ।  अलग  से  एक  इंजीनियरी  परिमंडल  भी  स्थापित

 किया  जा  चुका  है  ।  विभिन्न  सर्वेक्षण  करने  के  अलवा  ये  अधिकारों  परियोजना  के  शीघ्र  कार्यान्वित

 होने  की  पद्धतियों  का  और  जरूरी  मशीनों  के  प्राप्त  करने  के  स्रोतों  का  पता  लगायेंगे  |

 उपरोक्त  अध्ययन  पूर्ण  हो  जाने  के  बाद  प  रियो  जना  के  मुख्य  इंजीनियर  रिपोर्ट  और  परियोजना  का

 विस्तृत  प्राक्कलन  तैयार  करेंगे  ।  इसमें  कुछ  समय  लगेगा  |

 जहां  तक  परियोजना  के  अर्धिक  पहलू  का  संबंध  है  यह  बहुत  कुछ  होने  वाले  उद् व्यय  पर  और

 नहर  को  व्यवहृत  करने  वाले  जहाज  किस  सीमा  तक  देयता  सहन  कर  संकते  निसार  करता  हैं  |

 अभी  तक  रक्षा  व मालय  ने  परियोजना  के  बारे  में  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  पूछ  ताछ  नहीं  की
 है

 ।

 नहर  के  लिय  स्थिति  निश्चयन  के  बारे  में  ठीक  संप्रेषण  मौजूदा  तकनीकी  जांच  पड़ताल  पूरी  हो

 जाने  पर  मालूम  हो  सकेगा  ।

 अतएव  सं विस् तुत  परियोजना  जो  तै  यार  किये  जा  प्राप्त  हो  जाने  के  बाद  ही

 योजना  पर  अन्तिम  fore  लिया  जा  सकेगा  ।
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 मुंगफली  के  मुल्य

 *  266.  श्री  घीसू  मति  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मुंगफली  का  अधिकतम  तथा  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चि०  जी  नहीं  ।

 (@)  za  ही  नहीं  उठता  |

 General  Elections

 *267.  Shri  Yashpal  Singh  :  Sbri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  क

 e Shri  Maurya  e  Shri  Vasudevan  Nair  :

 Shri  P.  C.  Borooah  Dr.  Mahadeva  Prasad

 Shri  D.  C.  Sharma  :  Shri  Kapur  Singh  :

 Shrimati  Renuka
 Barkataki

 :  Shri  Mukerjee  :

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  Shri  R.  S.  Pandey  :

 Shri  D.  D.  Puri: Shri  Brij  Raj  Singh  :

 Shri  Gokar2n  Prasad  :  Shri  Kajrolkar

 Shri  Madhu  Limaye  :

 Will  the  Minister  of  Law  be  pleased to  state

 (a)  whether  Government’s  attention  has  been  drawn  to  a  news-item  pub-
 lished  in  the  dated  the  12th  October,  1965  that  Government  propose  to

 hold  the  General  Elections  in  the  middle  of  the  next  year;

 (b)  1  50,  how  far  that  news  is  correct;  and

 (c)  the  reasons  for  doing  so?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Law  (Shri  Jaganatha  Rao)  |

 (a)  Yes,  Sir.

 (09)  and  (c).  There  is  no  proposal  under  consideration  of  Government  to  hold

 the  next  General  Elections  before  the  scheduled  time.

 उबर कों  का  संभरण

 629.  श्री  कोयला  बेकेय्पा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषिमंत्री  24  1965  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  544  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  1965-66  के  पूर्वाध  में  राज्यो ंके  लिये  नियत  रिसाव  नींद  उन  रनों  की  अवशिष्ट  मात्रा

 उन्हें  1965  की  समाप्ति  से  पहले  दे  दी  गई  थी

 (a)  यदि  तो  इस  वर्ष  1965  की  समाप्ति  तक  विभिन्न  राज्यों  को  कितनी  मात्रा  में

 खाद  दी

 वानरी  च् Prody 1965-66  की  तिमाही  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  का  कितना  अभ्यंश  आवंटित
 किया
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 तीसरी  तिमाही  में  अत्यंत  में
 से

 कितनी  मात्रा  में  उर्वरक  दिये  गय  और

 यदि  किसी  राज्य  को  संभरण  नहीं  किया  तो  उसके  क्या  कारण ह
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 जी

 से  :  अप्रैल  से  1965  तक  और  1965-66  की  तीसरी  तिमाही  के
 लिये

 राज्य  सरकारों  को  दिये  गये  रासायनिक  satay  की  मात्रा  और  तीस  1965  TH  तथा

 एक्ट  बर  1965  के  दौरान  दी  गई  मात्रा  का  ब्यौरा  दिखाने  वाला  एक  विवरण  संभा पटल  पर  रख  दिया

 गया है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  5154/65]

 (=)  कमी  के  मुख्य  कारण  उस  प्रकार  है  :--

 (1)  अमरीका  में  नाविकों  शोर  मेन  )'  की  हड़ताल  जिसकी  वजह  से  अमोनिया  सल  फेट

 देर  से  पहुंचा  ।

 (2)  दुनिया  में  उवेरकों  की  कमी  के  कारण  ae  के  पहले  भाग  में  पर्याप्त  संभरण  की  व्यवस्था

 सम्भव  नहीं  थी  |

 (3)  बिजली  में  कटौती  किये  जाने
 के

 कारण  फटंलाइजसं  एण्ड  ट्रावनकोर में
 उत्पादन

 में  कमी  हुई

 (4)  हीरा कुड  से  बिजली  और  कोक  ओवन  गेस  के  अपर्याप्त  सम् भरण  के  कारण  रुकेगा  में  भी

 उत्पादन  कम  हुआ  |

 अनाज  के  काफी  आयात  के  कारण  बन्दरगाहों  में  भीड़  की  वजह  से  माल  उतारने  के  काम

 में  देर  हुई

 (6)  बन्दरगाहों  और  कारखानों  के  लिये  माल  डिब्बों  की  सप्लाई  में  समय  समय  पर  कमी  और

 सड़क  से  उर्वरक  ले  जाने  की  रियायत  का  पुरा  पूरा  फायदा  उठाने  के  mri
 दे  द  द  ४  द द  में  राज्य  सरकारों

 की  कठिनाइयां  |

 केरल  में  छोटे  पत्न

 630.  नीचे  sto  क०  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  बड़ाकरा  और  बलीपट्रम  के  छोटे

 पत्तनों  के  विकास  के  लिये  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गई  और

 क्या  योजनाकाल  समाप्त  होने  से  पहले  सभी  योजनाओं  को  क्रियान्वित  किया  जायगा  ?

 परिवहन  मंत्री  :  और  :  चौथी  पंचवर्षीय  आयोजना  के  केन्द्रीय

 क्षेत्र
 में

 कालीकट  और  कपूर  पत्तनों
 के लिए  fara  रा  मियां  निर्धारित  की  गयी  है  ——

 कालीकट  o  10  लाख  रुपय

 बेपुर  20  लाख  रुपये

 बाड़ा गारा  या  का लीप ट्रम  पत्तनों  के  लिये  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  है  ।

 चूंकि  छोटे  पत्तन  राज्य  सरकारों  के  कायंका
 री  नियंत्रण  में  है  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  में

 व्यय  क  प्रगति  राज्य  सरकारों  पर  निभंर  करती  ज्ञात  हुआ  है  कि  कालीकट  और  बेनूर
 पत्तनों  के  सुधारने  के  काम  का  एक  भाग  तीसरी  आयोजना  के  अन्त  तक  पूरा  हो  जाएगा  और  शेष  कार्य

 जारी  रहेगा  ।
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 केरल  म  अन्तदंशीय  जल मागं

 1.  श्री  क्०  गोपालन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  केरल  में  अन्तर्देशीय  जलर्मागि  के  विकास  के

 लिये  कितनीਂ  रकम  निर्धारित  की  है

 अब  तक  कितनी  राशि  खर्चें  की  जा  चुकी  है

 क्या  योजनाकाल  समाप्त  होने  तक  शेष  ख़र्च  हो  जायेगी

 क्या  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  परिव्यय  के  अन्तर्गत  आने  वाली  योजनायें  मंजूरी के  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  को  भेजी  और

 क्या-क्या  महत्वपूर्ण  योजनायें  इसमें  शामिल  की  गई  हैं  ?

 परिवहन  मंत्री  राजबहादुर )  :  केरल  राज्य  में  अन्त दशी  जल
 परिवहन

 की  योजनाओं

 के  लिये  केन्द्रीय  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  100  लाख  रुपये  की  राशि  की  व्यवस्था

 की  गई  है  ।

 मार्चे  1965  तक  राज्य  सरकार  द्वारा  30.  07  लख  रुपये  की  राशि  व्यय  क ही  गई  |

 राज्य  सरकार  तीसरी  योजना  अवधि के  अन्त  तक  शेष  राशि  का  अधिकांश  भाग

 ॥  कर  देगी  |

 (=)
 राज्य  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गयां  योजना  में  स  निहित  कुछ  महत्वपूर्ण  योजनायें  य  हैं  :

 गारामाही  नहर  का  इलाथुर  कल्याण  और  चावेरा  नहरों  में  सुधार  |

 केरल  के  लिये  चावल  का  सम् भरण

 632.  श्री  Ho  क्०  गोपालन  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  किਂ  केन्द्रीय  सरकार  ने  केरल  को  ग्यारह  लाख  दन  चावलਂ  देने  का  आप्रवासन

 दिया  है  जबकि  पिछले  ag  9  1/2  लाख  टन  चावल  दिया  गया

 यदि  तो  इसमें  से  कितना  चावल  दिया  जा  चका  है

 रोष  चावल  कब  दिया  जायेगा

 इसमें  से  कितना  चावल  मद्रास  से  दिया  जायेगा  और

 कितना  चावल  आन्ध्र  प्रदेश  से  दिया  जायेगा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दा०  रा०  :  से  :  केन्द्रीय  सरकार  नेਂ
 केरल  को  आश्वासन  दिया है  कि  उतरीं  अनौपचारिक  राशन  व्यवस्था  की  सारी  जरूरतें  पूरी  की

 जाएंगी
 ।

 किसी  शी  स्रोत  विशेष  से  सप्लाई  करन ेके  लिये  कोई  मात्रा  निर्धारित  नहीं  की  गयी है  ।  अक्तूबर  के  अन्त

 तक  केरल को  74  लाख  क) म। ट्र्कि ह  टन  चावल  दिया  जा  चका  है  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  का  कल्याण

 633.  श्री  सीरिया  FAT  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  1965  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित अ  जातियों  के  कल्याण  के

 प्रभारी  मंत्रियों  का सम्मेलन  बुलाने  का  प्रस्ताव  और

 76:7
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 यदि  तो  इसमें  किन  विषयोंਂ फर  चर्चा  करने  का  विचार  है  क

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (stadt
 :  जी  ऐसा एक  प्रस्ताव

 परन्तु  राष्ट्रीय  आपातकाल  के  कारण  सम्मेलन  की  तिथी  नहीं  को  गई  है  ।

 पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  लिये  अब  तक  अपनाई  गई  नीतियां  तथा  कार्यक्रम

 तथा  भविष्य  में  अपनाई  गई  नी तियों  तथा  कार्य  क्रमों  पर  चर्चा  की  जायेगी  ।

 अस्पृश्यता  सम्बन्धी  समिति

 634.  श्री  सीरिया  :  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe  :

 अस्पृश्यता  सम्बन्धी  समिति  ने  अब  तक  किन-किन  राज्यों  का  दौरा  किया

 क्यो  समिति  की  प्रदनावलियां  राज्यों  की  सभी  प्रादेशिक  भाषा  ओं  में  छपवा  ली  गयी  थीं

 और  समिति  द्वारा  राज्यों  का  दौरा  करने  से  पहले  राज्यों  को  भेज  दी  गयी  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (atinai  :
 महाराष्ट्र

 राज्य  तथा

 दिल्ली  का  संघ  राज्य  क्षेत्र  ।

 समिति  व्दारा  जारी  की  गई  सामान्य  प्रश्नावली  का  विभिन्न  भाषाओं  में  अनुवाद  किया

 गया  है  तथा  उसकी  साइक्लोस्टाइल्ड  प्रतियां  समिति  के  राज्य  का  दौरा  करने  के  पहले  उस  राज्य  में

 वितरित  कर  दी  गई  है  ।

 हरिजन  कल्याण  सम्बन्धी  केन्द्रीय  सलाहकार  एनोड

 635.  श्री  संख्या  :
 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  हरिजन  कल्याण  सम्बन्धी  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्ड  द्वारा
 1  1965  को  की  गई

 faucet  क्रियान्वित  की  गई  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा
 क्या  है

 ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  और  :  केन्द्रीय

 हरिजन  कल्याण  सलाहकार त्रों  ने
 1  1965  की  हुई  अपनी  बैठक  में  जो  सिफारिशें की  थीं  उनको

 संबंधित  मंत्रालयों  तथा  राज्य  सरकारों  को  लागू  करने  के  लिये  भेज  दियां  गया  है  ।  इन  सिफारिशों पर
 की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  जानकारी  अभी  नहीं  मिली  है  ।

 अनैतिक  पण्य  दमन  1956

 '636.  श्री  राम  रख
 ard e  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यहँ  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (3)  क्या  सरकार  ने  अनैतिक  पण्य  दमन  1956  के  कार्यकरण  का  कोई  मूल्याकन
 किया

 FAT  सरकार  ने  राज्यों  को  गुप्त  रूपਂ  से  उक्त  प्रोग्राम  तथा  वैधानिक  उपबन्धों  के  प्रभावी

 परिणामों  के  प्रति  वाले  कुकृत्य  को  रोकने  के  लिए  कार्यवाही  करने  की  सलाह  दी  और

 (7).  क्या  इस  मूल्यांकन  के  फलस्वरूप  इस  अधिनियम
 में  संशोधन  करने  फो  सरकार  का  विचार
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 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  मसें  उपमंत्री  जगन्नाथ  नहीं  ।

 राज्य  सरकारों  को  कोई  विशिष्ट
 सलाह  नहीं  दी

 गई  परन्तु  अधिनियम  को  लागू  करने  के

 दौरान  विमान  कुकृत्यों  को  रोखन ेके  लिए  कार्यवाही  करने  की  आशा  है  |

 यद्यपि  कोई  अनुमान  नहीं  लगाया  है  परन्तु  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  प्रदान  पर  सरकार

 ध्यान  दे  रही  है  ।

 अखिल  भारतीय  बंजारा  सेवक  संघ

 637.  श्री  शि०  बया  सामाजिक
 सुरक्षा

 मंत्री
 21

 1965  के  अतारांकित

 संख्या  25  च्च्  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंग कि

 क्या

 अखिल  भारतीय  बंजारा  सेवक  संघ  की  मांगों  के  बारे  जि  सरकार  द्वारा  कोई  कायंवा ही

 की  गई

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री
 (

 श्रीमती  चन्द्रशेखर )  :
 और

 :  इस
 संघकी  मांग

 अनुसूचित
 जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  की  सुची  बदलने

 के
 बारे  में

 हैं
 और  चित

 जाति  तथा
 अनुसूचित

 आदिम  जातियों  की  सुची  में  परिवर्तन  करने  वाली  सलाहकार  समिति  में  की

 गई  सिफारिशों के  आधार  पर  इसपर  विचार  किया
 जा  रहा  है

 अनाज  व्यापारियों  के  विरुद्ध  मुकदमे

 638.  श्री  हरि  fee  कामत  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  राज्य
 तथा  संघ  राज्यक्षेत्र

 में
 1  1965  से  अब

 तक  अत्यावश्यक  वस्तु  संशोधन

 1964
 के  अन्तर्गत  चोर-बाज़ारियों  तथा  मुनाफाखोरों के  विरुद्ध  कितने  मुकदमे

 श्व लाये  गये

 कितने  मामलों  में  दोष-सिद्ध  हुआ  और

 प्रत्येक  मामले  में  किस  प्रकार  की  तथा  कितनी  सजा  दी  गई
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  उपमंत्री  ato  रा०

 चव्हाण) संलग्न ह  :
 से  (7)  भाग

 तथा  के  बारे  में  उपलब्ध  जानकारी  देनेवाला  विवरण  संलग्न  ere  में  रखा  गया  |

 देखीये  संख्या  एल०  टो०-5155/65/] भाग भाग  तथा  अन्य  दोनों  भागों
 व  बारे  में  जानकारी  इकट्ठा

 की  जा रही है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पड़ा घन  का  बीमा

 639.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  कोयला  बकाया

 श्री  लिंग  रेडडी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पं दु धन  के  बीमे  के  प्रदान  का  अध्ययन  किया  गया  है

 यदि  तो  अध्ययन  से  क्या  परिणाम  निकले  और
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 उनके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  al

 विशेषज्ञों  की  यह  राय  है  कि  ऐच्छिक  पशु  बीमा  को  प्राथमिक  आधार  पर  चालू  किया

 जा  सकता  है  ।

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  पशु  बीमा  लागू  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  |

 किसानों  को  ऋण

 640.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सहकारी  समितियों  को  धन  देने  की  व्यवस्था

 कीਂ  गई  थी  ताकि  वे  उपान्त  एवं  उपान्त  से  नीचे  के  भूमिहीनਂ  किसानों  arte  को  उनकी  उत्पादन

 सम्बन्धी  आवश्यकताओं  तथा  ऋण  लौटाने  की  क्षमता  के  अधार  पर  पर्याप्त  ऋण  दे  और

 यदि  तो  इस  व्यवस्था  का  कहां  तक  उपयोग  किया  गया  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  qo  :  हां  t
 राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सहकारी  बैंकों  और  प्राथमिक  कृषि  ऋण  समितियों  की  विद्वेष  अप्राप्य  ऋण

 आरक्षित  निधियों  के  लिये  सीधे  अनुदान  मंजूर  कि'ए  ताकि  उन्हें  उपान्त  एवं  उपान्त  से  नीचे  के

 भूमिहीन  किसानों  आदि  को  उनकी  उत्पादन  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  तथा  ऋण  लौटाने  की  क्षमता  के

 आधार  पर  पर्याप्त  ऋण  देने  के  लिए  प्रोत्साहित  किया  जा  सके  ।  राज्य  सरकारों  को  इन  अनुदानों  के

 50  प्रतिशत  तके  केन्द्रीय  सहायता  गई  है  ।

 राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  ने  इस  बात  की  जांच  करने  के  लिए  एक  कार्यकारी  दल

 नियुक्त  किंया  है  कि  कहां  तक  सीधे  अनुदान  की  योजना  ने  उस  उद्देश्य  को  प्राप्त  किया  हैं  जिसके  लिए  उसे

 मंजूर  किया  गया  था  ।  कार्यकारी  दल  की  रिपोर्टें  की  शीघ्र  ही  मिलने  कीः  आशा  है  ।

 व्यापारिक  फसलों  को  खेती

 641.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कुल  सीमित  भूमि  में  से  राज्यवार  कितने  प्रतिशत  भूमि  पर  1  1950  तथा

 1  196  5  को  कपास  तथा  तिलहन  की  खेती  हो  रही

 सिंचाई  वाले  क्षेत्रों  में  अधिक  भूमि  पर  अनाज  की  खेती  करवाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही
 की  गई  और

 सिंचाई  वाले  क्षेत्रों  में  व्यापारिक  फसलों  की  खेती  के  लोकप्रिय  होने  के  यदि  कोई  कारण

 तो  क्या  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  शाहनवाज  :  कपास
 तथा  तिलहनों  के  सिचाई  वाले  क्षेत्रों  तथा  1949-50  तथा  1962-63  में  सिचाई  वाले  क्षेत्र  की  प्रति दा तता

 दिखाने  वाला  विवरण  संलग्न  है  |  [qraaraa  में  रखा  गया  |  देखीये  संख्या  एल०  ठी  ०-5156/6  51]
 1962-63  के  बाद  के  वर्षों  के  आंकड़ें  अभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  चुने  हुए  सिचाई  वाले  इलाकों  के  अतिरिक्त  और  फसल

 ata  ।  ऐसी  नई  सिंचाई  परियोजनाओं  के  अंतगर्त  आने  वाले  क्षेत्रों  में  कुछ  जमीन  में  खेती  करने  के  लिये

 जमीन  को  tae  किया  जाये  ।  उठाऊ  सिचाई  के  प्राप्त  पानियों  उठाने  के  लिए  बिजलीਂ  तथा  डीज़ल  वे

 पम्पों  का  इस्तेमाल  किया  जाये  जिससे  रबी  तथा  ग्रीष्मकालीन  फसल  को  क्षेत्रफल  बहुत  बढ़ाया
 जाये  ।  अधिक  अनाज  देने  वाली  धान  तथा  1,  तथा  लारमा  खोजों
 तथा  वर्ण  संकर  ज्वार  तथा  बाजरा  अदि  की  खेती  बढाना  ।

 770



 16  1965  लिखित  उत्तर

 ना

 सिंचाई वले  क्षेत्रों  में  शिक्षिका  फसलों  तथा  अन्य  ऐसी  ही  फसलों  की  खेती  में  दिलचस्पी

 इस  कारण  से  है  कि  इसके  लिए  पानी  सामान्यतया  ठीक  प्रकार  से  मिलता  है  तथा  धारक

 बीज  आदि  में  जो  कुछ  उनका  धन  लगता  है  वह  उनको  काफी  वापस  मिल  जाता  है  ।  इन  कारणों  से

 तथा  क्योंकि  इनके  मूल्य  भी  अच्छे  मिलते  सभी  किसान  सिंचाई  वाले  क्षेत्रों  में  उनकी  खेती  करते  हैं  ।

 समाज  सेवा  के  लिये  महिला  स्वयंसेवक  दल

 642.  श्री  श्रीनारायण  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  समाज  सेवा  के  लिये  आपात  काल  में  एक  देशव्यापी  महिला  स्वयंसेवक

 दल  बनाया  गया

 यदि  तो  इसकी  इस  समय  सदस्य  संख्या  क्या  और

 इस  संगठन  ने  क्या-क्या  काम  हाथ  में  लिये  है  अथवा  निकट  भविष्य  में  करने  का  विचार  है  ?

 सामाजिक  grat  विभाग  में  उपमंत्री ce fl)
 saat  :  नहीं  ।  परन्तु  केन्द्रीय

 नागरिक  परिषद  ने  अखिल  भारतीय  आधार  पर  ऐच्छिक  सेवाਂ  नामक  एक  संगठन  बनाने  का

 निर्णय  किया है  |

 महिला  ऐच्छिक  सेवा  अभी  बनाई  गई  है  परन्तु  इसकी  अभी  सदस्य  संख्या  अधिक  नहीं  है  ।

 प्रस्तावित  कार्यकलापों  को  बताने  वाला  विवरण  संतान  है  ।

 विवरण

 स्वयंसेवक  सेवा  के  सदस्य  निम्नलिखित  काय  करेंगे  के  दिनों  में  )

 1  चिकित्सा  :  फर्स्ट  सहायक  नर्सिंग

 संचारन  :  टेलिफोन  तथा  वायरलेस  आपका
 2)
 3  परिवहन  :  मोटर  तथा  एम्बुलेंस  ड्राइवर

 4  कल्याण  तथा  सुविधायें  :  अनुरोध  करने  पर  विस्थापित  व्यक्तियों  तथा  सैनिकों  के  लिए

 कल्याण  तथा  सुविधाओं  की  व्यवस्था

 5  सैनिकों  के  लिए  चल  तथा  अचल  तथा  areal  का  अभिकरण

 6  निष्क्रमणाधियों  के  लिए  आपातकालीन  कायें

 विश्राम  गृह  तथा  अलक़ादा  शिविर  तथा  अन्य  लोंगों  के  परिवारों  के  लिए

 8  शिक्षा  :  अफवाहों  आदि  को  रोकने  के  लिए

 9  सैनिकों  के  लिए  मनोरंजन  कार्यक्रम

 10.  घरेलू  बागबानी  तथा  मुर्गीपालन  आदि  को  प्रोत्साहित  करना

 11.  faafat  वाच  यातायात  नियंत्रण  आदि

 12.  सिविल  डिफेंस  प्राधिकारियों  के  लिए  आमंत्रित  काय  जसे  फायर
 सकता

 आदि  शांतिकाल  में  महिला  ऐच्छिक  ब्यूरों  के  रूप  में

 काम  करेगी  तथा  जहां  अवश्यक  होगा  स्वयंसेवक  भेजेगी ।

 पैंतीस  क्षेत्र  तथा  कमी  वाल  क्षेत्र

 643.  श्री  लिंग  रेड्डी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तुतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  देश  के  पर्वतीय  क्षेत्रों  तथा  कमी  वाले  क्षेत्रों
 के

 विकास  के  लिये

 अब  तक  कितना  धन  व्यय  किया
 गया

 ऐसे  क्षेत्र कहां कहां  पर  अधिक  और

 क्या  राज्यों  से  कहा  गया  है  कि  वे  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  ऐसे  क्षेत्रों
 के

 विकास  की

 योजनाएं  भेजे  ?
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 ०५,
 तीसरी  ये  नाय  में खाद्य  तथा  afer  नए एएए मंत्रालय

 में  उपमंत्री  (sit  शाहनवाज़  at)
 arary

 ५
 क x,  fas प्रतीक  क्षेत्रों  तथा  कमीवाले  ा  al  न  सके  लिए  saa  के  अलग  शीष  के  बारे  में  ज  नकारी  उपलब्ध ज  नन

 नहीं

 पवेलियन  क्षेत्रों  तथा  कमीवाले  क्षेत्रों  सुखे  वाले  निम्नलिखित  राज्यों  में

 अधिक  हैं  :

 पर्वतीय  क्षेत्र

 जम्मू  तथा  मनी  qr,
 feorsa |  gr  CNet  उत्तर

 मद्रास  तथा  पश्चिम  बंगाल  |

 कमी  वाले  क्षेत्र

 आंध्र  तथा  मंसुर  |

 संबंधित  राज्य  सरकारो ंसे  अनुरोध  किया  गया  है  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  क्षेत्रों  के

 विकास  के  लिए  योजना  बनायें  ।  पर्वतीय  क्षेत्रों  क ेविकास  के  लिए  बनाने  के  लिये  विभिन्न  मंत्रालयों

 में  कई  कार्यकारी  दल  बनाये गये  इन  दलों  के  का  समन्वय
 के  लिए  योजना  आयोग  ने

 एक  स्टीयरिंग  समिति  बनाई  गई  है  ।

 कृषि  विश्वविद्यालय

 644.  श्री  लिंग  रेड्डी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सब  राज्यों  में  कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित  कर  दिये  गये

 उन  पर  कितना  व्यय

 किन-किन  राज्यों  में  कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित  किये  गये  और

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  उनके  लिये  कितनी  राशि  नियत  की  है  ?

 में
 ~

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  उपमंत्री  शाहनवाज  नही ं।

 और  दूसरी  योजना वधि  में  उत्तर  प्रदेश  में  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  स्थापित  किया

 था  |  इस  farafaenaa  के  लिए  190  लाख  रुपये  से  अनधिक  अनावश्यक  व्यय  स्वीकार  किया

 भया  था  ।  तीसरी  योजना वधि  में  सात  और  विश्वविद्यालय  स्थापित  किए  गए  जिन  राज्यों  में

 ये
 पे  विश्वविद्यालय

 स्थापित  हैं  तथा  जिनको  केन्द्र  सरकार  ने  अनुदान  दिए  के  बारे  में  निचे  बताया  गया

 go

 हि नी  स्वीकृत  अनुदान

 रपये वन  नरन

 पंजाब  25,  00,000

 उडीसा  चे  1.5,  54,279

 राजस्थान  15,  38,000

 आंध्र  प्रदेश  11,39,540

 मध्य  प्रदेश  98,800

 6  पश्चिम  बंगाल  5,00,000

 7  at  .  e  कोई
 नहीं

 जानकारी  इकट्ठा  की  जा  रही  हैं  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
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 |  लिखित
 उत्तर

 व्यावहारिक  पोषाहार  काय  क्रम

 645.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  हिंम्मतासिहका  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  त्या  सहकार  मंत्री  2  | 1.0  adi  ने  की  करेंगे  कि  :

 _  (#)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  द्वारा  करवाये  गये  एक  सर्वेक्षण  के  अनुसार  व्यवहार रिक  पोषाहार

 कार्यक्रम  अभी  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  के  पोषाक  स्तर  को  उत्तम  तथा  ऊंचा  बनाने  में

 अभी  तक  सफल  नहीं  हुआ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  मे  उपमंत्री  ब०  सु०  :  और  (z

 व्यावहारिक  पोषाहार  कार्यक्रम  का  नवीनतम  सर्वेक्षण  योजना  अयोग  के  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संगठन
 ने

 किया  जिन्होंने  आन्ध्र  उड़ो  और  उत्तर  प्रदेश  के  जहां  कि  यह

 पर्याप्त  बसें  से  चल  रहा  में  1964  के  अन्त  में  द्रुत  रूप  से  वर्तमान  मूल्यांकन  किया  ।  as  काय
 क्रम

 मुख्य  रूप  से  शैक्षणिक  तथापि  इसके  अंतगर्त  चुने  हुए  खण्डों  और  ग्रामों  में  जरूरतमंद  वर्गों  के  लिए

 अनुपूरक  भोजन  की  भो  व्यवस्था  पोषाहार  दिक्षा  के  बारे  में  सर्वेक्षण  से  पता  चलता  है  कि  इस  कार्य  क्रम
 की  अवघि  में  पोषाहार  सम्बन्धी  चेतना  तथा  ज्ञान  में  सुधार  है  ।  इससे  यह  भी  पता  चलता  है  कि

 अनुपूरक  भोजन  के  सम्बन्ध  में  आसान  मद्रास  और  उड़ीसा  में  संतोषजनक  प्रगति  हुई  यद्यपि

 उत्तर  प्रदेश  में  भोजन  मुख्य  रूप  से  दूध  के  वितरण  तक  ही  सीमित  है  |

 जैसी  कि  कार्यक्रम  मूल्यांकन  संघटन  की  रिपोर्ट  में  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  सिफारिश  की

 गई  अनुभव  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कार्यक्रम  के  कार्यकरण  में  सुधार  करने  के  अन्य

 प्रशासनिक  और  संगठनात्मक  उपायों  के  अब  इस  कार्यक्रम  को  पहले  की  तरह  कार्यान्वित  न

 करके  चौथी  योजना  में  नियमित  योजना  स्कीम  के  रूप  में  कार्यान्वित  किया  जाएगा  जिसके  लिए  राज्य

 स्तर  पर  समन्वित  बजट  बनाए  जाएंगे  ।

 चावल  का  आयात

 646.  ait agate  मिलती  :  श्री  यशपाल  सिंह  :

 श्रीमती  रेण का  बड़ कट की
 :  .  श्री  कपूर  सिह  :.

 क्यां  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कब  5  1965  को  पाकिस्तान  द्वारा  काइसीर  पर  आक्रमण  किये  जाने  के  बाद  भारत  ने

 विदेशों  से  अब  तक  कुल  कितना  चावल  खरीदा  और

 प्रत्येक  देश  से  कितना-कितना  चावल  खरीदा  गया  है  और  कितना  मूल्य  दिया  गया  है
 ?

 खाद्य  तया  कृषि  मंत्रालय  उपमंत्री  दा०,रा०  :  और  :  5

 1965 से  अब  तक  थाईलेंड  53,500  मीट्रिक  टन  चावल  खरीदने  के  लिये  एक  करार  पर  हस्ताक्षर
 किये  गये  हैं  और  संयुक्त  अरब  गगराज्य  से  3,700  मीट्रिक  टन  चावल  आयात  करने  के  लिये  एक  सौदा

 पूरा  हुआ  यह  बताना  जनहित  में  नहीं  होगा  कि  थाईलेंड  और  संयुक्त  अरब  गणराज्य  से  किस  भाव

 पर  चावल  खरीदा  गया है  |
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 अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  आदिम  जाति  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 647.  श्री  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  आदिम  जाति  आयुक्त  ने  वर्ष  1962-63  के  प्रतिवेदन

 में  उल्लिखित  सिफारिशों  पर  की  गई  कार्यवाही  का  विवरण  संसद्  के  चालू  सत्र  में  सभा  पटल  पर  रखा

 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  :  और  :  सामान्यतया

 अगले  ag  के  प्रतिवेदन  पर  सभा  में  विषय  उठाये  जाने  से  पहले  अनुचित  जा तियों  तथा  अनुसूचित  आदिम

 जातियों  के  आयुक्त  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  दी  गई  सिफारिशों  पर  की  गई  अथवा  की  जानेवाली  कार्यवाही

 का  उस  वर्ष  का  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  जाता  है  ।

 हमने  1962-63  के  लिए  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  आयुक्त  के

 वेदन  में  दी  गई  सिफारिशों  समेत  अपेक्षित  जानकारी  विभिन्न  अधिकारियों  से  मांगी  गई  है  तथा  इस

 प्रतिवेदन  पर  की  गई  अथवा  की  जानेवाली  कार्यवाही  का  विवरण  उचित  समय  पर  सभा  के  समक्ष  पेश

 किया  जायेगा  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  रोजगार  के  सम्बन्ध  में  गोष्ठी

 648.  श्री  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  में  1964  में  हुई  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम

 जातियों  के  रोजगार  के  संबंध  में  हुई  गोष्ठी  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  को  राज्य  सरकारों  और  केन्द्रीय

 सरकर  ने  क्रियान्वित  कर  लिया  और

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  :  और  :  इस  बारे  में

 स्थिति  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  निर्देशित  की  गई  में  रखा  गया  ।  देखिए

 संख्या  एल०  टी  ०51  57/  651]

 चीनी  कारखाने

 649.  श्री  लिंग  रेडडी  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 भारत  में  इस  समय  राज्यवार  कितने  चीनी  के  कारखाने

 चीनी  के  मामले  में  देश  को  आत्मनिर्भर  बनाने  के  लिए  कितनी  चीनी  और

 विदेशों  को  निर्यात  करने  के  लिए  चीनी  का  पर्याप्त  उत्पादन  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये

 गये

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दं  रा०  :  1964-65  के  क्रशिंग

 मौसम
 में  विभिन्न  राज्यों  में  198  चीनी  के  निम्नलिखित  कारखाने  चालू

 थे  :--

 ऋम  संख्या  राज्य
 चालू  कारखाने

 1  उत्तर  प्रदेश  72

 2  बिहार  29

 8
 पंजाब
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 चाल  कार खान क्रम  सख्या  राज्य

 पश्चिम  बंगाल

 आसाम

 राजस्थान

 मध्य  प्रदेश

 उड़ीसा

 32
 महाराष्ट्र

 10  गुजरात

 11  मद्रास  12

 12  मंसुर

 13  पांडे री

 14  आन्ध्र  प्रदेश  19

 15  काल  3

 a  लीला

 जोल गाड़  198

 ——

 :  तीसरी  योजना  के  लिए  देश  के
 खपत

 तथा  निर्यात  की  आवश्यकताओं  के  लिए

 चीनी  beet

 s

 लक्ष्य  ns  ह  sail  मीट्रिक  टन  निश्चित  किए  गए  थे  ।  संभावना  है  कि  देश  में
 खपत

 तथा  निर्यात

 की  आवश्यकताओं के  लिए  चौथी  योजना  के  लक्ष्म  45  लाख  मी  ट्रिक  टन  निश्चित  किये
 जायेंगे

 ।  अतिरिक्त

 चीनी  उत्पादन  क्षमता  का
 लाइसेंस

 दिया  जा  रहा है  तथा  ची  नी  उत्पादन के  लक्ष्य  पूर  करने  के  लिए

 गल्ला  विकास  कार्य  किए  जा  रहे  हैं  ।

 नारियल  जटा  कारखानों  के  मजदूर

 650.  थी  उमा नाथ  क्या  सामा  जिस  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  नारियल  जटा  बोले  ने  उन  नारियल  जटा
 कारखानों

 जिनमें

 तीन  अथवा  अधिक  मजदूर  कायें  करत ेहैं  कर्मचारी  भविष्य  निधि  योजना के  अन्तर्गत  लाने  की  सिफारिश

 की

 यदि  तो  किन  अपधारों  पर  यह  सीमा  रिसा  की  गई  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपभंब्री  जगन्नाथ  दि जी
 al

 मुख्य  आधार  यह  है  कि  जिन  कोरे  नारियल  जटा  कारखानों  में  20  से  कम व्यक्ति  नौकर हैं
 उनको  HAA  भविष्य  निधि  अधिनियम  लागू  किया  जाये  ।

 इस  समय  यह  संभव  नहीं  है  कि  20  से  कम व्यक्ति  जिन  कारखानों  में  नौकर  हैं  उनमें

 नियम  लागू  न  परन्तु  अधिनियम  में  उपयुक्त  संशोधन  करने  का  विचार  है  जिससे  उद्योगों  में

 प्रचलित  वास्तविक स्थिति  में  ऐसे  कारखानों में  इसको  लागू  करने के  प्रदान  को  लिया  जा
 सके  ।
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 ata  वस्तुओं  में  पोषक  तत्व

 651.  श्री  अ०  नाज  विद्यालंकार  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  खाद्य

 वस्तुओं  अर्थात्  चावल  आदि  में  पालिश  करने  के  द्वारा  तथा  परिष्करण  के  द्वारा  पोषक  तत्वों  के  होते  वाले

 नाश  को  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  किया  जा  रहा  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  धान  कुट्टन  उद्योग

 तथा  लाइसेन्स  1959  के  नियम  7  के  विशिष्ट  मामलों  को  छोड़कर )
 मिलों  को  चावल  से  पांच  प्रतिशत  से  अधिक  अथवा  तीन  प्रतिशत  से  कम  इसी  उतारने  के  लिय  मना  किया

 गया  राज्य  सरकारों  को  हाल  ही  में  यह  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  पालिश  करने  सम्बन्धी  उपबन्ध

 ठीक  तौर  पर  लागू  करेंऔर  पालिका  की  डिग्री  को  चार  प्रतिशत  तक  ही  सीमित  रखें  ताकि  पोषक  तत्वों  को

 होने  वाली  हानि  कम  से  कम  हो  सके  ।  सरकार  ने  हाल  ही  में  आधुनिक  ढंग  की  सात  चावल  मिलें

 खोली  है  जिनमें  एसी  अच्छी  मशीनें  लगी  हुई  है  बड़े  अच्छे  तरीके  से  नावल  उबाला  ज़ा  सकता  है

 जो  अधिक  पौष्टिक  होता  है  ।

 सब्जियों  आदि  जैसी  अन्य  खाद्य  वस्तुओं  के  परिष्करण  से  पोषक  तत्वों  की  अधिक

 हानि  नहीं  होती  है  ।  फल  उत्पाद  1955,  जिसके  नियमानुसार  ag  परिष्करण  किया  जाता

 उसमें  पोषक  तत्वों  की  सुरक्षा  के  लिये  उचित  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 परिसीमन  आयोग

 652.  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 श्री  दलजीत  सिंह  :

 क्या  विधि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे-कि

 क्या  परिसीमन  आयोग  ने  उत्तर  प्रदेश  और  पंजाब  राज्यों  में  संसदीय  तथा  विधान-सभा

 निर्वाचन  क्षेत्रों का  परिसीमन  करने  के  प्रस्तावों  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  और

 यदि  तो  क्या  उसका  ब्यौरा  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 विधि मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  और  :  परिसीमन  प्योंग  ने  पंजाब  में

 संसदीय  तथा  विधान-सभा  निर्वाचन  क्षेत्रों  का  परिसीमन  पूरा  कर  दिया  है  और  अधिसूचना  भारत  के

 तारीख  4  1965  में  प्रकाशित  कर  दी  गई  है  इस  अधिसूचना  की  एक

 प्रति  17
 1965  को  सभा-पटल  पर  भी  रखी  गई  थी  ।

 जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  का  सम्बन्ध  है  परिसीमन  आयोग  ने  अपनी  प्र स्थापनाओं  के  प्ररुप  पर

 योजित  सदस्यों  के  साथ  7  से  लेकर  14  1965  लखनऊ  में  चर्चा  की  ।  ये  प्र स्थापनाएँ

 जनता  की  अपत्तियों  और  सुझाव  आमंत्रित  करने  के  लिए  शीघ्र  ही  भारत  के  राजपत्र  और  राज्य  राजपत्र

 में  प्रकाशित  की  जाएंगी  ।  आयोग  इन  आपत्तियों  और  सुझावों  पर  एक  या  अधिक  सार्वजनिक  बैठकों  में

 विचार  करेगा  और  तत्पश्चात  आदेश  को  अन्तिम  रूप  देगा  जो  भारत  के  राजपत्र  राज्य  राजपत्र  में

 प्रकाशित  किया  जाएगा  ।  आदेश  की  एक  प्रति  तब  सभा  पटल  पर  रखीं  जायेगी  |

 खाद्य  पालीटेकनी क

 653.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 शी  यशपाल  सिंह

 श्री  सिह  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  1965  अतारांकित  प्रदान  संख्या  1155  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे
 कि  वित

 खाद्य  पालीटेकनिक  कुब  तक  स्थापित  होने  की  संभावना

 है  तथा  किन-किन  स्थानों  पर  ?
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 खाद्य  तथा  फ्री  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  ato  रा०  :  वर्ष  1965-66  में  प्रस्तावित

 खाद्य  पालीटेकनिक  स्थापित  करने  के  लिये  प्रारम्भिक  प्रबन्ध  किये  जा  ये  (1)  लखनऊ

 (2)  कलमेसरी  (3)  बंगलौर  (4)  अहमदाबाद  और

 (5)  पंजिम  में  स्थापित  किये  केन्द्र  सं०  (1)  पर  शीघ्र  ही  पाठ्यक्रम TE  होने  की

 आदा है  जब  कि  केन्द्र  सं०  (2)  और  (3)  पर  आगामी  वर्ष  के  दुरू  में  आरम्भ  हो  सकते  हैं  ।  केन्द्र

 संख्या  (4)  और  (5)  के  लिये  भूमि  अर्जन  के  बारे  में  बात-चीत  चल  रही  है  और  भवन  आदि  तैयार

 होते  ही  पाठ्यक्रम  शुरू  कर  दिये  जाएंगे  |

 हैलीकाप्टर  को  दुर्घटना

 654.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :
 क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  31  1965  के

 अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  1186  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 फीरोजपुर  जिले  के  रव्योवाली  गांव  में  कपास  के  में  कीट-नापाक  दवाई

 छिड़क रहे  एक  हैलीकाप्टर  की  जो  दुर्घटना  हुई  थी  क्या  उस  के  कारणों  के  बारे  में  जांच  की  गई  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 परिवहन  मंत्री  :  और  :  दुर्घटना की
 अभी  जांच  की  जा

 रही  है
 ।

 मद्रास  बन्दरगाह  में  '  विस्फोट

 655.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  दया  परिवहन  मंत्री  17  1965  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 43  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  3  1965  को  मद्रास  बन्दरगाह  में  हुए  विस्फोट  के  सम्बन्ध  में

 कारियों  द्वारा  की  गई  जांच  की  रिपोर्ट  मिल  चुकी

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 परिवहन  मंत्री  :  से  :  सरकार  को  अभी  भी  प्रतिवेदन  नहीं  मिला है
 ।

 एक्टरों  का  आयात

 656.  शी
 विश्वनाथ

 पाण्डेय  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेशਂ  सरकार  की  ओर  से  अन्न  उपज  SN) Tq  के  व्यापक  अभियान  के  अंतगर्त
 और  अधिक  भूमि  में  खेती  करने  के  लिए  बड़े  अथवा  छोटे  ट्रैक्टर रों का  आयात  करने  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त

 हुआ

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उन  ट्रैक्टरों को  आयात  की  मंजूरी  दे  दी  और

 यदि  तो
 उसका

 ब्यौरा  क्या है  ?

 तर खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  से  तर  प्रदेश  सरकार  ने

 1964  में  लखनऊ  तथा  हरदोई  जिले  में  चसार  भ-सुधार  तथा  क्षण  फार्मों
 में  खेती

 करने  के  लिये  अमरीका  से  तीन  केटरपिलर  ट्रैक्टर  आयात  करने  थ्  एक  लाख  पचास  हजार
 रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  मांग  थी  ।
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 ऐसा  अनुमान  लगाया  TAT  था  कि  देश  में  बने  पहियें  वाले  ट्रैक्टरों  से  यह  काम  चल  सकता  इसਂ
 बात  को  तथा  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  यह  सलाह  दी  गई

 थी  कि  वह  पंचास  एच'०  पो ०  के  जेतर  आदि  उच्च  अश्वशक्ति युक्त  तथा  पहिये  वाले  ट्रैक्टरों  का  प्रयोग

 कर ेI

 राष्ट्रीय  खाद्य  होती

 657.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  प्र०  च०  श्री  किन्नर  लाल  :

 कपा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  14  1965  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  618  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  खाद्य  नीति  पर  विचार  करने  के  लिए  संसद  के  सब  दलों  के  प्रतिनिधियों  का

 सम्मेलन  बुलाया  गया

 यदि  तो  उसमें  क्या  चर्चा  हुई  तथा  क्या  निर्णय  किये  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा  आपातकालीन

 खाद्य  योजना  के  समाहार  तथा  वितरण  पहलूओं  पर  विचार  करने  के  लिय  6  1965  को  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  द्वारा  संसद्  के  सभी  दलों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  बैठक  बुलायी  थी  ।  ऐसी  ही  एक  अन्य

 बैठक  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  द्वारा  9  1965  को  बुलायी  गई  जिसमें  आपातकालीन  खाद्य

 योजना  के  उत्पादन  पहलुओं  पर  विचार  farmer  किया  गया  था  ।

 दोनों  बैठकों  का  संक्षेप  से  मसौदा  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  |

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  5158/65  +]

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 डेनियल  वाल् काट  के  भाग  निकलने  से  सम्बन्धित  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 658.  श्री  हरि  fae  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  डेनियल  वॉल् काट  के  भाग  निकलने  से

 सम्बन्धित  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  21  1965  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  767  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  अधिकारियों  के  जिन  को  चीजे-शीट  किया

 गया  की  गई  अनुशासनिक  कायंवाही  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 परिवहन  मंत्री  :  अधिकारियों  के  विरुद्ध  अनुशासनात्मक  कार्यवाहियां  अभी

 चल  रही  हैं  ।

 दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनायें

 659.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  परिवहन  मंत्री  दिल्ली में में  सड़क  दुर्घटनाओं  के  बारे में  14

 1965  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2131  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  मामलों  का  क्या  परिणाम  जो  न्यायालयों  में  विचाराधीन  थे  तथा  जिन  की  तहकीकात

 की  जा  रही  थी  ;

 ir  नक  oe  od र  Cees  arSart  को  TThad  Nar  न्गा  fame  खप
 (a)  wafer  uu नक  दि  द  मला  म  Tadd  डाइन  नक  RIste  लिवा  उन  Ss  WwW  प्त  tt;
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 क्या  यह  राजनयिक  उन्मुक्ति  केवल  कुछ  विदेशी  दूतावासों  के  ड्राईवरों  को  ही  प्राप्त  है

 तो  वे  कौन  से
 और

 (=)  इस  का  आधार  क्या है
 ?

 परिवहन  मंत्री
 (a

 राज  :  (#)
 न्यायालय  में  विचाराधीन  दिखाये  गये

 पिछले  तीन

 मामलों  में  से
 एक

 में  गाड़ी  के  ड्राइवर  का  दोष  सिद्ध  हो  गया  है  और  उसपर  150  रुपये  जुर्माना  किया

 गया  ।  दोष  दो  मामले  अभी  न्यायालय  में
 विचाराधीन  हैं

 ian

 उन  आठ  मामलों  में  से  जिन्हें  पिछली  बार  जांच  किये  जाने  के  अंतगर्त  बताया  गया  2  मामले

 नत्थी  कर  दिये  गये  क्योंकि  उसकी  कोई  खोज  नहीं  की  जा  सकी  ।  एक  मामला  न्यायालय  में  विचाराधीन

 है  और  द्य  पांच  मामलों  की  अभी  जांच  पड़ताल की  जा  रही  है  ।
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 से  ग्राही  राज्य  के  गर  अपराधिक  और  प्रशासनिक  क्षेत्राधिकार  से

 दोषाधिकार  संस्थाओं  के  केवल  सविद्षेषाधिकार  व्यक्तियों  ही  को  राजनयिक  versa  प्राप्त  है  ।  यदि

 ड्राइवर  ग्राही  राज्य  में  राष्ट्रीय  रिहायशी  हो  अर्थात  भारतीय  राष्ट्रिक  हों  तो  उसे  राजनयिक  उन्मुक्ति

 नहीं  मिलती  है
 ।

 चने के  दाम

 660.  श्री  मधु  लिमये

 :

 श्र  बागड़ी

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पंजाब  और
 महा  राष्ट्र  तथा  अन्य  राज्यों

 में  चने  के  दामों  में  बहुत
 >

 अन्तर  ्

 व्या  सरकार  को  इस  बात  की  भी  जानकारी  है  कि  पशुओं
 के  जैसे  के

 दामों  में

 इतना  अधिक  अन्तर  नहीं  और

 (77)
 तो  चने

 तथा  ज्वार  के  दामों  में  इतना
 अधिक  अन्तर होने  के  कया  कारण हूं

 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  हां  ।

 ह

 पशुओं  के
 चारे

 के
 लिये  प्रयोग  में  लाई  जाने  वाली  ज्वार  की

 खपत
 प्रायः

 उसी
 राज्य  में

 हो
 जाती  हैं  जहां  वह  पैदा  होती हैं  ।  वह  एक

 राज्य  से
 दूसरे

 राज्य  में  कम  ही  भेजी  जाती हूं  और
 इस  लिये

 उसके  मूल्यों में बहुत में  बहुत  अस्तर
 होने  की  कम  ही

 सम्भावना  हैं  ।  दूसरी  ओर  चना
 एक

 ऐसी  वस्त ुह
 जो  मनुष्यों

 के  खाने  के  काम
 नकल  ee पथ
 आत हू  और  विभिन्न  राज्यों  में  इस  वस्तु  के  मूल्यों  में  अन्तर  इस  लिये  ict है  क्योंकि

 उत्तर  प्रदेश  जैसे  कुछ  राज्यों  में  वह  खपत  से  अधिक
 होता  है

 है  और  मद्रास

 आदि  जैसे  अन्य  राज्यों  जिनमें  इसकी  बहुत  खपत  होती  वहां यह
 कम  होता हैं

 ।  मूल्यों  में  अन्तर

 परिवहन  लागत  ,  परिवहन  के  साधन  तथा  सप्लाई और  खपत  वाले  राज्यों  के  बीच  फासला  होने  के कारण

 होता  है  ।
 तथापि  नृत्यों  में  अन्तर  बहुत  अधिक  नहों  होता है

 क्योंकि  खपत  से  अधिक पैदा  करने  वाले
 राज्यों  से  कम  पैदा  करने  वाले  राज्यों  में  चने  की  सप्लाई  एक  सरकार  से  दूसरी  सरकार  के  माध्यम  से  कौ

 हैं  ||
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 राजस्थान  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  विमान  ०७ सेवायें

 श्री  सोते  3 661.  श्री  कपूर  सिह  :

 श्री  प्र०  क े०  देव
 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  :

 क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  के  सभी  स्थानों  के  लिए  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  विमान  सेवा यें

 बन्द  कर  दी  गई

 यदि  तो  क्यों  और  इसके  वारे  में  राजस्थान  सरकार  तथा  जनता  की  क्या  प्रतिक्रिया हू
 ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  नहीं  ।  हाल  के  qifHed tai  हमले  के  दौरान

 इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  को  अपनी  आई-सी-449/ 450  दिल्ली-आगरा-जयपुर-उदयपुर

 विमानसेवा  को  17  सितम्बर  से  5  1965  तक  बन्द
 करना  दूसरी  124

 बम्बई-अहमदाबाद-जयपुर-दिल्ली
 विमान  सेवा  निर्बाध  रूप  से  चलती  रही  ।

 राजस्थान  सरकार  इस  सेवा  के  बन्द  होने  से  निःसन्देह  चिन्तित  जो  कि  अब  फिर  चालू

 कर  दी  गयी है
 ।

 सीमावर्ती  सड़क  विकास  योजना

 662.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  से  आसाम  तंक  एक  सीमावर्ती  सड़क  बनाने  का  कायें  आरंम्भ  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कारवाई  की  गई  है  और  क्या  कायें क्रम  बनाया  गया है  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  और  :  देश  के  उत्तरी
 सी

 मानत  के  निकट  क्षेत्रों  की

 आर्थिक  और  अन्य  आवश्यकताओं  की  पूति  के  लिय  उत्तर  प्रदेश  में  बरेली  से  असाम  में  अमीनगांव  तक

 एक  आनुषंगिक  सड़क  का  fante  भारत  सरकार  ने  अपने  हाथों  में  लिया  है  ।

 2.  मार्ग  का  संप्रेषण  ऐसा  होंगा  जो  निम्न  नगरों  से  गुजरेगा

 पोलिसी  पीपर

 अलीपुर  tray

 और  अमी नग गांव  |

 इस  के  अलावा  निम्न  चार  सड़कें  भी  बनाई  जायेंगी  —em

 1  कसिया  से  पिरोना  (3  oo).

 2  सगौली  से  बेटिवाहू

 3  मुजफ्फरपुर  से  दरभंगा
 और

 4  आर्या  से  फारबेसगंज  और  मरीचा

 3  पुरे  माग  पर  गाड़ी  जाने  की  दोहरी  गली  होगी  और  बंग  70  बोझ
 ले

 जाने  के  पुल  होंगे  ।  अपने

 संबद्ध  x राज्य  क्षेत्रों  में  संबद्ध  सावंजनिक  निर्माण  विभाग  द्वारा  सड़क  का  कार्य  किया  जा  रहा  है  और

 इसकी  सम्पूर्ण
 लागत  की  प्रति  भारत  सरकार  करेगी  ।
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 केन्द्रीय  पण्य  समितियां

 66  3.
 sy a १६  ०  हुई  atara

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री lo  ला  द्विवेदी  :

 क्या  खाद्य ral  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग

 उन  के  मंत्रालय  के  अधीन  नौ  केन्द्रीय  पण्य  समितियों  में  से  कितनी  समितियां  भंग  कर  दी

 इन  नौ  समितियों  में  से  कितनी  समितियां
 )  (at)  संकल्पों  तथा

 अन्यथा  स्थापित  की  गई  थीं  ;

 क्या  भविष्य  में  प्रत्येक  पण्य  समिति  के  स्थान  पर  स्थापित  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  विकास

 परिषदों  में  विधान-मण्डलों  के  सदस्यों  को  भी  प्रतिनिधित्व  दिया  औ

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हूँ  ?

 खाद्य  an  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  (#)  पांच

 इन  नौ  समितियां  में  से  चार  समितियां  विधान  मण्डल  अधिनियमों  तथा  शेष  पांच  सरकारी

 संकल्पों  के  अन्तंगंत  बनाई  गई  थीं  ।

 और  :  स्थापित  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  विकास  परिषदों  में  विधानमण्डलों  के  सदस्यों

 को  विशिष्ट  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  गया  यदि  ये  सदस्य  उत्पादकों  आदि  के  प्रतिनिधि  के

 रूप  में  निकाय  में  नहीं  लिये  जाते  तो  ऐसे  लोगों  के  हित  का  संरक्षण  करने  के  लिये  जिनका  प्रतिनिधान

 नहीं  हुआ  केन्द्रीय  सरकार  रक्षित  शक्तियों  के  Heata  अतिरिक्त  सदस्य  नामज़द  कर  सकती

 प्रथम  विकास  परिषद्  में  विधान-मण्डलो ंके  सदस्य भी  सहित  ।  TAT  तथा  वर्तमान

 पण्य  समितियों  के  गर-सरकारी  सदस्यों  को  इस  परिषद्  के  सदस्यों  के  रूप  में  ले  लिया  जायेगा  |

 ग्राम  स्वयंसेवक  दल

 664.  हों  ब०  दार  :  डा०  maniac  सिंधवी  :

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  श्री  लिंग  रेड्डी  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 व्तंमान  आपात  काल  के  सनद  मैं  विभिन्न  राज्यों  में  ग्राम

 स्वयंसेवक
 दल  के

 कार्य-करण  तथा  सदस्य-संख्या  का  अनुमान  लगाया  गया  और

 यदि  तो  आपात  काल  में  सक्रिय  तथा  प्रभावी  कार्य  के  निमित्त  उन्हें  अच्छी  तरह  संगठित

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०  :  जी

 वर्तमान  परिस्थिति  के  सजदा  में  राज्य  सरकारों  की  कहा  गया  है  कि  वे  ग्राम  स्वयंसेवक

 दल  को  बढाएं  एवं  मज़बूत  करें
 और  इसके  सदस्यों  कों  स्थानीय  जन-शिक्षा  तथा  उत्पादन  के  क्षेत्रों  में

 विशिष्ट  काय  सौंपे  ।  समुचित  प्रशिक्षण  के  जिनमें  हथियारों  के  प्रयोग  में  यथासंभव  प्रशिक्षण  भी

 शामिल  भी  gare  गए  हैं  ।
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 Col  Our ह  है  दि id  द  हती  कनक  क  अ isation  of  Vanaspati

 665.  Shri  Bagri

 Shri  Madhu  Limaye  :

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be  pleased  to  state

 (2!  the  progress  made  in  the  matter  of  colcurisation  of  vanaspati;

 (b)  whether  Government  have  been  able  to  find  out  some  suitable  colour

 which  can  be  mixed  in  vanaspati;  and

 (c)  ifso,  the  details
 thereof

 ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri

 D.  R.  Chavan)  :  (a)  The  Committee  of  Experts  appcinted  by  the  Government

 for  intensifying  the  researches  for  finding  a
 suitable  colour  for  vanaspati  has  com-

 pleted  its  work  and  submitted  a  report  which  is  under  examination.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  Does  not  arise.

 भारतीय द  दि  े  दी दि  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्

 666.  श्री  बासप्पा  :  श्री  सुबोध  हे सदा  :

 श्री  Ho  द् ०  सामन्त  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्  का  पुनर्गठन  करने  के  लिए  कोई  कार्रवाई  की  गई

 यदि  तो  क्या  संशोधित  नियम  बनाये  गये  और

 (71)  नियमों  में  क्या  महत्वपूर्ण  संशोधन  किये  गय  हूँ  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  हां  भारतीय  कण

 अ  न अनुसन्धान  परिषद्  पूर्ण  स्वायत्तशासी  संस्था  जों  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  नियंत्रणाधीन

 सभी  अनुसन्धान  संस्थाओं  जिनमें  केन्द्रीय  पण्य  समितियां  भी  सम्मिलित  नियंत्रण  करेगी  ।

 हां  ।  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  सम्बन्धी  संस्था  द्वारा  24

 1965  को  हुई  उनकी  बैठक  मैं  स्वीकार  लिये  गये  थे  और  उन्हें  सरकार  द्वारा  नियत  किये  जानें

 ara  दिन  लागू  कर  दिया  जायेगा  |

 (7)  नियमों  में  ये  महत्वपूर्ण  संशोधन  किये  गये  हैं  :

 )
 दासी  निकाय  का पुनर्गठन  करना  ताकि  उसमें  अधिकतर  वैज्ञानिक  और  कृषि  में  रुचि  लेने

 वाले  अथवा  कृषि  का  ज्ञान  रखते  वाले  लोग  हों

 सलाहकार  निकाय  और  ).  क़षि  पशु  विज्ञानों  सम्बन्धी  अ  अनुसन्धान  ;

 कृषि  और  कृषि  सांख्यिकीय  तथा  विपणन  अनुसन्धान  के

 लिए  अलग  से  एक-एक  अर्थात्  चार  समिति  का  गठन

 ऐसे  महा  निदेशक  की  नियुक्ति  करना  जो  पारंगत  वैज्ञानिक  और

 )
 परिषद्  द्वारा  अपने  अनुसन्धान  प्रयोगशालाओं  आदि  की  स्थापना

 रग  देखभाल  करना  |
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 सा  कपास
 bhatt  cape?

 667.  श्री  बासप्पा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मंसुर  राज्य  में  सी  आइसलैंड  कपास  की  खेती  कितने  क्षेत्र  में  होती  है

 प्रत्येक  ay  कपास  का  कितना  उत्पादन  होता  और

 क्या  और  अधिक  क्षेत्र
 में  इस  की  खेती  होने  की  संभावना

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 शाहनवाज़  1963-64  और  1964-65

 में  पं सुर  राज्य  में  आइलैण्ड  कपासਂ  की  क्रमशः  3,096  हेक्टेअर  और  2,964  हेक्टेअर  भूमि  पर

 खेती  हुई

 1963-64  और  1964-65 मैं  क्रमश  1432  और  1544  गांठों  का  उत्पादन हुआ  |

 राज्य  में  और  अधिक  भूमि  पर  इसकी  खेती  करने  के  लिये  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।

 मसूर  म॑  राष्ट्रीय  राजपथ

 668.  श्री  बासप्पा
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  मैसुर
 सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  बंगलौर-में

 सुर-मरकारा-मंगलर
 सड़क  और  बंगलौर-मैसूर-ऊटकमंड  सड़क  की  राष्ट्रीय  राज पंथों  में  शामिल  कर  लिया  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 _  परिवहन
 मंत्री  राज

 :
 और

 बंगलौर-मेसुर-उटकमंड
 सड़क  को

 राष्ट्रीय  मुख्य माग  घोषित  करने  के  लिए  मंसूर  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  नहीं  प्राप्त
 हुआ  हैं  ।

 किन्तु
 उस

 राज्य  सरकार  ने  कुछ  समय  पहले  बंगलौर-मंसुर-मरका  रा-मंगलौर  सड़क  को  राष्ट्रीय  मुख्य मागं  तंत्र  में

 शामिल  करने  का
 सुझाव

 दिया  था  |  इस  सुझाव  को  स्वीकार  करना  संभव  नहीं  था  क्योंकि  मौजूदा

 राष्ट्रीय  मुख्य मार्ग  तंत्र  के  विस्तार  के  लिए  फिलहाल  धन  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 अन्तरीय  तथा  आधिक  महत्व  सड़क

 669.  श्री  बासप्पा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 सरकार  ने  हाल  ही  में  राज्य  सरकारों  को  अंतर्राज्य  और  आधिक  महत्व  की  सड़कों  के

 विकास  के  लिये  कार्यक्रम  तैयार  करने  की  मंत्रणा  दी  और

 यदि  तो  कया  मंसुर  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हो  चुका  है
 ?

 परिवहन  मंत्री  थ्री  राज  :  और  :  जी  नहीं  ।  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना के
 अंतगर्त  1960  में  राज्य-स्तर  की  राज्य  सड़कों  के  विकास

 और  आधिक
 महत्व  के  लिये

 राज्य  सरकारों  से  केन्द्रीय
 सहायता

 पाने  के  वीणा  राध  प्रस्ताव
 मांगे  गये  थे  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैसूर  राज्य

 सरकार  ने  भी  4.37
 करोड़

 रुपये  की  लागत  का  एक  कार्यक्रम
 भेजा  हैं  जिसको  बाद  में  उन्होंने  संशोधित

 कर  1,  57  करोड़  रुपये  लागत  का  किया  ।  इस  संशोधित  कार्यक्रम  का  विस्तृत  विवरण  संलग्न  है  ।
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 ——  मी

 नाय  का  alin  त  व्यय

 ————  नथ

 1.  चितापुर से
 28.00  लाख  रुपय यादगार  तक  एक  सड़क  का  निर्माण

 2.  भाग  सौंपे  से  कुरीकोटे  परਂ  चिनचोली  से  गंगा  तक  सड़क  निर्माण  28.00

 3.  मौलूरघाट  होते  हुए  (40  fara  कार कल्ला  तक  सड़क

 का  निर्माण  च  30  00

 4.  कॉोलेगाल  तालुक  (21  में

 चोदा हाली

 से  लालावेटा  तक  सड़क

 का  सुधार  करना  19  00  16.0

 5.  मंगलौर  वाज़ यायी  सड़क  में  मारकर  के  निकट  गुरुकुल  नदी  के  ऊपर  पुल
 11  07 निर्माण  ध  .  )

 6.  जिला  बीजापुर में
 कोलार

 के  निकट  कृष्णा  नदी  के  ऊपर  एक  पुल  का
 निर्माण  40  00  )

 लपलपा SS  SS

 156  95  लाख  रुपय कुल  योग

 का

 संलग्न  विवरण  में  दिये  गय  कामों  में  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  कोलार  पर  कृष्णा  नदी  के

 ऊपर
 प्रस्तावित  पुल  के  निर्माण  पर  प्रारंभिक  खोज  को  कीमत  को  पुरा  करने

 के
 लिये  धन  देना  मंजूर  कर

 लिया हैं  ।  इस  के  निर्माण  के  सवाल  पर  चतुर्थ  योजना  में
 विचार

 किया  जायेगा  ।  इसके  अलावा  उन्होंने

 राज्य  सार  करं  को  सूचित  भी  किया है  कि
 '
 माला घाट  ga  हुये  श्रींगेरी  से  कोकिला  सड़क  लॉ  निर्माण

 कार्य  के  लिये  केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  आधिक  सहायता  देने  में
 कोई

 आपत्ति  नहीं  आर्थिक  कठिनाइयों

 और  आपत्कालीन  आवश्यकता  को
 पुरा

 करने  के  लिए  धन  खर्च  करने  की  आवश्यकता  के  कारण  दूसरे
 कामों  के  लिये  आर्थिक  सहायता  देना  संभव  न  हो  सका

 Scarcity  of  Rice  in  Delhi

 670.  Shri  Ram  Sewak  Yadav  e

 Shri  Bagri
 :

 Shri  Madhu  Limaye
 :

 Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  be
 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact
 that  good  quality  of

 rice
 is  not

 availabie

 i
 in

 open
 market

 in  Delhi;

 (0)  wnether  it  is  also  a  fact  that  tradets  are  reluctant  to  bring  out  their  stocks

 in  the  market  because  of  the  fact  that  market  price.is  low;  and

 (c
 )

 the  steps  being  taken  by  Government  in  the  matter?

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri

 Chavan) :  (a)  No,  Sir.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  Does  not  arise.
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 करा विल  विमान  के  ऑयल  पम्प

 671.  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी

 श्री  sto  ATO  विद्यालंकार

 श्री  यशपाल  fag

 क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  नवाते  की
 कृपा  करेंगे रेंगे कि

 क्या  ea  रायस  कम्पनी  के  विशेषज्ञों  ने  कैरा विल  विमानों  के  फ्यूल  पम्पों  के  खराब  हो

 जाने  के  बारे  में  अपनी  जांच  पुरी  कर  ली  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 परिवहन
 मंत्री  ~ (att  राज

 बहादुर
 )  :  और  :  1965

 के  माह  के  दौरान
 खारवेल

 विमानों  क ेईंधन  पम्पों
 के

 खराबी  के कारण  काम
 न

 करने  के  कारणों  की  जांच  से  यह  पता  चला  हैँ  कि
 पम्पों

 में  खराबी  उनकी  सिल्वर  प्लेटेड  सतह  पर  जंग  लग  जाने  के  कारण  आयी  थी  ।  यह  जंग  दूषित  ईधन

 इस्तेमाल करने  की  वजह  से  लगा  था  |

 कृषि  योजनायें

 672.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  हिम्मतसिहका

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या
 यह

 सच
 हैं है

 कि  बाज़ार  तथा  अन्य  मोटे  अनाजों  जसे  महत्वपूर्ण

 खाद्यान्नों  की  फसलों  के  लिए  अखिल  भारतीय  आधार  पर  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्  द्वारा  बहुत

 सी  समन्वित  योजनाओं  की  जोरदार  क्रियान्विति  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश  की  गई

 यदि  तो  इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 इन  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कारवाई  की  जा  रही
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  aft

 सरकार  ने  अनुसन्धान  सम्बन्धी  समन्वित  योजनाओं  की  मांग  स्वीकार  कर  ली

 चावल  और  मकका  से  सम्बन्धित  अखिल  भा  रती य  समन्वित  योजनायें  पहले  ही  काम  कर  रही

 हैं  ।
 अन्य  महत्वपूर्ण  फसलों

 से  सम्बन्धित  समान  योजना  ओं  को  चौथी  पंच  वर्षीय  यो  जता  के  पहले  वह  मैं
 लिये ज  पने  की  सम्भावना है  ।

 विमान  परिचारिकाओं  के  रूप  सें  चेकोस्लोवाकिया  की  बालाय

 673.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  हिम्मत सिह का

 कया  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  एयर  इंडिया  ने  चेकोस्लोवाकिया  की  बालाओं  को  विमान  परिचारिकाओं

 के  रूप  में  नियुक्त  करने  का  निर्णय  किया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?.
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 परिवहन  मंत्री  राज
 बहादुर ).  :  और  (@)  एयर

 इण्डिया
 की

 उड़ाने  प्रण
 को

 लन्दन  होते  हुए  न्यूयॉर्क  से  जोड़ती  न्यूयॉर्क
 और  प्रेग  के  बीच  काफी  चेक  यात्री  आते  जाते  जिनमें  से

 अधिकांश  यात्री  केवल  चेक  भाषा  बोलत ेहैं  ।  अपनी  उड़ानों  पर  इस  प्रकार  के  यात्रियों  की  सुविधा  के

 लिए  एयर  इंडिया  के  लिए  यह  बहुत  आवश्यक  हो  जाता  है  कि  वे  चेकਂ  भाषा  बोलने  वाली  विमान

 तारिकाएँ  fared  करे  |

 उपभोक्ता  सहकारी  समितियां

 674.  शी  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  हिम्मर्तासहका

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  यहं  सच  है  कि  उपभोक्ता  सहकारी/समितियों  का  प्रभावी  कार्य-संचालन  सुनिश्चित

 करने  के  लिए  हाल  ही  में  एक  उच्च  स्तरीय  बठक  हुई  थी

 यदि  तो  इस  don  में  क्या  क्या  frog  किय  गय ;

 उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  के  लिये  किस  प्रकार  की  पर्याप्त  ऋण  सुविधा
 यें  प्रदान

 की

 गई  हैं  ताकि  वे  बाजार  के  लेन-देन  में  अधिक  भाग  ले  सकें  और  मूल्यों  में  स्थिरता  लाने  में  योग  दे  सके ं;

 क्या  निकट  भविष्य में
 और  अधिक  उपभोक्ता थोक

 भण्डार  खो  लने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन

 और

 यदि  तो  कब  तक  उनके  खोले  जाने  की  संभावना  है

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०  जी  ति

 यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  को  पर्याप्त
 सरकारी

 समधन

 दिया  जाना  ताकि  वे  आम  जनता  को  अत्यावश्यक  पदार्थ  निर्वाध  रूप  से  सुलभ  करते  रहें  और

 कीमतें  कम  कर  सकें  |

 यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  भारत  सरकार  थोक  उपभोक्ता  भण्डारों  द्वारा  ली  गई  समस्त

 बैंक  पेशियों  के  25  प्रतिशत  की  गारंटी  देगी  ।  यह  महसुस  गया  था  कि
 इस  गारन्टी  से  भण्डार

 बहुत  बड़े पै  माने  पर  व्यापार  करने  के  लिए बैंकों  से  पर्याप्त  ऋण  तथा  पेशियाँ  ले  सकेंगे  ।

 और  :  चौथी  योजना  अवधि  में  नए नए  थोक  भण्डार  स्थापित  करने  के  प्रस्तावों  पर  विचार

 किया  जा  रहा

 ते पिओ का  की  खती

 675.  श्री अ०  नां०  विद्याशंकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  और  अधिक  क्षेत्र  में  तेपिओका  की  खेती  किये  जाने  की  संभाव्यताओं  के

 सम्बन्ध  में  पूर्ण  खो  था  जांच  कर  ली  है

 1961  से  1965  तंक  के  वर्षों  में  उत्पादन में  कितनी  वृद्धि  हुई है

 बनी
 कित  राज्यों  में

 तेपिओका
 की  खेती  करने  के  बारे  में  प्रयोग  किये  जा  रह ेहैं  तथा  किन  किन

 राज्यों  में  अच्छे  परिणाम  निकले  और

 घ
 क्या

 गेहूं  और  चावल  के  पोषक  तत्वों  की

 तुलना
 में  तेपिओका  में  विद्यमान  पोषक  तत्वों  की

 जांच  करने के  लिए  कोई  वैज्ञानिक  अन्वेषण  किः या  गया कया  ब  कैद
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना

 किस गई
 हैं  कि  वे  खाद्योत्यादन

 के  अंतगर्त  तेपिओका  की
 खेती

 SE  यह  भीਂ  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  अधिक  उवेरक  डाल  कर  इसका  उत्पादन  बढ़ायें  |

 1960-61,  1961-62  और  1963-64 मैं  तेपिओका  के  उत्पादन  में  कोई  बद्ध  नही
 हुई  ।  पिछले  वर्षों  की  तुलना  में

 1963-64 के  उत्पादन  में
 दस  लाख  तेरह  हजार  टम  की  वृद्धि  हुई

 1964-65 के  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  नही  हुए  हैं  ।

 तेपिओका  की  खेती  पहाड़ी  इलाकों  तथा  हिमालय  के  निचले  हिस्सों  को  छोड़कर  लगभग

 भारत  के  सभी  इलाकों  में  हो  सकती  si  तेपिओका  की  खेती  करने के  लिये  उड़ीसा  में  दण्डकारण्य

 परियोजना  क्षेत्र  में  एक  प्रयोगात्मक  केन्द्र  खोलने  का  विचार  है  ।

 ते पिओ का  की  उष्मीय  अहा गेहूं  और  चावल  से  कुछ  कम  होती  परन्तु  गेहूं  और

 चावल  की  तुलना  में  इस  में  wera  बहुत  कम
 होता  है  ।  तेपिओंका  में  विटामिन  सी  काफी

 होता  है है
 जो

 चावल  और  गेहूं  में
 विशेषकर  नहीं  होता  ।

 मंसूर
 में  केन्द्रीय

 औद्योगिकी य  अनुसन्धान
 तथा  खाद्य  विभाग  में  विस्तार  से  किये  गये  विस्तृत  परीक्षण  से  पता  चलता हैं  कि  75  प्रतिशत  गेहूं  का

 17
 प्रतिशत

 तैपिभोका  और  4  प्रतिशत  खानेवाला  मूंगफली  का  आटा  मिलाने  वे  जो  आटा  बनता

 है  वह  गेहूं  के  आटे  की  तुलना  में  पौष्टिक  होता है  |

 विस्तार  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  विकास  सम्बन्धी  राष्टीय  स्मिति

 676.  श्री  Ho ATo  विद्यालंकार

 श्री  gto  नीता  तिवारी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विस्तार  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  विकास  संबंधी राष्ट्रीय  समिति  ने  अपना  कायें  आरम्भ

 कर  दिया

 यदि  तो  राज्य  सरकारों  के  विभिन्न  प्रशिक्षण  काय  क्रमों  का  समन्वय  करने  के  लिए

 बनाई  गयी  योजनाओं  HY  मुख्य  बातें  कया

 क्या  तकनीकी  कर्मचारियों  का  कोई  केन्द्रीय  पुंज  बनाया  गया  जो  सघन  कृषि  क्षेत्रों  के

 बारे  में  योजना  संगठन  करने  तथा  शीघ्रता  लाने  में  राज्यों  की  सहायता क

 यदि  तो  कहां  पर  तथा  किन  राज्यों  में  और

 इस  समिति  ने  प्रशिक्षण  में  किस  प्रकार  से  सुधार  किया  ताकि  वह  साधारण  किसान  के

 faa  वास्तविक  रूप  से  लाभदायक  हो  सके  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  उपासनी  शाहनवाज़  हां ।

 )  विभिन्न  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  का  समन्वय  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  समिति  द्वारा  यह  योजना

 कार्यान्वित  की  गई  है
 :--

 )
 राज्य  तथाਂ  जिला  स्तर  की  विस्तार  प्रशिक्षण  समितियां  स्थापित  करना  ।

 सघन  कृषि  क्षेत्रों  के  राज्य/जिला  स्तर  के  विशेषज्ञों  तथा  प्रबन्धकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये

 राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  सम्मेलन  तथा  वर्कशापों  का  संगठन  करना

 )  प्रत्येक
 सघन  क़षि  क्षेत्र  जिलों  तथा  aaa  राज्य  के  fara  विभिन्न  अवस्थाओं  के  प्रशिक्षण

 कार्यक्रम  बनाना  तथा  विशेषज्ञों  द्वारा  इन  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों में  भाग  लेना  ।

 विभिन्न  क्षेत्रों  की
 विभिन्न  फसलों  के  लिये  आफ  का  पुनर्विलोकन

 करना  |
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 विस्तार  कार्यकर्ताओं  तथा  कृषकों  के  लिये  विभिन्न  स्तर  पर

 विभिन्न  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रमों  आरम्भ  करने  के  लिये  प्रशिक्षण  तथा  पाठन  सहायता  प्रदान

 करना  |

 और  :  eat  तकनीकी  कमंचारियों  का  कोई  केन्द्रीय  पूंज  नहीं  बनाया  जो  सघनਂ

 कृषि  क्षेत्रों  के  बारे  में  योजना  संगठन  करने  तथा  शीघ्रता  लाने  में  राज्यों  की  सहायता  करेगा  ।

 तथापि  इसके  प्रत्येक  राज्य  के  लिय  सम्पर्क  दल  तथा  विभिन्न  फसलों  के
 '
 पैकेज  आफ  से  सम्बन्ध

 रखने  के  लिये  विभिन्न  उपसमितियां  तथा  उप दल

 प्रशिक्षण  सिद्धान्त  रूप  से  देने  के  बजाय  व्यावहारिक  ढंग  से  देने  के  लिय  बल  दिया  गया  है  |

 राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  काय  क्रमों  के  जरिये  एक्सटेंशन  ana  के  प्रशिक्षण  में  सुधार  करने  तथा  जिला  और

 ब्लाक  स्तर  के  प्र  शिक्षण  काय  क्रमों  में  भाग  ले  ने  से  प्र  दक्षिण  में  सुधार  हुआ  जहां  व्यावहारिक  रूप
 से

 प्रदश  तथा  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  की  व्यवस्था  की
 गई  हैं  वहां  किसानों

 के  प्रशिक्षण  में  सुधार  हुआ  है  ।

 विधि  स्नातक

 677.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तरप्रदेश  और  दिल्ली  के  विधि  स्नातकों  न ेए  एडवोकेट  1964  को  लागू

 किये  जाने  का  विरोध  किया  जिसके  अनुसार  उच्च  न्यायालयों  में  ए  एडवोकेट  के  रूप  में  वकालत  करने

 के  लिये  पात्र  बनने  से  पहले  उन्हें  परीक्षा  देनी  पड़ती

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या
 प्रतिक्रिया  है  ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगनाथ  :  जी  नहीं  ।  किन्तु  कुछ  अभ्यावेदन

 प्राप्त  हुए  हे  जिनमें  कहा  गया  है  कि  जिन  विधि  स्नातकों  ने  अपनी  परीक्षा  1965  में  पास  की  है  उनको

 राज्य  विधिज्ञ  परिषदों  द्वारा  विहित  कोई  प्रशिक्षण  ले  ने  और  परीक्षा  पास  करने  से  छट  दी  जानी

 यह  मामला  सरकार  के  विचाराधीन  है  और  भारत  की  विधिज्ञ  परिषद्  से  परामशं  किया

 जा  रहा है  ।

 उत्तर  प्रदेश में  खाद्य  स्थिति

 678.  श्री  स०  Ato  बनर्जी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  उन्होंने  उत्तर  प्रदेश  की  खाद्य  स्थिति  के  बार  में  लखनऊ  में

 1965  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  बातचीत  की  और

 (  यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दां०  रा०  :

 भावी  खाद्य  होती  और  कानपुर  से  शुरूआत  करके  म  प्त sor
 पूर्ण  दायरों  में  सांविधिक  राशन

 व्यवस्था  लागू  करने  के  बारे  में  करार  हो  गया  है  |

 Civil  Vehicles  to  meet
 Defence  Requirements

 679.  Shri  M.  L.  Dwivedi

 Shri  S.  C.  Samanta  :

 Will  the  Minister  of  Transport  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  present  arrangements  of  requisiticning  services  of  civil  vehi-

 cles  to  meet  defence  requirements  during  the  emergency  have  proved  adequate;
 and
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 (9)  whether  Government  propose  to  bring  forward  any  legislation  in  this

 regard?

 The  Minister  of  Transport  (Shri  Raj  Bahadur)  :  (a)  Yes.

 (b)  No..

 डकोटा  विमानों  का  बदलाव

 680.  श्री  प्र०  च०  बरुआ :  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  14  1965  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  623  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इंडियन  कारपोरेशन  द्वारा  अनेक  वर्षों  से  चलाये  जाने  वाले  डकोटा  विमानों

 को  बदलने  को  आवश्यकता  स्वीकार  कर  लिये  जाने  पर  भी  उन्हें  न  बदलने  के  क्या  कारण

 इन  विमानों  के  स्थान  पर  उपयुक्त  विमान  लेने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  तथा

 की  जा  रही  और

 इन  डकोटा  विमानों  को  कब  तक  बदलना  निगम  के  लिए  संभव  हो  सकेगा  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  कारपोरेशन  डकोटा  विमानों  को  बदलने  की

 आवश्यकता  को  कुछ  दवां  ga  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयों  के  कारण

 बदलने  का  काय  धीमा  रहा  ।

 और  कारपोरेशन  डकोटा  विमानों  को  बदलने  के  एवरो  748  सीरीज

 ii  विमानਂ  खरीदने  का  आमेर दे  दिया  वर्तमान  काय  क्रम  के  अनुसार  बदलने  का  कार्य  1968

 में  पूरा  हो  जिनकी  संभावना  है  |

 बम्बई  पत्तन  से  न  उठाया  गया  साल

 681.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :  श्री |: ह०  ato  द्विवेदी :

 श्री  प्र०  च०  बरुआ  :  श्री  सुबोध  हंसना

 salto  चं०  सामन्त :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  पत्तन  पर  सात  वर्षों  साइज  पड़ा  हुआ  जो  उठाया  नहीं  गया

 व उस  पत्तन  पर  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  पड़  हुए  माल  का  ब्यौर  है  तथा  वह  कितने

 मूल्य  का

 (77)  क्या  अन्य  पत्तनों  पर  भी  माल  वर्षो  से  पड़ा  हुआ  है  जो  उठाया  नहीं  गया

 यदि  तो  प्रत्येक  पत्तन  पर  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  कितना  माल  पड़ा  हुआ  और

 पत्तनों  से  तुरन्त  माल  को  लदवाने  के  लिए  क्या  कार्रवाई  करने का  विचार  है  ?

 परिवहन  मंत्री  राज
 :  से  :  कुछ  जब्त  किया  गया  माल  जो  सन  1958

 में  आया  था  और  जिसमें  7  तेल  से  चलने  वाले  ट्रैक्टर  और  778  बिजली  के  इनसुलेटर  क्रेटर  शामिल

 हू  बम्बई  पत्तन  में  बिना  निकासी  किये  ही  पड़े  सम्बन्धित  सीमा  शुल्क  अधिकारी  जो  जब्त  किए

 गए  मल  की  निकासी  करने  से  सम्बन्धित  उसके  अन्तिम  निपटान  के  लिए  कोशिश  करतें  आ  रहे
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 मूल  ट्रक्टर  को  आयात  करने  वाली  पार्टी  ने पंजाब
 हाईकोट  में

 रिट  पेटीशन
 दल
 की थी  जो  अभी  भी

 विचारार्थ  पड़ी  at  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  ने
 मामल

 को  अन्तिम  रुप  से  फैसला
 [  होने

 तक  पंजाब

 उच्च-न्यायालय  को  सामान  के  निपटाने  के  लिए  प्रस्ताव  पेश  किया  है  ।  दूसरे  मामले  में  सीमा  शुल्क

 अधिकारियों  ने  सामान  को  नीलाम  करना  चाहा  किन्तु  बोली  कम  पड़ने  के  कारण  नीलाम  बॉली  को  वापिस

 वे  उस  सामान  को  बचन ेके  लिए  एक  सरकारी  विद्युत  अन्डरटेकिंग
 के  साथ  सौदा  कर

 रहे  है  ।

 यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  जब्त  किए  गये  माल  के  अलावा  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  जेसे  इस्पात  की  चादरों

 के  बिजली  के  तार  के  मोटर  के  नेलोद  के  इस्पात  के  केमिकल  रबर

 का  लारी  के
 साइकिल

 के
 रिमਂ

 आदि  जसी  वस्तुए  एक  साल  से  भी

 अधिक  समय  से  बम्बई  पत्तन  पर  बिना  निकासी  के  पड़े  प्रत्येक  किस्म  के  सामान  की  मात्रा  और

 कीमत  का  विस्तृत  ब्यौरा  अभी  प्राप्त  नहीं  है  ge  सामान  जिस  में  सामान्य  आयात  की  हुई

 इस्पात
 और  अन्य  माल  भी  शामिल  है  कलकत्ता  पत्तन  पर  बिना

 निकासी
 के  पड़ा  हुआ  दूसरे

 बड़े  पत्तनों  में  बिना  निकासी  किये  सामान  की  मात्रा  नगण्य  है  ।

 पत्तन  अधिकारियों  ने  माल  की  शीघ्र  निकासी  के  लिए  दो  प्रमख  उपाय  लाग  कर  दिय  है  ।  इन

 में  एक  विलम्ब  शुल्क  की  aga  को  दृढ़ता  से  लागू  करना है  ताकि  कोई  पार्टी  पत्तन  का  प्रयोग  गोदाम

 के  रूप  में  न  करे  ।  समय  समय  पर  बिना  निकासी  के  पड़े  सामान  को  नीलाम  करने  की  व्यवस्था

 el  किन्तु  जब्त  किए  गये  सामान  के  निपटान  करने  की  जिम्मेदारी  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  की  है  जिन्हें
 माल  के  निपटान  के  लिए  व्यवस्था  करनी  होती  है  ।  पत्तन  अधिकारी  सीमा  मुल्क  अधिकारियों  को

 जब्त  किए  गये
 माल  कौ

 शीघ्रता से  निकासी  करने  की  आवश्यकता  पर  और  सीमा  शल्क  प्रक्रिया  निर्माण

 करने  पर  बल  देत  रहे  हें  ताकि  पत्तनों  पर  दरी  न  जहां  तक  अन्य  बिना  निकासी  किये  गए  सामान

 का  सम्बन्ध  है  पत्तन  अधिकारी  समय  समय  पर  उसको  नीलाम  करने  की  व्यवस्था  करते  परन्तु
 कभी  कभी  बोली  बहुत  कम  होती  है  ।

 सरकार  पत्तनों  पर  बिना  निकासी  पड़  सामान  की  स्थिति  को  ध्यान  से  देख  रही  है  और
 यदि

 उस

 की  निकासी  की  दिशा  में  शीघ्र  सुधार  a  हुआ  तो  उसके  लिए  कुछ  विशेष  कानूनी  साधनों  जेसे  बिना

 निकासी  वाले  सामान  की  नीलाम  करने  के  बजाय  उसे  बिक्री  करने  के  wea  पर  विचार  करेगी  ।

 अमरीका  से  चावल

 682.  श्री  प्र०  च०  बरुआ  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  17  1965 के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  31  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 है  कि

 अमरीका  सरकार
 ने

 पी०  एल०  480  के  अंतगर्त  भारत  को  मिलने

 वाले  बकाया  40,000  टन  चावल  की  सप्लाई  करने  के  लिए  अभी  तक  आज्ञा  नहीं  दी  है

 यदि  तो  क्या  अमरीका  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वह  पाकिस्तान  हो  कर  भारत  में

 चावल  भेजने  के  स्थान  पर  पी०  एल०  480  व्यवस्था  के  अन्तगंत  भारत  को  अति  रिक्त  चावल  की  सप्लाई

 सीध  ही  और  यदि  at,  ती  उस  के  बारे  में  क्या  उत्तर  मिला  और

 पाकिस्तान  होकर  भारत  आने  वाले  40,000  टन  चावल  की  सप्लाई  न  होने  के  कारण

 हुई  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  और  क्या  वैकल्पिक  कारवाई  की  गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 ato  रा०
 :  (#)  हमारे  पास  कोई  सुचना

 नहीं  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  को  दास  मात्रा  के  निर्यात  करने  के  लिय  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  सरकार

 से
 अनुमति

 प्राप्त  हुई  है  अथवा  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।
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 देश  की  समस्त  अ  ADT  ओं  के  संदर्भ  में  चावल  आयात  करने  के  प्रबन्ध  किये  जाते  हे
 और  पाकिस्तान  से  40,000  टन  चावल  न  प्राप्त  होने  से  जो  कमी हुई  है  उसे  पुरा  करने  के  लिये  कोई

 विशेष  कदम  नहीं  उठाये  गय  हें  |

 सामान्य  माल  पर  अधिकार

 683.  श्री  क०  ना०  तिवारी  :  श्री  To  र०  चक्रवर्ती  :

 श्री
 प्र ०  चल  श्री  इन्द्रजीत  गीत  :

 क्या  प्ररिवहन  मंत्री  7  के  तारांकित  प्रइन  संख्या  478  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  अब  अमरी  HT-ATCA-AAPT-AAT  आउट वर्ड  कान्फ्रेंस  बम्बई  के  मार्ग  से  भारत  आने

 वाले  सामान्य  माल  पर  अतिभार  लगाने  का  विचार  त्यागने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  बताये  गय  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  हाँ  ।  अधिकार  लगाने  का  विचार  छोड़  दिया

 गया  है

 और  :  प्रथम  नहीं  उठता  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  और  एयर  इंडिया  के  बेकार  खड़े  विमान

 684.  श्रीधर  चयन  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  तथा  एयर  इंडिया  के  भिन्न-भिन्न  प्रकार  के

 कितने  विमान  बेकार  खड़े

 बेकार  खड़े  विमान  कितने  प्रतिशत

 कितने  विमान  आयात  किये  जाने  वालें  पुर्जों  के  न  होने  के  कारण  बेकार  खड़े

 उनकी  मरम्मत  के  लिए  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  और

 उन्हें  उड़ने  योग्य  बनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  इण्डियन  एयरलाइन्स
 कारपोरेशन

 के  पास  केवल

 एक  विमान  |

 1.6  प्रतिशत  |

 कोई  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 हैदराबाद  में  खड़े  हुए  एक  विभान
 की

 आवश्यक  मरम्मत  की  जा  रही  है  ।

 विमान  सेवायें

 685.  श्री  प्र०  च०  बरुआ  :  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1965  के  पहले  दस  महीनों  में  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन  तथा  एयर  इण्डिया
 की  कितने  प्रतिशत  उड़ानें  विभिन्न  हवाई  अड्डों  से  निर्धारित  समय  से  15  मिनट  से  अधिक  देरी  से

 अथवा  विमान  15  मिनट  से  अधिक  देरी से  पहुंचे  ;  और
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 एसे  विलम्ब  के  मुख्य  कारण  क्या  हें
 ?

 परिवहन  मंत्री  राज
 :  एयर  कारपोरेशन  1954 के  इंडियन

 एयरलाइन्स
 कारपोरेशन  और  एयर  इंडिया  अपनी

 अनुसूचित
 सेवाओ  में  होने  वाली  आधा

 घण्टे  और  2  घण्टे  से  अधिक  की  देवियों  का  रिकार्ड  रात  इंडियन
 एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  की

 अनुसूचित  सेवाओं  में  जनवरी  से  1965  के  महीनों  के  दौरान देर  से  होने  वाली  रवानगणियों

 (30  मिनट  से  अधिक  )  का  प्रतिशत  11,  0,  9.  0,  7.  0,  8.5,  15.4

 इंडियन  एयरलाइंस
 कारपोरेशन

 की  अनुसूचित  सेवाओं में  अगस्त
 से

 1965 तक
 होने

 वाली  आधे
 घण्टे  से

 अधिक  देवियों  और  एयर  इंडिया
 की  अनुसूचित

 सेवाओं  मैं  जनवरी से
 1965  तक  होने  वाली  दो

 घण्टे  से
 अधिक

 की
 देरियो ंके  आंकड़े  इकट्ठे  किय  जा  रहे  हैं  और

 यथासमय
 सभा-पटल  पर  रख  दिये  कारपोरेशन  विमानों  के  देर से  आने  के  रिकार्ड  नहीं  रखते  हैं  ।

 देरियों के  मुख्य  कारण (i  )  यांत्रिक और  (ii)  खराब  और  (iii)

 आनुषंगिक  हैं  ।

 बक

 686.  श्री  लिंग  रेड्डी  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करा

 किः

 क्या  भारत  पर  पाकिस्तान  द्वारा  किये  गय  आक्रमण  स  उत्पन्न  आपातकालीन  स्थिति  का

 सामना  करने के  लिए  देश  में  बैंकों  का  पुनर्गठन किया  गया  है  ;
 और

 पिछलें  दो  महीनों  में  इस  कार्यक्रम  में  लोगों  ने  क्या
 उत्साह

 दिखाया  ?

 सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०  :
 और  (  :

 प्रत्येक  सबल  शरीर वर ठ० यस्क  के  प्रति
 मास  एक  दिन  को  न्यूनतम  दर  से  निशुल्क  श्रमदान  उसके  बराबर

 का  पर  आधा  रक्षा  श्रम  चीनी  हमले  के  शुरू  क़  गई  ग्राम  स्वयंसेवक  दल  की

 योजना  का  अविभाज्य  अंग  वर्तमान  सनद  में  राज्य  सरकारों  को  कहा  गया  है  कि  वे
 स्थानीय

 जन-शिक्षा  और  उत्पादन  के  क्षेत्रों  में  ग्राम  स्वयंसेवक  दल  की  गतिविधियों  को  दें  और

 उन्होंने  ऐसा  करना  स्वीकार  भी  कर  लिया  हैं  ।

 यास  पंचायत

 687.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 शनी  बहु  च०  बरुआ

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  Hr  wal
 नट  नपा  ने  की

 कृपा  करेंग  कि

 क्या
 यह  सच  हू

 ट
 कि  पंजाब  और  राजस्थान  के  सीमावर्ती क्षेत्रों  की  ग्राम  पंचायतों ने  आपात  काल

 में  महत्वपूर्ण  कायें  किया  a

 इन  पंचायतों ने  सेनिक  कार्रवाईयों में  सहायता  द  ने  के  लिए  क्या  क्या  काय  किय  और

 नई  परिस्थितियों  के  सन्दर्भ  में  इन  पंचायतों  के  कार्यक्रम  को  किस  प्रकार  नया  रूप  दिया

 गया  हैं  तथा  इनको  कितना  अतिरिक्त  उत्तरदायित्व  सौंपा  गया है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  सु०  :  )  जी  att

 पंचायतों ने  जो
 काम  किए  उनमें  साम्प्रदायिक  सामंजस्य  जनता  का  मनोबल  बनाए

 रखना  और  रेलों  की  बिजली  तथा  तार  पीने  के  पानी  के  पानी

 की  पाइप  पुलों  तथा  सिचाई के  साधनों की  सुरक्षा  शामिल  उनमें से  कुछेक  ने  पाकिस्तानी
 छाता धारी  सैनिकों  और  तोड़फोड़  करने  वालों  को  पकड़ने में  भी  '  सहायता  दी  ।
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 re

 4 (7 )  पंचायतों  ने  समय  की  आवश्यकता  के  अनुसार  अपने  कार्यक्रम  में  सुधार  किया  ।  उन्हें

 कोई  अतिरिकत  जिम्मेदारी  सांविधिक  रूप से  नहीं  दी  गई  है  ।

 कराची  होकर  चलने व  विमान  सेवायें

 688.  श्री  प्र ०  र  ०  चक्रवर्ती

 श्री  प्र०  चल

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  असनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa ॥  सरे

 क्या  कराची  होकर  चलने  वाली  सब  विमान  सेवाओं  को  सलाह  दी  गई  है  कि
 उनके  हित

 ara? में  यहीं  उचित  है  कि  तरे  भारत  आने  वाली  कोई  डाक  अथवा  सामान  कराची  ०१ यਂ  और

 यदि हां तो  इस  निर्देश  का  कया  प्रभाव  हुआ  है  और  विमान  सेवाओं ने  कहां  तक  इसका  पालन

 क्या

 परिवहन  मंत्री  राज  बहादुर :  तक

 नागर  विमानन  के
 महानिदेशक

 द्वारा  एयरलाइनों  को  दिये  जाने  वाले
 निदेश  aT

 काफी

 नक  रूप  से  पालन  हुआ  पाकिस्तानी  अधिकारियों  द्वारा  भारत  के  लिए  आने  वाले  सामान

 को  उतारने  की  तबसे  केवल  तीन  घटनाएं  हुई  हैं  ।

 कराची में  के०  एल०  एम०  के  विमान से  माल  उतारना

 689  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  श्री  कार  लाल  बैरवा
 :

 श्री  प्र०  चल  बरुआ  श्री  कपूर  सिह  :

 शी  यशपाल  सिह  श्रीमती  नमूना  सुलतान  १४

 श्री  हेमा

 क्या  असनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यह  सच
 ष  है

 कि  हाल  ही  में  पाकिस्तान  ने  कराची  में  के०  एल०  एम०  के  एक  विमान से
 कपड़े  के  नमने  और  डाक  उतार  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 परिवहन  मंत्री  राज  बहादुर )  हों  ।

 इसप्रकार  की
 घटनाओं

 को  रोकने  के  लिए  एयरलाइनों
 को

 उनके ही  हित  के  लिए  यह  सलाह

 दी  थी  कि
 वे  कराची  से  होकर  गुजरने  वाली  अपनी  सेवाओं  में  भारत  के  लिए  आने  वाला  सामान

 और  डाक  न  लाएं  |

 उबर कों  तथा  कीटनाशक  दवाइयों  पर  धन  का  लगाया  जाना

 690.  श्री दी  चे  शर्मा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  as  बताने  की  कपा  करा  कि

 क्या  यह  हैं  कि  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिय  उनका  तथा  कीटनाशक  दवाईयों

 पर  अधिक  धन  लगाने  की  आवश्यकता  और

 यदि

 तो  इस
 atte

 इशरत  H  के-से  करने सकता  को  परा  ore
 के

 fi
 लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने

 क  विचार  है  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनेवांज़  at)  जी  a

 उर्वरकों  और  कीटनाशी  दवाइयों के  लिये  चतुर्थ  योजना  में  निम्नलिखित  लगाने

 का  विचार है
 :---

 रुपये  करोड़ों
 में ee  एए

 सरकारी  कु  ल

 नाइट्रोजनिक  sata  176.  3  130.00  306.  30

 फॉस्फेट  उवेरक  20.00  20.00

 कीटनाशक  2.0  10.00  12.00

 a

 ऊपर  दिये  गये  आंकड़े  अस्थायी  हैं  क्यों कि  चतुर्थ  योजना  के  प्रस्ताव  अभी  सरकार  के  विचाराधीन

 ह द

 पटसन  को  खेती

 691.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पटसन  पैदा  करने  वाले  सभी  ज्यों  पटसन  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  राज्यों  को  दी  जाने  वाली  सहायता  का  स्वरूप  उदार  बनाये  जाने  का  लाभ  है

 far  किन  राज्यों  से  वित्तीय  सहायता  ली  है  और  उसका  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  और

 नई  योजनाओं  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  हैं  तथा  उसका  क्या  परिणाम  निकला  हैं  और  यदि

 कुछ  राज्यों  ने योजना  से  लाभ  नहीं  उठाया  तो  इसके  क्या  कारण  है

 जी खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  शाहनवाज़  at)

 उत्तर  बिहार  और  उड़ीसा  के  राज्यों  से  पटसन  के  लिय  अच्छी  किस्म  के
 गलाने  वालें

 तालाबों  के
 लिय  प्राप्त  योजनाएं  1965-66  में  क्रियान्वित  करने के  लिये  अनुमोदित  कर

 ली  गई  हैं  ह उत्तर  प्रदेश  के  मामले में  इस  योजना पर  खर्च  का  अनुमानित  केन्द्रीय  भाग  54,750  रुपये हैं  जो  वि
 मध्याकालीन ऋण  और सहायता के  रूप में  41,062.  50

 रु०
 और  13,687.  50  रु०

 जहां  तक  बिहार
 और  उड़ीसा  की

 राज्य  सरकारों  का  संबंध  है  उनसे  1965-66  के  दौरान

 खर्चे  के  अनुमान  देने  के  लिये  कहा  गया  हैं  |

 जिन  राज्यों  की  योजनाओं  को  पहले  से  ही  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  उनसे  योजना  की

 प्रगति  का  ब्योरा  मांगा  गया है  ।  पश्चिम  बेंगाल ने  अभी  तक  अपनी  अन्तिम  योजना  नहीं  भेजी  असाम

 न
 कहा  हैकि  उसे  केन्द्रीय  सहायता  स्वीकार  नहीं है  ।

 कानूनी  सहायता

 692.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  जरूरतमन्द  तथा  निधन  व्यक्तियों  को  कानूनी  सहायता  तथा  कानूनी  परामर्श

 देने  की  व्यापक  व्यवस्था  लागू  करने  का  विचार  कर  रही  है  ;  और

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  विचार
 जरूरतमन्द

 तथा  निधन  व्यक्तियों  के  लिय
 न्यायालय

 की  फीस  को  कम  करने  तथा  कानूनी  सहायता  का  समाजीकरण  करने  का  है
 ?
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 विधि  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  जगन्नाथ  :  और  (a)  :  कानूनी  सहायता

 अन्तर्गत  निर्धन  व्यक्तियों  को  कानूनी  परामर्श  देना  भी  है  )
 की  व्यवस्था  करना  राज्य  सरकारों  की

 दारी  है  ।  अतएव  जरूरतमन्द  और  निधन  व्यक्तियों  कानूनी  सहायता  तथाਂ  पराग्वे  देने

 और  न्यायालय  की  फीस  कम  करने  और  एसी  कानूनी  सहायता  का  समाजीकरण  करने  की  एक  व्यापक

 व्यवस्था  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  लागू  करने  का  प्रीत  नहीं  उठता  |

 भोपाल  जोधपुर  विमान  सेवा

 693.  डा०  लक्षमीमत्ल  सिंघवी  :  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  निकट  भविष्य  में  भोपाल  और  जोधपुर  के  लिये  विमान  सेवा  चालू  करने  का  विचार

 सरकार  को  यह  बात  बताई  गई  है  कि  गलत  अवधारणा  और  योजना  के  कारण  ही

 इनमें  से  कुछ  विमान  सेवाओं  को  आरम्भ  नहीं  किया  गया  था  अथवा  उन्हें  चलाना  वाणिज्यिक  दृष्टि

 से  ठीक  नहीं  पाया  गया  और

 क्या  इस  प्रीत  पर  विचार  करने  के  लिए  इण्डियन  एयरलाइन्स  कार्पोरेशन  का  एक  समिति

 नियुक्त  करने  का  विचार  है  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  का

 भोपाल-नागपुर  मार्ग  पर  1-1-1966  से  प्रयोगात्मक  आधार  पर  एक  वाइकाउण्ट  सेवा  चलाने  का

 प्रस्ताव है  ।  जोधपुर को  सम्बद्ध करने  प्रस्ताव  नहीं है
 ।

 और  नहीं  ।

 रेगिस्तान  विकास  ate

 694.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 श्री  डा

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  wet  कि
 :

 क्या  रेगिस्तान  विकास  ats  बनाने  की  योजना  को  अन्तिम  रुप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  बोर्ड  की  स्थापना  में  अत्यधिक

 विलम्ब  होने के  कारण  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मं  मालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  :  रेगिस्तान  विकास

 बोर्ड  स्थापित  करने  के  संबंध  में  प्रस्ताव  योजना  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  किया  गया  है  |  आपातਂ

 को  देखते  हुए  इसकी  क्रियान्विति  को  कुछ  समय  के  लिये  स्थगित  करना  पड़ेगा  कयों  कि  इस  परियोजना

 से शीघ्र  लाभ  नहीं  होगा  ।

 सामाजिक  विधान  का  समाज  शास्त्रीय  अध्ययन

 695.
 डा०

 लक्ष्मी मल्ल
 सिंघवी  :

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  दस  वर्षों  में  भारत  में  सामाजिक  कानूनों  का  समाजशास्त्र  की  दृष्टि  से  विशिष्ट \

 अध्ययन  किया  गया

 ससुरा  ~ =<'ror
 ba | यदि  तो  उसको  Leq  ब  तें  क्या  और
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 (a).  क्या  इसको  समान  रुप हम  से  पुरे  देश  में  लागू  किया  जायेगा
 ?

 विधि  मंत्रालय  सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  राज्य  मंत्री  ।  नहीं

 seq  ही  नहीं

 भारतीय  जहाजरानी  निगम

 696.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  श्री  प्र०  च०

 श्री  प्र०  ठ  चक्रवर्ती  श्री  म  fam

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  जहाजरानी  निगम  का  विचार  कोई  बड़ी  विस्तार  योजना  आरंभ  करने

 का  है

 यदि  तो  विस्तार  योजना
 की  मुख्य  बातें  क्या  और

 उससे  पंजी  परिव्यय  और  क्रेडिट  टनभार  में  कितनी  वृद्धि  होगी
 ?

 परिवहन  मंत्री  (3)  राज  बहादुर )

 21  जहाजों  के  अतिरिक्त  जिन  मैं  2,26,500  कुल  टन  के  तीन  निर्माणाधीन  खुला  मालਂ

 वाहक  भी  शामिल  निगम ने  लगभग  कुल  अंत  के
 18  जहाजों को  प्राप्त  करने  का  faraqq

 किया है  और  fara  के  लिये  सरकारी  मंजूरी  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 (1)  ऊपर  में  उल्लिखित  (  21-+-  18)  जहाजों  के
 लिय

 पूंजी  में  वृद्धि  की
 सीमा  लगभग

 57,  78
 करोड़

 रुपया  आस्थगित  भुगतान  को  शर्तों  पर  या  ऋण  का  प्रबन्ध  कर  के  जिस

 टनभार  को प्राप्त  करने  का  प्रस्ताव  है  वह  2,  98,000  कुल  पंजीकृत  टन  होगा  ।

 याल  में  घान  की  दो  फसलें

 697  श्री  सर  डी  श्री  यशपाल  सिह

 श्री  उद टिया  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृप  करेंगे कि

 )  बिहार में  साल  में  धान
 की  दो  फसलें  पदा  करने में  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  अन्य  राज्यों में  भी  साल  में  दो  फसलें  पदा  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्रालय

 में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  बिहार  सरकार
 नें  सुचना

 दी  है  कि
 उसने  एक  कार्यक्रम  बताया  है  जिसके  अनुसार  सिंचाई  वाले  क्षेत्रों  में  लगभग  एक  लाख

 एकड़  भूमि  में  धान  को
 दुसरी

 फसल  उगाई  जा
 सकती  है  ।

 और
 :  कुछ

 राज्यों  में  अर्थात  मध्यप्रदेश  और  महाराष्ट्र  में  दुसरी  फसलਂ

 उगाने  की  विचार  है  vad  के  सिचाई  और  अन्य
 सुविधाएं

 उपलब्ध  हों  ।  गुजरात  में  एक
 प्रारम्भिक

 जांच
 की  गई  है  ।  आन्ध्र  उड़ीसा  और  पश्चिम  बंगाल म  दो  और  तीन

 फसलें  उगाई  जा  रही हैं
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 aa  में  गेहूं  की  दो  फसल

 698  t  मर  डी  थी  यशपाल  fag

 श्री  उट्ठा  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर  कि

 देश  में  किन  किन  राज्यों  में  वर्ष  में  गेहूं  की
 दो

 फसलें  पे  दा  करने  के  प्रयोग  किये  गये  और

 इस  सम्बन्ध  में  कितनी  सफलता  मिली  है  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  एक  वर्ष
 में

 गेहूं  की  फसलें

 उगाने
 के  किताबें  देश  के  गेहूं  पेदा  करने  वाल  सभी  मुख्य  राज्यों  में  किये  जा  रह ेहें  जेसे  कि

 उत्तर  पश्चिम  राजस्थान  आदि ।

 सिचाई  वाले  क्षेत्रों  में  जल्दी  उगने  वाली  और  बीमारी  न  लगने  वाली  गेहूं  की  किस्मों  के

 साथ  शद  ऋतु  में  दो  फसलें  उगाने  में  काफी  सफलता  मिली

 एरिया ना  अफगान  एयरलाइन्स  के  काबल  जान  वाल  विमान  का  दिल्ली  लौटना

 699.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 2 | |  बसु मता रा

 क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंग  कि

 क्या
 काबुलਂ  जा  रहे  एरिया ना  अफगान  एयरलाइन्स  का

 एक
 यात्री  जिस  में

 भारतीय  यात्रा  कर  रहे  arfirearat  अधिकारियों  द्वारा  अपने  अन्य  स्थान  की  ओर  जाने  की

 अनुमति  a  दिय  जाने  के  कारण  7  1965  को  दिल्ली  लौट  आया

 क्या  विमान  को  लाहौर  में  उतरने  के  लिये  कहा  गया  और

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 परिवहन
 मंत्री

 राज  बहादुर )  :
 एरिया ना  अफगान  सेवा  जोकि  7-10-65  को  लाहौर

 होती  हुई  के  लिये
 वापिसी  उड़ान पर  लाहौर  के  हवाई  अड्डा  अधिकारियों  काबुल

 रवाना  होने  से  पहल  लाहौर  में  उतरने  के  लिए  कहा गया  ।  विमान  भटिण्डा  तक  उड़ने  के  बाद  दिल्ली

 वापिस  आ  गया  क्योंकि  विमान  में  भारतीय  सवारियां  और  माल  था  ।  नागर  विमानन  के  महानिदेशक

 ने  लाहौर  के  हवाई  अड्डा  अधिकारियों  को  7-10-65  को  निदा  करते
 हुए  एक  संकेत  भजा  कि  अगर

 उनको  लाहौर  से  जाने  के  लिए  सीधा  मार्ग  मंजूर  नहीं  था  तो  उन्हें  एरिया ना  इन्स  को

 इसके  बारे  में  पहले  बता  देना
 चाहिये  att  चूँकि  पाकिस्तानी  अधिका  रियों  विमान के  मुल्तान

 के  रास्ते
 होकर

 जाने  की  शर्त  पर  उसे  पाकिस्तान  में  बिना  उतरे  पाकिस्तानी  .  सीमा  पर  से

 र

 उड़ान

 करने  की  आज्ञा  दं  दी
 इसलिये

 नागर  विमानन  के  महा  निर्देशक  ने  भटिण्डा  और  मुल्तान  के  बीच

 सीधी  उड़ान
 द्य  की  आज्ञा  दें  दूसरे  दिन  अर्थात  8-10-65  को  एरिया ना  अफगान  सेवा  ने  इस

 नये  मार्ग  पर  से  काबल  के  लिए  उड़ान  की  ।

 पाकिस्तान  के  नागर  विमानन  के  महानिदेशक  ने  9-10-65  को  एक  नोटम  जारी  किया  जिसमें

 उन  सभी  सेवाओं  जो  पहले  पश़्चिमी  पाकिस्तान  होकर  जाती  कराची  या  लाहौर  में  उतरने

 के  लिये  कहा  गया  |
 इसके  PTUET Qi ufearar  अफ़गान  सेवाएं  काबूल  और  दिल्ली के  बीच

 लाहौर  होकर  चल  रहीं  जहां  विमान  को  पाकिस्तान  के  नागर  विमानन  के
 महानिदेशक

 की  शर्तों

 के  अनुसार  उतरना  पड़ता है  ।
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 न

 Legislation  for  Curbing  Socialand  Economic  Crimes

 400.  Shri  D.  N.  Tiwary  :  Wil]  the  Minister  of  Law  be.  pleased  to  state

 fa)  whether  the  Law  Commission  has  recommended  the  enactment  of  any

 legislation  for  curbing  social  and  economic  crimes;  and

 (b)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of
 law

 (Shri  Jaganatha  Rao)  :

 (a)  Not  yet,  Sir.

 not  arise. (b)  Does

 Corruption

 401.  Shri  D.  N.  Tiwary  :  Wil]  the  Minister  of  Law  be  pleased  to  state  :

 (a)  in  what  respect  Government  have  sought  the  advice  of  the  Law  Commission
 on  the  recommendations  of  the  Santhaman  Committee  for  eradicating  corruption,
 and

 (b)  whether  any  advice  in  this  regard  has  been  tendered  so  far?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Law  (Shri  Jaganatha  Rao)  :

 (a)  A  proposal  to  include  certain  social  and  economic  offences  in  the  Indian  Penal

 Code  in  pursuance  of  the  recommendations  of  the  Santhanam  Committee  has  been

 referred  to  the  Law  Commission  for  its  consideration.

 (b)  No,  Sir.

 बेतुल  में  लगुन-निर्माण  प्रशिक्षण  केन्द्र

 702.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  श्री

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :  श्री  वाडिया  :

 डा०  चन्द्रभान  fag :  श्री  रा०  स०  तिवारी  :

 श्री  पाराशर

 al  चंडक  :  श्री  अ०  सही  सहगल  :

 श्री  महेश  दत्त  मिश्र  श्री  उ०

 श्री  हवा  प्०  ज्योतिषी  :  श्री  शिवदत्त  उपाध्याय  :

 श्रीमती  मिनीमाता  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  31  1965  के  अतारांकित  seq  ]  1  ब  ही अ  पी  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंग  किः  :

 क्या  बेतुल  में  एक  सरकारी  लगुन-निर्माण  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापितਂ  करने  की  मध्य  प्रदेश

 सरकार  की  प्रार्थना  पर  विचार कर  लिया  गया  और

 यदि  तो  इस  बारे  में
 क्या

 निर्णय  किया  गया  है  ?

 खाद्य  तथा  मंत्रालय में  उपमंत्री  :
 हां  ।

 इंस  बीच  महाराष्ट्र  राज्य  में  चन्द्रपुर  में  लागू  निर्माण
 प्रशिक्षण

 केन्द्र
 स्थापितਂ  करने

 का

 | fara  कर  लिया  गया
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 लगी-निर्माण  प्रशिक्षण  केन्द्र

 श्री  जवा ०  प्र०  ज्योतिषी 703.  श्री  विद्याचरण  दयाल

 डा०  चन्द्रभान  सिह  श्री  दाजी

 श्री  पारा दार  श्र  वाडिया

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  श्री  रा०  स०  तिवारी

 श्री  चंडक  श्री  शिवदत्त  उपाध्याय

 श्री  महेश  दत्त  मिश्र

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  17  1965  के  अतारांकित प्रद  न  सख्या  14 सख्या  4  SH  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 क्या  लट्ठे  बनाने
 के

 चार  सरकारी  प्रशिक्षण  केन्द्रों
 के  लिए  स्थानों

 का  चुनाव

 कर  लिया  गया

 यदि  तो  वे  स्थान  कौन से
 और

 इन  स्थानों को  चुनने में
 किन

 बातों  को  ध्यान  में  रखा  गया

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 शाहनवाज़  :  तीन  ae  निर्माण  केन्द्रों

 को
 वपित

 करने के  स्थान अब  तक  चुने  गये  हें  ।

 उत्तरी भाग  देहरादून

 दक्षिण  भाग  कौम्बेंटर

 मध्य  भाग  चन्द्रपुर

 लगा  निर्माण  केन्द्रों  को  चलने  में  निम्न  बातों  को  ख्याल  में  रखा  गया  है

 केन्द्र  तक  रेल  तथा  सड़कों  का  होना  और  केन्द्र  पर  आवश्यक  स्थान  तथा  अन्य  सहायक

 सुविधाओं  का  उपलब्ध  होना ।

 परियोजना  में  अंतगर्त  गड़  निर्माण  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिय  आस  पास  के  वन  की

 किस्मों  की  उपयुक्तता  ।

 विभाग  द्वारा  जिन  वनों  में  काम  किया  जा  रहा  है  उनका काफी  बड़े  क्षेत्र  में  उपलब्ध

 दोना  जिससे  कि  आधुनिक  लगा  निर्माण  तकनीकी  ज्ञान  को  काम  में  लाया  जा  सके  |

 वन  कालिजों  की  कक्षाओं  के  लिय  केन्द्र  के  पास  उपयुक्त  सुप्रबंधित  वन  क्षेत्रों  की

 उपलब्धता  ।

 चमड़ा  सामान  उद्योग

 704,  श्री  रा०  गि०  दुबे  :
 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 देश  भर  में  बाटा  शू  कम्पनी  की  बड़ी  संख्या

 में
 शाखायें  खुल  जाने से  चमड़े

 का  सामान  बनाने  वाले  ग्रामोद्योगों  पर  बहुत बरा  प्रभाव  पडा  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  इन  उद्योगों  के  संरक्षण  के  लिये  कोई  उपाय  करने  का  विचार

 कर  रही  है

 ~
 विधि  मंत्रालय  म॑  उपमंत्री

 जगन्नाथ  सरकार को  ऐसी  स्थिति  का  पता
 नहीं है  ।
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 oe  ee  ere

 प्रश्न ही  नहीं  उठता ।

 पाल  कांड  को

 क्या  खाद्य  तथा  कृ  की  कृपा  करने  कि :
 ता

 थी  रा०  fito  दूब
 प  अ

 मह  यर

 (4  अनाज के  भण्डारों में  किया  लगने  को  विकिरण  (2 रेडिएशन )  हारा  रोकने
 के  अध्ययन

 तनी  प्रगति  हुई  और

 क्या  इस  प्रणाली के  प्रयोग  के  परिणाम ं
 का

 पता  लगाने के  लिए
 किसी

 ee कोई  परीक्षण  किया  गया है  ?

 .
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज खां  )  :  (=)  an गव  भंडारों में  कीडा

 कास *

 is

 गे  विकिरण  द्वारा  रोकने  पर  देश  म

 1  नही ं।

 खाओ  सो  उपजाओ '
 oo आन्दोलन

 ह

 a  arte:

 थ्री  प्र०  चे  बरुआ
 शची

 यशपाल  सिह :

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 थ  यह  सच  है  कि  प्रधान  मंत्री  के  कहने  पर राजधानी में  ज  खाओ  सो  उपजाओਂ  आन्दोलन

 आअ  म्भ  किया  गया  और

 (=)
 यदि  तो  उस  की  मुख्य  बातें  क्या  >

 तथा  कृषि  मंत्रालय  उपमंत्री  शाहनवाज  :  (#)
 )

 जी

 ह  राजधानी
 में

 जल्दी  उगने
 वाले फल  और  सब्जियों को  बढ़ावा देने  के  लिये

 से  चिर
 कदम  उठाय है ति  नि  fet

 TT  TA

 उत्पादन  के  लिये
 आवश्यक

 विभिन्न  वस्तुओं  का  संभरण  करना  जैसे  कि  उर्वरक

 और  खैबर  कृषि  भवन  और  लाजपत  भवन  में

 की
 चार  विक्रय  डिपो  स्थापित  किये  गये ह  ।  इन  डिपोओं पर  उत्पादन  की  आवश्यक

 ...
 छोटे  छोटे  पकेटों में में  ऋन  नफा न  नुकसान  के  आधार पर  बेची जा  रही  हे  ।

 वस्तुए

 2.
 arch

 म्भक  ज्ञान  बने  और  पौढ़  और  उर्वरकों  आदि  के  संभरण  को ब  cat  के

 नये  दिल्ली  और  नई  दिल्ली की  विभिन्न  बस्तियों के  लिये  20
 मालियों

 क
 एक  दल

 नियत
 किया  गया है  ।

 केरल  में  उग  प्रणाली

 707.  1...  मुहम्मद  कोया  OO

 श्री | ह  क०  गोपालन

 कया  खाद्य  तथ
 fa

 al  यह  ब  की  कृपा  करेंगे कि  १

 क्या  केरल  समान  स्तर  पर  उगाही  करने का  आदश  दिया  गया  है
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 (1)
 लिखित  उत्तर

 al
 य

 क्या  इलका  go  लोगों  a  जिनका  उत्पादन  कम्  pS  पडा  है  और

 क्या  फँसे  लोगों को  कोई  छट  दी  गई  है
 ?

 थ

 न ः  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०
 :

 से  (7)
 ी  उगाही एक  मान  के  अनुसार  की  जाती  है  जिसका  संबंध  इस  बात  से  है  कि  कोई  कृषक  कितनी

 5  काश्त  करता  दो  एकड़  या
 इससे

 कम
 भूमि

 वालों को  उगाही से  पूरी  छट  दी  गई  rat

 मामलों  में  जहां  कि  फसल  के  न
 कीटाणु  द्वारा  अथवा  अन्य  किन्हीं  परिसर

 तयों

 में  जो  काश्तकार  के  नियन्त्रण  के  बहर  निर्धारित  मान  के  अनुसार  न  दे  सकता  तहसील
 अथव  ताल्लुक  संभरण  अधिकारियों  कौ  उगाही  में  कमी  करने  का  अधिकार  दिया  गया

 केरल  में  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ना  क

 08.  श्री  मुहम्मद कोया  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा करेंग  फि  सरकार

 ने केरल
 में

 तनूर  परवाना  और  चालियम  में  गहरे  समद्र में  मछली  पकड़ने

 में  सुधार
 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की

 i

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  ato  रा०  चव्हाण )  :  निम्न  उपाय  किय  ह

 (Tw  )  अधिक  शोक  पकड़ने  के  लिये  घुमने  वाले

 कि

 के  हकों  का  नि निर्माण  गया  है  ।

 weal  पकड़ने
 के  काम

 को
 और  अ

 च्छा करने के

 रने  के  लिये  स्त्री  ५ ७ रद  के  जाल  काम  में

 के
 तक

 ढ  T  मप्र यन्त्रोकृत  नौकाओं  चलान ेमे  17  आए  पा
 गया  है  |

 5  यत्त्रीकृत  नौकाएं  ह
 क  ग

 ये
 ng  तनूर  और  तीखुर  खंडो  के  अधीन  आते  हैं

 और
 प्रत्येक  खंड

 मत्स्य  विस्तार  अधिकारियों  की  सहायता  पे  मछली  पालन  को  अधिक  ध्यान i  wei है  ।

 )
 ma

 प्रारंभिक  उत्पादन  मछिमार  सहकारी  समितियां  बनाई  aR  है  नके  कुल

 न्
 सदस्य  लगभग  800 हैं  ताकि  गहरे  और  दूर  के  समुद्र  में

 मछलियां  पकड़ो  जा
 सके ं।

 a  समितियों
 को

 नाइलोन  (  8,
 820  नौकाएं  (9,250  ०)  और  मछली

 पक
 बने

 ्  के  एकक  (12,400  की  खरीद के  लिये  तार  और  तिरुरंगाडी  में

 2  |  a  नग

 नि टाई  और  पारावन्ना  में  मछली  पकड़न  के
 दो  सहकारी

 एककों  को  चा  झ

 के
 लिये  तानुर  खंड को  25,0008  दिये  गये  हैं  और  ये  एकक

 स पहले  चालू  थाहो  जायेंगे  ।

 बा  को  बढ़ी  हुई  मात्र  से
 रखने  के  लिये

 त  में  टन  ah मत
 स्थापित और 40  टन  कोल्ड  स्टोर  ड  किये  गये  ये  संयंत्र  26-9-65

 से
 काम

 करने  लग  गये
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 ae

 इन्दौर  हवाई  अड्डा

 709  शी  हकम  चन्द  कछवाय  श्री  वाडिया

 डा०  चन्द्रभान  सिह  श्री  रा०  स०  तिवारी

 श्री  चालक  श्री  बड

 श्री  पाराशर :  |  श्री  अ०  सि०  सहगल

 श्री  महेश  दत्त  मिश्र  श्री  शिवदत्त  उपाध्याय
 :

 श्री  हवा  To  ज्योतिषी  श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी

 श्रीमती  मिनीमाता  श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य

 श्री  दाजी :

 965 ५65  के  तारांकित  घड़ी  संख्या  605  के  उत्तर क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  14  1
 के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 vat  इंदौर  हवाई  agit  धवन  मार्ग  का  विकास  काय  अब  पूरा  हो  गया है

 क्या  बंबई  से  इंदौर तक  विमान  सेवा  फिर  स  चालू  हो  गई  और

 यदि  तो  सेवा  भोपाल  तक  कब  तक  चालू  की  जायेगी  ?

 परिवहन  मंत्री  :  और  नहीं  ।

 आगे  विचार  करने  पर  कारपोरेशन  नें  इस  सवा  को  इन्दौर
 से

 भोपाल  तक  न  बढ़ाने

 का  निर्णय  किया है  ।  कारपोरेशन  फिर  1
 1966  से  दल्ली -ल खनऊ-भोप 1ल-नाग' पुर -- ह भ

 ati  पर  सप्ताह  में  चार  बार  की  एक  वाइ काउन्ट  सेवा  चलाने  की  योजना  बनायी  है  जोकि

 नागपुर-बम्बई  की  वाइकाउण्ट  सेवा से  सम्बद्ध  होगी  ।

 नादान  व्यवस्था

 710.  श्री  काजरोलकर  श्री  झा  क०  गोपालन
 :

 ग्न  हुकम  चन्दे  कछवाय  थ्री  gto  ato  तिवारी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  चालू  की  गई  राशन  व्यवस्था  योजना  के  अन्तर्गत  अनाज

 देने  के  लिये  एक  सी  मात्रा  नियत  की  गई  और

 यदि  तो  प्रति  वयस्क  के  लिये  मासिक  कोठा  कितना  निर्धारित  किया  गया है
 ?

 खाद्य  तथा
 कृषि

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०
 :

 और  (@)
 :

 कानूनी
 रुप  से  राशन  वाले  सभी  क्षेत्रों  में  प्रति  प्रौढ़  प्रति

 सप्ताह
 लगभग  2  किलो  ग्राम  का

 न्यूनाधिक

 एकसमान  tara  निर्धारित  करने  का  विचार  कानूनी  रुप  से  cars व्यवस्था  अभी

 मद्रास  और  कोयम्बतूर  में  लागू  की  गई  कलकत्ता  में  19,00  ग्राम  और  मद्रास  और  कोयम्बतूर
 में  2000  ग्रास  प्रति  प्रौढ़  प्रति  सप्ताह  का  है  |

 Persons  Trained  in  Social  Security  Measures

 शा  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Will  the  Minister  of  Social  Se-

 curity  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  persons  trained  so  far  in  social  security  measures  and

 thereon? (b)  the  expenditure  incurrec
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 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Law  (Shri  Jaganatha  Rao):

 (a)  4890  persons  have  been  trained  as  Gram  Sevika,  Balsevikas  etc.  Apart  from  this,

 ten  officers  of  the  Social  Security  Department  and  its  subordinate  organisations
 have  been  trained  abroad  under  various  I.L.O./  United  Nations  Assistance  Schemes.

 (b)  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  table  of  the

 House  in  due  course.

 Prices  of  Foodgrains

 1tne  11 1.0  NAG.  nister  of  Food  and 712.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Wil

 Agriculture  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  propose  to  make  a  technical  analysis  for  knowing  the

 reasons  for  continuous  rise  in  the  prices  of  foodstuffs;  and

 (b)  if  so,  the  broad  details  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri
 D.  R.  Chavan)  :  (a)  and  (b).  The  Government  are  maintaining  statistics  on  pro-

 duction,  market  prices,  market  arrivals  and  demands,  stock  position,  market  sen-

 timents  etc.  On  the  basis  of  this  information,  the  various  factors  responsible  for

 fluctuation  in  prices  are  analysed  on  a  continuing  basis  and  the  price  situation  1s

 kept  under  constant  watch  and  review.  The  Government  have  recently  set  up

 Agricultural  Prices  Commission  to  provide  advise  on  a  continuing  basis  on  agri-
 cultural  price  policy  and  price  structure.  The  terms  of  reference  of  the  Agricultural
 Prices  Commission  include  the  review  of  the  developing  price  situation  and  making

 appropriate  recommendation  as  and  when  necessary  within  the  frame-work  of  the

 overall  price  policy.

 Tubewell  Accessories

 713.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  large  quantity  of  tubewell  accessories  belonging
 to  the  Central  Government  are  lying  for  the  last  six  months  in  Ramdevra  village

 Jaisalmer  District;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  for  the  delay  in  sinking  the  tubewells  there  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri
 Shah  Nawaz  Khan)  :  (a)  and  (b).  No  material  belonging  to  the  Exploratory
 Tubewells  Organisation  under  the  Ministry  of  Food  &  Agriculture  is  lying  at  Ram-

 devra  village  in  Jaisalmer  District.  There  is  also  no  proposal  to  construct  a  tubewell

 thereby  that  Organisation.

 गुरदासपुर  जिले  सड़क  संचार-व्यवस्था

 714.  श्री दी०
 चं०  शर्मा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  पाकिस्तानी  आक्रमण  को  देखते  हुये  गुरदासपुर  जिले  में  सड़क  संचार

 व्यवस्था
 को  आधुनिक  और  नवीनतम  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  और

 इस  कार्य  के  लिये  कितनी  रकम  मंजूर  की  है
 ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :
 गुरदासपुर  जिले में  केन्द्रीय  सरकार  ने  राष्ट्रीय

 मुख्य  art  और  राज्य  सड़कों  की  देखभाल में  उपयुक्त  कार्यवाही  की  है  और  सेनाओं  की
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 कताओं  को  परा  करने  के  लिये  उनकी  टूट  की  मरम्मत  की  है  |  केन्द्रीय  सरकार  राष्ट्रीय  मुख्य

 मार्गों
 के  अलावा  सड़कों  के  सुधार  50  प्रतिशत  लागत  पूरी  करने  के  लिये  सहमत  हो  गई

 कार्य  हाथ  में  ले  लिया  गया है  लेकिन  अनुमानों  की  जांच  की  जा  रही है  ।

 आसाम  म  फलाइग  क्लब

 715.  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी :  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  असैनिक  फ्लाइंग  क्लबों के  जरिये  आसाम  के  नवयुवकों  और  नवयुवतियों

 को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  एक  हवाई-अड्डा  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है  ;  और

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  a

 गोहाटी  के  हवाई  अड्डा  को  निदेश  दिया  गया
 है

 कि
 वे

 असम  फ्लाइंग  क्लब

 के  लिए  एक  विमान  क्षेत्र  के  निर्माण  के  लिए  उस  क्लब  द्वारा  गयी  जगहों  का  निरीक्षण

 करे  और  सरकार  को  एक  रिपोर्ट  भेजें  |

 जयपुर  तथा उदयपुर के  लिये  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  डकोटा  विमान  सेवा

 716.  श्री  राम  सेवक  यादव

 श्री  मध  लिमये

 क्या  असैनिक  उड्ड्यन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  दिल्ली से  जयपुर  और  उदयपुर  के  लिये  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 की  कोई  नई  विमान  सेवा  आरंभ  की  है  ;  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  है
 ?

 दिल्ली  से  जय परिवहन  मंत्री
 राजबहादुर )  :  और

 और उदयपुर
 परिचालन  सम्बन्धी  स्थिति  के  थोड़े  समय  के  लिए  एक डकोटा  विमान  से  चलाई

 गई थी  ।  कारपोरेशन ने  25-10-65  से  इस  मार्ग पर  फ्रेंडशिप  विमान  चलाना  फिर  से  आरम्भ

 कर  दिया है

 कृषि  विकास

 717.  श्री  काजरोलकर

 श्री  कृष्णपाल  सिह

 श्री  कार  लाल  बैरवा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  द्वारा  प्रायोजित  कृषि  विकास  संबंधी  fara  fades  योजना

 के  संबंध  में  विश्व  के  नेताओं
 की  सलाहकार  नायिका  के  रोम  में  11  से  18

 1965  तक  हुए  प्रथम  सम्मेलन
 में

 क्या  मुख्य  सिफारिशें  की  क  और

 भारत  की  ओर से  उन्होंने  क्या  भाग  लिया ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  )  :
 (%) और  )  :

 तालिका  किन्हीं
 अन्तिम  निष्कर्षों  पर

 नहीं  _  पहुंची
 |  यह  वास्तव  में  एक  ल  ग्रूप  था  जिसने  योजना  के

 संभावित  क्षेत्र  और  इसकीਂ  तैयारी  वे  तरीकों  पर  चर्चा  की  ।  इस
 सलाहकार

 तालिका  के  सदस्यों

 को  देश
 भर  से  नहीं  बुलाया  गया  था  बल्कि  उनके  कृषि  संबंधी  नियोजन  के  अनुभव  के  आधार

 पर  बुलाया  गया  खाद्य  तथा  कृषि  महीने
 तालिका

 को  विकासशील  समाजों में  कृषि  की  विशेष

 समस्याओं  और  अभिव्यक्त  विश्व  योजना  को  तैयारी  से  उनके  संबंध  का  विश्लेषण  frat

 केरल  में  उत्तरी  पुष्पांजलि  सड़क

 718.  श्री  मुहम्मद  कोया  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  के  कम्जिकोड  जिल  में  hasta  पुल  यातायात  के  लिये  कब  खोला  गया

 पुल  पर  कितनी  रकम  aa  हुई

 उल्लेयीरी  पुठियांजली  का  निर्माण  पहले  कब  हुआ  और

 पुलिस  जाने के  तुरन्त  बाद  सड़क  को  चौड़ा  कर  के  उसे  sent  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  बहादुर  4  19641

 6,07,000  रुपये  |

 और  :  प्रश्न  के  भाग  में  उल्लिखित  सड़क  का  सही  नाम  पुथियायन्गदी
 उल्लेख  सड़क  यह  केरल  राज्य  में  एक  स्थानीय  सड़क  राज्य  सावंजनिक  निर्माण  विभाग
 के  अधिकारियों  से  यह  निश्चित  रूप

 से  मालूम  किया  गया  हैं
 कि  यह

 जिला  बोझ की  एक  पुरानी

 सड़क  है  जिसको  1962  में  राज्य  सीवेज वंजनिक  निर्माण  विभाग  को  हस्तांतरित  कर  दिया  गया

 धन  की  कमी
 के

 कारण  इस  सड़क  का
 सुधार

 राज्य  सरकार  ने  नहीं  किया है
 किन्तु  राज्य

 के
 मुख्य  इंजीनियर ने  सूचित  किया  है  कि  सड़क के  पुथियायन्गदी-पोराक्कत्तेरी  भाग  के  सुधार के  लिए

 राज्य  सरकार  को  प्रशासनिक  मंजूरी  लेने  के  लिए  वे  अब
 कार्यवाही

 कर  रहे  उन्होंने  यह  भी

 सुचित  किया  है  कि  सड़क  को  पोराक्कत्तेरी  पुल  और  seat  के  बीच  का  भाग  राज्य  की  चौथी

 आयोजना  वे  प्रदताओं  में  शामिल  किया  गया  है  |

 कृषि  ऋण

 719.  श्री  हेमा  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रो  24  1965  के

 कित  प्रदान  संख्या  512  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  ्  अन्त  तक  काश्तकारों  को  70  प्रतिशत  कृषि  ऋण  देने
 के

 के  arg  पर  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  क्या  प्रतिक्रिया  और

 इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  ठोस  योजना  का  प्रस्ताव है  तो  वह  zara
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  Yo  मति :  और

 (@) y ath 29  अक्तूबर से
 4  1965  तक  बम्बई

 में  हुए  सहकारी
 समितियों  रजिस्ट्रारों  और

 सहकारिता  मंत्रियों  क  वार्षिक  सम्मेलनों  में  650  करोड  रुपय  तक  a  अल्प  तथा  मध्यकालीन

 जिनके  चौथी  योजना  अन्तिम  वर्ष  में  प्राथमिक  कृषि  ऋण  समितियों  द्वारा  वितरित

 feo  जाने  की  सम्भावना  के  अस्थायी  कार्यक्रम  पर  सामन्य  रूप  से  विचार-विमर्श  किया  गया

 यह  स्वीकार  किया  गया  कि  प्रत्येक  राज्य  सरकार  की  ऋण  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  वेਂ  निर्धारण

 और  ऋण  ढांचे  द्वारा  साधनों  के  सम्भावित  जुटाव  को  देखते  हुए  अनुमानों  में  संशोधन  की

 दिखता  आशा  है  कि  नवम्बर  औ  1965  में  होने  वाली  आगामी  वार्षिक  योजना

 चर्चाओं  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  के  कार्यक्रम  को  ठोस  रूप  दिया  जाएगा
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 बच्चों  को  गोद  लेने  का  कान

 720.  श्री  हेमा :  क्या  विधि  मंत्री  17  1965  के  अतारांकित  wea  संख्या  114%

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  बच्चों  को  गोद  लेने  के  कानून  को  वर्तमान  स्थिति

 के  अनुकूल  बनाने
 में  अब  तक

 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  राव )
 :  मामला  अभा  भो  सर

 कार
 के  fama  है  ।

 अगरतला  हवाई  अड्डा

 721.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्रों  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  द्वारा  हवाई  हमलों  के  कारण  अगरतला  es  अड्डे  को

 हानि  पहुंची

 यदि  तो  क्या  हानि  हुई  है  ;

 इसका  हवाई  अड्डे  में  असैनिक  उड्डयन  सेवा  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  ?

 परिवहन  मंत्री  राज
 :  और  :  पाकिस्तान  विमानों  द्वारा  हवाई  अड्डे

 पर  बमबारी  करने  के  कारण  कुछ  इमारतों  को  समान्य  नुक़सान  पहुंचने  के  अल।वा  कुछ  उपस्करों

 को  भी  नुक़सान  पहुंचा  |

 garg  हमलों  इस  हवाई  अड्डे  में  नगर  विमान  सेवाओं  पर  कोई  प्रभाव

 नहीं  पड़ा  ।  चूंकि  हवाई  अड्डा  gent  के  क्षेत्र  से  छोटे  हथिय/रों  से  को  जाने  वाली  गोलाबारी
 5... के  रेंज  के  अंतगर्त  था  इसलिये  विमान  सेवाएं  थोड़े  समय  के  लिए  बन्द  कर  द र  गयीं  ।

 at  का  विकास

 722.  शो  वॉरियर  :

 श्री  हाजी  :

 att  लिंग
 =o}.
 रेड्डी

 नव

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  dad  पंचवर्षीय  योजन  में  वनों  के  विकास  कार्यक्रमों  में  अधिक

 प्रगति  नहीं  हुई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  वनों  के  विकास  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव

 और

 इस  सम्बन्ध  में  कुल  कितनों  राशि  खर्चे  करने  प्रस्ताव है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  नहीं  ।  पुनरीक्षित
 योजना  व्यय

 में
 जो  कि  51.78  करोड़ रु०

 48.  70  करोड़  रु०  खर्च  होने  की  आशा है  ।

 प्रदान ही  नहीं

 विनविज्ञान  की  विकास  योजनाओं  में  चतुर्थ  योजना
 में

 देश  की  was  को  बढ़ती  हुई
 मांग

 को  पूरा  करने  लिये  इसके  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  उपायों  पर  जोर  देने  का  प्रस्ताव

 गया है  ।  उनमें  से  अधिक  महत्व  पूर्ण  योजनाएं  पारम्परिक  तथा  जल्दी  उगाने  वाली
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 किस्मों  को  उगाने  की  है  ताकि  ऑद्योगिक  प्रयोजनों  और  ईंधन  के  लिये  लकड़ी  मिल  लागू

 निर्माण वे  आधुनिक  तरीकों  को  क्राम  में  लाया  जा  अति  क्षय  को  कम  या  जा  सके  और

 वन क्षेत्रों  में  सड़कों  का  निर्माण  किया  जा  सके  और  उनमें  सुधार  किया  जा  ०  ह

 वन  संसाधनों  के  सर्वेक्षण  की  योजना  भी  महत्व  की  है  ।

 चतुर  योजना में  वन विज्ञान के  विकास के  लिये  लगभग  150  करोड़  रु०  की  राशि

 का  अस्थायी  रुप से  प्रस्ताव  गया  है  |

 खाद्य  विभाग  के  फटी  रिया  सहकारी  cera  लिमिटेड

 23.  श्री  हाजी

 श्रीमती  बिमला  देवी

 क्या  सामुदायिक  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  खाद्य  विभाग  के  फेटीरिया  सहकारी  नई  दिल्ली  की  परिसमापन  कायवाही

 अन्तिम  रूप से  बन्द  कर  दी  गई  है

 क्या  परिसमापन  अधिकारी  अथवा  उप  रजिस्ट्रार
 rf  इस

 सहकारी  स्टोर  के  सदस्यों

 को  गत छ  :  वर्ष में  हुई  घाट  तथा  उसे  पूरा  करने  के  लिए  aT  कार्यवाही  से  अवगत  कर  दिया

 प

 क्या  इस  घाटे  के  लिये  किसी  को  उत्तरदायी  ठहराया  गया  और

 यदि  तो  उसके  नया  कारण है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  अभी  नहीं  ।

 देय  की  वसूली  अभी  की  जा  रही  है  ।

 से  :
 गत  वर्षों

 में  कोई  घाटा  नहीं  हुआ  ये
 1958

 तक  के  संचित

 रिक  ate  और
 कुछ

 परिसमापक  द्वारा  उपलब्ध  पुराने  माल  के  बचने  से  हुए  घाटे  जिनकी

 कीमत  किताबी  कीमत  से  कम  प्राप्त  हुइ  fi |  अत  किसी  को  भी  जिम्मेदार  नहीं  ठहराया  जा  सका

 उर्वरकों  का  सम् भरण

 24.  श्री  कृष्णपाल  सिंह  :  ara  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  शेष काल में  अनाज  तथा  अन्य  कृषि  वस्तुओं  का  उत्पादन  बढ़ाने  वे  लिय

 सरकार  का  विचार  कितना  धन  तथा  किन  योजनाओं  पर  खर्चे  करने  का  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  a
 _  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  चालू

 वित्तीय  वर्ष  के
 जो

 कि  तृतीय  योजना  का  अन्तिम  वर्ष  भी  केन्द्रीय  तथा  राज्यों  के  क्षेत्रीं वे
 >

 लिये
 कृषि

 कार्यक्रमों

 के  लिये अब  तक  223  99  करोड़  रु०  का व्यय  अनुमोदित  किया  गया  है  ।  इसमें  से  163.  50

 करोड़  की  राशि  लघु  मिट्टी  सुधरे  हुए  खोजों  की  योजनाओं

 के  लिये  और  अन्य  कृषि  उत्पादन  योजनाओं  1.0  लिये है  जिसमें  दिक्षा  तथा
 a

 विपणन  आदि  शामिल  । हे
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 क

 कर्मचारी  राज्य  बोला  योजना

 725.  श्री  दी०  च  शर्मा

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  की  कार्यप्रणाली  का मूल्यांकन  करने  के  लिये

 नियुक्त  की
 गई

 समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  पेश  करने  में
 कोई  प्रगति  की

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  और

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  समिति  ने  अपना  कार्य  लगभग  पूरा
 कर  लिया  अब  यह  प्रतिवेदन  तैयार  कर  रही  है  जिसके  atta  ही  पेश  किये  जाने  की

 संभावना  है  ।

 और
 :  cet  ही  नहीं  उठते  ।

 Welfare  of  Families  of  Scheduled  Castes  in  Rajasthan

 726.  Shri  P.  L.  Barupal  :

 Shri  Dhuleshwar  Meena  थि

 Will  the  Minister  of  Social  Security  be  pleaced  to  state

 the  amount  proposed  to  be  spent  on  the  Welfare  of  the  families  of  Sche-
 duled  Castes  in  Rajastan  during  the  year  1965-66;

 (b)  the  items  on  which  this  amount  will  be  spent;  and

 'c)  the  other  arrangements  made  for  the  welfare  of  the  Scheduled  Castes

 and  Scheduled  Tribes  in  addition  to  the  above  provision  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Department  of  Social  Security  (Smt.

 Chandrasekhar)  :  (a)  Rs.  22:32  lakhs.

 (b)  The  schemes  on  which  the  amount  will  be  spent  generally  include

 scholarships,  hostels,  aid  (0  voluntary  Agencies,  settlement  on  land,  cottage
 industries,  legal  aid,  housing  and  house-sites,  drinking  water  wells  etc.

 (c}  In  addition  to  the  exclusive  benefits  which  the  Scheduled  Castes  would
 derive  from  the  above  provision,  the  benefits  from  the  general  sector  of  the

 Plans  and  those  from  the  reservation  of  seats  provided  for  them  in  services  and.

 technical  institutions  etc.  would  also  accure  to  them.  Similar  benefits  are  also.

 available  to  Scheduled  Tribes.

 दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनायें

 727.  श्री  कार  लाल  बैरवा  :

 श्री  राज  सिंह

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 1964  में  दिल्ल  में  कितनी  सड़क  दुर्घटनाएं  और
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 उनका  कारण वार  ब्योरा  क्या  है  ?

 परिवहन  मंत्री
 :  8006  |

 दिल्ली  प्रशासन  सड़क  दुर्घटनाओं  का  कारिवार-ब्यौरा  सुचित  करने  वाले  आंकड़े

 नहीं  रखता  फिर  भी  दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटनाओं  के  लिये  निम्न  मुख्य  तथ्य  जिम्मेदार  है  :--

 (1)  दुस्साहस  और  लापरवाही से  मोटर  चलाना ।

 (2)  ओवरस्पीड  चलाना  |

 (3)  ड्राइवरों  द्वारा  यातायात  नियमों  का  उल्लंघन |

 (4)  यदि  राशियों  और  साइकिल वालों  द्वारा  लापरवाही |

 (5)  मोटर  गाड़ियों  में  यांत्रिक  खराबी  ।

 (6)  सड़क  सतह  का  खराब  होना  और  खराब  रितु  की  दिशायें  जैसे  धूलभरी

 भारी  इत्यादि  ।

 संकर  ज्वार

 728.  श्रीऑकार लाल  बरवा  :

 श्री  बजाज  सिह  :

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  पन  )  क्या  सरकार  को  जलगांव  )  में  संगवी  बल्कि  गांव  के  एक  किसान  द्वारा

 संकर  ज्वार  के  बारे में  किये  गये  नये  प्रयोग के  बारे  में  पता  जो  नब्बे  दिन  में  पैदा  होती

 और

 े यदि  तो  प्रयोग
 के

 लिये  अपनाये  गये  तरीके  का  ब्यौरा  कया  “

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  और  :  जानकारी  एकत्र

 की  जा  रही है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 कृषि  परियोजनाओं  के  लिये  कनाडा  से  सहायता

 729.  श्री  बजाज  सिंह  :  श्री  निजी  :

 श्री  कार  लाल  बरवा  :  श्री  बाडिया  :

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :  श्री  बड़े  :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :  श्री  to  सि०  सहगल  :

 श्री  हवा ०  प्र ०  ज्योतिषी  :  श्री उ०  Ho  त्रिवेदी  :

 डा०  चन्द्रभान  सिह  :  श्री  शिवदत्त  उपाध्यक्ष

 श्री  पाराशर  :  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 श्रीमती  मिनीमाता  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  क  ग न्य  डा  की  सरकार  ने  सरकार  की  किसी  बड़ी  वन  अथवा  कृषि  परियोजनाओं

 के  लिये  वित्तीय  सहयता  देने  की  कोई  पेशकश  की
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 af
 द  ह  सहायता  का  fi न  परियोजनाओं  के  लिये  उपयोग  feats जा  रहा  और

 क्या  कनाडा  की  सहायता  के  लिए  की  गयी  परियोजनाओं  में  चम्बल  घाटी  को  कृषि

 योग्य  बनाना  भी  शामिल  किया  गया  है
 ?

 खाद तथा  क़षि  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  शाहनवाज़  :  ऐसी  कोई  पेशकश  नहीं  की

 गयीं हैं  |

 और  प्रश्न ही  नहीं  उठते  ।

 दि serra जरी  कशीदाकारी  का  का  पुराना

 730.  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  aaa  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  जरी  कशीदाकारी  का  के  बहुत  पुराने  उद्योग  को  फिर

 से  चलाने  के  लिये  कोई  योजना  तैयार  की  और

 यदि  तो  हजारों  बेक।र  और  आंशिक  रूप
 में

 काम  करने  वाले
 कुशल

 कारीगरों

 को  रोजगार  दिलाने  लभ  लिये  ज़री  उद्योग  के  अतिरिक्त  और  किन-किन  रोजगार  साधनों  का  पत्ता

 लगाया  जा  रहा  है
 ?

 विधि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 जगन्नाथ  :  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  लायो

 गयी  है  कि  तांबा  और  सोने  की  कमी  के  कारण  घरों  उद्योग  को  गंभीर  समस्याओं  का  सामना

 करना  पड  रहा

 गुजरात  जहां  जरी  उद्योग  केन्द्रित  उद्योग  को  तांबे  का  तार  देने  की  पद्धति  चालू

 है  और  वह  काम  चल  रहा  है  ।  क्योंकि  राज्य  में  तांबे  का  आवंटन  इस  उद्योग

 की  आवश्यकतों  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय
 से

 केवल

 जरी  उद्योग  के  लिये  400  टन  का  वार्षिक  विद्वेष  आवंटन  करने  की  प्रार्थना की  गयी  है  ।

 cay  नियंत्रण  आदेश  के  प्रस्थापित  किये  जाने  के  फौरन  बाद  जरी  का  धागा  बनाने  वालों

 को  50  ग्राम  सोना  खरोदने  को  अनुमति  दी  गयी  ।  इस  समय  ज़री  at  धागा  बनाने  वालों

 को
 1960,  1961  और  1962 में  सोने  को

 औसत
 वार्षिक  सिद्ध  ata  का  50  प्रतिशत  मिलता

 है
 ।  स्त्री  नियंत्रण  प्रशासन  ज़री  का  निर्यात  करने  वालों  को  10  प्रतिशत  अतिरिक्त  सोना  देने

 को  सहमत  हो  गया  है  ।

 ज़रीं  के  निर्यात  के  संबद्ध  की  योजना  के  निर्माता-निर्यातक  अपने  निर्यात  किये

 गय  ज़रों  के  सामान  के  ata
 ल-पर्वत  नि:शुल्क  मूल्य  के  30  प्रतिशत  तक  तांबा  और  कुछ  अन्य

 कच्चा  माल  आयात  कर  सकते  हे  ।

 हाल  ही  में
 सरकार

 के  ध्यान
 में  यह  बात  लायी  गयी है  कि

 ज़री  उद्योग
 में

 लगे  कुछ
 श्रमिक  बेरोजग।/र  हो  गये  इसकी  जांच  पडताल  की  जा  रही  है  ।

 अन्तरराष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संगठन  द्वारा  विमानों  के  किराये  में  कमी

 731.  श्री  to  द०  पुरी  :  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 कया
 यह  सच

 हैं  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संगठन  अमरीका  और  अफ्रीका

 तथा  मध्यपूर्व  के  बीच  सभी  उड़ानों  के  विमान  किराये  कम  करने  के  लिये  सहमत  हो  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भारत  को  तथा  भारत  से  होने  वाली  उड़ानों  पर  यह  समझौता

 लाग ८  नहीं

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  और

 क्या  इस  मामलें
 में

 भारत  ने  कोई  कार्यवाही की  है  ?
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 परिवहन  मंत्री  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  परिवहन  संगठन  यातायात

 सम्मेलन  की  सितम्बर  1965  में  बरमूडा  में  हुई  बैठक
 में  जिन  विमान  कम्पनियों  का

 प्रतिनिधित्व  किया  गया  उनके  उत्तरी  और  मध्य  अटलांटिक  के  उत्तरी  अमेरिका  और

 नेपाल  और  श्रीलंका  में  सेर
 के

 लिए  और  प्रश्ों  में

 लेकिन विमान  यात्रा  करने  के  लिये  किराये में  कमी
 करने

 के
 बारे

 में  एक  प्रयोगात्मक  करार  हुआ  ।

 सेवा  की  शर्तों  पर  मतैक्य  न  होनें  ने  कारण ये  किराये  अन्तिम  रूप  से  स्वीकार  नहीं  किये  जा  सके  |

 यह  सही  नहीं  है  कि  किराये  में  की  जाने  वाली  कमी  भारत  के  लिए/भारत  से  की

 Ste जाते  वाली  उड़ानों  पर  लागू  नहीं  होती  एयर  इंडिया  के  कहने  भारत  के  लिए/भारत

 से  की  जाने  वाली  उड़ानों  के  विशेष  किरायों  में  भी  यह  कमी  करना  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।

 और  (a)  नहीं  उठता  |

 कृषि  नीति  सम्बन्धी  अखिल  भारतीय  गोष्ठी

 732.  श्री  श०  Alo  चतुर्वेदी  :

 श्री  बुरा  सिंह  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वल्लभ  गुजरात  में  1965  में  हुई  कृषि  नीति  सम्बन्धी  अखिल

 भारतीय  गोष्ठी  की  सिफ़ारिशों  क्या  और

 उन  पर  क्या  कांयं वाही की  गई  है  अथवा
 करने  का विचार है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  शाहनवाज  :

 के  सैनिक  मूल्य
 निर्धारित  के  बारे  में  वल्लभ  विद्यानगर  में  15 से  17  1965  तक  एक  गोष्ठी

 गोष्ठी  में
 समेत  मूल्य  निर्धारित  करने  के  बारे

 में
 विभिन्न  मामलों  और  खाद्य  नीति  के  सम्बन्ध

 उपायों  पर  विचार  किया  गया  ।  सरकार  को  सरकारी  तौर  पर  गोष्ठी  की  सिफारिशें  प्राप्त  नहीं  हुई

 है  तथापि  यह  समझा  जाता  सिफ़ारिशों  सैनिक  मूल्यों  का  स्वरुप

 और  उनको  निर्धारित  करने  के  सम्बन्धित  आंकडे  और  इन  आंकडों  के  प्रयोग  में

 होने  वाली  कठिनाईयों  के  बारे  में  गोष्ठी  में  सैनिक  वितरण  प्रणाली  द्वारा  बिक्री  के  लिये

 पर्याप्त  मात्रा  में  खाद्यान्न  Hi  समाहार  करने  की  अवस्यकता  और  राष्ट्रीय  खाद्य  बजट  बनाने

 के  महत्व  पर  बल  दिया  गया  |

 खाद्य  नीति  बनाते  समय  उपरोक्त  में  निर्देशित  बातों  को  ध्यान में  रखा  गया

 कलिंग  एयरलाइन्स  के  डकोटा  का  दूं  टना-प्रीत  होना

 733.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी :  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  :।

 श्री  प्र०  त्र ०  बरुआ  श्री  च०  का
 ०  भट्टाचार्य

 श्री  ato  न्र ०  श्री  दे०  द०  पुरी  :

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :.

 क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  17  1965  को  उसके  आगे-पीछे  आसाम  में  मोहनबाडी  के  पास

 कलिंग  एयरलाइन्स  का  एक  डकोटा  विमान  गिर  गया
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 lsretP; )  यदि  तो  दुर्घटना  में  कितने  व्यक्ति  मारे  /  SDS  |  और

 दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे  ?

 परिवहन  मंत्री  :  (#)  और  :  कलिंग  एयरल/इन्स  का  एक  डकोटा  विमान
 17  1965  को  मोहनबाड़ी  कैसे  में लगभग  23  मील  दूरी  पर  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गया

 था  जिसके  परिणामस्वरूप  विमान  में  बैठ  सभी  8  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  गई  |

 दुर्घटना की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 Production  of  Coarse  Grains

 734.  Shri  Madhu  Limaye  :  Wi!  the  Minister  of  Food  and  Agriculture
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  are  contemplating  to  implement  some  schemes  in

 Rajasthan  with  a  view  to  increase  the  production  of  coarse  grains;

 (b)  if  so,  whether  they  will  be  in  private  orin  public  sector;

 (c)  the  amount  likely  to  be  spent  thereon;  and

 (d)  the  estimated  increase  in  production  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri
 Shah  Nawaz  Khan  )  :  (a)  to  (d).  Government  are  not  contemplating  the

 implementation  of  any  production  scheme  in  Rajasthan  to  increase  the  production
 of  coarse  grains  in  general.  However,  they  propose  to  start  two  research  schemes  to

 tackle  problems  of  a  fundamental  nature  for  the  improvement  of  jowar  and  bajra
 and  also  to  develop  hybrid  varieties  of  these  crops  with  a  view  to  increase  production.

 Buses  Captured  in  Lahore  Sector

 735.  Shri  Madhu  Limaye
 | e

 e Shri  D.  D.  Puri

 Will  the  Minister  of  Transport  be  pleased  to  state

 (a)  whether  eight  Pakistani  buses  captured  in  Lahore  sector  are  being  given
 to  the  Bombay  Municipal  Corporation;  anc

 (b)  ifso,  the  amount  for  which  these  buses  are  proposed  to  be  sold  to  the  Bombay

 Municipal  Corporation  ?

 The  Minister  of  Transport  (Shri  Raj  Bahadur)  :  (a)  No.

 (b)  Does  not  arise.

 सहकारी  काम

 736.  श्री  दे०  Zo

 श्री  मधु  लिमये  :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अब  तक  देश  में  कितने  सहकारी  फार्म  स्थापित  किये गये  और
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 क  ण  ग

 उनके  उत्पादन  तथा  सरकार  द्वारा  उनको  दी  गई  सहायता  का  ब्यौरा  क्या

 ।

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  A  उपमंत्री  ब्०  सु०  :
 अगस्त

 1965  के  अन्त  तक  5,873  समितिया ं।

 (1)  क्षेत्र
 :

 5.92  लाख  एकड़  |

 4.11 (2)  1961-62  से  1964-65
 तक

 केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  दी  गई  सहायता

 करोड  रुपय  ।

 (3)  यद्यपि  _
 5,873  समितियों  AA  प्रत्येक  के  बारे  में  उत्पादन  आंकड़े  उपलब्ध

 नहीं  फिर  भी  हाल  ही  में  इस  कार्यक्रम  का मूल्यांकन  प्रो०  गाडगिल  की

 अध्यक्षता  में  एक  समिति  ने  किया  जिसने  35  अग्रगामी  परियोजनाओं

 में  165  समितियों  के  कार्यकरण  का  अध्ययन  किया ॥  उत्पादन  के  बारे  में

 समिति  के  निष्कर्ष  रिपोर्ट के  अध्याय  के  पराग्राफ्स  11.  69 से  11.76  में

 fea  गए  |  रिपो  की  प्रतियां  संसद  पुस्तकालय में  रख  दी  गई  हे  ।

 भारतीय  पर्यटन  निगम

 737.  श्री  मं
 ०

 रं
 ०  कृष्ण  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने

 को
 कृपा  करेंग

 कि

 क्या  भारतीय  पर्यटन
 निगम  बन  जाने  से  पर्यटकों  के  आने  में  वृद्धि

 हुई  है

 यदि  तो  tates  यातायात  बढ़ाने  के  लिय  निगम  का  क्या  कायंवाही  करने  का  विचार

 Q)

 (a)  निगम  ढारा  तयार  की  गई  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कितने  धन  की

 आवश्यकता  होगी  ?

 परिवहन  मंत्री  राजबहादुर  )
 और

 (@)  पर्यटकों  को  उन  सुविधायें  की
 व्यवस्था

 के
 लिये  जो  पहिले  उपलब्ध  नहीं  थी  भारतीय  निगम  स्थापित

 किया  गया
 इन

 सुविधाओं में
 ये

 बातें  भी  शामिल  है  :  कुछ  दुकानों की  स्थापना  जिनमें  आयात  की  गई  जरूरी  वस्तुएं  जेसे

 तंबाकू
 का

 फोटोग्राफी
 का  सामान  तथा  कॉस्मेटिक  आदि  विदेशी  पर्यटकों  को  विदशी  मुद्रा

 के
 बदले  में  तेरे  ज जाएंगे  ;  सायंकालीन  मनोरंजन  की  विशेष  स  क  परिवहन  का  प्रबन्ध  |

 ये  सुविधाएं  अंत  में  razat  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  में  मदद  देंगी  ।  इसके  अलावा  निगम  उच्चतर

 श्रेणी  की  प्रचार  सामग्री  BT  प्रदान
 करेगा

 और  एक  सुयोग्य  संस्था  द्वारा  उसको  बेचने  की  व्यवस्था

 करेगा ।  इस  निगम ने  कुछ ही  महीने  पूर्व  काम  करना  दुरू  इसलिये  अभी  इसके  परिणामों

 का  अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  चुंकि  यह  एक
 दीर्घकालीन  योजना  है  इसलिये  अभी  इसके

 वांच्छित  परिणाम  प्राप्त  करने  में  कुछ  समय  लगेगा ।

 इस  वर्ष
 के  बजट

 में  36  लाख  रुपयों  (25  लाख  रुपए  भारतीय  पर्यटन निगम  के  लिए
 और  11

 लाख  रुपये  भारतीय  ट्रान्सपोर्ट  अन्डरटेकिंग  के  लिए
 जो  इसकी  शाखा

 की  व्यवस्था

 की  गई  दूसरे  वर्ष  के  लिए  आवश्यक  आर्थिक  प्रस्ताव  अभी  विचाराधीन है  ।

 fata  पत्तन

 738.  श्री  वे  केन्या  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 (%)

 विशाखापटनम

 पत्तन  में  सामान्य  माल  के  घाटों  के  निर्माण-किये  में  अब  तक

 क्या  प्रगति हुई  और

 क्या  उसमें  कोई  विलम्ब  हुआ  है  यदि  तो  इसके  क्या  कारण है  ?
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 fragat  मंत्री  :  दो  सामान्य  माल  गोदियों  के  निर्माण  से  संबंधित

 ara  की  लागत  77.  09  लाख  रुपया  है  जिसमें  से  44  लाख  रुपये  का
 काम  किया  जा चुका

 है  जो  सम्पूर्ण  कार्य  57.  1  प्रतिशत है  ।

 अप्रैल  1964  तक  सम्पूर्ण  काय  पूरा  हो  जाना  चाहिये  था  ।  देरी  का  कारण  चार

 गोदियों  के  निर्माण  के  लिये  लगाये  गय  ठेकेदारों  का  धीमा  काय  करना  था  |

 Oil  Extraction  from  Rice  Chaff

 739.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Food  and  Agriculture
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  according  to  the  Central  Food  Technological

 Research  Institute,  research  is  being  carried  out  for  extracting  oil  from  rice  chaff;
 and

 (b)  if  so,  the  results  of  the  research  made  so  far  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Shri
 R.  Chavan)  :  (a)  Yes;  research  on  extraction  of  oil  from  rice  bran  haspbeen

 carried  out  at  the  Central  Food  Technological  Research  Institute,  Mysore.

 (b)  The  results  of  the  experiments  carried  out,  are  as  follows

 (i)  Method  of  extraction  of  oil  from  rice  bran  has  been  standardised.

 (11)  A  pneumatic  drier  has  been  designed  for  the  drying  andstabilising  of

 rice  bran  against  free  fatty  acid  development.

 (iii)  An  air  classifier  for  removing  husk  from  bran  and  reducing  silica  content

 has  also  been  designed.

 सामुदायिक  विकास  खंड

 revs 741  .  श्री  रा०  बरूआ  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  q wy गर  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  निर्णय  किया  गया  हैकि  सामुदायिक  विकास  खंडों  को  सामाजिक

 सेवाओं  के  लिये  आवंटित  किया  गया  धन  कृषि  विकास
 के

 लिये  प्रयोग  किया  जाना  |  और

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  qo  :
 और

 :

 राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाव  दिया  जा  चुका  है
 कि  प्रथम  अवस्था  सोपान  में  आनेवाले

 ठीक  विकास  खण्डों  को  12  लाख  रुपये  के  कुल  आयोजन  उपबन्ध  प्रोविजन  में  से
 कृषि  विकास  के  लिए  रखी  गई  धनराशि  4.  50  लाख  रुपए  से  बढ़ाकर  5.  50  लाख  रुपये  कर

 दी  जानी  चाहिए  ।  प्रथम  अवस्था  अथवा  द्वितीय  अवस्था  के  खण्डों  के  बारे  में  यह  सुझाव  दिया

 गया है
 कि  जिन  सामाजिक  सेवाओं  की  संस्थानों  को  स्थापना  और  कार्यक्रमों  को  शुरूवात

 की  जा  चुकी  उन्हें  चलाए  रखने  की  पर्याप्त  व्यवस्था  को  ध्यान  में  रखते  सुविधा  कार्यक्रमों

 की  धनराशि  तथा  खण्ड  मुख्यालयों  के  खर्चे  में  से  कृषि  विकास के  लिए  आनुपातिक  राशि

 तरित की  जानी  उत्तर  अवस्था  2  के  खण्डों  को  कृषि  उत्पादन  के  लिए  अधिक  राशि  राज्य

 सरकारों  को  अपनी  निधि  में  से  देनी  है  ।
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 नपना ् दे लल
 '

 में

 742.  श्री  बासप्पा
 :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ

 क्या  खाद्य  तथा
 क़षि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या सरकार
 ने  दिल्ली  प्रशासन  से

 कहूं  है  कि  ag  खाली  पड़ी  वहू
 सारी  भूमि  उसके

 मालिकों  को  खेती  करने  के  लिये  वापिस  दे  दे  जो  उसने  अहद-पोसना  के  अ  6G Ts
 विकसित  करने

 के  लिये  अजित  की  थी  और  जिसकी  तत्काल  आवश्यकता  नहीं  और

 यदि  तो  दिल्ली  प्रशासन
 के

 पास  अजित  किये  जाने के  बाद  कितनी  भूमि  बेकार

 पड़ी
 है  और  पुराने  मालिकों  को  कितनी  भूमि  खेती  के  लिए  लौटाई  जा  रही  है

 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 दिल्ली  प्रशासन  ने  अजित  at

 हुई  वह  भूमि  जिसकी  उस  प्रयोजन
 के

 लिय
 तत्काल

 आवश्यकता  नही ंहै  जिसके  लिये  यह  अजित

 की  गयी  रबी  की  खेती  के
 feta  देने  कां

 फसल
 किया

 है
 ।

 यह  भूमि  उन  व्यक्तियों  को  दी

 जायगी  जिनके  पास  वहू  उसके  अजन  से  Ta  थी  ।

 feet  प्रशसन  दिल्ली  विरासत  प्राधिकार  को
 लगभग

 5000  एकड़  भूमि  खेती

 के  लिये दे  दी  गई  इसमें से  लगभग  50  प्रतिशत  भूमि  अच्छी  खेती  योग्य  ह ै।  इंस

 _
 प्रयोजन

 के  लिये  भूमि  उप-आयुक्त  को  सौंप  दी  गयी  थी  जि  न्होंने  8-11-65  TH  लगभग  4735

 एकड़  भूमि  किसानों  को  दी  ।  इसमे ंसे  केवल  579  एकड़  भूमि  में  वास्तव  में  खेती  की  गयी  है  ।

 इस  बात  का  पता  लगाया  जा  रहा  हैकि  भूमि  के  अजन  के  बाद  दिल्ली  प्रशासन  के  पास

 कितनी  भूमि  बिना  इस्तमाल  के  पड़ी  हुई  है
 ।

 waaay

 743.  श्री  मला इछा मी  :  क्या  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  का  भूमि-सर्वेक्षण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 तो  यह  काय॑  कब  और  किस  बारे  में  आरम्भ  किया  जायेगा
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 शाहनवाज  :  और  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्रालय  के  अखिल  भारत
 भूमि

 उपयोग  सर्वोक्षण  संगीत  और  राज्य
 भूमि  सर्वोक्षण  संगठनों

 द्वारा  काफी  से  भूमि  का  सर्वेक्षण  क्या  जा  रहा  वर्तमान  सर्वेक्षण  केवल  बडी  नदी

 खाटी  परियोजनाओं  के  जलाशयों  और  राज्य  सरकार  द्वारा  सिंचाई  परियोजनाओ ं.  द्वारा  विकास
 के  लिये  प्रस्तावित  कुछ  क्षेत्रों

 के  बारे में  क्रिया  जा
 चन रहान

 चौथी  योजना में  भूमि  कार्य

 को  गीत  कृषि  जिला  कार्यक्रम  गहन  कृषि  क्षेत्रों  और  विशेष  विकास  क्षेत्रों  बढ़ाया

 जायगा  |

 दिल्ली  दग्ध  योजना  द्वारा  दस  की  सप्लाई

 744.  NIG  रण  At  क  wid  Gat  aia  मंत्री  बताने  की  कपी  करेंगे  कि

 1961-62,  1962-63,  19।
 3-64

 तथा  1964-65
 में

 नवम्बर  से

 से  जुलाई  तथा  अगस्त |  अक्तूबर  के  महीनों  में
 दिल्ली  दुग्ध  योजना  ने

 प्रतिदिन
 औसतन  कितने

 दूध  की  सप्लाई  की
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 ITT  उजर १ दिल  द  में  जनून  प्रतिदिन  कितनी  खपत

 (7)  योजना  की  क्षमता  क्या  और

 (7)  इस  वर्ष  तथा  इसके  बाद  के  वर्षों  में  दूध  की  सप्लाई  बढाने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाये  जा  रहे है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 से

 :  एक  विवरण  सभा

 पटल पर  रख  दिया  गा  [qeaaretra A TET में  रखा
 गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  5159/65  1]

 बडनेरा  स्टेशन  के  ऊपर  रेल-व-पुल  सड़क

 745.  श्रीमती  विमला  देशमुख
 :  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  रूटਂ  न०  6  का  रेल-व-सड़क  का  पुल  जो  बडनेरा

 स्टेशन  के  ऊपर  है  यातायात  के  लिये  बहुत  छोटा

 (@)  FIT  सरकार  को  इस  बारे में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  और

 ९: क्या  पुल  को  पुनः  बताने  को  कोई  प्रस्ताव
 है  ताकि  उससे  जाद  क  यातयात  हो  सके  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )
 :

 सुचना  एकत्रित  की  जा  रही है
 और  वह  लोक  सभा-पटल

 पर  प्रस्तुत  कर  दी  जायगी  ।

 जी  नहीं  ।

 फिलहाल  पुल  को  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है

 अमरावती  में  से  होकर  जाने  वाली  ट्रंक  सड़क

 746.  श्रीमती  विमला  देशमुख  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरावती नगर  में  से  होकर  जाने  वाली  ट्रंक  सड़क  का  मांग  बदलने  के  बारे

 में  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  हूं  ताकि  वह  नगर  के  बाहर से  होकर

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  सर्वेक्षण  किया  गया  और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया है  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  :  जी

 और  :  राज्य  सरकार  ने  प्रारंभिक  सर्वेक्षण  किया  और  प्रस्तावित  बाहरी  सड़क
 के  संप्रेषण  के  लिये  सुझाव  इस  मंत्रालय  और  राज्य  सरकार  दोनों  के  प्रतिनिधियों  द्वारा

 सम्मिलित  रूप  से  स्थान  का  निरीक्षण  कर  लेने  के  बाद  इसको  अंतिम  रूप  दिया  जायेगा  ।  उसके

 बाद  निर्माण  कार्य  की  योजनायें  और  अनुमान  तैयार  किये  जायेंगे  ।

 सहकारी  चीनी  कारखाने

 puns 747.  श्रीमती  मं मूना सु  कनक: क ण्  कया  साॉंमदार्थिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सहकारी  चीनी  कारखानों  से  कहा  है  कि  अपने  उपोत्पादों  पर

 आधारित  उद्योग  स्थापित

 116



 लिखित  उत्तर

 25

 1887  )

 ५  से  3 यदि  ही  तो  उस  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या  है  जिसके  अस्तंगत  एसे  आदेश  जारी  किये  जा

 रहे  और

 एसे  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  एसे  सहकारी  कारखानों  को  यदि  कोई  सहायता

 दी  जा  रही है  तो  वह  क्या  है  ?

 समुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  नौ  बन  सु०  :  राष्ट्रीय
 कारी  विकास  जोकि  भारत  सरकार का  एक  सांविधिक  निगम  ने  इस  बारे  में  राज्य

 सरकारों  को  सुझाव  दिया  है  ।

 राज्य  सरकारों  से  कहा  गया है  कि  वे  सहकारी  चीनी  कारखानों  की  सलाह  से  उपोत्पाद

 जसे  (1)  सीरे  से  पावर  एऐह्कोहाल  (2)  चिप  बोर्ड्स/हाड  बोडर्स  बनाना

 और  (3)  खोई  से  कागज़  के  लिए  प्रस्ताव  तैयार  करें ।

 सहायता  का  कोई  निश्चित  प्रतिरूप  नहीं  उपोत्पाद  उद्योग  की  पूंजीगत  लागत

 को  देखते  सम्बधित  राज्य  सरकार  कारखाने  को  अंशपूँजी-अंशदान  के  रूप  में  सहायता दे

 सकती  जहां  इस  प्रकार  का  सरकारी  अंदा दान  राज्य  की  स्वीकृत  सहकारी  योजना  का  एक

 अंग  ही  है  वहां  राज्य  सरकार  अन्त ग्रस्त  राशि  के  75  प्रतिशत  तक  केन्द्रीय  सहायता  को  हकदार

 होगी  ।

 बेलगांव  हवाई  अड्डा

 748.  श्री  मोहसिन  :  कया  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  बेलगांव  हवाई  ag  को  केवल  प्रतिरक्षा  कार्यों  के  लिये  रिज  रखने का  प्रस्ताव

 और

 यदि  तो  क्या  हुबली  में  एक  असैनिक  हवाई  अड्डा  बनाने  का  प्रस्ताव है  ?

 परिवहन  मंत्री  राज  नहीं  ।

 seq  नहीं  उठता  ।

 कृषि  ara

 749.  श्री  दे०  द०  पुरी  :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  अनाज  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए
 राजस्थान

 में  और  बड़े

 काम  स्थापित  करने  क

 यदि हां तो  ये  सरकारी  क्षेत्र  में  होंगे  अथवा  गेर-सरकारी  क्षेत्र  और

 इन  पर  कितना  धन  व्यय  होगा  तथा  अनाज  का  कितना  उत्पादन  बढ़ेगा ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  (G3)  :  नहर

 क्षेत्र  में  सरकारी  और  गर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  बडे  कृषि  wae  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव

 विचाराधीन  इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  राजस्थान  नहर  के  लिये  उपनिवेशी  नीति  के  बारे

 में  निर्णय  करने  के  बाद  किया  इस  प्रक्रम  परिव्यय और  अधिक  खाद्य  उत्पादन  क ेबारे में

 कोई  अनुमान  करना  संभव  नहीं  है  ।
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 se

 a71nUr Bridge  over  Ganga  at  Buxar  or  Gh  क  भ  wae

 750.  Shri  Vishram  Prasad  :  Wil]  ihe  Minister  of  Transport  be  pleased
 to  refer  to  the  reply  given  to  Starred  Question  No.  158  on  the  24  thAugust,  1965
 and  state

 (a)  whether  Government  have  explored  the  possibility:  of  constructing  .a  bridge
 over  Ganga  at  Buxar  or  Ghazipur;  and

 (b)  if  so,  the  decision  taken  thereon?

 The  Minister  of  Transport  (Shri  Raj  Bahadur)  :  (a)  ard  (bj.  As  explain-
 ed  in  reply  to  the  Starred  Question  No.  158  referred  to  above,  in  order  to  facilitate

 the  consideration  of suitability  of  investment  for  the  proposed  bridge,  the  Directorate
 of  Transport  Research  in  the  Ministry  of  Transport  were  asked  to  carry  out  a  cost-

 benefit’study  of  constructing  this  bridge  at  either  of  the  two  sites  suggested  for  it  at

 Ghazipur  and  Buxar.  The  ‘investigations  bave  been  completed  and  necessary
 information  collected,  In  order  to  finalise  the  report,  the  officers‘concerned  in

 the  Ministry  of  Transport.recently  visited.  Bihar  and  Uttar  Pradesh  to  have  ‘some

 further  discussions  with  the  officers  concerned  in  those  States.  In  the  light  of  those

 discussions,  some  further  information  is  awaited  from  the  Government  of  Uttar

 Pradesh.  The  Directorate  of  Transport  Research  will  finalise  their  report  as  soon

 as  the  required  additional  information  is  received  from  the  Government  of  Uttar

 Pradesh  and.  the  matter.  will  thereafter.  be  considered  further.

 Forbesganj-Darbhanga  Road  in  Bihar

 e  Sno:
 451.  Shri  Yogendra  Jha  e  Will  the  Minister  of  Tran  wee  rt  be  pleased  to

 state:

 (a)  whether  it  has  been-decided  to  construct  a  collatera)  road  linking  Forbes-

 ganj  with  Darbhanga  in  Bihar  State;

 (b)  if  so,  the  site  where  a  bridge  is  proposed  to  be  constructed  over  the  river

 Kosi;  and

 (c)  whether  this  road  will  be  completed  within  the  scheduled  time  ?

 The  Minister  of  Transport  (Shri  Raj  Bahadur)  :  (a)  to  (0),  The  current

 progarmme  for  the  development  of  a  latera])  road  connecting  Bareilly  in  Uttar
 Pradesh  with  Amingaon  in  Assam  along  the  northern  border  of  the  country
 includes  the  development  of  the  route  along  Muzaffarpur  Begusarai,  Purnea  and
 Araria  and  the  construction  of  the  link  roads  from  Muzaffarpur  to  Darbhanga
 and  from  Araria  to  Forbesganj  and  onto  Maricha.  It  is  proposed  to  develop  a
 direct  route  from  Darbhanga  to  Forbesganj  only  as  a  second  stage  work  after  a

 detailed  survey  has  been  carried  out  to  determine  the  alignment  cf  this  direct

 route.  This  survey  work  is  in  hand.

 The  alignment  of  the  portion  of  the  link  road  between  Forbesganj-and  Maricha

 has  not  yet  been  finalised  as  it  would  depend  on  the  site  for  the  prcpcsed  bridge  over

 the  river  Kosi.  The  bridge  site  is  under  investigation  and  8.0  soon  as  it  is  finalised
 the  alignment  of  the  road  betwee  Fnorbesganjand  Maricha/Dagmara  will  also  be

 finalised.  ‘The  link  road  from’  Araria  to  Maricha/Dagmara  wil)  be  completed
 according  to  schedule
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 Border  Roads

 In
 .

 452.  Dr.  Ram  Ma  BAVWSLES nohar  Lohia  Will  the  M 21  4  va  2.0  ६. ister of  Transport  be  pleased
 to  state:

 (a)  theamounts  of grants  paid  to  State  Governments  during  1964-65  and  1965-
 66  respectively  for  the  construction  of  roads  along  the  Rajasthan-Pak  and  Gujarat-  Pak

 borders;

 (b)  the  particulars  of  the  roads  along  with  their  respective  mileage  for  which

 the  above  grants  were  paid  and  the  time  by  whick  these  roads  were  scheduled  to  be

 completed;

 (c)  the  progress  made  so  far  in  the  construction  of  these  roads;

 (d)  whether  Government  of  India  have  decided  to  take  over  the  work  of  con-

 struction  of  roads  in  Jaisalmer  .and-Barmer  Districts  of  Rajashan.  -  directly
 under  the  supervision  of  their  Ministry;  and

 (e)  ifso,  when  the  said  decision  was  taken  and  the  progress  made  in  the  work  so

 far?

 The  Minister  of  Transport  (Shri  Raj  Bahadur)  :  (a)  The  amounts  of

 grants  paid  to  State  Governments  during  1964-65  for  the  construction  of  roads

 along  the  Rajasthan-Pak  and  Gujarat-Pak  borders  are  as  under

 क

 Name  of  State  Grant  paid

 during

 1964-65
 —_—  ee

 Rs.

 Gujarat  100,000

 Rajasthan  00,000

 No.  payments  have  yet  been  made  for  the  year  1965-66.

 (b)  and  (c):  It  is  no  tin  the  public  interest  to  disclose  the  information.

 (d)  and  (e):  aA  140 Che  matter  is  under  the  consideration  of  the  Government  of

 ndia.

 भारतीय  बाल  कल्प  परिषद्

 753.  श्री  जे  ब०  सही  विष्ट  :  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद्  सरकार  को  पहले  सूचित

 अपने  बाल सेविका  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  बाल  आपात  निधि
 से

 वित्तीय

 सहायता  मांगी

 क्या  सरकार  इस  कार्यक्रम  के  लिए  पहले  ही  सहायता  दे  चुकी  और  उसने  परिषद्
 द्वारा  इस  दोहरी  सहायता  मांगने  पर  आपत्ति  की  और

 क्या  परिषद्  के  दो  पदाधिकारियों  ने  मांगी  गई
 सहायता

 के  बारे  में  विभिन्न  बयान  दिये
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 a

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  (staat  a aNaz
 :  af  भारतीय  बाल

 कल्याण  परिषद्  ने  अपने  मौजूदा  बाल सेविका  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  बाल

 आपात  निधि  को  एक  नोट  भेजा  था  जिसमें  वे  बातें  भी  बतायी  गयी  थी  जिन
 पर

 सहायता  कर  सकता है  ।

 सरकार  इंस  कार्यक्रम के  लिये  पहले  से  ही  वित्तीय  सहायता  दे  रही है
 और  इस  बारे

 में  सरकार  ने  कुछ  स्पष्टीकरण  मांगे  हैं  ।

 नहीं  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  37

 754.  श्री  रा०  बरुआ  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इसकी  कोई  गणना  की  गई  है  कि  राष्ट्रीय  राजपथ  सख्या  37  पर  कितना  यातायात

 होता है  और  यदि  gi,  तो  क्या  परिणाम

 .
 क्या  बागा-राह  129/5  एफ०  से  का को डोंगा  179/5  एफ०  तक  राष्ट्रीय  राजपथ

 स  गया  37  को  चौड़ा  तथा  सुदृढ़  बनाने  के  अनुमान  के  लिये  वित्तीय  स्वीकृति  दे  दी  गई  है
 और

 यदि  तो  इसमें  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  और

 क्या  इस  सड़क  पर  का को डोंगा  पुल  के  वर्षा से  पहले  बन  कर  पूरा  हो  जाने कीं  संभावना

 परिवहन  मंत्री  राज  :  हां  ।

 1963  में  राष्ट्रीय  राज-माग  संख्या  37  के  कुछ  विशिष्ट  स्थानों  पर  यातायात-गणना  की

 क  दिन  3386  दन गई थी थी  और  मील  107  पर  प्रतिदिन  1077  टन  और  मील  82

 आवागमन  पाया  गया ।

 मील  129/5 पर  बनाई  और  मील  179/5 पर  का को डोंगा  के  बीच  के  सड़क के  भाग

 को  चौड़ा  करने  और  मजबूत  करते  के  प्राक्कलन  की  जांच  की  जा  रही  है  और  शीघ्र  ही  निश्चित

 किया  जाएगा  ।

 काकी डोंगा  पर  21.0  पुल  के  अगस्त  1966  तक  पूरा  हो  जाने  की  आशा  आगामी

 वर्षाऋतु  से  पूर्व  ही  इसके  यातायात  के
 योग्य  बन  जाने  की  संभावना है  ।

 उधर  का  प्रयोग

 755.  श्री  रामपुरे
 :

 श्री  कन कसबे  :

 श्री  मुहम्मद  कोया  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  ऐसी  कोई  व्यवस्था  की  है  जो  यह  सुनिश्चित  करती  है
 कि

 राज्यों  को  दिए  गए  उर्वरक  किसानों  को  निश्चत  नृत्यों  पर  दिये  जाते  हे  तथा  कोई  बिचौलिया

 मुनाफा  नहीं  और

 यदि  तो  इसके
 क्या  कारण है

 ?

 820



 खित  उत्तर 25  1887

 ना

 खाद्य  तथा
 कृषि

 मंत्रालय
 मे  उपमंत्री

 (
 श्री  शाहनवाज़  खां  )  :  और  -.

 निम्नलिखित

 नाइट्रोजन-युक्त  उकेरा  भारत  में  केवल  केन्द्रीय  उवेरक  पूल  द्वारा  खरीदे  जाते  हैं  और  केवल

 वह  ही  इसका  आयात  करता है  :

 1  सल्फेट  ऑफ  अमोनिया  ।

 2  क्रिया  |

 3  अमोनियम  सल्फेट

 4  afer  अमोनियम  नाइटेट  |

 ये  नाइट्रोजन-युक्त  राज्य  सरकारों  को  माल  भेजने  वाले  स्टेशन  पर  रेल-पयेन्त-निशुल्क
 समान  दरों  पर  दिये  जाते  इसका

 भाडा
 रेल  चलने  के  स्थान  तंक  भारत  सरकार  द्वारा  दिया

 जाता है  |  जिनको  उकेरा
 दिये

 जाते  हैं  वे  इसको  किसानों  को  बेचते  समय
 sate

 की  किस्म  पर

 निर्भर  करते  हुए  मूल्य
 में  निश्चित  वितरण  लाभ  जमा

 कर
 सरकते

 इस
 वितरण  लाभ

 में  राज्य  सरकार  द्वारा  किया  wat  प्रशासनिक  निकट  तम  रेल्वे  स्टेशन  से  परिवहन

 शल्क  विभिन्न  स्तरों  पर  अधिकृत  व्यापारियों  को  कमीशन  आदि  शामिल  है  ।  इस  प्रकार

 किसानों  से  fad  जाने  वाले  मूल्य  भारत के  राजपत्र  में  अधिसूचित  कर  दिये  जाते  राज्य

 सरकारों  इन  मूल्यों  का  स्थानिय  भाषाओं  में  भी  व्यापक  प्रचार  करती है

 उर्वरक  नियंत्रण  1957  के
 अधीन

 राज्य  सरकारों  को  उन
 व्यापारियों

 के

 जो  अधिसूचित  मृत्य  से  अधिक  मूल्य
 कार्यवाही

 करने  वे  अधिकार  दिये  गये  अर  शिव

 को  अत्यावश्यक  वस्तु  अधिनियम  के  उपबंधों वे  अंतगर्त  दण्ड  दिया  जायगा

 केन्द्रीय  पुल  द्वारा  अमोनियम  फोर्मेट  और  अमोनियम  क्लोराइड  का  भी  आयात  किया

 जा  रहा है  और  निश्चित
 पर्ल  मूल्यਂ  पर  उसका  वितरण  किया  जा

 रहा  है
 ताकि  इन  उर्वरकों

 को  भारत  में  इनके  उत्पादन  के  faa  कारखाने  स्थापित  किये  जाने  से
 qa  लोकप्रिय  बनाया  जा

 सके  और  इनके  लिये  एक  मंडी  बनायी  जा  सके  ।  जिन  राज्य  सरकारों  को  ये  उर्वरक  दिये  गये  हैं

 उनको  इससे  निश्चित  वितरण  लाभ  जोड कर  ये  wae  बेचने  को  कहा  गया  इन  दो  उर्वरकों

 की  थोडो  सी  मात्रा  का  भारत  स्थित  कारखानों  में  भी  उत्पादन  किया  जा  रहा  वे  इनको

 अपने  वितरकों
 द्वारा

 सीधे  अथवा
 भारत

 सरकार  द्वारा  निर्धारित  कारखाना-मूल्य  पर

 कारों  को  बेचते  ॥... ह  इन  उर्वरकों  के  fear  मूल्यों  पर  कानूनी  रूप  से  faa  नहीं  किया

 गया हैं
 क्योंकि  इन  के  मुख्य  समान  नहीं  होते  और  क्योंकि  इन  बैरकों

 के
 देशीय  उत्पादकों

 को  मुक्त  बाजार  में  माल  बेचने  की  अनुमति  होती

 फोस फेट  युक्त  उवेरक  और  पोटा सयुक्त  उर्वरक  का  निर्माताओं/आयातकों  द्वारा  सीधे  अथवा

 राज्य  सरकारों  के  अधिकरणों  के  जरिये  वितरण  किया जाता  इन
 उर्वरकों  के

 जेंटी/गोदाम  मूल्य  सरकार  द्वारा  बातचीत  के  बाद  निर्धारित  किये  गये  है  ।

 थोक  व्यापारी  और  खुदरा  व्यापारी
 जसे

 जो  अधिकांश  सहकारी  समितियां

 उ्वेरकों के के  वितरण  के  लिये  अत्यावश्यक  हैं  और  उनको  अपने  खर्चें  पुरे  करने  और  विनियोजन

 पर  उचित  लाभ  के  लिये  पर्याप्त  कमीशन  देना  होता है  |

 हमदानी  में  भाण्डागार

 756.  श्री  कृ०  च  पन्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा क  रेगे  कि :

 usa  दहो प्रदेश  में  उल्टी  निकटस्थ  न  क्षेत्रों वे क्या  उत्तर  Bale  uvy  लिए  अनाज  जमा  करन

 के  लिए  एक  भाण्डागार  बनाने  का  प्रस्ताव है
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 णਂ  Ca

 यदि  तो  भांडागार  का  निर्माण  कब  तक
 हो  जायेगा  ;  और

 यदि  तो  खाद्यान्नों  का  फालतू  भण्डार  बनाने  के  लिए  सरकार
 ने  क्या  कार्यवाही

 की  है  जिससे  पवेलियन  क्षेत्रों  में  अनाज  के  बारे  में  बार-बार  होने  वाली  कठिनाई  को  दूर  किया

 जाये  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  दाज  रा०  :  नहीं  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 स्थानीय  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  उचित  केन्द्रों  पर  खाद्यान्नों  का  समीकरण

 भंडार  बनाने  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  की  तथापि  केन्द्रीय  सरकार  अपने  पास  खाद्यान्नों

 के  उपलब्ध  स्टाक  से  राज्य  सरकारों  को  खाद्यान्नों  का  आवंटन  करती  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  पति  स्थान

 757.  श्री  शव  च०  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पवेलियन  स्थानों  को  आने  वाले  पर्यटकों  की  संख्या

 काफी  बढ़  गई

 क्रिया  भी  सच है  कि  पर्वतीय  स्थानों  पर  निवास  स्थान  अपर्याप्त  तथा  महंगे है  ।

 क्या  उपयुक्त  पहाड़ी  सैरगाहों  में  सरकार  का  विचार  उचित  व्यय  वाले  मध्यम  वर्ग

 के  पर्यटकों  के  लिये  होटलें  बनाने  का  और

 यदि  तो  क्या  फ्रंटल  विभाग  का  विचार  ऐसे  गेर-सरकारी  उद्यम कर्त्ताओं  को  ऋण

 देने  काहे  जो  मध्यमवर्ग  के  पर्यटकों  के  लिये  बनाने  के  च्छ्कਂ  है
 ?

 परिवहन  मंत्री  राज
 और  :  राज्य  सरकार  से  सुचना  एकत्रित  की

 बारहों  हैऔर  प्राप्त  होतेही  सभा  पटल  पर  प्रस्तुत  कर  दी  जायगी  |

 नहीं  ।

 होटलों  केस्थापित  करने  के
 लिये  गैर-सरकारी  उद्यमकर्ताओं को  वित्तीय  सहायता

 औद्योगिक  वित्त  निगम  और  या  राज्य  वित्तीय  निगम  द्वारा  उपलब्ध  है  ।

 कलकत्ता  पतन  आयुक्तों  के  दोनों  में  गेहूं  का  सड़ना

 758.  श्री  हिम्मत सिह का  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  सरकार का  ध्यान  दिनांक  24  1965  के  )
 में  प्रकाशित  इस  आशय  के  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया है  कि  एक  हजार  टन  गेहूं

 कलकत्ता  फ्तन  आयुक्तों  के  दो  शेडों  में  पड़ा  सड़  रहा  और

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  ato  रा०  :  और  :  हां  ।

 बुहरान  से  एकत्रित  लगभग  30  मीट्रिक  टन  गेहूं  379  बोरियां  कुछ  समय  के  लिये  कलकत्ता

 बन्दरगाह  के  शेडों  में  पड़ा  रहा  था
 ।  यह  बुहरान  माल  हालिया  बन्दरगाह  से  नावों  पर  लाये

 गए  ag  की  विभिन्न  प्रेक्षणों
 से

 गिरा  था
 ।  यहां  कलकत्ता  पहुंचने  से  पहले  जहाज  से  बोझा  उतारा

 जाता  है  क्योंकि  पत्तन  आयुक्तों  ने  यह  जानने  में  काफी  समय  लगाया  कि  ये  माल  किस  प्रेषण
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 विशेष  इसलिये  बुहरान  माल  की  st  नहीं  दी  गयी  किराया  दायित्व  निर्धारण  करने

 के  प्रकट  पर  भी  कुछ  समय
 ।

 इन  मात्राओं  की  सुपुर्दगी  लेली  गयी  थ  और  खाद्य  विभाग
 के  तकनीकी  अधिकरियों  ने  इस  स्टाक  की  जांच॑-पडताल  की  ।  सामान्य  सुधार  के  बाद  ये  स्टाक
 मानव

 उपभोग  के  योग्य  और  निर्गम  के  लिए  घोषित
 किया

 गया  है  ।  इस  स्टाक  को  साफ  करने

 और  सुधारने  के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  है  इसके  बाद  ये  स्टाक  दिया  जाएगा

 लापता  भारतीय  जहाज

 759.  श्री  रा०  बरुआ  श्री  कार  लाल  बैरवा

 श्री  प्र०्  चल  बरुआ
 :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय
 :

 r  नम
 1  गुलशन

 :
 श्री  बड़  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  युद्धवीर  fag

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त श्री  राम  रख  यादव

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बंबई  से  फारस  की  खाड़ी  के
 बसरा  पत्तन  को  एक  महीना  पहले  गये  पांच

 भारतीय  जहाजों  में  से  चार  अभी  तक  लापता  और

 यदि  तो  वे  कहां  तथा  किस  स्थिति  में  पाये  गय  हें  ?

 परिवहन  मंत्री
 राज

 :  और  (z  :  बंबई
 से

 फारस
 की

 खाड़ी के  पत्तनों  के  लिये

 जो  भारतीय
 जहाँ

 गये  थे  उनमें
 से

 किसी
 के

 भी
 होने

 की
 सुचना

 नहीं  मिली है  ।  किन्तु

 सौराष्ट्र
 पत्तनों

 से
 ज  जहाज  गये  थे  उनमें  से  पांच  जहाजों  के  लापता  होने  की  सुचना  मिली

 इनमें
 सौदे  का

 कुवैत  में
 पता  चला  है  जहां  वे  खजूर  लाद  रहे  हैं  ओर  दो  कराची में  पाये

 गय ेहैं  जहां
 उन्हे

 पाकिस्तान  ने  रोक  लिया है  ।  एक  जहाज  अभी  भी  लापता है  और  उसकी

 ज  की  जा  रही  है  ।

 aq  सिचाई  योजनायें

 760.  श्री  कृष्णदेव  ब्विपाठी :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  छपा  करेंगे

 कि

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि
 में

 खाद्य  उत्पादन
 बढ़ाने

 की  दृष्टि  से  सरकार

 ने  शीघ्र  फल  देने
 वाली  लघु  सिचाई  योजनाओं  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किए

 हें  तथा  कौनसी  योजनायें  आरम्भ  की

 सरकार  ने  इन  योजनाओं  के  अन्तर्गत  राज्यों  तथा  संघ-राज्य  क्षेत्रों
 के  लिए  कितनी

 राशि  मंजर  की  है

 इन  अनुदानों की  क्या  बातें  और

 इन  योजनाओं के  परिणामस्वरूप  खाद्य-उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  नने  की  आशा है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  भारत  सरकार  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  देवा  के  छोटे  सिचाई  साधनों के  तेजी  से  विकास  पर  बड़ा  जोर  दे

 1962  में  आपातकाल  की  उद्घोषणा  के  छटी  सिचाई  योजनाओं
 के

 सर्वेक्षण

 पडताल  और  क्रियान्विति  में  धीरे  धीरे  वृद्धि  हो  रही  है  और  इत  गति  को  बनाये  रखने  के  लिए

 समय  समय  पर  राज्यों  को
 अधिक  केन्द्रीय  सहायता

 दी  गयी  टैंकों के  मौजूदा

 कुओं  को  खोदने  और  गहरा  नलकूप  नदियों  और  झरनों  आदि से  लिफ्ट  सिचाई
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 आदि  की
 योजनाओं

 के  बारे
 में

 जिनसे  सस्ती  और  निश्चित  सिंचाई  की  व्यवस्था  हो  संपत्ति

 कार्यक्रम  को  बढ़ाने  में  प्राथमिकता  दो  जा  रही  है  ।  छोटे  सिचाई  कार्यों  की  क्रियान्विति  और

 संधारण  के  तकनीकी  स्तर  को
 सुधारने

 के  लिये  तकनीकी  संगठन  को
 सुदृढ

 छोटे  कार्यों

 के  लिये  उपयुक्त  fasta  डिजाइन  बनाने  के  बारे में  विभिन्न  उपाय  faa  जा  रहे  हैं  ।

 1964  त॑कਂ  कच्चे  कच्चे  कुओं  को  खोदने  और
 गहरा

 करने  अर  टैंकों  के

 करण  को  योजनाओं  पर  25  प्रतिशत  राज-सहायता  दी  जाती  थी  और  काहलों  पर  50  प्रतिशत

 की
 राज-सहायता

 दी  जाती  थी
 और  इस  राज-सहायता  को  केन्द्र  और  राज्य  बराबर  बराबर

 बहनें
 करते  लिफ्ट  सिंचाई  योजनाओं  जैसे  नलकूप  और  पम्प-सेट  को  प्रोत्साहित  करने  के

 1965  में  यह  निर्णय  किया  गया  कि
 इन

 योजनाओं  afar  भी  25  प्रतिशत
 राज-सहायता a  हमरा

 दी  जाय  जिसको  केन्द्र
 और

 राज्य  सरकारें  बरो  बर  बर  Tat  वहन  करेंगे  ।  सामुदायिक  पके  ail
 को  भी  अगले  वित्तीय  ag

 1966-67
 से  50  प्रतिशत  राज-सहायता  दी  जायगी  जिसको केंद्र  ओर

 राज्य  बराबर  बराबर  वहन  करेंगे  |

 के  लिय  एक  विशेष  कार्यक्रम हाल  में  नदियों  और  झरनों पर  लिफ्ट  सिचाई  योजनाएं
 न  क बनाया  गया  हैं  ।  लिफ्ट

 सिंचाई
 क  राज्य  यो  In  आ  को  भी  1966-67  से  12

 1/2
 प्रतिशत

 केन्द्रीय  राज-सहायता  दी  जायगी  ।  q(Fy-qei  और  नलकूपों  के  विद्युतीकरण  के  क्षेत्र  में  एक

 विशेष  आन्दोलन  आरम्भ  किया  गया
 e | or >

 राज्य  विद्युत  बो  डॉ  को  उन  क्षेत्रों  जहां  नलकूप  और

 पम्प-पेट
 योजनाओं

 को  गूंजायश है  ,  बिजली  को  लाइनें  बढाने के  लिये
 अतिरिकत

 धन  दिया

 जारहा  है  ताकि  वे  बिजली  से  चलाय ेऊ जा  सकें  ।  सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  अगले  ay  1.4

 लाख  अतिरिक्त  पम्प-सेटों  का  विद्युत  करण  करते  की  योजना  बना  रही हैं  ।

 a  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  जिसमें  छोटी  सिचाई  कार्यक्रम  के  अंतगर्त

 तीसरी  योजना  को  1961-64  के  दौरान  वास्तविक  व्यय  1964-65  में  प्रत्याशित

 व्यय  और  1965-66  में  आवंटनों  आवंटन  के  बारे में  बताया  गया है  ।

 [qeaareaa a TET में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल  ०  टी  ०  5160/65  ह

 राज्यों
 को

 सूचित
 कर  दिया  गया

 हैं  कि
 छोटी

 सिंचाई
 कार्यक्रमों  के  लिये  केन्द्रीय

 यता  पृथक से  रखी  गयी है  और  वहू  अन्य  कार्यक्रमों  पर  ast  करने  के  लिये  नहीं  ar
 यदि  इस

 कार्यक्रम  के  लिये
 कुल  gates

 जो  समय  समय  पर  सहमत  परिव्यय  को  शामिल

 करके
 बनता

 खच
 नहीं

 फिया  जाता  हैं  तो  केन्द्रीय  सहायता की  मात्रा  कुल  पुनरीक्षित  परिव्यय

 की  तुलना  में  किये  गये  वास्तविक  परिव्यय  में  कर्मी  के  अनुपात  में  कम  कर  दिया  जायेगा  ।

 = 46.0  प्रत्याशा  >  fa  छोटी  सिचाई  योजनाओं  से  128  लाख  एकड  afafaa  कमी

 में  सिचाई  करते  के  तीसरी  योजना  के  लक्ष्य  शे र्  ज्यादा  परा  हो  जायगा  जिसमें  से  अनमान  हैं

 लगभग  80  प्रतिशत  भूमि  में  खाद्यान्न  का  उत्पादन  होंगा ।  कयोंकि  खंती  मिली  जुली  होती  है

 यह  अनुमान  लगाना  कठिन  है  कि  उत्पादन
 के  किसी  एक  पहलू  के  इस्तेमाल  से  खाद्यान्न

 के  उत्पादन में  वास्तव  में  कितनी  वृद्धि  हुई  तथापि  मोटे  तौर  पर  यह  अनुमान  लगाया  गया

 हैं  कि  छोटी  सिचाई  योजना से  ला भास् विा  हर  afefera  एकड़  भूमि  में  औसतन  लगभग  1/ 5
 oe

 टन  प्रति  एकड़  अतिरिक्त  खाद्यान्न  कों  oe  पादन  होता है

 दिल्ली-ताजपुर  विमान  सेवा

 762.  श्री दे०  शि०  क्या  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  2

 दिल्ली  और  नागपुर  के  बीच  विमान  सेवा  बन्द  कर  देने  के  क्या  कारण  और

 औरंगाबाद  होकर  बम्बई  और  नागपुर  के  बीच  विमान  सेवा  आरम्भ  करने  के  क्या

 कारण  है
 ?
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 लि क  लागत  उत्तर

 ee  aan  aan  a

 परिवहन  मंत्री
 राज

 बहादुर )  :
 रात्रिकालीन  घन्यू-डाक  सेवा  दिल्ली  और

 नागपुर  के
 बीच  अभी  भी

 चल  रही  है  लेकिन  ag  डकोटा  विमानों  द्वारा  चलाई  जा  रही  है  और  उसमें

 यात्री  नहीं  ले  ard  जाते  ।  रात्रि  वायु-डाक  सेवा  को  वाइक्राउण्ट  विमानों  द्वारा  चलाना

 लिखित  कारणों  से  बन्द  कर  दिया  गया

 चय 2  *
 (i)  रात्रिवायू-डाक  सेवा  से  यात्रा  करमे  वाले  यात्रियों  की  संख्या  बटु  1.0 ही  कम  थी

 (ii)  रात्रिकालीन  वायु-डाक  सेवा  पर  डकोटा  विमानों  को  चलाना  पड़ा  ताकि  चालक

 रात्रिकालीन  विमान  चालन  का  अनुभव  प्राप्त  कर  सके  जिससे  डकोटा  विमानों  पर

 कमांड  इन्डोसमेन्ट  के  लिये  योग्यता  प्राप्त  करनें  में  समर्थ  हो  सकें  ।  इस  सुविधा  के बिना

 पायलटों  को  डकोटा  कमाण्ड  इन्फोर्स्मेन्ट  के  लिए  प्रशिक्षण  देने  में  काफी  देरी  लग

 जायंगी  और  इसका  देश  में  विमान  परिचालनों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 इण्डियन
 एयरलाइन्स

 पर्यटन  विभाग  की  प्राथना  बम्बई  से

 बाद  तक  एक  डकोटा  विमान  सेवा  चला  रहा  था  और  ag  महाराष्ट्र  सरकार  से
 शाट

 फाल  गारंटी  के  अन्तर्गत  नागपुर  तक  बढ़ा  दी  गई  है  ।  भारत  सरकार  ने  बम्बई-औरंगाबाद  माग

 के  लिये  नागर  विमानन  विकास  निधि  से  आर्थिक  सहायता  देना  स्वीकार  कर  लिया है
 |

 राष्टीय  राजपथ  का  नेफा  तके  बढ़ाना

 763.  श्री  रिशांग  किलिंग  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि

 (#)  क्या  नेफा  के  सामरिक
 महत्व

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  सरकार  का  विचार  आसाम

 में  तेजपुर-उत्तर
 लखीमपुर  होकर  जाने  वाले  राष्ट्रीय  राजपथ  को  नेफा  के  पांच  जिलों  तक  बढाने

 का  है ट्  और

 यदि हां तो  काय  कब  तक  आरम्भ  कर  दिया  जायगा ?

 परिवहन  मंत्री  राज
 :

 और
 :  तेजपुर  और  उत्तरी  लखीमपुर  होकर

 जो  सड़क  जाती  है  वह
 उत्तरी  ट्रंक  सड़क  का  एक  भाग  है  जो  आसाम  में  एक  राज्य  सड़क  है

 | ह ज और  राष्ट्रीय  मुख्य मार्ग  नहीं है  इसकी  आखरी  हद  मुर गोनस लेक  ७  ग  | दी  ट्रीय  मुख्य मागं  का

 नेफा  तक  बढ़ाने  का  नहीं  उठता है

 नफा  म  सड़क

 764.
 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सामरिक  महत्व  को  ध्यान
 में  रखते  हुये  सरकार  का  विचार  नेफा  के  सभी

 जनल  हैडक्वा्टरों  के  बीच  अनेक  पाशव  सडकों  का  निर्माण  करने  का  है  ;  और

 यदि  तो  कार्य  कब  आरम्भ  किया  जायेगा

 परिवहन  मंत्री
 राज

 :
 और  :  नेफा  में  नई  सड़कों  के

 निर्माण
 के

 लिये  और  मौजूदा  सड़कों  और  रास्तों  में
 सुधार

 के  लिये  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  iso

 लाख  रुपये की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  निम्न  बातों  पर  जोर  feat

 गया  (1)  विभागीय  हेड क्वाटर ों  को  मिलनेवाली  सड़कों  का  ( (2)  पुलों  और  पुलियों
 की

 (3)
 मोटर वाली  सड़कों  पर  रोड़ी  डालना  और  संतह  को  काला  करना  ,  और  (4)

 आराम  घरों  और  अन्य  वसी  ही  सड़क  के  किनारे  की  इमारतों  का  निर्माण  ।

 आसाम  के  राजपाल  को  नेता  में  सड़क के  निर्माण  ata के  लिये  15  लाख  रुपये  की  लागत

 के  पृथक  काय के  लिये  प्रशासनिक  अनुमोदन  और  व्यय  स्वीकृति  देने  का  अधिकार  दे  दिया  गया

 योजना  के  अन्तर्गत  अधिकांश  निर्माण  कार्यों  को  प्रदत्त  अधिकार  के  अंतगर्त  स्थानीय

 प्रशासन  द्वार  स्वीकृति  देदी  दी  जा  रही  है  ।
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 भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद

 765.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (#)  केन्द्रीय  सरकार  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि

 प्रत्येक  वर्ष  में  पृथक्-पुथल  भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद्  को  बाल  कल्याण  कार्यों  के  लिये  कितनी
 रकम

 आवंटित  की

 हूं  और  प्रत्येक भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद्  द्वारा  कितनी  संस्थायें  जाती

 संस्था  पर  कितना  कितना  खर्च  किया  जाता है

 इन  संस्थाओं  के  लेखों  की  परीक्षा  प्रतिवंष  की  जाति  है  और

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 सामाजिक  सुरक्षा
 विभाग  में  उपमंत्री  :  से  (  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  हैं  और  सभा-पाल  पर  रख दी  जायेंगी |

 उडीसा  में  सडक  विकास  योजनायें

 766.  AY  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  घलश्वर  मोना

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा  राज्य  सरकार  को  राज्य  में  सड़क  विकास  के  लिए  1965-66  में

 और क्या  और  कितनी  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई

 इस  प्रयोजन के  लिए  उस  राज्य  की  वास्तविक  मांग  क्या  थी
 ?

 परि
 राहत

 मंत्री  राज
 :  :  राष्ट्रीय  मुख्य  मार्गों  के  अलावा  जो  afer

 q fae
 है

 राज्य  को  आर्थिक  या  अन्तर्राज्यीय  महत्व  की  राज्य  सड़कों  के  और  केन्द्रीय  सड़क

 निधि  से  वित्तीय  सहायता  दी  हुई  सड़कों  के  विकास  और  निर्माण  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  दी

 जाती  है  ।

 उड़ीसा  की  राज्य  सरकार  की  मांग  और  1965-66  में  fra  प्रकार  की  सड़कों  के  लिय

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा जिस  राशि  की  व्यवस्था  की  गई  है  वह  नीचे  दो  जाती  है

 ee  en
 लाख  में  )

 सडकों  का  वर्गीकरण  1965-66  के  faa  1965-66  के  लिय

 राज्य  सरकार  क  मांग  राशि  की  व्यवस्था

 क

 राष्ट्रीय  मुख्य  मार्ग  323  44  268.46

 आधिक  या  अन्तर्राज्य  महत्व  की  राज्य  सड़कें  32  2.65

 केन्द्रीय  सड़क  निधि  द्वारा  सहायता की  गई  सडकें  26  89  19.78

 ि  SE  a  लना

 योग  356  65  290.89
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 16  1965  लिखित  उत्तर

 बाया-गेस  प्लांटਂ

 767.  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 Al AALTT  मोना

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे फि
 '

 गैस  cateਂ  के  बार ेमें  अनुसंधान  कार्य  करने  के  लिए  1965-66  H  a4  तके

 देश  में  कुल  कितने  अनुसंधान  केन्द्र  स्थापित  किये
 गये

 और

 उनका  ब्यौरों  कया  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  और  या केन्द्र  1965

 में  स्थापित किया  गया  था  ।  देश  में  बाया  गस  प्लाट  के  बार ेमें समस्याओं  पर  निम्नलिखित

 छः  केन्द्र  कई  वर्षों  से  काय  कर

 भारतीय  कृषि  HWTrayTs  नई  दिलो  ।

 लोर  स्वास्थ  अन सध घान  नागपुर  |

 गोबर  TA  ATTAIA  केन्द्र  अजात मल  |

 एन०  आर ०  डी०  सी  ०  अनसंधान  गेस  AAA,  कानपूर  और  बम्बई |

 कोरा  ग्राम  उद्योग  बम्बई  ।

 बल्कि  कलकता  |

 उड़ीसा  में  बनाई  गई  खादी

 768.  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्रांघलश्वर  माना

 क्या  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  यह  बता नेकी  कृपा  करेंग  कि

 1965-66  में  अब  तक  उड़ीसा  में  कितनीਂ  खादी  बनाई  गई  और

 उपरोक्त  अवधि.में  अब  तक  इस  पर  कुल  कितनी  राशि  aa  की  गई  है
 ?

 सामाजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री  जगन्नाथ
 :  और

 :
 सुचना

 प्राप्त  कीਂ  जा  रही  है  और  यथासमय  सभा-पटेल  पर  रख  दीਂ  जायेगी  |

 स्थानीय  विकास  काय

 769.  At  घीवर  सीना

 थी  रामचन्द्र  इलाका :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री
 23

 1965  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या
 241  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने

 की  कंपा  करेंग
 किः

 oes चग  poe  ol क्या  1965-66  में  स्थानीय  विकास  कार्यों  के  लिए  राज्य  बार  राशि  नियत  करने  के  प्रश्न

 पर  इस  बीच  विचार  कर  लिया  गया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  और

 उपरोक्त  अवधि  में  इसी  प्रयोजन  के  लिए  उड़ीसा  को  कुल  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait Fo  qo  )

 और
 (7)  वर्ष  1965-66  के  बजट  प्राक्कलनों  में  स्थानीय  विकास  कार्यों  के  लिए  रखी

 गई  316.  00  लाख  रुपय  की  सम्पूर्ण  राशि  इस  बीच  राज्य  सरकारों/संघ  क्षेत्रों  को  नियत  कर  दी
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 November  16,  1965 Papers  laid  on  the  Table

 ——

 00  लाख
 गई  है  ।

 उड़ीसा
 को  16,.UU  suU™N@  रुपए  की

 राशि
 नियत  की  गई  है  ।  प्रत्येक

 राज्य/संघ
 क्षेत्र  को

 नियत  की  गई  राशि  सभा-पटल  पर  रखे  गय ेि विवरण  में  दी  दि  दे  et
 गई  है

 ।  [qeaatert  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल०टी०-5161/65 1]

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  PUBLIC  IMPORTANCE

 दिल्ली  में  मजदूरों  पर  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाया  जाना

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  (Barabanki):  I  call  the  attention  of  the  Minis-

 ter  of  Home  Affairs  to  the  following  matter  of  Urgent  Public  Importance  and

 request  that  he  may  make  a  statement  thereon

 Alleged  firing  by  police  on  the  labourers  of  a  brick  kiln  in  Delhi

 on  the  15th  November,  1965,  resulting  in  injuries  to  two  labourers.

 गुह-कार्य  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  संचालक  में  प्रतिरक्षा  संभरण  मंत्री  हाथी  )  :

 यदि  ः
 आप  अनुमति दें

 तो  मैं  इस  के  बारे  में  कल  दाम  को  एक  विस्तृत  वक्तव्य  दूँगा  ।  मुझे  तथ्य  प्राप्त  हो

 we  और  यदि  आप  चाहें  तो  मैं  इस  समय  घटना के  बारे  में  संक्षेप  में  बता  सकता हूं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  यदि  मंत्री  महोदय  कलਂ  विस्तृत  वक्तव्य  देना  चाहते  है  वह  कल  दे  सकते  हैं  ।

 ह  कन

 सभा-पाल  रख  गय  पत्न

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 विमान  अधिनियम  के  sana  afsaaa4

 में  विमान  1934  की  धारा  के  अन्तर्गत परिवहन  मंत्री  राज

 भारतीय  विमान  संशोधन  )  1965  की  एक  जो  दिनांक  25  सित  1965

 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०
 1426  में  प्रकाशित

 हुए
 तथा  एक

 व्याख्यात्मक  वक्तव्य  सभा-पटल  पर  रखता हुं  ।  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  veto  ठी  o—

 5150/65।]

 केरल  पंचायत  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अधिसूचना यें

 सामुदायिक
 विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  में

 राष्ट्रपति के
 कृत्यों  का

 निर्वहन  करते  हुए  उप-राष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  दिनांक  24  1965  को  जारी

 at  गई  उद्घोषणा  के  खंड  )  के  साथ  पठित  केरल  पंचायत  1960  की  धारा

 130  की  उपधारा  (3)  के  अन्तगंत  इन  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं
 :--

 अधिसूचना एस०
 आर०  ओ ०  संख्या  266/65  जो  दिनांक  29  1965  के  केरल

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा
 केरल

 पंचायत  तथा  प्राक्कलन ) )
 1963  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  |

 अधिसूचना  एस०  आर०  ओ  ०  संख्या  308/65  जो  दिनांक
 10  1965  के  केरल

 राजन

 में  प्रकाशित
 हुई

 थी  तथा  जिसमें  केरल  पंचायत  1965  दिये

 गये है  |  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०-515  1/65

 ND  ae  pee
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 25  1887  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बार  में  प्रस्ताव

 a

 अन्तर्राज्यीय  स्थिति  के  बारे  में

 MOTION  RE  :  INTERNATIONAL

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  15  1965  को  श्री  श्रवणसिंह  द्वारा
 प्रस्तुत

 निम्न  प्रस्ताव

 पर  आगे  विचार  करेगी :

 fe  विमान  अन्तर्राज्यीय  स्थिति  और  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  नीति  पर  विचार  किया

 जाए  |

 WrlaTryr  पर  fz श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 aNd  नर्तन  हद  चार  करने  से  पहले  में  जानना  चाहता

 हूं  कि
 क्या  इस  पर  विचार  के  लिये  समय  बढ़ाया  जायेगा  तथा  इस  प्रस्ताव  पर  प्रधान  मंत्री  कब  बोलेंगे ?

 प्रधान
 मंत्री  शायद  आज  स  चार  बज  बोलेंगे  और  aes  कार्य  मंत्री  कल अध्यक्ष  महोदय :

 वादविवाद  का  उत्तर  देंगे  ।

 श्री  बॉकरअली  मिर्जा  :  अध्यक्ष  मुझसे  Fa  वक्ताओं  ने
 हमारी

 विदेश  नीति

 में  पुनर्विचार  करने  के  बारे  में  विचार  व्यक्त  किये हे  उनके
 इन  विचारों

 से  स्पष्ट  है  कि  वे  गुटनिपंक्षता
 की  नीति  का  परित्याग  कर  किसी  गुट  में  शामिल  होना  चाहते  में

 समझता  हूं
 कि  अब  गूटनिपक्षता

 की  नीति  छोड़ने  का  समय
 नहीं  है

 |  आज  फ्रांसਂ  तथा  ब्रिटेन जेसे  टों  वाले  राष्ट्र  गुटनिरपेक्ष  की
 नीति  अपनाने  की  बात  alates  |  आज ज

 एक  गुट  वले  देना  रूस  और  चीन  के  बीच  में  मतभेद  पैदा

 हो  गया  विश्व  के  देशों  की  स्थिति  को  देखते  हुए  हमें  किसी  qe  में  रह  कर  किसी  प्रकार  का  लाभ

 नहीं  हो  सकता है  ।  हमारी  गुटनिपंक्षता की  नीति  देश के  लिय  काफी
 लभदायक

 साबित  हुई

 इससे  हमें  आत्मविश्वास  तथा  की  प्रेरणा
 मिली  है

 ।  मेरा  अनुरोध है  कि  इस

 नीति  में  परिवार  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।
 हम  देख  चुके हूं  कि  पाकिस्तान

 को  गुट  में
 रहने  से  कोई

 विशेष  लाभ  नहीं  हुआ  ।  ae  ठीक  है  कि  अमरीका ने  पाकिस्तान
 को  लेबर

 जेट
 qza  टेंक

 तथा  अन्य  हथियार  दिये  किन्तु  अमरीका  पाकिस्तान  का  खुले  तौर  पर  समथेन  नहीं  कर  सका

 दूसरों  पर  निर्भर  रहने के  कारण  आत्मविश्वास  खो  बैठा

 कुछ  qiaary  सदस्यों  ने  सरकार
 विदेश

 की
 नीति

 को  गलत  बताते  हुए  कहा  है  कि  कोई  भी

 za  हमारा  नहीं  रहा  इस  सम्बन्ध
 में

 में  स्पष्ट  कर  देता  चाहता  हूं  कि
 आज

 विश्व  में  कोई  भी

 दद्  स्पष्ट  रूप  feat
 झगड़े

 में  जानबूझ  कर  नहीं  पड़ना  चाहता  हेम  देख  चुके हें  कि  कटों में

 रहने  के  बावजूद  भी  स्टेज
 नहर

 के  मामले  में  ब्रिटेन  का  किसी  ने  साथ  नहीं  दिया  ।  वियतनाम  के

 मामल  में  फ्रांस  अमरीका का  खुल  तौर  पर  विरोध  कर  रहा है  और  ब्रिटेन इस  मामले से  बचने  की
 कोशिश  कर  रहा है  ।  अब  संसार के  देश  हमारी  गठ  निरपेक्षता  की  नीति  को  अच्छी  तरह  समझने  लगे

 यदि  हमारा
 -
 कोई  है  ही  नहीं  तो  सुरक्षा  परिषद्

 ने  हमारे  पक्ष
 में

 संकल्प  पारित  कर  दिया
 ?

 सुरक्षा  परिषद्  में
 कोई  देश  .

 पाकिस्तान  का  खुल  तौर  पर  सेन  नहीं  कर  सका  ।  मित्रता  तो

 हमारे  द्वारा  अपनाये  गये  बैध  पर  निर्भर  करती  है  कि  किसी  गुट  में  शामिल  होने  पर  ।

 कुछ  माननीय
 सदस्यों

 नने  कहा  है
 कि

 हमें
 अपने  मित्र  बनाने

 चाहिए
 ।

 इस
 सम्बन्ध  मे ंमें  स्पष्ट  कर

 देना  चाहता
 कि  हमारा दे  श  एक  विशाल दे देश

 ऐसी  स्थिति पे पदा
 करनी  चाहिए  ताकि

 दूसरे  देश  हमारे  मित्र  बनने  का  प्रयत्न  करें  ।  इससे  हमार ेदेश  का  महत्व  बढ़ेगा  |

 रोडेशिया
 के  मामल  में  सही  नीति  अपनाई  वेदिक  काय  मंत्री  द्वारा  अफ्रीकी-एशियाई  संगठन

 का  समर्थन  करने  के  लिये  दिया  गया  वचन
 सराहनीय  कुछ  सदस्यों

 ने
 इस  सम्बन्ध

 में  सरकार  की  नीति  की
 आलोचना

 की
 है

 |  इंग्लैंड  ने  इयान  स्मिथ  को  पहले  सुचित
 कर  दिया  था  कि

 रोडेशिया  द्वारा  एकपक्षीय  घोषणा  किये  जाने  पर  वह  रोडेशिया  में  बलप्रयोग  नहीं  इस  प्रकार
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 Motion  re  :  International  St.uation  Ka
 कै  rtika  25,  1887  (Saka)

 बा कर अली

 पहुंचे  दी  गई  सुचना  के  परिणामस्वरूप  इयान  स्मिथ  को  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  करने  के  लिये  उत्साह
 मिला  |.  ब्रिटेन  द्वारा  रोडेशिया  के  विरुद्ध  आर्थिक  प्रतिबन्ध  लगाने  का  निर्णय  संसार  के  देशों  की

 आंखों  में  धूल  डलने  की  बात  जब  अदत  तथा  ब्रिटिश  गिनी  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  की  जा  सकती

 है  trad  ही  कार्यवाही  रोडेशिया  के  विरुद्ध  क्यों  नहीं  की  जानी  जब  सारे  Taz  के  यहूदियों
 को  इकट्ठा  करके  इजराइल  में  रखा  गया  है  तो  रोडेशिया  के  चन्द  गोरे  लोगों  को  उ  सकी  मातृभूमि
 वापिस  क्यों  नहीं  भेजा  जाता  उसके  विरुद्ध  आधिक  प्रतिबन्ध  लगाता  ही  काफी  नहीं  कुछ  देवा

 इसके  बावजूद  भी  उससे  आर्थिक  सम्बन्ध  पूर्ववत  बनाये  हुए  है---यहां  तक  कि  जो  आर्थिक

 प्रतिबन्ध  का  सैनिक  रोडेशिया  को  भेजे  जानें  वाले  तेल  को  प्रतिबन्धित  वस्तुओं  की  सुची  में

 दया मिल  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  में  रोडेशिया  के  मामल  में  भारत  के  रवैये  का  समर्थन

 करता  हूं  ।

 अब  मं  विदेशों  में  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  ।  कुछ  माननीय  तत्वों  ai  विचार  है  कि  भारत

 की  अपेक्षा  पाकिस्तान  की  विदेश  में  प्रचार  की  व्यवस्था  अधिक  प्रबल  है  ।  इस  बात  से  इन्कार  नहीं

 जा  सकता  fit  पाकिस्तान  के  गुट  वाले  दे
 विशेष  रूप  से  इंग्लैंड  बी ०  बी०  सी०  पाकिस्तान

 के  पक्ष  में  बहुत  अधिक  प्रचार  करते  ह्  विदेशों  में  हमारे  दूतावास  उपलब्ध  अपने  सीमित  साधनों  से

 सराहनीय  दायें  कर  रहे  |  हमारे  पास  इस  समय  शाक्तिशाली  कुछ  area fqett  की  कमी  है  जो  भविष्य

 में  पुरी  होने  वाली  feat  हमारी  प्रसारण  व्यवस्था
 काफी  अच्छी  हो  जायेंगी  और  हमारे  कार्यक्रम

 सुदर  स्थानों  पर  सुने  जा  हमारी  वर्तमान  प्रचार  व्यवस्था  काफी  संतोषजनक  है  ।  इसमें

 किसी  प्रकार  का  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 हमें  सदा  निश्चित  as  रवैया  अपनाना  चाहिए  ।  यह  एक  अच्छी  बात  है  कि  काश्मीर  के  सम्बन्ध

 में  हमने  स्पष्ट  तथा  दृढ़  रवैया  अपनाया  ।  हमारे  रवैया  का  प्रायः  सभी  देशों  में  अनिल

 प्रतिक्रिया  हुआ  ।  स्वर्गीय  नेहरू  एशिया  में  aha  चाहते  थे  ।  इसी  लिये  वे  पाकिस्तान  को  नीचा

 नहीं  दिखाना  चाहते  थे  ।  इक्का  अर्थ  पाकिस्तान  तथा  अन्य  देशों  ने  कुछ  गलत  लगाया  जिससे  काश्मीर

 की  समस्या  अभी  तक  बनी  रही  ।  जब  हम  यह  कह  चुके  हें  कि  काहनौर  भारत  का  अभिन्न  अंग  है  और

 इसके  बारे  में  हम  किसी  प्रकार  को  बात  करने  के  लिये  dare  नहीं  तो  अन्य  देश  अब  हमारी  बात

 अच्छी  तरह  समझ  कर  हमारा  सेन  करने  लगे  हे  ।  हमें  हमेशा  शान्ति  का  मार्ग  अपनाना  चाहिए  ।

 हमें  युद्ध  मनोवृत्ति  को  उभारने का
 प्रयत्न  नहीं  करना  यदि  पाकिस्तान  समझौते  की  बातचीत

 करना  चाहता  है  तो  हमें  उसका  स्वागत  करना  चाहिए  ।  इसके  साथ  साथ  देश  की  अखंडता  के  लिये

 हमें  अपने  रवैये  पर  डटा  रहना  चाहिए

 श्री  फ्रेंक  अस् थनों  अध्यक्ष  आज  हमें  यहां  पर  अपने

 वीर  योद्धा  जवानों  में  अपना  विश्वास  व्यक्तਂ  करने  का  बहुत  अच्छा  अवर  मिला  चीनी  आक्रमण

 के  समय  कुछ  हमें  बूटियों  के  समय  नेफा  में  जी  हार  सहन  करनी  पड़ी  थी  उसे  हमारे  जवानों  ने  पाकिस्तान

 के  साथ  संघर्ष  में  अपनी
 वीरता  दिखा

 कर  धो  दिया  इसके  अतिरिक्त  आज  हमारे  जवानों  नें  युद्ध
 क्षेत्र  में  तथा  देश  की  जनता  ने  हमारी  धरमेनिपेक्षता  का  विश्व  में  मस्तक  उंचा  कर  दिखाया  अब

 हमारे  fad  ag  आवश्यक  है
 कि  भविष्य  में  भी  हम  इसी  नीति  पर  चलਂ  कर  अपनी  अखंडता  बनाये  रखें  |

 हाल  के  संकट  में  हमने  जिन  परिस्थितियों  का  सामना  किया  और  जिस  ढंग  संजोये  और  एकता  का  परिचय

 दिया  है  उन्हीं  ग ्य  हों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  भविष्य  में  अपनी  नीति
 निर्धारित

 करनी  हम
 में  किसी  प्रकार  की  आत्मतुष्टि  की  भावना  नहीं  आनी  चाहिए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 |  Mr.  DEPUTY-SPEAKER  in  the  Chair  ]

 आज  तक  हम  व्यावहारिक  और
 यथार्थवादी  नीति  पर  नहीं  चलते  थे  | |

 |  चीनी  आक्रमण  तथा  बाद

 में  पाकिस्तानीਂ  आक्रमण  ate.  ape
 BAIN  लिये  वरदान  सिद्ध  हुई  क्योंकि  इनसे  हमारी  आखें  खुल  गई  और  हम
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 16  1  5  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  वे  बार  म  प्रस्ताव

 यथार्थवाद  को  समझने  लग  हे  आज  होंगें  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर
 पर  सभी  प्रकार  के

 दबावों
 का  सामना

 कर्ना  ae  ठीक  है  कि  हम  भावुक  तथा  संवेदनशील  ह ैह  किन्तु  हमें  अपने  रवैये  का  निर्धारण

 निष्पक्ष  रूप  से  करना  चाहिए  और  उस  पर  सदा  दूर  रहना  चाहिए  |

 अब  में  हाल  के  संघर्ष  में  भारत
 के

 प्रति  ब्रिटेन  के  cag  के  बारे में  कुछ  कहुंगा  fata  ने  भारत

 के  प्रति  जो  दुरंगी  safaadararet  नीति  का  प्रदर्शन  किया  है  वह  अत्यन्त  निन्दनीय  है  ।  पाकिस्तान  ने

 भारत  के  प्रति  जो
 हठधर्मी

 दिखाई  है  उसका  कारण  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  अपनाई  गई  पाकिस्तान  को

 इसके  लिये  उत्साहित  वाली  नीति  ब्रिटेन  का  प्रभुत्व  प्रायः  समाप्त  हो  गया  है  और  इसी  लिये  वह

 इस
 प्रकार  की  नीति

 अपना  कर  पड़ौसी  देशों में  अशान्ति  बताये  रखना  चाहता  है  ।  ब्रिटेन  के  प्रति
 हमारी

 नाराजगी  चाहे  कितनी  ही  उचित  क्यों  न  किन्तु  यदि  इस  नाराजगी  की  मनो
 वित्त

 से  हम  राष्ट्र  मंडल

 छोड़  तो  हमारी  ae  कार्यवाहीਂ  राजनी  तीस्ता  तथा
 परिपक्वता

 के  अभाव  का  द्योतक  होगी |
 भारत  को  मूल  नीति  अन्तर्राष्ट्रीय  मंच

 पर  प्रभाव  कारीਂ  कार्य  करने  की  होनी  चाहिए  हम  उसमें
 अपना  एक  महत्वपूर्ण  स्थान  बना  सकें  |  जहां  तक  राष्ट्र  मंडल  छोड़ने  का  सम्बन्ध  हमें  ब्रिटेन  के  रवैया

 के  कारण  उसे  नहीं  छोड़ना  राष्ट्र  मंडल  केवल  ब्रिटेन
 ही  नहीं

 हैऔर  न  ही  वह

 aaa
 लोगों  का  हैं

 ।  राष्ट्रमंडल  के
 22  सदस्य  देशों

 में
 से  14  अश्वेत  हैं

 जिनमें से  9
 अफ्रीकी  तथा

 5

 एशियाई
 देश  हैं  ।

 अब
 भारत  का  उदेश्य  यह  होता  चाहिए

 f
 कि  राष्ट्रमंडल  की

 नीतियों
 और

 रवैया  में

 1
 फिया  जाये  और  यह  सुनिश्चित  किया  जाये

 कि  राष्ट्रमंडल  के  अश्वेत  सदस्य  देना  राष्ट्रमंडल

 के  किलिक रवेये  और  नीतियों  के  निर्धारण में  मुख्य  भाग  लें  ।  राष्ट्रमंडल  विभिन्न  सदस्य
 देशों  में  होना

 चाहिए  और  उसको
 अध्यक्षता  पारीਂ  पारी  से  सदस्य  देशों  द्वारा  को

 जानीਂ  चाहिए  ।  कनाडा  इसके  लिये

 cet  ही  सुझाव  दे
 चुका

 भारत  यह  सुनिश्चित  करने  में  भाग  ले  सकत है  कि  राष्ट्रमंडल  के  अफ्रीकी

 तथा  एशियाई  सदस्य  देश  एक  प्रबल  शक्ति  बनकर  ब्रिटेन  को  रोडेशिया  के  सम्बन्ध  में  अपने  बचनों

 से  पीछे  हटने  से  रोकें  ।

 ब्रिटेन  आत्मनिर्णय  और  मध्य  युग  की  तानाशाही  का  नाप  लेकर  पाकिस्तान  के
 समन

 में
 शरारतपूर्ण

 अधिवक्ता का  कार्य  कर  रहा  है  ।  हमें  ब्रिटेन को  स्पष्ट रूप  से  यह  बता  देना  चाहिए कि  पहले  वह  रोडेशिया

 तथा
 अदन

 में  आत्मनिर्णय  तब
 कहीं  वह  दूसरों  से  आत्मनिणय  की  बात  ब्रिटेन  को

 पख्तुनिस्तान  में  आत्मनिर्णय  की  बात  का  समर्थन  करना
 चाहिए

 |  ब्रिटेन  को  कहां  जाए  कि  ag  पाकिस्तान

 में  अल्पसंख्यकों  को  न्यूनतम  मानवीय  अधिकार  तो  दे  ।  आज  प्रा किस् तान  अल्पसंख्यकों  के  साथ  जो

 अत्याचार  कर  रहा  डे  वह  न  केवल  ब्रिटेन  को  ही  अपितु  समस्त  संसार  को  मालूम  है  ।

 अब  में  अमरीका  के  साथ  भारत  के  सम्बन्धों  के  विषय  में  कहूंगा  ।  भारत-पाकिस्तान  संघ  के

 दौरान  भारत  के  प्रति  अमरीका  का  रवैया  निराशाजनक  रहा  |  अमरीका  भारत  को
 एक

 भिखारी  की

 दृष्टि  से  देखता  है  और  हम  पर  राजन तिक  दबाव  डालना  चाहता  प्रायः
 यह

 देखा  गया  है  कि

 प्रत्येक  बिक्रासोन्मूख  दश
 के

 लिए
 अपन ेदेश  के  विकास  में  विदेशों  से  सहायता  लेना  अनिवार्य  होता

 है  ।  यहां  तक  कि  ब्रिटेन जैसा  देश  भी  बहुत  कुछ
 अमरीका  पर  निसार  रहता  किन्तु  अमरी का  ब्रिटन

 और  भारत  को  रंग-भेद  की  दृष्टि  से  सहायता  देता  है  ।  हमें  कम  से  कम  अन्य  देवों
 की  सहायता

 पर  निर्भर  रहना  चाहिए
 ।

 अमरीका  को  यह  महसूस  करना  चाहिए  कि  एशिया  में  साम्यवाद  के  रिसाव  को  रोकने  की  इच्छा

 से  उसके  द्वारा  की  जाने
 कार्रवाई

 से  इस  उपमहाद्वीप  संतुलन  बिगड़  गया  है  ।  अमरीका

 इस
 बात

 का  दावा  करता  है  कि  उसने  चीन  के  साम्यवाद  को  रोकने  के  लिए  पाकिस्तान  को  हथियार

 दिए  थे  किन्तु  पाकिस्तान  ने  उनमें से  एक  भी  हथियार  साम्यवाद  के  विरूद्ध  प्रयोग  नहीं  किया  ।  इसके

 विपरीत  इन  हथियारों  का  भारत  के  विरुद्ध  प्रयोग  किया  गया  ।  इस  प्रकार  अमरीका  ने  पाकिस्तान

 की  सेनिक  शक्ति  को  बता
 वटी

 रूप  सें  बहुत  बढ़ा  कर  उसे
 सैनिक

 धार्मिक  घणा  और
 मतान्धता

 का  शिकार  बनीं  दिया  ।
 अमरीका  को  यह  भी  महसूस  करना  चाहिए  कि  पाकिस्तान  हमारे

 निरपेक्षता  के  आधार  को  sae  बनाना  चाहता  है  ।
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 Motion  re  International  Situation  November  16,  1965

 a

 फ्रेंक  a we ou  ]

 आज  पाकिस्तान  चीन
 के

 साथ  साठ-गांठ
 कर  रहा  है

 |  ये  दोनों  ही  देश  लोकतन्त्र के  विरोधी

 अमरीका  war
 ब्रिटेन  चाहे  जो  कार्रवाई  करें  किन्तु  वे

 चीन  तथा  पाकिस्तान  की  बढ़ती  हुई

 गांठ  को  नहीं  रोक
 सकते

 ।
 चीत  तथा  पाकिस्तान

 भारत  की  अय  व्यवस्था
 तथा

 लोकतन्त्र  की  जड़

 को
 नष्ट  करने  पर  तुने  हुए

 अतः  वे  कभी  न  कभी
 भारत

 पर  आक्रमण  जिसके  लिए  हमें

 तयार  रहता  चाहे  अमरीका  का  यह  इरादा  भले  ही  न  हो  किन्तु  वहं  पाकिस्तान  को  भारत

 में  लोकतन्त्र  की  जड़  को  कमजोर  करने  तथा  उसे  समाप्त  करने  के  लिए  सहायता  दे  रहा  है  ।

 जहां  तक  रूस  तथा  अन्य  पव  योरोपीय  स्राम्यवादी  देशों
 का  सम्बन्ध  है  वे  हमें  चीत  की  विस्तारवादी

 नीति  का  सामना  करने  के  लिए  भी  सहायता  देने  के  लिए  ते तयार  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि

 इन  साम्यवादी  देशों  के  साथ
 हमारे  सम्बन्ध  gas  होते  जा  रहें  इसके  विपरीत  पश्चिमी  राष्ट्र

 हमें  सहायता  देन ेसे  मना  कर  रहे  हैं  ।

 काश्मीर  के  बारे  में  किसी  प्रकार  के  समझौता  की  बातचीत  करना  भारत  के  लिए  खतरनाक  है  ।

 इससे  उन  देशों  जो  भारत  विरोधी  अन्तर्राष्ट्रीय  मंच  पर  भारत  को  नीचा  दिखाने  के  लिए  प्रोत्साहन

 मिलेगा  ।  काश्मीर  भारत  की  अभिन्न  अंग  ।  कोई  भी  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  कर  सकतीं  कि  काश्मीर

 का  कानूनी  ढंग  से  भारत  में  विलय  न  हुआ  हो
 ।  पाकिस्तान  ने  काश्मीर  पर  दो  बार  आक्रमण  किया

 और  भारत  के  वीर  जवानों  ने  अपना  रकत  देकर  इसकी  रक्षा  की  ।  इससे  काश्मीर  भारत  की
 सम्पूर्ण

 जनता  के  लिए  अत्यन्त  प्रिय  स्थान  बत
 _  गया

 है  |  काश्मीर  हमारे  धर्मनिरपेक्ष  विशेषकर

 अल्पसंख्यकों  का
 प्रतीक

 बन  गया  है  ।  में  समझता  हूं  कि  चीन  और  पाकिस्तान  काश्मीर  को  भारत  से

 अलंग  करना  चाहते  हे  क्योंकि  इससे
 हमारी

 धर्मनिरपेक्षता  की  जड़  कमज़ोर  होती  हमें  एके
 होकर  के  सामना  करना  है  तथा  अपनी

 धम
 निरपेक्षता  की  जड़  को  मज़बूत  बनाना हैं  |

 श्री  महताब  :
 जब  भी  इस  सदन  में  विदेश  नीति  पर  चर्चा  हुई  विभिन्न  दलों  के  सदस्यों

 ने  विदेशी  नीति  का  परीक्षण  करने  की  मांग  की  ।  आज  की  चर्चा  के  दौरान  भी  इसमें  परिवर्तन  करने

 की  मांग  की  गई  है  ।  हमारी  विदेशी
 नीति

 की  मुख्य  बात  यह  है  कि  हम  शांतिपूर्ण  सहन

 शीलता
 तथा  गूटनिरपक्षता के  अनुयायी हें

 ।  अब  समय  आ  गया  है  कि  हम  इस  बात  का  पता  लगायें

 कि  वर्तमान  संघर्ष  हमें  अपनी  विदेश  नीति  से  कहाँ  तक  लाभ  हुआ  है  ।

 काश्मीर  पर  हमेशा  ही  पश्चिमी  देशों  तथा  रूस  की  दृष्टि  रही  ।  प्रथम  युद्ध  के  बाद  1920

 में  ब्रिटि  सरकार  ने  काण्मीर के  तत्कालीन
 सरकार

 को  चेतावनी  दी  थी  कि  रूस  को
 काश्मीर

 में  प्रचार

 करने  की  अनुमति  न  दी  जाये
 ।

 अंग्रेजों  की  भारत  की  स्वाधीनता  के  पश्चात  क़सीदे  यही  इच्छा  रही  कि  काश्मीर  का  विलय  पाकिस्तान

 के  साथ
 हो

 जाए  क्योंकि  इसमें  उनको  स्वार्थ  सिद्धि  किन्तु  दूरदर्शी  भारतीय  कूटनीति  के

 स्वरूप  एसा  हुआ  नहीं  ।  काश्मीर  का  विलय  भारत  के  साथ  हो  परन्तु  पाकिस्तान

 ने  काश्मीर  पर  हमला  कर  दिया  परिणामस्वरूप  यह  मामला  राष्ट्र  संघ  को  सौंप  दिया  गया  जहां  वह
 अब  तक  लटका  हुआ है  |  स्वाधीनता  के  पश्चात  सरकार  ने

 यह
 बात  कही  है  कि  काज़मी

 र
 के

 प्रत  पर  किसी  भी  स्तर  पर  बातचीत  नहीं  हो  सकती  और  यह  मामला  हमेशा  के  लिए  हल  हो  गया
 है

 ।

 भारत  सरकार  की  यह  एक  महान  सफलता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  गुट-निरपेक्ष  नीति  ने
 हमें

 | लाभ '  पहुंचाया

 तथा  पाकिस्तान  के  बीच  जो  वर्तमान  युद्ध  हुआ है  उसके  लिए ने  तिक  रूप  से  अमरीका

 दायी  है  क्यो ंकि  उसने  भारत  पर  यकीन  न  करके  पाकिस्तान  को  साम्यवादी-देशों  के  विरुद्ध  सैनिक

 सहायता  दी  जिससे  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  गत  युद्धोपरांत  का  शक्ति-संतुलन  बिगड़  गया  |

 उनकी  भारणा  यह  थी  कि  पाकिस्तान  को  केवल  किसी  तत्काल  संघर्ष  के  लिए  ही  नहीं  अपितु  उसे  तीसरे
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 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव 25
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 विश्व-युद्ध  के  लिए  भी  जिसमें  नामिकीय  हथियारों  का  प्रयोग  तेयार  किया  जा  सकता  वे

 इसਂ  बात  को  जानते  थे  कि  इन  हथियारों  को  भारत  के  विरुद्ध  भी  काम  में  लाया  जा  सकता  है  |

 जहां  तक  काश्मीर  तथा  वर्तमान  संघर्ष  का  सम्बन्ध  भारत  द्वारा  अपनायी  गई  विदेशी  नीति

 THT:  सफल  रही  है  और  उससे  हमें  लाभ  पहुंचा  है  ।

 aq  ara  जो  राजनीति  तथा  राजनयिक  के  प्रकांड  विद्वान  एक  यह  सुझाव  दिया है  कि

 भारत  ने  जापान  तथा  आस्ट्रेलिया  जेसे  अपने  पड़ौसी  देशों  से  स ेनिक  समझौता  कर  लेना  किन्तु

 एसे  समझौते  किसी  सिंद्धान्त  के  अधार  पर  नहीं  अपितु  पारस्परिक  हिंद  के  आधार  पर  किये  जा  सकते

 i  हमें  पड़ौसी  देशों  से  अपने  सम्बन्ध  बढ़ाने/सुधारने  अवश्य  चाहिए

 यह  खेद  को  बात  है  कि  हमारे  वैदेशिक-क्लार्क  मंत्री  ने  हमारे  पड़ौसी  देशों  यथा  श्रीलंका  तथा

 सम्यक  बढ़ाना  चाहिए  और  इस  बात  की  ओर  ध्यान
 देना  चाहिए  कि  वहां  कौन  सी  सरकार  स्थापित

 अन्य
 देशों

 के  साथ  हमारे  सम्बन्धों  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  ।  हमें  अपने  पड़ौसी  देशों  के  साथ

 इन  देशों  से  सभी  मामलों  में  अधिक  सहयोग  करना  वांछनीय  जापान  के  साथ  और  भी  अधिक

 आधिक  सहयोग  किया  जाना  तकनीकी  सलाह  के  सम्बन्ध  में  हमें  बसव  पश्चिमी  देशों  at

 ओर  नहीं  देखना  चाहिए  ।  हमें  अपने  दृष्टिकोण  में  थोड़ा  सा  परिवर्तन  करना  आवश्यक है
 ।

 एक  बात  यह  कही  गई  है  कि  भारत  का  आज  कोई  मित्र  राष्ट्र  नहीं  किन्तु  पाकिस्तान  को  अपने

 इस  दावे  से  कि  उसके  कई  मित्र  कोई  लाभ  नहीं  हुआ  है  और  भारत  ने  तथाकथित  मित्र-हीन  होने  पर

 भी  कुछ  खोया  नहीं  है  ।

 हमने  aaa  मित्रता  का  दुष्टिकोण  अपनाया  है  और  न  कि  उससे  अनुचित  लाभ  उठाने  हमारे
 साथ  एसे  देश  होने  चाहिए  जो  कि  हमारी  स्थिति  तथा  दृष्टिकोण  समझें  और  हमारे  तरीके  पर  नहीं  अपितु
 अपने  ही  तरीके  पर  हमारी  सहायता  करने  का  प्रयत्न  करें  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  जहां  तक  हाल  ही  की  नई  घटनाओं  का  सम्बन्ध

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  महोदय  से  यह  आशा  थी  कि  वह  कम  से  कमਂ  सरकार  की  नीति  सम्बन्धी  मूल

 दशक  सिद्धान्तों  का  संकेत  देंगे  किन्तु  वह  रोडेशिया  तथा  दक्षिणी  अरब  क्षेत्रों  में  स्वतंत्रता  संग्राम  के  प्रति

 उल्लेख  करने  के  अतिरिक्त  युद्ध-विराम  के  पश्चात  घटी  सभी  महत्वपूर्ण  घटनाओं  सम्बन्ध  में  चुप

 रहे  मुझे  आशा  है  कि  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  इन्डोनेशिया  में  हुई  घटनाओं  के  मूल्यांकन  के  सम्बन्ध  में

 सभा  को  कुछ  बतायेंगे  यद्यपि  कुछ  दिन  पूर्व  उन्होंने  एक  वक्तव्य  दिया  था  किन्तु  इस  अवसर  पर  उन्होंने

 aeons  में  तथाकथित  अफ्रीकी-एशियाई  सम्मेलन  की  असफलता  के  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया

 यह  खेद  की  बात  है  कि  उक्त  सम्मेलन  की  बैठकों  में  भारतीय  प्रतिनिधित्व  करने  के  लिए  सरकार  की

 ओर  से  अधिकृत  रूप  से  बोलने  के  लिए  मंत्रिमंडल  पद  के  किसी  मंत्री  को  वहां  नहीं  भेजा  गया  ।  सितम्बर

 अरब  देशों  के  अध्यक्षों  के  कें साब्लेंका  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिए  भी  मंत्रीमंडल  के  किसी  सदस्य  को

 नहीं  भेजा  गया  था  ।  प्रेसिडेंट  नासर  ने  इस  बात  को  बहुत  महसूस  करके  हमें  एक  पत्न
 लिखा

 था

 युद्धविराम  के  बाद  विश्क राजनीति  विरासत  एशियाई  राजनीति  में  हुई  विभिन्न  घटनाओं  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  को  अपनी  नीति  के  बारे  में  संकेत  देना  राष्ट्रमंडल  से  सम्बन्ध  विच्छेद

 करने  के  बारे में  इस  सभा  में  कड़े  विचार  व्यक्त  किये  गये  ह  किन्तु  सरकार  ग्रेट  ब्रिटेन  के  साथ  हमारे  सम्बन्धों

 के  बारे में  मौन  धारण  किये  हुए  है  ।

 सरकार  ने  हाल  ही  के
 भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  में  अमेरीकी  दृष्टिकोण  के  बारे  में  अपने  विचार

 प्रकंट  नहीं  किये  काश्मीर  सम्बन्धी  हमारे  दृष्टिकोण  पर  अमेरिकी  विरोध  सर्वविदित

 यदि  यह  ठीक  है  कि  अमरीका  अपने  विचारों  को  हम  से  मनवाने  के  लिए  दबाव  डालने  के  लिए
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 [at  त्रिदिव  कुमार

 आधिक  सहयता  का  प्रयोग  कर  रहा है  तो  उत  स्थिति  में  सरकार  को  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  कि

 चाह  हमें  अमरीका  से  खाद्यान्न  अन्य  आधिक  सहायता  प्राप्त  हो  अथवा  हम  इस  प्रकार  की

 राजनीति  के  समक्ष  नहीं  झुकेंगे  ।

 du  विभाजन  के  समय  महात्मा  aTarsra  बादशाह  खां  को  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  यदि

 पाकिस्तान  ने  पशतूनों  पर  अत्याचार  किये  अथवा  उनकी  मांग  पूरी  न  की  तो  भारत  पाकिस्तान  के  विरुद्ध

 युद्ध  छेड़  देगा  ।  यदि  हम  रोडशिया  के  अश्वेत  लोगों का  सेन  कर  सकते है  तो  फिर  अपने  ऐसे  भाइयों
 का  समन  क्यों  न  किया  जाए  जिसका  नेतृत्व  हमारे  सबसे  अग्रिम  नेताओं

 में  से  एक  द्वारा  किया  जा  रहा

 श्री  खाडिलकर  पीठासीन  हुए  ।

 SHrRi  KHADILKAR  in  the  Chair. |

 qa  पाकिस्तान  तथा  पर्तुनिस्तान  की  जनता  उन्हीं  धर्मनिर्पेक्ष  तथा  राष्ट्रवादी  सिद्धान्तों  के  लिए

 लड़  रही  है  जिनका  हम  प्रबल  समथंन  करते  उनकी  महत्वाकांक्षाओं  को  पुरा  करने  के  लिए  हमें

 कोई  अन्य  सारवान  कार्यवाही  करनी  चाहिए  |

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  सभापति  प्रत्येक  देश  की  वैदेशिक  आर्थिक  तथा

 प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  नीतियों  में  मिली-जूली  एक  जटिल  संमिश्रण  बन  गई  है  ।  भारत  भी  इस  सम्बन्ध

 में  अपवाद  नहीं  है  ।  हमें  ऐसी  कोई  भी  आर्थिक  सहायता  स्वीकार  नहीं  करनी  चाहिए  जो  हमारी

 स्वतंत्रता  को  संकट  में  डालती  भारत  को  विश्व  में  उन  देशों  का  प्रबल  मयंक  प्रतिनिधि  समझा

 जाता है  जो  उपनिवेशवाद  अथवा  साम्राज्यवाद
 के

 विरुद्ध  लड़  रहे  है  अत  हमारी

 वरण  )  स्वतंत्रता  तथा  नि्णेय-स्वतंत्रता  में  बाधा  डालने  वाली  किसी  भी  वस्तु  को  स्वीकार

 नहीं  करना  चाहिए

 सैनिक  आर्थिक  सहायता  से  और  अधिक  खतरनाक  है  ।  में  यह  अनुरोध  करूंगा

 कि  हमें  अमरीका  तथा  पश्चिम  जमेंनी  जो  पाकिस्तान  को  शस्त्र  तथा  हथियार  दे  रह  आर्थिक

 सहायता  लेनी  बन्द  कर  देनी  चाहिए

 सुरक्षा  परिषद  का  कार्य भी  श्री  भूट्टो  के  कार्य  की  भांति  सराहनीय  नहीं  रहा  वह  किसी

 निर्णयात्मक  नतीजे  पर  नहीं  पहुंच  सकी  ।  विश्व  के  कुछ  ऐसे  समाचारपत्रों  जो  उद्देश् यात्मक  दृष्टिकोण

 से  विचार  करते  कहा  है  कि  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  अन्तत  राजनैतिक  विवाद  पर  चर्चा  व्यर्थ  है  और

 यदि  कोई  व्यतीत  यह  चाहे  कि  वहां  जनमत  संग्रह  कराया  जाए  तो  यह  कार्य  बिल्कुल  ही  अप्रजातंत्रीय

 हैं  और  यदि  कोई  व्यक्ति  यह  सोचे  कि  काश्मीर  मुस्लिम  बहुसंख्यक  राज्य है
 अतः  इसका  पाकिस्तान

 में  विलय  होना  आवश्यक  तो  यह  निःसार  तरक  है  ।

 यदि  वर्ण  तथा  भाषा  को  किसी  राज्य  का  आधार  मान  लिया  जांए  तो  यह  विषव  केवल  बहुत
 से  देशों  में  ही  नहीं  अपितु  कतिपय  wq-zart  में  विभक्त  हो  जायेगा  ।  सुरक्षा  परिषद  की  कार्यवाही

 के  परिणामस्वरूप  हम  एक  इस  निश्चयात्मक  नतीज  पर  पहुंचे  कि  काश्मीर  समस्या  कोई  एसी  समस्या

 नहीं  है  जिस  पर  बातचीत  को  जा  सके  और  काश्मीर  समस्या  का  सदा  के  लिए  हल  हो  में

 समझती  हूं  कि  आजाद  काश्मीर  भी  काश्मीर  की  भांति  हमारे  देश  का  अभिन्न  अंग  है  और  ताकत  बढ़ने

 पर  हम  उसे  भी  अपने  अधिकार  में  ले  लगे  ।  शक्ति  से  बढ़कर  अन्य  कोई  भी  वस्तु  सफल  हीं  star  है

 और  हमें  सभी  प्रकार  की  पति  यथा  प्रतिरक्षा  तथा  प्रचार  को  शक्ति  को  बढ़ाना

 भारत  सदैव  गुट-निरपेक्ष  नीति  का  सैनिक  रहा  किन्तु  आज  इस  नीति  में  उतना  बल  नहीं

 जितना  कि  उसमें  किसी  समय  पहले  था  क्योंकि  इसके  समर्थक  डा०  सुहागनों  तथा  परम  मित्र  कनेल  नासिर
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 नन

 जसे  व्यक्ति  स्वयं  अपने-अपने  देशों  की  समस्याओं  से  उलझ  हुए  है  और  बेन  बैसला  कैदी  अल्जीयर्स  के

 रेगिस्तान  में  है  जो  स्वयं  अपनी  स्वतंत्रता  के  लिए  लड़  रहे  है
 ।  विश्व  के  गुट-नीचे  नीति  वाले  देशों

 के  लिए  केवल  एक  ही  व्यर्वित  आशा  के  स्त्रोत  है--जो  मार्शल  टीटो  अतः  समस्य  विश्व  में  गुट-निवक्ष
 नीति  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  हमें  किसी  प्रकार  की

 कायें-यो
 प्रचार-पोसना  आरम्भ  करनी

 हम  केवल  गुट-निर्पेक्ष  नीति  अपनाने  पर  ही  सफल  हो  सकते  हैं  ।

 भारत  सदा  सह-अस्तित्व  की
 MT

 करता  रहा  है  ।
 हमें

 श्रीलंका  तथा  बर्मा  के
 राज्यहीन  तथा

 प्रवासी  लाखों  लोगों
 को  एक  अच्छे  पड़ौसी देश  होने  के  नाते

 अपने |  यहां
 बसाना  पड़ा  है  ।  नेपाल  से

 हमारे  अच्छे  सम्बन्ध
 हू  जो  समय  के  ताथ:साथ  और  भी  अधिक

 सुधरेंगे  किन्तु  चीन  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध

 कम से  कम  कुछ  वर्षों  तक  के  लिए  तो  कभीਂ  सुधर हीਂ  नहीं
 सकते  अत  संयुक्त  राष्ट्र  में  चीन  की  वकालत

 कतई  नहीं  करनी
 चाहिए

 ए  क्योंकि
 इसके

 दो  कारण
 हैं--प्रथम  यह  कि  उसे  संयुक्त  राष्ट्र  में  स्थान  प्राप्त

 हो  जाने  पर  सुरक्षा  परिषद
 में  अधिकार  भी  मिलਂ  दूसरा--चीन  उस  स्थिति  में  और  भी

 अधिक  आक्रमक  बन  जायेगा  |

 विश्व  का  प्रत्येक  देवा  अज  अपनी  agen  नीति  का  पुनर्मूल्यांकन  कर  रहा  है  ।
 किन्तु में

 विस्तार

 में  न  जाकर  केवल  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  कुछ  चीत  के  बारे  में  कुछ  करने  के
 उद्देश्य

 से  हमें
 तिब्बत  के  प्रति  अपनायी  गई  नीति  में  wears  बरता  आवश्यक  है  क्योंकि  आजਂ  वहां  बड़े

 माने

 पर  जाति-विनोद किया  जा  रहा  हम  वहां  हर  चीज  चीन  की  मर्जी  पर  नहीं  छोड़  सकते  ।  इस

 सम्बन्ध में  हमें  कुछ न  कुछ  करना  जरूरी है  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)  Mr,  Chairman,  Sir,  in  reply  to

 question  yesterday  the  Defence  Minister  said  that  the  dead  bodies  of  soldiers

 could  not  be  brought  into  Indian  territory  It  is  very  unfortunate  that  China  does

 not  invariably  get  possession  of  the  dead  bodies  but  it  also  kidnaps  our  soldiers

 Now,  I  would  like  to  invite  your  attention  to  the  foreign  policy  being  pursued

 by  our  Government  There  is  no  resolution  in  our  foreign  policy  As  regards  the

 time  of  our  foreign  policy,  it  is  desirable  to  revise  it  and  make  certain  changes
 therein.  We  should  have  firm  principles  backed  by  firm  action  with  grim  determina-

 tion

 We  should  give  recognition  to  the  Government  in-exile  of  the  Dalai  Lama  and

 help  him  by  way  of  imparting  training  to  the  maximum  number  of  Tibbatians  now

 residing  in  India  and  Nepal  for  the  war  of  liberation.

 We  should  act  in
 pursuance

 of  some  certain  firm  principle.  If,  in
 any.country,

 a  Government  remains  in
 power

 for  a  long  time  and  that  Government  is  strong,
 we  should  not

 only  recognise  it  but  establish  political  and  diplomatic  relations  also

 with  it.

 As
 regards

 the  Vietnam  conflict,  it  was  not  desirable  for  our  Prime  Minister  to

 speak  against
 America  and  in  favour  of  Russia.  Similarly  we  have  not  dore  the

 needful  in  the  case  of  East  Germany.  It  should  have  been  recognised.  by  our

 Government  irrespective  of  the  fact  that  America.  might  be  annoyed  by  that.

 Now  coming  to  Pakistan  I  would  like  to  say  something’about  its  creation
 or  ‘its

 possible  liquidation.

 Secondly,
 Miss  Fatima  Jinnah  and  her  followers  might  also  help  in  re-inte-

 gration  of  India  and  Pakistan.  The  third  factor  coming  to
 our  aid

 would  be  Frontier

 Gandhi  and  Baluch  Gandhi 7.e.  Khan  Abdul  Samma  Khan  and  in  this  area  included

 1%  crores  of  refugees,  Lastly  the  people  themsélves of  Pakistan,  thcse  very  péople
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 who  had  helped  in  the  creation  of  Pakistan,  have  been  completely  disappcinted
 We  have  to  clearly  study  these with  what  is  going  on  there  since  its  very  inception.

 factors  separately  and  then  evolve  our  foreign  policy  accordingly.

 It  were  not  the  Muslims  of  Punjab  who  helped  in  the  creation  of  Pakistan,

 but  the  Muslims  of  other  states  who  apprehended  the  danger  cf  Hirdu  domination

 over  them.  But  now  the  circumstances  have  changed  and  they  could  be  utilised  as

 re-integration  agents.  We  have  to  keep  these  changes  in  mind  and  work  for  a

 confederation  of  India  or  Pakistan  or  else  war,  wherever  Pakistan  thrusts  it  cn  us.

 The  demand  of  Free  East  Bengal  Radio  to  secure  Free  and  fully  antoncmous

 East  Bengal  may  also  be  noted  in  this  connection.

 The  Defence  Ministry  had  thought  as  early  as  1952-55  that  perhaps  Pakistan

 would  attack  Chhamb-Jaurian-Akhnoor  Sector  to  grab  Kashmir  and  plans  had  been

 prepared  in  1955  for  an  attack  in  the  Lahore  and  Sialkot  Sectors  as  a  counteracting

 mancevour.  These  plans  included  the  ccnstruction  of  Madhavapur  road  to  save

 Chhamb-Jaurian.  I  want  to  know  why  this  road  was  not  built  ?

 Peaceful  co-existance  exists  nowhere  in  the  world  tcday.  There  is  a  state  of

 cold  war  between  USA  and  USSR.  Had  our  foreign  policy  been  sound  and  effective,
 it  would  certainly  had  made  some  impression  somewhere.

 At  the  time  of  the  Late  Shri.  Nehru,  we  used  to  think  ofathird  Blcck—<the

 Block  of  non-aligned  nations.  The  idea  of  non-alignment  has  110  meaning  tc  day.
 We  should  be  prepared  to  align  with  countries  having  common  ideas  ar.d  who  are

 prepared  to  fUllow  the  path  ofthe  welfare  ofthe  world.  Who  are  wi  hus  to  eradicate

 poverty,  uphold  the  United  Nations  and  re-unification  of  India  and  Pakistan.  With
 these  ends  in  view  ,  we  should  certainly  endeavour  to  win  over  beth  America  ard
 Russia  or  at  least  one  ofthem.  Apart  from  this,  we  should  have  sent  our  delegaticn
 to  Thailand,  Malayasia,  Philipines,  Taiwan,  Japan,  South  Korea,  Afghanistan,

 But  this Nepal  and  Outer  Mongolia  for  their  better  appreciation  of  our  policies.
 has  not  been  done.

 So  far  Gandhism  was  being  murdered  but  now  it  has  committed  suicide
 because  the  followers  of  Gandhiji  are  talking  of  war  today.  Only  those  countries
 have  food  who  have  weapons,  therefore  the  world  is  going  towards  war  prepara-
 tion  rather  than  disarmaments  and  only  USA  and  USSR  can  bring  about  dis-
 armament  ifthey  want,

 Though  we  ceaselessly  talk  of  secularism,  yet  it  could  not  be  achieved  in
 India.  Time  has  brought  about  great  changes  in  the  world  and  its  affairs  and  we
 have  to  adopt  ourselves  accordingly  and  we  have  therefore  to  bring  necessary
 changes  in  our  foreign  policy  also.

 शी  रवीन्द्र  वर्मा  :  यद्यपि  मुझ  से  पहले  बोलने  ara  माननीय  सदस्यों  ने  तथ्यों
 की  तोड़मरोड़  कर  पाकर कर  के  यह  बताने  की  कोशिश  की  ह  कि  सरकार  ने  स्थिति  का  ala  से  मुकाबला
 नहीं  किया  है  और  उनकी  नीतियां  समय  के  अनुसार  प्रभावी  नहीं  सिद्ध  परन्तु  अन्य  सभी  सदस्यों
 ने  सरकार  की  कार्यवाही  का  जो  समर्थन  किया  है  वे  ठीक  ही  परन्तु  हमें  किये  गये  कार्यों  से  संतुष्ट
 नहीं  हो  जाना  चाहिये  और  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  आगे  हमारे  ध्येय  क्या  हैं  और  उनको  प्राप्त  करने
 के  लिये  हमें  क्या  करना  हमें  उन  कमियों  और  त्रुटियों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 इसके  लिय  हमें  अपनी  विदेश  नीति  को  अधिक  सजीव  और  प्रभावशाली  बनाना  होगा  ।  इस  संबंध

 श्री  मसानी ने  जो  सुझाव  किसी  गुट  में  शामिल  होने  के  बारे  में  दिया  है  वह  भी  तकंसंगत नहीं  है  ।
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 हमे  गुटों  से  अलग  रहने और  शान्तिपूर्ण  सहअस्तित्व  के  नारे  मात्र  स  ही  अपने  आप  को  ठीक  सिद्ध

 नहीं  कर  सकते  गुटों से  अलग  रहने  की  नीति  से  देश  को  काफी  लाभ  पहुंचा  है  और  इसका  आधार
 भी  अच्छा है  परन्तु  हम  अपने  राष्ट्रीय  हितों  के  प्रति  उदासीन  नहीं  रह  सकते  ।  इस  नीति  को

 अपनाने

 का  आधार  अपनी  नीति  निर्धारण  की
 स्वतंत्रता  कुछ  ठीक  नहीं  हमें  समझ  लेना  होगा  कि  पाकिस्तान

 हमारी  मित्रता  की  भाषा  को  समझने  को  तैयार  नहीं  वह  हमारे  शान्ति  के  प्रयत्नों  को  नि बं लेता  का

 लक्षण
 समझता

 _  हमें
 उसके  प्रति  अपनी  यह  नीति  बदलनी  होगी  हमें  पाकिस्तान

 को
 स्पष्ट  बता

 देना  होगा  कि
 यदि

 वे  हमारी  अन्तरित  समस्याओं  से  अनुचित  राजनीतिक  लाभ  उठायेगा  तो  वहां
 भी  एसी

 समस्यायें  है  जिनका
 हम

 भी
 लाभ

 उठा
 सकते

 हैं  और  यह  एकपक्षीय
 मित्रता  अब  नहीं  चलेंगी  ।

 वहां  भी  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  हें  जो
 सामरिक  महत्व  से  इतने  दुबई  हैं  जिन्हें  दबाया  जा  सकता  है  ।  वहां की

 जनता
 भी  विभिन्न  महत्वाकांक्षायें  यदि  जनमत

 संग्रह  एक  एसी  वस्तु  है  जिस  के  संबंध  में  पाकिस्तान

 तक
 प्रस्तुत

 कर  सकता  है  तो  पाकिस्तान  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  भी  स्वायत्तता  तथा  जनमत  संग्रह  के  लिये

 महत्वाकांक्षायें  पाई  जाती हैं  ।

 इस
 संत्य  से  कोई  भी  इन्कार

 न्हीं
 कर  सकता  कि  जिन  देशों  की  हम  ने  अपनी  क्षमता  से  अधिक  सहायता

 की  थी  वे
 हमारे

 मित्र  सिंद्ध  नहीं  हमें  ऐसी  नीति  अपनानी  होगी  जिससे  हम  अपने.मित्रों  और  शत्रुओं
 में  भेद कर  हमें  एसे  मित्रों को  बताना  होगा  कि  उचित

 अनुचित

 का  विचार  किये  बिना  aif

 स्थापित  करने  के  सिद्धान्त  के  बहुत  गंभीर  परिणाम  निकल  सकते हैं

 यह  कहना  कि  अल्जीयर्स  में  अफ्रीकी-एशियाई  सम्मेलन  में  भारत  का  साथ  किसी देशी  ने
 नहीं

 feat

 और  इसका  चीन  की  कूटनीतिक  जीत  और  भारत  की  हार  गलत  है  ।  क्योंकि  में  स्वयं

 वहां  उपस्थित  था  ।  हमारी  स्थिति  यह  थी  कि  भारत  सदा  फ्री
 की-एशियाई  एकता  का  इच्छुक  है  और

 साम्राज्यवाद  और  उपनिवेशवाद  के  विरुद्ध  वहां  कें  देशों  के  अभियान में  उनका
 साथी  है है  और  वहां

 हमारा  दृष्टिकोण  सदा
 TAT  रहा है

 है  कि  हम  किसी  राष्ट्र  का  यह  अधिकार  नहीं  समझते  कि  जब  ag  चाहे

 सम्मेलन  बुलाये  जब
 चाहे

 न  बुलाये  और न.हीਂ  किसी  को  एसी  पु  शर्ते दें  रखने  का
 अधिकार  है  कि  कौन

 ददा  इस  में  लेंगे  और  कौन  चीन  जबकि  जून  में
 यह  सम्मेलन  आवश्य  बुलाये  जाने  के

 पक्ष  में  चाहे  अफ्रीकी  देश  भले  ही  अनुपस्थित  अब  चीन ने  यह
 सम्मेलन  बुलाने

 की  तीन

 शत  रखी  थी  एक  यह  यह  सम्मेलन  संयुक्त  राष्ट्  से
 कोई  संबंध  न  दुसरी  यह  कि  रूस  को

 इसमें  भाग  न  लेने  दिया  जाय  और  तीसरी  यह  कि  यह  सम्मेलन  अमरीकी  साम्राज्यवाद
 की  निन्दा  करने

 को  सहमत  हो  ।  चीन  चाहता  था  कि  स्थायी  समिति  इसका
 फैसला  करे  सम्मेलन  होगी  अथवा

 नहीं  परन्तु  carat  समिति  का  निर्णय  ag  था  कि  विदेश  मंत्री  सम्मेलन  ही  इसका  निर्णय  लेगा  ।  61

 में  से  45  देशो ंने  अल्जीयर्स में  इसमें  भाग  लिया  ।  इससे  स्पष्ट हो  जाता है  कि
 जीत  किसकी  हुआ ।

 हमें  राष्ट्रमंडल  छोड़ने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  अनुचित  शीघ्रता से  नहीं  लेना  चाहिये  |
 परन्तु

 क्यां  हमारा  18  वर्ष  का  अनुभव  पर्याप्त  नहीं  है  जि  qe  आधार  पर  हम  यह  निश्चय
 कर  सके  कि  हमें

 राष्ट्रमंडल  छोड ़देता  चाहिये  अथवा  नहीं  ।  अब  हमें  यह  निश्चय  कर  ही  लेना  चाहिये  और  इसकी

 कसौटी  च्  राष्ट्रीय  हित  ही  होनी
 चाहिये

 ।

 रोडेशिया
 के  संबंध  में  सभा  सरकार  की  नीति  का  करेगी  परन्तु  हमें  इस  संबंध  में  ब्रिटिश

 को
 आंकने

 में  अधिक  स्पष्टवादी  बनना  होगा  ।
 संसार  कभी

 ब्रिटेन  को  उसके  कुकर्मों  के  लिये

 क्षमा  नहीं  करेगा  ।  वह  चाहता तो  व्तंमान  स्थिति  कभी  उतन्न न  होती  |

 जहां  तक  हमारी  विदेश  नीति  का  संबंध  हम  आज  बहुत ही  नाजुक  समय  से  गुजर  रहे  अफ्रीका

 और
 एशिया

 में  चीनी  प्रभाव  घटता  जा  रहा  है  ।
 पाकिस्तान

 के  मित्र  भी  उसकी  सत्यनिष्ठा  के  प्रति

 इन्डोनेशिया  में
 भी  ऐसे  परिवर्तन  हो  रहे  हें  जिसे  शायद  भविष्य  में  हमारे  संबंधों  में

 सुधार

 हो
 सकता  है  |  इसलिये  आवश्यक  है  कि  हमारी  विदेश

 नीति  साहसपूर्ण  दूरदर्शिता पूर्ण  और  सजीव

 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  नीति  अपनाये  जो  प्रतिक्रिया  के  परिणामस्वरूप  न  होकर

 क्रिया  जो  घटनाओं  के  बाद  के  विचार  से  न  बत  कर  पूर्व विचारशीलता  के  आधार  पर  बने  ।
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 श्री  सेझियान
 :

 यह  उत् साहव धंक बात  है  कि  1962  की  हार  के  पश्चात  अब  भारत
 की  निश्चयात्मक  कार्यवाही  से  उसने  खोये  गौरव को  कुछ  सीमा  तक  पुनः  प्राप्त  कर  लिया  है  |

 इस  संघ  में  विभिन्न  देशों  द्वारा  अपनाये  गये  रवैये  को  देखते  हुये  हमें  अपनी  विदश-नीति  पर
 पुर्नविचार

 करना  चाहिये  ।  यद्यपि  जिन  मंत्रों  का  उच्चारण करते  रह  हे  और  जिन  उपदेशों  का  प्रचार  करत

 रह  है
 वे  अपने  आप

 में  बहुत  अच्छे  परन्तु  जब  हमारे  पड़ोसी  देश  भी  इन्हें  मानने  से  इन्कार  करते

 हैं  तो  हमारी  आंखे  खुल  जानी  चाहियें  ।  इसलिये  हमारी  विदेश  नीति  को  अर्थपूर्ण  उद्देश्यपूर्ण  और

 क्रियात्मक  होना  चाहिये  और  अपने  पड़ोसी  देशों  की  विचारधाराओं  को  ध्यान  में  रखकर  इसे  बनाया

 चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chai

 गुटनिर्ेक्षता  की  नीति  का  अन्धाधुन्ध  अनुकरण  करने  से  क्या  लाभ  जब  कि  जब  अन्य  देशों  में

 अच्छा  वातावरण  नहीं  बना  पाये  ।  भारतपाकिस्तान  ९  का  उल्लेख  संयुक्त  राष्ट्र  के  110  सदस्य

 देशों में  से  केवल  85  ने  ही  किया  जिन  में  से  63  निष्पक्ष  19  देशों  ने  स्पष्ट  रूप  से  हमारा  विरोध

 किया  जिन  में  से  11  अरब दे दश  भी  थे  ।

 में एशिया  और  अफ्रीका  के  देशों  का  उल्लेख  करता हूं
 ।  हमें  उनकी  स्थिती  का  पूरा  विश्लेषण  करना

 होगा  और  इस  बात  का  पता  करना  होगा  कि  ये  देश  हमारे  प्रति  इतना  उपेक्षा  भाव  क्यों  बनाये  हुए  हम
 तो  इन  देशों  के  लिए  गत  दस  वर्षों  से  खूब  जोश  दिखाते  रह  हमनें  बांडज़  में  इनके  लिए  बहुत  कुछ
 अब  अल्जीरिया  में  उनके  लिए  जोश  दिखाया  ।  परन्तु  चीन  ने  इस  बार  भी  में  दान  मार  अल्जीरिया

 की  सरकार  भी  इस  पक्ष  में  थी  कि  वहां  सम्मेलन  परन्तु  एक  ही  दिन  के  बाद  स्थिति  बदल  गई  ।  लगभग

 दस  बरस  ही  की  तो  बात  है  हमारा  इस  क्षेत्र  में  बड़ा  प्रभाव  था  ।  परन्तु  अब  चीन-पाकिस्तान  धूरी  भारी

 होरही  1962 में  जब  चीन  ने  हम  पर  आदमी  किया  था  तो  अफ्रीका  के  कुछ  देशों  ने  स्पष्ट  रूप
 से  हमारा  साथ  दिया  परन्तु  पाकिस्तान  के  मामले  में  हमने  देखा  है  कि  किसी  भी  देश  ने  हमारा  समर्थन

 नहीं  किया  है  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  में  हमें  विभिन्न  sat  का  जो  व्यवहार
 देखने  को  मिला  उसे  देखत  हुए  हमें  अपनी  विदेश  नीति  में  परिवहन  करना  ही  होगा  ।  हमें  यह  बात

 अच्छी  प्रकार  से  समझ  लेनी  चाहिए  कि  जिन  उच्च  आदर्शों  का  हम  प्रचार  करते  वे  अपने  आप  में  तो

 अच्छे  हूं  परन्तु  उसका  किसी  अन्य  देश  पर  कोई  प्रभाव  नही ंहै
 ।  विदेश  नीति  के  रूप  में  उसके  द्वारा

 देशों  को  मित्र  नहीं  बनाया  जा  सकता

 हमें  इस  बात  को  आखें  खोल  कर  देखना  चाहिए  कि  किस  तरह  अफ्रीकी-एशियाई  देशों  पर

 पीकिंग  धूरी  का  प्रभाव  हो  रहा है  ।  यह  देश  इस  प्रयास  में  है  कि  इस  देश  में  लोकतंत्र  का  विकास  न  हो  |

 हमें  संसर  में  चल  रही  हवा  से  दूर  नहीं  रहना  चाहिए  |  हमें  बड़े  व्यवहारिक  अधार  पर  fader  नीति
 का  निर्माण  करना  हमें  अपने  पड़ौसी  देशों  की  विचारधाराओं  की  ओर  ध्यान  देना

 और  वहां  की  घटनाओं  का विशेष  रूप  से  ध्ययन  करना  चाहिए  ।  मलबे  सिगापुर  तथा  जापान

 जैसे  देशों
 से

 निकटतम  सम्पर्क  स्थापित  करने  चाहिएं  |

 हमें  यह  देखना  है  कि  हम  किस  प्रकार  देश  में  लोकतंत्र  का  विकास  कर  सकते  इस  दिशा  में  यदि

 कोई  कठिनाइयों  का  सामना  भी  करना  पड़े  तो  करना  इस  तरह  का  वातावरण  निर्माण  करना

 चाहिए  कि  हमारी  नीति  को  गम्भीरता  से  लिया  जाय  ।

 ~  3
 श्री  खाडिलकर  पाकिस्तान  के  साथ  हमारा  जो  संघर्ष  हुआ  उसे  व्यापक  दृष्टिकोण

 स  देखा  जाना  चाहिए  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  तो  उसके  प्रभावों  के  बारे  में  हम  सही  परिणाम  नहीं
 निकाल  और  हमें  भविष्य  के  लिए  कोई  प्रकाश  नहीं  मिल  सकेगा  ।
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 जैसा  कि  यह  सबे  विदित
 है

 कि  पहले  संसार  भर  में  संघ  करने  वाले  दो  विरोधों  गुट  परन्तु

 अज  साम्यवादी  गुट  में  भो  परस्पर  विरोध  बढ़
 गया

 है  ।  इसका  परिणाम
 यह  हुआ है

 x

 है  कि  अफ्रीका

 तथा
 एशिया

 े के  तवीन  स्वतन्त्र  राष्ट्रों  को
 एकता

 में  भी  दरारे  पड़  गयी  विश्व  को  राज  नीति  में  यह  एक

 बिलकुल  ही  नई  और  हमें  इसका  गम्भीरता  से  अध्ययन  करना
 चाहिए

 ।  और  गुटों  का  राजनीति

 में
 यह

 जो  परिवर्तन  आया  इसकी  उपेक्षा  नहीं  दोनों  चाहिए
 |  इस  नये  विकास  की  पृष्ठ  भूमि  में  ही

 हमने  अपनो  विदेश  नीति  का  विकास
 करना  हैँ

 ।  और  उसे
 व्यवहारिक

 और  प्रगतिशोल  स्वरूप  देना है  ।

 इस  तरह  हम उन  कमियों  को  दूर  कर  सकेंगे  जो  कि  हमारी  विदेश  नीति  में  देखने  को  मिलती  रही  है  ।

 अल्जीरिया  में  जो  कुछ  वह  स्थिति  का  शोचनीय  चित्र  है  ।

 गुटो ंसे  निकले  रहने  वालो  होती
 के  पोछे एक

 लम्बा
 इतिहास  है

 |  नेहरू  ने  बड़ी
 द्र  दृष्टि

 से

 यह  देखा  था  कि  नये  स्वतन्त्र  हुए  राष्ट्रों  क ेलिए  शांति  ही  सब  से  बड़ी  चीज  है  ।  शांति  होने  पर  ही  वे  ठीक

 तरह  से  विरासत  कर  सकते  है  ।  हमें  इस  होती  पर  बदले  हुए  हालात  में  देखना  और  उस  पर  विचार  करना

 श्रो मतानों  का  यह  कहना  गलत
 है

 कि  भारत  को  एशिया  ar  नेता  बनना  चाहिए  ।

 कम्बोडिया  आदि  की  stare  मनोवृत्ति  को  विचाराधीन  रखते  हुए  ऐसा  नहीं  होने

 जा  रहा  मे ंतो  यह  भो
 कहता  हूं

 कि  फारमो पा  को  मान्यता
 देने  को

 बात  करना  भी  मूल  ही

 एक  दिन  sf  अवश्य  समाप्त  हो  जायेगा  |  वह  जीवित  तब  हो  रहे  सकेगा  जब  किः  फोन  उसकी  स्वतन्त्रता

 था  उसको  बचाये  रखने  को  बात  करेगा  |  फोन  और  पाकिस्तान  में  जो  गठबन्धन  आज  वह  ब्रिटेन

 को  सूझबूझ  का  परिणाम  है  ।  अज  एक  जवान  सुन्दरी  की  तरह  feral  देश  द  साथ  भी

 री  के  सम्बन्ध  नहीं  बनता  रही  ।  वह  एक  विकृत  राष्ट्र  का  रूप  धारण  कर  रहा  है  ।  वहां  का  जनता

 बालकल  अज्ञान  की  स्थिति  में  है  ।  वह  विभिन्न  स्वामियों  के  पीछे  भाग  रहा  है  और  उसका  संसार  में

 कोई  आदर  नहीं  हो  रहा  है  ।

 एक  अच्छा  बात  यह  हुई  है  किः  सुरक्षा
 परिषद  में  उसे  बड़ी  असफलता  मिली  है  ।  इस  अनफ़ल वा

 ic  पश्चात  उसे  बिना  यह  जाने  कि  रूम  के
 नियन्त्रण

 का  लक्ष्य
 क्या

 उसे  स्वीकार  कर  लिया  है  रूस
 ने  महसूस  किया  है  कि  यदि  भारत  और  पाकिस्तान ने  एक  दूसर ेके  साथ  अच्छे  पड़ौसी  बन  कर

 रहना  हे

 तो  शत्रुता  को  भला  कर  काश्मीर  के  प्रश्न  को  निलम्बित  रखना  चाहिए  ।  इससे  चीन  भ  उस  क्षेत्र  से

 दुर  रहेगा  ।  रूस  भी  वास्तव  में  यही  चाहता  था  कि  चोत  को  इस  सामरिक क्षेत्र  से  दूर  रखा  जाय  ।  मेरा

 कहना  है  कि  हमें  इस  नई  स्थिति  का  स्वागत  करना  क्योंकि  यह  एक  तथ्य  है  कि  सुरक्षा  परिषद्
 किसी  भी  हालत  में  इस  मामले  में  कोई  निर्णय  नहीं  कर  बनेगी  ।

 अरब  देशों  में  मज हबी  भावनाएं  अधिक  इस  कारण  से  कुछ  अरब  राष्ट्रों  न ेपाकिस्तान
 के  पक्ष

 में  आवाज  उठाई  है  ।  परन्तु  यह  भी  एक  ठोस  सत्य  है  कि  हमें  को  नासिर  के
 महत्वपूर्ण

 भाग  और

 प्रभाव  की  उपेक्षा  नहीं  करनी चाहिए  ।  उन  के  प्रयासों  के  कारण  हो  उन  देशो ंने  भारत  को  आक्रान्ता  घोषित

 नहीं  किया है  ।  एक  बात  हमको  समझ  लेनी  चाहिए  वह  यह  कि  पाकिस्तान  के  साथ  अपने
 सम्बंधों

 के

 मामले  में  हमें  अपनो I  नीति  के
 के  मूल  सिद्धान्तों  को  नहीं  भूलना  अपने  देश  की  रक्षा  करते  हुए  हमें

 लोक  तंत्र  और  धर्मनिरपेक्षता  की  रना  करनी  होगी  ।  इसलिए  इस  समस्या  के  बारे  में  हमें  कोई  सांप्रदायिक

 दृष्टिकोण  नहीं  होता  चाहिए  |  हमें  यह  बात  स्पष्ट  कर  देनी च चाहिए  कि  हमारी  लड़ाई  पाकिस्तान के
 लोगों  के  विरुद्ध  नहीं  बल्कि  उनके

 :

 वर्तमान  नेताओं  के  विरुद्ध  है  ।

 श्री  जी०  सर  कृपलानी
 :  बहुत  से  कांग्रेसी  सदस्यों  ने  कहा  है  हमारी  विदेश  नीति  की

 बहुत  श्ञानदार सफलता  हुई  है  ।  मेरे  विचार  में  ऐसा  कह  कर  वे  अपने  आप  से  अन्याय  कर  रहे  और

 यह  रणक्षेत्र  में  लड़  रहे  सं  निकों  से  भी  अन्याय है  ।  विदेश  नीति  ने  तो  हमें  संसार  भर  में  अकेला  छोड़  दिया

 यदि  कोई  सफलता है  तो  वह  सेनिक  मशीनरी  की
 गत  18

 वर्षों  में  हमारी  विदेश  नीति
 को

 भारी
 असफलताओं  का  मुह  देखना  पड़ा  एक  बात  हमको  याद  रखनी  वह

 यह  कि  ar  की  विदेश  नीति
 का  आधार  घटनाओं  के  पूर्वानुमान  पर  होता है  ।  मामला  चाहे  तिब्बत  का  चाहे  पाकिस्तान  प्रश्न

 गोवा  का  हो  अथवा  किसी
 और

 देश  हम  कही  भी  इस  स्थिति  को  ठीक  ढंग  से  समझ  नहीं  पाये  हैं  ।
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 स्थिति यह  है  कि  हम
 आज  तक

 यह  अनुमान
 ही  नहीं  कर

 पाये  कि  चीन  के  इरादे
 त्या  हम

 यह
 भी  नहीं

 समझ
 पाये  कि  चीनी  साम्यवाद  का  स्वरूप  तथा  रूसी  साम्यवाद  का  स्वरूप  भी  नहीं  समझ  पायें  |  यदि

 हमने  माओं  का  साहित्य पढ़ा  होता  तो  हम  यह  भूल  कभी  भी  न  करते  ।  अंग्रेजों ने  स्टेज  के  मामलें में

 धोका  खाया  कयोंकि  वें  अनुमान  नहीं  लगा  पाये  थे
 ।

 अब  रोडेशिया  में  पुनः
 धोका खा  हे  हैं  ।  हमारे

 सैनिको ंने  रणक्षेत्र  में  जो  विजय  प्राप्त  की  waar  aa  विदेश  नीति  को  नहीं  दिया  जाता  चाहिए

 अज  भी  हमारे  भूत  पूर्व  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  निक  प्रशिक्षण  न  देने  को  बात  करते
 हालांकि

 स्थिति
 यह

 है  कि  इसी  के  अभाव में  हमने  नेफा  में  चीन  से  मार  खाई  थी  ।
 उन्होंने  युद्ध  लिपना

 मनोविज्ञान
 की

 निन्दा  को  है  ।  और  हम।रे  नेता और  वक्ता  पाकिस्तान से  सुलह  की  बात
 करते

 हैं  ।  आज व  हालात  में

 यह  बड़ी  अजीब  दिखाई  ये  लोग  प्रतिरक्षा  की  उपेक्षा  करके  यह  बातें  कर  रहे  है  ।  लोग  कहे

 चेले
 जा

 रहे
 हैं  कि  हमार  विदेश

 नीति
 सफल हुई  इस  गुटो ंसे

 अलंग  रहने
 वाली

 नति
 है

 इस

 पर
 प्रकाश

 नहीं
 डाला  जा  रहा  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  सैद्धान्तिक  रूप  में  यह  गुटों से  अलग  रहने  वाली

 नीति  एक  अंतगंत  बात
 है

 |  यदि हम  और  हमारा  देश  संकट में  है  जिससे  हम  अपने  अप  को  बचा  नहीं

 तो  हमें  जहां  से  भी  सहायता  उसे  ले  लेना  चाहिए  ।  ag  सम्भव  है  कि  किसी  विशेष  समय

 और  परिस्थिति  में  यह  नीति  सफल  हो  ज  सदा के  लिए  एसा  हो  सकता  सम्भव  नहीं हो  सकता  ।  हमें

 सिद्धांतों  की  ओर  अधिक  ध्यान  न  देनों  चा  हिए  ।  देश  की  प्रतिरक्षा  आत्म परीक्षण  करवे  ही  विदेश

 नीति  का  निर्माण  किया  जाना  इस  नीति  का  आधार  हमारे  अपने  राष्टरीय  हित  होमे  चाहिए  ।

 हम  गुटो ंसे  सब  रहने  का  ही  जीव  शांति  का  उपदेश  भी  संसार  भर  को  देते  रहत ेहैं  कहा

 जाता  है  कि  भारत  का  लक्ष्य  तो  विश्वशांति  है  ।  यदि  यह  कहा  जाय  कि  चीन  और  पाकिस्तान के  विरुद्ध

 कड़ी  कार्यवाही  करो  तो  कहा  जाता  है  कि  हम  युद्ध  पीपल्स  आप  शांतिपूर्ण  सहअस्तित्व  की  बातें

 करते  हम  अपनी  प्रतिरक्षा  ५  लिये  भी  लड़ना  नहीं  चाहते  ।  हमें  यह  बात  नहीं  चलनी  चाहिए  कि  हम

 गोआ  को  भी  शांतिप्रिय  ढंग  से  प्राप्त  करना  चाहते  थे  परन्तु  एसा  संभव  नहीं  हो  सका  उसक  लिए

 हमें  शस्त्र  उठाने  ही  पंडे  |  मेरा  निवेदन  है  कि  बातें  करते  हुए  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये

 कि हवा  में  व्यवहार  की  बात  करें  ।  साथ  ही
 हमें

 सावधान  भी  रहना  चाहिए  |  हमें  अपनी  fader

 नीती  का  समर्थन  करते  हुये  सम्मानित  सिद्धान्तों  को  सामने  रखना च पहिए  ।  हम  आज  की  स्थिति  में

 गांधी  जी  की  अहिंसा  के  आधार  पर  कोई  रास्ता  सहीं  अपना  सकते  |  पुराने  तरीकों  को  हमें  अब  छोड़

 देना  होगा  ।

 हमारा  विदेशों  में  प्रचार  प्रबल  नहीं  है  ।  यह  ठीक  परन्तु  ऐसा  कहने  पर  अब  कई  सज्जन
 नाराज

 होते  यदि  ag  स्थिति  है  तो  आप  कई  लोगों  को  दिष्टमंडल के  रूप  में  विदेशों  में  क्यों  भेज  रहे  हैं ?
 जब  कि  हमारे  विदेशी  संसाधन  इतने  कम  है  ।  अन्य  देशों  में

 ू  यह  प्रणाली  है  कि  विशेष  ga  भेजा  जाता  है
 ताकि  वह  राज्याध्यक्षों  के  साथ  खुले  रूप  से  बातचीत  कर  सकें  ।  हमारे  कूटनीतिक  मिशन  धन  और  समय

 को  नष्ट  करते  है  ।  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  के  समय  में  तो  कूटनीति  केवल
 उसका  व्यक्तिगत  विषय  था  |

 जिन  देशों  में  हमारे  बड़े  बड़े  लोग  शिष्टमंडलों  के  रूप  में  जाते  उन्हें  न  अपने  ही  देव  का  कुछ  पता  होता

 है  और  न  ही  उस  देव  का  जिसमें  वे  जा  रहे  हैं  ।

 aa  कितने  चतुर  है  यह  बात  आउ  इस  बात  में  देखिए  कि  हेम  अरब  राष्ट्रों
 क
 के  बारे  में  क्या  समझ

 रहे  हम  यह  समझ  रहे  हैं  कि  अरब  विश्व  का  अरब से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  हम  को  जिसने  अपना

 नाम  संयुक्त  अरब  गणराज्य  रख  लिया  को  ही  अरब  संसार  संभव  रहे  हैं
 ।

 संयुत  अरब
 राज्य  क ेलिये

 हम
 इसराईल

 के
 साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  रखना  चाहते  ।  यह  कितनी  लज्जा  की  बात  है  |

 हमारे  महत्वपूर्ण  मंत्रियों  में  से  कोई  भी  वहां  कभी  नहीं  जायेगा  !  इसराइल  के  लोग  ए  से  है  जिन्होंने

 स्थलों  थ  उद्यान
 बना

 दिया  है  ।
 उन्होंने

 जंगल  का  मंगल  कर  दिया  है  ।'  अरब  लोग  कुछ  भी
 1  कहते

 वहू
 शान  से  जी

 रहें
 इस  दिशा में  हमें  स्थिति  का  समझना  चाहिए  ।  हमारे  उप  विदेश  मंत्री  ने  जोडने

 के  साथ  सम्बन्धों  की  की  यह  वही  है  जिसने  हमारे  विरुद्ध  पाकिस्तान  की  समर्थन  किया है  ।
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 रूस  तथा  अफ्रीकी  देशों  के  इसराइल  तथा  अरब  दोनों  के  साथ  सम्बन्ध  फिर  भी
 वह  चल

 रहे  उनका कुछ  नही  फिर  हम  हो  क्यों  भयभीत  हो  रहे  हैं
 ।

 हमें  एक  बात  याद
 रखनी  चाहिए

 कि  विदेश  नीति  दृढ़ता  पर  निर्भर  है  ।

 हमनें  अपने  सब  योग्य  व्यक्ति  पश्चिमी  देशों
 में

 भेजे  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  में  हमने

 बहुत  व्यक्ति  लोगों  को  भेजा  हम  इस  तथ्य  की  और  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हालांकि  हमारे  हितों  की

 दृष्टि  से  यह  बात  बहुत  ही  महतवपूर्ण  है  ।  अमरीका  ने  पकिस्तान  का  cata  करके  हमार  हितो  को

 काफो  हानि  पहुंचाई  हमने  उसकी  इसके  लिये  निन्दा  नहीं  की
 है

 |  यह  बहुत  भारी  भूल  है  ।  मेरा  मत

 यह  है  कि  हमे  इस  बात  को  बड़ी  गम्भीरता  से  समझने  का  प्रयास  करना  चहिए  था  कि  वियतनाम  में

 अमरोका  की  नीति  क्या  है  ।  हम  उस  नीति  से  सहमत  होते  अथवा
 परन्तु

 हमें  जान  लेना  चाहिए

 कि  राष्ट्र  पति  जानसन  ते  za  व्यक्तिगत  सम्मान  BT  सडन  लिया  है  |  इस  तरह  ब्रिटेन  के  बारे  में  भी

 हमें  रहे  समझ  लेना  चाहिए  कि  हम  कुछ  भो  बिटेन  हमारा  मित्र  नहीं  बन  सकता  |  हमें  इस  बात  पर

 विचार  करना  है  कि
 हमें  राष्ट्रमंडल  से  सम्बन्ध  विच्छेद  करना  चाहिये

 अथवा  नहीं
 ।

 एक  विचार  करने  का  प्रशन  ब्रिटेन  में  हमारे  उच्चायुक्त  के  कार्यालय  में  30008  अधिक  कमता
 रो

 यहं  cs  हो  पूछा  जा  सकता है  कि  इतनी  संख्या  में  वहां  कर्मचारी  रखने  का  क्या  लाभ  है  ।

 वहां  अधिक  से  अधिक  12  व्यक्तियों  ते  काम  चल  सकता  है  |  ही  कार्यालय  पर  इतना  खर्च  हो  जाता

 जितना  की  अन्य  सभी  दूतावासों  पर  होता  है  ।  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिएं  किं

 जनता  के  धन  का  कुप्रयोग  नहों  |
 कांग्रेस  सरकार

 को  इस  दिशा  में  जागरूक  होना  चाहिए  ।

 थी  हुनुमन्तैया  :  आज  जो  यहां  विवाद  हो  रहा  va  सभी  अखबार  बड़े  बड़

 शिक्षकों  में  छाप  रहे  एक  आध  को  छोड़  कर  सभी  यह  राय  व्यक्त  कर  रहे  हैं  कि  विदेश  नीति  में  कुछ

 परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने
 भी  कहूं  है

 कि  विदेशी  नीति  के  बारे
 में  पुनर्विचार

 होना  लगभग  सरकार  के  सभी  उच्चतम  क्षेत्रों  में  कहा  गया  है  कि
 हमें  अपनी

 विदेश
 नी

 ति  क॑  बारे  में

 फिर  से  सोचना  चाहिए  ।  यह  मत  लगभग  सभो  दलों  ने  व्यक्त  किया  ।  हमारी  सरकार  लगभग  इस  दिशा  में

 पुरानी  लाइनोंਂ  पर  ही  चल  रही  हम  केवल  गुटों  से  निरपेक्ष  रहने  की  नीतीका  ही  बात  कर  रहे  हैं  ।

 अमरीका  और  सभी  बड़े  बड़े  राष्ट्रों  न ेसमय  समय  पर  अपन  हितों  की  दृष्टि  से  अपनी

 नीति  में  परिवहन  किया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसे  रास्ते  है  जिन  पर  चल  कर  हम  भी  अपनी  पुरानी
 नीति  से  ही  दूसरे  रास्ते  निकाल  सकते  है  ।  नई  नीति  का  निर्माण  कर

 सकते  जिससें
 देश  की  भावी

 मांगों  का  पूरा  तरह  ध्यान  रखा  जा  सकता है  ।

 यदि  उनमें  हिम्मत  है  तो  उनको  रूस  के  प्रधान  मंत्री  और  नेताओं  से  कहना  चाहिये  कि  वे  स्वयं

 वक्तव्य
 दें

 और  फिर  समूचा  राष्ट्र  उन  के  समर्थन  और
 सहानुभूति

 का  आभारी

 श्री  arta  के  समय  में  उन्होंने  स्पष्ट  रूप  से  विश्व  को  और  पाकिसतान  को  बता  दिया  था  कि

 क़ाइमा रद  भारत  का  है  और  यदि  कोई  इसमें  हस्तक्षेप  करेगा  dae  अपनी  जोखिम  पर  करेगा  क्यों

 आज
 भी

 रूस  की  विदेश  नीति  एसी  ही  आज  हम  बराबर  यह  कहते  हैं  कि  रूस  हमारी  कई  प्रकार  से
 और  सेनिक  रूप  से  सहायता  कर  रहा  यह  सच  है  लेकिन  पाकिस्तान  रेडियो  सुनिये  तो  पता  चलेगा
 कि  एक  और  रूसी  शिष्टमंडल  वहां  गया है  और  वे  कई  प्रकार  से  पाकिस्तान  की  अर्थव्यवस्था  बनाने
 में  उनकी  सहायता  कर  रहे  इंसके  लिये  मैं  रूस  को  दोष  नहीं  देता  ।  यह  तो  उनकी  अपनी  नीति हैं  ।

 अमरीका  और  रूस  को  लीजिये  ।  इनका  इतिहास  बडा  ज्वलन्त है  ।'  इन्होंने  प्रथम  विश्व  युद्ध  किया
 और  लीग  आफ़  नेशन्स  की  स्थापना की  |  दूसरे  विश्व  युद्ध  में  इन्होंने  हिटलर  और  मुसोलिनी  को

 युद्ध  अपराधी  घोषित  किया  ।  उन्होंने  पह  ला  fara  युद्ध  संसार  मे  लोकतंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  और

 gat  विषव  युद्ध  स्वतंत्र  ता  की  रक्षा  करने  के  लिये  लगा  ।  अब  थे  क्या  कर  रहे  अब  वे  देश  इन  दोनों

 युद्धों  के  आदर्शों  के  वि  रुद्ध  हैं  ।
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 Motion  re:  International  Situation

 ee
 se

 Kartika

 25,

 1887  (Saka)-

 [af  ganedat]

 हमारी  सीमा  Te  एक  सेनिक  तानाशाही  बैठा है  ।  वह  धर्म  के  आधार  पर  शासन  चलाना  चाहत  है  ।

 इंगलैण्ड  में  पोप  के  ऐसे  ही  रवैये
 के

 विरुद्ध  विद्रोह  किया  था  और  कई  सौ  वर्ष  पूर्व  इंग्लैंड  को  eqey-fer chet

 बेना  लिया  ।  आज  अमरीका और  ब्रिटेन  इस  सैनिक  तानाशाही  इस  धार्मिक  तानाशाह  को  1965
 में  सहारा  देकर  कांति  स्थापित  करना  चाहते  हैं  और  फिर  काश्मीर  की  बात  करते  क्या  यह  कभी
 संभव  है

 ?

 में  अमरीका  और  ब्रिटेन  के  नेताओं  से  अपील  करता हूं  कि  वे  यह  सोचें  कि  जब  जमनी  विभाजित

 है  तो  क्या  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  एक  प्रकार  का  समझौता  करके  जर्मनी  को  एक  किया

 वा  हम  यह  नहीं  क८  सकते  कि  उत्तरी  और  दक्षिणी  वियतनाम  को  मिला  कर  एक  किया  जाए  ।

 काइमेरा  के  बारे  मे  हमें  सलाह  देने  से  पुर्व  उन्हें  सैकड़ों  बार  सोचना  चाहिए  |

 में  सरकार  का  उनकी  कार्यवाही  के  लिये  समर्थन  करता  भकऋ  हमें  काश्मीर  के  बारे  में  बातचीत

 करना  और  कहना  चाहिए कि  आजाद  area  को  काश्मीर  के  साथ  मिलाया  जाए  |  श्री  स्वर्ण

 सिंह  जी  ने  विद-विवाद  का  आरम्भ  करते  हुए  बड़ा  सावधानी  पुर्वक  और  कानजो  भाषण  दिया  थ  ।

 सुरक्षा  परिषद  में  भो  उन्होंने  ऐसा  ही  भाषण  दिया  होगा  ।  लेकिन  सुरक्षा  परिषद  पर  तर्कों  का  असर

 नहीं  होता  चाहे  वे  कितने  हो  युक्तियुक्त  क्यों  न  हों  ।  सुरक्षा  परिषद  अन्तर्राष्ट्रीय  न्याय  न्यायालय

 नहीं  हमने
 सदैव  ऐसी  गल्ती की  है  और  जब  कभी  हम  ase  होते  है  त  संसार  में  हर  अन्य  किसी

 को  दोष  दे  देते  यदि  अन्याय  और  गलत  विचारों  के  बावजूद  भी  अज  पाकिस्तान  को  इतने  राष्ट्रों
 का  समर्थन  प्राप्त  है  तो  ह  किसी  कारण  से  नहीं  बल्कि  इसके  गठजोड़ों  के  कारण है  ।  हमें  यह  बात

 याद  रखनी  चाहिए  ।  प्रधान  मंत्री  को  चाहिए  कि  वह  राज्यों  के  प्रमुखों  के  साथ  केवल  भारत  की  स्वतंत्रता

 और  विश्व  शांति  की  रक्षा  के  लिये  नहीं  बल्कि  संसार  में  न्याय  सुनिश्चित  करने  के  लिये  बातचीत  करें  ।

 लेकिन  यह  कहने  का  कि  हमने  18  वर्षों  में  बहुत  अच्छा  काम  किया  अर्थ  है  कि  हम  पूरी  तरह  असफल

 रहे  ci  विदेश  नीतियां  समग्र  समय  पर  बदलती  रहती  वर्तमान  स्थिति  में  हमें  यह  देखता  चाहिए

 किनारे  मित्र  कौन  हैं  और  पत्र  कौन  हें  और  कोन  मित्र  हो  सकते  हैं  |

 जहां  तक  राष्ट्रमंडल  का  सम्बन्ध  तीन  साल  पहले  जब  चीन  ने  हम  पर  हमला  किया  था  तो  इसकी

 प्रतिक्रिया  हुई  ।  ब्रिटिश  पार्लियामेन्ट  में  ब्रिटेन  के  प्रधान  प्रतिपक्षी  दल  के  नेता और  अन्य  सदस्यों

 ने  भारत  के  पक्ष  में  भाषण  किये  ।  ब्रिटेन  और  अमरीका नें  हमें  धोखा  नहीं  दिया  है  !  जहां  तक  चीन  का

 सम्बन्ध  वे  हमार  साथ  होंगे  ।  पाकिस्तान  के  लिये  उनके  हदय  में  स्थान  है  और  वे  पाकिस्तान  और

 भारत  में  समझौता  कराना  चाहते  हैं  ।  इसी  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  अपनी  नीति  में  फेरबदल  करना

 हमारे  विचार  अपने  हैं  और  पाकिस्तान  के  अपने  विचार  हैं  ।  हमारी  अपनी  विदेश  नीति  बनाने

 में  और  सेन्य  शक्ति  बढाने  में  राष्ट्रमंडल  बाधक  नहीं  अब  अमरीका  और  भरी
 टेन

 अपना  रुख  बदल

 रहे  अब  वे  कह  रहे  हैं  कि अब  जनमत-संग्रह  का  प्रीत  समाप्त  हो  चुका है  |  शायद  सरकर  के  दढ
 नयें  के  कारण  उन्हें  हमसे  सहमत  होना  पडा  हो  ।  ब्रिटेन

 महात्मा  गांघी
 से  भी  सहमत  हो  गया  था  हालांकि

 उसने  60  वर्षों  तक  स्वराज्य  के  विचार  का  प्रतिरोध  किया  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  हम  अपनी  विदेश

 नीति  मर्यादापू्ण  और  समझबूझ  के  साथ  बनाएंगे  तो  ब्रिटेन  और  अमरीका  दोनों  यह

 समझने  लगेंगे  कि  भारत
 न

 जो  रुख  अपनाया  वहं ठीक
 आप  लडते  हैं  तो  आपको  एक

 पंजाबी  योद्धा  की  तरह  लगना  चाहिये  और  यदि  आप  समझौता  करना  चाहते  हैं  तो  आपको  वास्तविक

 मित्रतापूर्ण  ऐसा  करना  हमे  हिचकना  नहीं  चाहिये  और  अपने  रुख  पर  दृढ  रहना  चाहिए  ।

 अन्त  में  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  ft  यह  निश्चित  मत  होना  चाहिए  कि  भारत  और

 स्तान  के  बीच  स्थायी  गांधी  बनाने  रखने  के  लिये  आजाद  काश्मीर  भारत  को  दे  दिया  जाय  |  आप

 यहै  न  कहें  कि  हम  ven  बस  नहीं  बनाएंगे  ।  हमें  तैवान  और  पर्वो  जर्मनी  को  और  उस

 हर  देश  जहां  पर  सरकार  मान्यता  देनी  चाहिए  जब  तक  कि  यह  संयुक्त  राष्ट्र  के  संकल्प  द्वारा

 ऐसा  करने पर  प्रतिबन्ध  न  हो  जेसे  कि  रोडेशिया  ।
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 16.0
 1965

 eee  ्
 अन्तर्राष्ट्रीय

 nat

 के  बार  में  प्रस्ताव

 चीन  का  इरादा  यह  है  कि  सारा  संसार  साम्यवादी  नेतृत्व  के  अधीन  आ  जाय  ।  हमें  चीन  के

 प्रति  अपनी  नीति  में  परिवहन  करना  चाहिए  और  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  चीन  को  शामिल  न  करने  की

 बात  कहने  वाले  देशों  का  साथ  देना  चाहिये  ।  तिब्बत  प्रदान  राष्ट्र  संघ  में  उठाया  जाना  चाहिए  |  यह

 प्रश्न  उठाने  का  यही  उपयुक्त  समय

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  Mr.  Chairman,  Sir,  an  impression
 has  been  created  due  to  our  weak  publicity  that  the  main  issue  of  conflict  bet-

 ween  India  and  Pakistan  is  Kashmir.  They  think  that  if  the  problem  of  Kashmir
 15  Solved,  both  India  and  Pakistan  would  remain  peacefully  being  neighbourers.
 But  this  is  not  correct.  If  Kashmir  problem  is  solved,  Pakistan  can  create  other

 problems  by  sending  intrudors  in  Assam  or  in  some  other  area.  For  this  it  is

 necessary  to  understand  the  mentality  which  is  the  basis  of  this  conflict  between
 India  and  Pakistan.  This  is  the  mentality  which  wasresponsible  for  the  partition
 of  the  country  and  unless  we  strike  out  that,  this  conflict  would  never  come  to
 an  end.

 I  agree  that  the  Kashrr‘r  problem  must  be  solved  at  the  earlier.  For  the  last
 18  years  we  have  been  dilly-dallying  with  this  issue  and  the  result  is  there
 before  us.  The  Kashmir  problem  must  be  settled  once  for  all.

 We  m  ust  tell  the  U.N.  and  the  security  council  that  the  problem  of  Kashmir
 exists  only  with  regard  to  that  part  of  Kashmir  which  is  under  the  illegal  occu-

 pation  of  Pakistan  and  the  people  of  India  cannot  tolerate  such  situation  any  more.

 डा०  सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुई  ।

 [  Dr.  Sarojint  Mauisui  in  the  Chair.  |

 The  problem  of  Kashmir  is  not  religious.  If  it  was  based  on  religion  it  would
 have  settled  much  earlier.  The  land  was  distributed  between  India  and  Paki-
 stan.  If  U.S.A.  and  Britain  say  that  most  of  the  people  there  belong to  a

 particular  religion,  ar.d  their  sympathy  is  with  Pakistan  they  can  go  to  Pakistan
 but  the  the  land  cannot  be  given  to  Pakistan.  Once  partition  has  been  effected
 the  question  of  giving  a  price  of  territory  does  not  arise  at  all.  If  the  Government
 of  India  does  any  such  thing,  we  would  be  inviting  the  same  danger  and  com-

 miting  the  same  blunder  as  we  did  when  China  had  swallowed  Tibet.

 It  is  time  when  we  should  do  away  with  Article  370  cf  the  Constitution.  This
 ‘Article  gives  wrong  impression  in  other  countries.  The  Gevernment  should  allow
 Khan  Abdul  Ghaffar  Khan  to  direct  the  Pakhtocn  movement  from  Delhi  as  we
 are  allowing  Dalai  Lama  to  direct  liberation  movement  of  Tibetians.  We
 should  also  give  our  support  to  East  Pakistan.  This  will  give  a_  crushing  blow
 to  Pakistan.

 Pakistan  has  heen  violating  ceasefire  every  day.  | 8४  is  time  when  we  muust  give
 them  a  warning  that  we  are  not  going  to  tolerate  this  nonsense  any  more  and  that
 if,  they  do  not  stop  it  within  a  particular  time-limit  they  should  be  prepared
 to  face  the  consequences  and  then  no  country  would  say  that  this  is  India  which
 spoiled  the  existence  of  Pakistan.

 The  way  of  thinking  and  takin
 the  resources  should  be  full

 g  decision  should  be  changed.  It  is  time  that

 y  utilised.  We  should  take  the  services  of  those  private
 industrial'sts  for  defence  p  roduction  work  who  can  help  in  this  direction.

 I  congratulate  Sardar  n  the
 when  he  wal  e

 Swarn  Singh  for  his  bold  action  i  Security  Council
 :d  out

 of  its  sitting  in  protest  of  Mr.  Bhutto’s  busive  language.
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 [Shri  Prakash  Vir  Shastri]

 But  the  unfortunate  matter  is  that  no  country  inthe  ‘security  council  pointed
 out  that  the  standard  of  security  council  should  not  be  allowed  to  lower  down
 in  such  manners.  This  shows  how  weak  and  ineffective  our  foreign  policy  is.

 People  say  that  our  foreign  policy  should  be  changed  but  I  say  that  the  need  is
 to  change  the  working  of  the  External  Affairs  Ministry.  We  should  change  those

 persons  who  prepare  our  policy.  Best  brains  should  be  put  on  important  job
 of  presenting  the  case  of  Kashmir  before  world  powers.  We  should  see  that

 persons  included  in  the  delegations  being  sent  abroad  should  be  familiar  with
 the  issue  which  they  are  going  to  clear  there,  otherwise  it  would  be  of  no  help.
 We  must  send  such  Members  of  Parliment  to  different  countries  as  have  the  special
 knowledge  of  those  countries,  otherwise  the  objective  will  act  be  fulfilled.  .Our

 publicity  is  very  weak  and  ineffective.  Our  present  publicity  programme  is  ham-

 pering  our  self-respect.  We  should  not  neglect  our  nieghbour  countries.  Our

 foreign  policy  should  have  connections  with  countries  rather  than  with  persons.

 Besides  diplomatic  relations  we  should  strengthen  the  cultural  ties  with  Thi-

 land,  Japan  and  Ceylon.  If  Govt.  does  this,  they  would  be  doing  a  lot  for  the

 country.

 श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा  )
 :  सभापति  हम  गुटबन्दी  और  गुट-निरपेक्षता  को

 बात  करते  रहे  विदेश  निति  को  बहुत  सरल  संसार  में  विद्यमान  स्थिति  का

 सरलीकरण  तथा  उस  wag  फा  अति  सरलीकरण  कि  हमें  मित्रों  की  आवश्यकता है  और  जब  भी

 हम  मित्रों  की  तलाश  वे  हमें  मिल  एक  गलत  बात  है  ।  इनसे  जितनी  जल्दी

 छुटकारा  हो  जाय  उतना  अच्छा

 आज  यह  कल्पना  करना  बड़ी  आब्चयेजतक  बात है  कि  हमें  faa  बनाने  चाहियें  और  जेसे

 ही  हम  मित्र  बताने  का  प्रबल  हुम  मित्र  बतों  |  हम  यह  महसूस  नहीं  करते  और  हम

 यह  भूल  जाते  हूँ  कि  विदेश  नीति  के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  देश  हित  प्रथम  और  सर्वोपरि  होता  है  ।

 संसार  में  किसी  भी  देश  ने  मौजूदा  समय  के  लिये  नहीं  बल्कि  भविष्य  के  लिये  अपने  हित  को

 देखे  बिना  अपनी  विदेश  नीति  नहीं  बताई  |

 हम  यह  समझत है  कि  चीन  ने  न्  धोखा  दिया  है  और  इसलिये  हमें  अमरिका  की  वरण

 में  चल  जाना  चाहिये  जैसे  कि  वहं  हमें  अपनी  शरण  में  लेने  को  आतुर  यह  बडा  गलत

 विचार  यह  उचित  समय  है  जब  कि  सरकार  यह  स्पष्ट  करे  कि  इस  देश  के  साथ  तभी  मित्रता

 की  जायेगी  जब  दोनों  देशों  के  fea  सम्बन्धित  यह  सदा  ही  किसी  विशेष  स्थिति  में  मित्र

 बन  जाने  को  seq  कोई  स्थायी  away  नहीं  कोई  स्थायी  मित्र  नहीं  श्री  केनेडी
 ने

 कहां  था  कि  राजनीति  में  कोई  मित्र  नहीं  होता  केवल  साथी  (allies)  होते  fi  यह  सच  है  ।

 आज  हमारे  मित्र  हम  पृथक  नहीं  में  यह  बातਂ  नहीं  मानती  ।  यदि  चीन  का  दमन

 होता  बहुत  से  देश  प्रसन्न  होंगे  लेकिन  इसका  ag  मतलब  नहीं  कि  जसे  ही  चीन  का  दमन

 करना  अन्य  देश  हमारी  कार्यवाही  में  हमारी  सहायता  करें  awe  रवैया  ठीक  नहीं  है  ।

 यह  रवैया  भी  गलत  है  किजेंसे  ही  कोई  देश  हमारे  साथ  गलत  व्यवहार  करे  हम  उसका  बदला

 लिया  अन्य  देशों  से  यह  आदा  करें  कि  जसे  ही  हम  अपनी  लड़ाइयां  वे  अपने  शास्त्रों  तथा

 गोला-बारूद  के  साथ  हमारी  सहायता  के  लिये  आ  जाय  ।  इस  प्रकार  के  रवैय ेसे  हमारा  सम्मान

 घट  रहा है  ।

 हमें  गुट-निरपेक्षता  को  नीति
 पर  बढ  रहना  चाहिए  लेकिन  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि

 हम  हथियार  नहीं  JataT |  गुट-निरपेक्षता  की  नीति  किसी  परिस्थिति  के  सम्बन्ध  में  विशेष
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 25  1887  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बार  में  प्रस्ताव

 on  ey

 ‘afc  की  नीति  भारत  स्थित  कनाडा  के  उच्चायुक्त  ने  भारत  की  नीति  की  सराहना

 करते  इसकी  आलोचना  को

 उपाध्यक्ष  सहोदय  पीठासीन  हुए  ।

 Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair  ]

 दूसरे  विश्व  युद्ध  के  बाद  हमारी  विदेश  नीति  बड़ी  सफल  रही  क्यों  कि  इसमें  दूरदर्शिता

 की  भावना  थी  आज  समूचे  संसार  में  विदेश  नीति  के  आधार  में  बड़ा  भारी  परिवर्तन  हो  रहा

 आज  संसार  में  कोई  भी  देश  उस
 स्थिति

 में  नहीं  है  और  वहीं  नीति  नहीं  अपना  रहा  है

 और  इसलिये  भारत  में  भी  नई  नये  वातावरण  को  देखते  हुए  नीति  में  परिवर्तन  किया

 जाना  चाहिये  ।  श्री  नेहर ूने
 जो  कुछ  किया  उसे

 देना
 ठीक  नहीं है

 उबकी  नीतियां  सदा

 के  लिये  अमर  रहेंगी  क्योंकि  उनमें  मानवता  के  मूल  तथ्य

 हमारी  विदेश  नीति  में  क्रान्तिकारी  परिवर्तन  की
 आवश्यकता  नहीं  इसके  लिए  समुचित

 विकास  की  आवश्यकता है  ।

 अन  "aT  ब्रिटेन  फ्रांस  तथा  रूस  में  as  अनसंधान  केन्द्र  हें  जहां  पर  वे  विश्व के

 प्रचलित  नीतियों  का  अध्ययन  करते  |  क्या  हमारे  यहां  इक्का  कोई  केन्द्र है  ।  अमरीका  में  चीन

 संबंधी  समाचारों  का  अध्ययन
 करने  के

 लिए  एक  बड़ा  विभाग  परन्तु  हमने
 अपने

 विदेश

 मंत्रालय  में  मध्यपूर्व  आदि  देशों  के  लिए  डायरेक्टोरेट  बना  रखे
 है

 है  परन्तु  वहां
 पर  नियत  नीतियों  के  बारे में  अध्ययन  करने  के  लिए  कोई  केन्द्र  नहीं  बना  रखा  हमें  ऐसा

 केन्द्र  बनाना  चाहिए  जिससे  अन्य  देशों  की  नीतियों  के  बारे
 में  हमें  पता  लग  सके  और  तब  हम

 अपनी  नीति  बना  सके  |

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।

 Mr.  SPEAKER  in  the  Chair

 अब  मे  अपने  पक्ष  का  विदेशों  में  प्रचार  के  बारे में  कुछ  कहना  चाहती  हम  जानते  है

 कि  हमारे  देश  का  विभाजन  श्री  जीना  द्वारा
 प्रतिपादित  दो-राष्ट्र  के  सिद्धान्त  पर  हुआ  आज

 भी  पाकिस्तान  के  नेता  उसीਂ  सिद्धांत के  सहारे  आगे  बढ़  रहे  उन्हीं  के  दो  राष्ट्र  के  प्रचार

 के  कारण  हमारे  भारत  को  अमरीका  में  हिन्द  भारत
 कहा  जाता  जबकि  हमारा  सिद्धान्त

 इसके  एकदम  विपरीत  है  ।  परन्तु  अमरीका  आदि  देशों  में  ऐसा  प्रचार  नहीं  किया  जा  रहा  है
 जिससे  उनको  यह  मालम  हो  कि  हमारा  देश  दो  राष्ट्र  सिद्धान्त  को  नहीं  है

 अमरीका  के  पत्रकारों  तथा
 कुछ

 fate
 पत्रकारों

 ने  हमारी  आलोचना
 की  है

 कि  हमने

 संयुक्त  राष्ट्र
 के  सिद्धांतों  का  उल्लंघन  किया  में  बताना

 चाहती  हं
 कि  हमारे  देश  ने  कभी

 भी  ऐसी  ata  नहीं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  सिद्धांतों  का  उल्लंघन  करें ।  परन्तु
 पाकिस्तान  जबसे

 वहं  बना  है  यही  कोशिका  कर  रहा  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र के  सिद्धांतों  का  उल्लंघन  करे  ।  श्री

 लुल्ला  खां  ने
 _  महासभा

 में  बोलते
 हुए  कहा

 था  कि  पाकिस्तान  कभी  भी  काश्मीर
 में

 अपने

 सैनिकों  को
 भेजनेसे  नहीं  रोकना  चाहे  उसे  अन्तर्राष्ट्रीय  अथवा  किसी  अन्य  प्रकार  से  कितना

 भी
 जोर  डाला  अमरीका  तथा  ब्रिटेन  कों  इन  बातों  को  नहीं  _  चाहियें

 ।  इसके  बाद
 में  पश्चिम  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  श्री  मीर  मुमताज  दोस्ताना  के  दादों  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 चाहती  हूं  जिनमें
 उन्होंने  कहा  कि  राष्ट्र  चोरों  की  संस्था

 है
 |  अमरीका  तथा  ब्रिटेन

 को  समझना  चाहिये  कि  पाकिस्तान  संयुक्त  राष्ट्र  की  किस  प्रकार  अवहेलना  पैसे  ही  करता

 आ  रहा  परन्तु  हमारी  प्रचार  व्यवस्था  खराब  होने के  कारण  हम  अपनी
 साफ  बात

 उन  रक  पहुंचा  नहीं
 सके  और  इसलिये  वहां  के  पत्रकारों  को  जो  गलतफहमी  हो  गई  उस  को

 दूर  महीं  कर  पाये  |
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 Motion  re  International  Situation  Kartika  25,  1887:

 a  लथाणणाणा

 तारकेश्वरी

 अन्त  में  में
 एक  बार  फिर

 सरदार
 स्वर्ण  सिंह  की  प्रशंसा  करती  हुं  कि  उन्होंने  इतनी  अच्छी

 तरह से  इस  स्थिति  को  सफलतापूर्वक  संभाला

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  शायरी )  :
 अध्यक्ष  मेंने

 बहुतसे
 सदस्यों  का  भाषण  सुना  ।  मेरा

 विचार
 उनक  भाषणों में  कही

 गई  सभी  बातों  का  उत्तर
 देने

 ।  शेष  बातों  का  उत्तर  बेदेशिक-कर्य का  नहीं  कुछ
 बातों  के  बारे में  में  कुछ  कहना  चाहता हूं

 मंत्री  स्वयं  देंगे  ।

 आरंभ  में  यह  कहना  चाहता  हं  कि  जब  मेंने  प्रधान  मंत्री  का  पद  संभाला  था  उस  समय

 aa  के  सामने  बड़ी  बड़ी  सम-यादें  थी  जातकों
 सुलझाना

 था  ।  में  चाहता था
 फि  भारत  में  शांति

 रहे  और  पड़ौसी  राज्यों  से  हमारे  संबंध  अच्छे  लंका  के  प्रधान  मंत्री  भारत  एक  वष  पहले

 net  आय  am  कई  वर्षो से  जो  समस्या  हमारे  सामने  लटक  रही  थी  उसको  हमने  संतोषजनक

 रीतिसे  ति  से  हल  कर
 लिया ।  हमारी  दिल्ली  में  उनसे  बातचीत  हुई  तथा  इस

 संबंध  में
 एक  समझौता  हो  गया  तथा  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  लंका

 के
 aq  प्रधान  मंत्री  उसकों

 लागू  करने
 के  लिए  बड़े

 उत्सुक
 ह्  में  उसका  बड़ा  स्वागत  करता हूं  हमारे  आपस  में  बड़े  अच्छा  संबंध  है

 मैत्रीपूर्ण  संबंध  हैं  ।

 बर्मा  में  हमारे  नागरिकों  को
 कुछ

 कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा  तथा  वें  लोग  बर्मा  से  लौट

 कर  आ  रहे  अपने  विदश  मंत्री  श्री  स्वर  सिंह  से
 कहा

 है  कि
 qe

 बर्मा  जायें  ।  वह  वहां  गए  तथा
 उन्होंने  बर्मा  सरकार  से  बातचीत  की  ।  यद्यपि  हमारा  सभी  समस्यायें  उनके  साथ  हल

 न नहीं
 हो  पाई

 परन्तु  कुछ  सुधार  अवश्य  हुआ  पहुंच ेहमारे  नागरिकों को  अपनी  आस्तियां  वहां  पर  छोड़नी  पड़ती

 थी  परन्तु  अब  कुछ  स्थिति  बदल  गई
 है  |  बर्मा  के

 i
 प्रेसीडेंट  जनरल  ने  विन  भारत  अए  और  उनसे

 हमारी
 बड़ी  लाभदायक  बातें  मुझे  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  अब  हमारे  संबंध  उनसे  बहुत  अच्छे  हो  गए  हैं  ।

 मैँ  स्वयं  काठमांडू
 गया  था

 और  स्पष्टतया
 कहना  चाहता  हूँ  कि

 नेपाल  और  भारत  के  संबंध  बहुत

 अच्छे

 म
 बताना  चाहता

 कि  आरंभ  में  मेरी  यही  इच्छा  थी  पाकिस्तान  से  भीਂ
 !  हमारे

 संबंध  अच्छे  हो

 मे
 समझता हूँ

 कि  यदि  भारत  और  पाकिस्तान  मित्रता  से  शांति  से
 रहें  तो  बहुत  अच्छा

 हो
 और  इसी  कारण

 में  काहिरा  से  लौटते  हुए  कराचो  गया
 था

 |  वहां  पर  प्रेसिडेंट  अयूब  से  मेरो  बातचीत

 बातचीत  से  मुझे  अया  बंधो
 थी

 कि  संभवतया
 हमारी

 समस्यायें
 हो

 जायें  ।  उनका  विचार

 था
 सीमा हों  पर  होते  वाली  मुठभेड़  बंद  होनी

 चाहिए
 ।  aa  भी

 उनको  यही  सुझाव
 दिया  कि  दोनों

 देशों  के  सैनिक  अधिकारी  मिल  कर  कोई एसा  फार्मूला  बता  लें  जिससे  यें  मुठभेड़  न  हों  ।  उन्होंने  यह
 भी  fear  था  कि  दोनों  देशों के  13-471  मिलकर  दीक्षार्थियों  की  समस्या  हल  कर  लें  ।

 मेने  उनसे  कहा कि  म  इन  प्रस्तावों  का  स्वागत
 करता  हूं

 ।

 दिल्ली  लौटने  पर  मैंने  गृह-मंत्री  सम्मेलन
 के

 बारे  में  प्रस्ताव  भेजे  परन्तु  पाकिस्तान ने
 इस  सम्मेलन

 का  विलम्बित  ax  एक  और  तारीख  निश्चित  को  गई  जिसको  भी  पाकिस्तान ने  नहीं
 माना

 |
 हमने

 तीसरा
 वार  उन्हं  लिखा  ।  उसका  उन्होंने  उत्तर  दिया  कि  समय  स्थिति  ठीक

 नहीं
 1”  ऐसो  बातें

 हुई  ।  में  महीं  जानता  था  कि  पाकिस्तान  कुछ  और  तैयारियां  कर  रहा  है  ।  वह  कुछ  इला फे  हड़पना  चाहता

 पहले  उसने  कच्छ  की  रन  पर  हमला  किया  ।  हमने  फिर  भी  मामले  को  शांति से  निबटाना  चाहा

 हमने  कच्छ  की  रन  को  खाली  करता  तथा  उप  पर  चर्चा  करता  स्वीकार  कर  समझौता  भी

 हो  गया
 परन्तु

 फिर  भी  पाकिस्तान  को  संतोष  नहीं  हुआ
 और  इसके  विपरोत  ae  यह  समझे  कि  ट्रम

 कमजोर है  और  वह  जबरन  हम  से  कुछ  भी  करा  सकते  जम्मू  तथा
 काश्मीर

 को  पाकिस्तान  में  वह

 मिला  सकते  इसी  उद्देशय  से  उन्होंने  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  घुसपैठिया  भेजे  ।  इन्होंने  जम्मू  तथा
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 16  1965  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 tas

 काश्मीर  में  शांति  तथा
 व्यवस्था

 को  भंग  करने  का  प्रयत्न लिपा  तथा ए  सा  प्रयत्न  feat  जिससे  सुरक्षा

 परिषद  तथा  महासभा  में  ऐसा  वातावरण  उत्पन्न  हो  जाये  कि  जम्मू  तथा  काइमीर  पर  भारत  क
 [

 कोई

 नियंत्रण  नहीं  है  ।  परन्तु  उनको  इसमें  कोई  सफलता  नहीं  मिली

 इसके  बाद  उन्होंने  छब्बे  के  इलाके  पर  नियमित  सेनाओं से  हमला  कर  दिया  |
 हमने

 इसके  विरोध  में

 बहुत  कुछ  हल्ला  मचाया  ।  परन्तु  विश्व
 के

 किसी  भो  देश
 ने  इसके  बारे  में  कुछ  भी

 नहीं
 सभी

 चुप  wi  परन्तु  जैसे  ही
 हमने  लाहौर

 ओर  बढ़ना  शुरू  किया  विदेशों  में  भारत के  विरुद्ध  वक्तव्य

 तथा  लेख  निकलने  शुरू  हो  गये  ।  ये  हमारे  साथ  विदेशों  ने  अन्याय  किया  |  उन्होंने  हमारी  बात  तथा

 स्थिति  को  नहीं  समझा  ।

 अन्त  में  मामला  सुरक्षा  परिषद  को  भेजा  गया  ।  वहां  पर  इस  पर  विचार  हुआ  ।  हमने  वहां

 यही  कहा  कि  आक्रामक  का  लगाया  जाये  और  अंब  समस्त  विश्व  को  मालूम  हो  गया  है  कि  किसने

 आक्रमण  किया  था  ।  परन्तु  सुरक्षा  परिषद  अभी  भी  आक्रमक  की  घोषणा  नहीं  की  है  और  इसी

 फलस्वरूप  दिन  प्रतिदिन  युद्ध  वसीम  का  उल्लंघन  हो  रहा  है  ।  पाकिस्तान  को  और  प्रोत्साहन  मिलता

 है  कि  वह  एसे  काम  करे  ।

 a  नहीं  जानता  पा  किस्तानके  क्या  इरादा  हैं  ।  परन्तु  एक  ओर  एसा  प्रतीत  होता  है  कि  वह  अपन  लोगों

 को  यह  चाहते  है  कि  पाकिस्तान  अब  भीं  लड  रहा  है  ।  उन्होंने  अपने  लोगों  में  यह  खबर  फला

 रखी  है  कि  भारत
 हार

 गया  है  और  पीछे  भगा  दिया
 है

 |  परन्तु  यह  तथ्य  है  कि  पाकिस्तान  का  एक

 बड़ा  भाग  हमारी  सेना  के  कब्जे  में  है  मेंने  संयुक्त  राष्ट्र  के
 महा

 सचिव  को  लिखा  है  कि  पहले  युद्धविराम

 के  प्रदान का  फैसला हो  जाये  फिर  सेना  पीछे  हटाने  के  wer  को
 परन्तु  सुरक्षा

 परिषद  ने  दोनों  पर
 एक

 हीਂ
 साथ

 विचार  करने
 का

 फैसला  किया
 हम  इसके

 लिये  तेयार  परन्तु
 में  दो  बातें  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  ।  एक  तो  यहं  कि  यदि  पाकिस्तान  युद्धविराम  का  उल्लंघन  करता

 है  तो  हम  उसको  सहन  नहीं  करेंगे  )  ।  दुसरे  यह  कि  युद्धविराम  के  प्रभावशाली  होने  के  पश्चात

 हम  किसी  एसे  समझौते  पर  राजी  नहीं  होंगे  जिससे  घुसपैठियों  को  फिर  से
 हमारी

 सीमा  उल्लंघन  करने

 का  अवसर  मिले  ।  राष्ट्रपति अयूब  के  साथ  मेरी  वार्ता के  संबंध  में  भी  कुछ  बातें  कही गई  जैसा

 कि  सभा  जानती है  यह  सुझाव  रूस  सरकार ने  बिल्कुल  आरम्भ
 में

 दिया  था  ।
 यद्यपि यह  समय  इन

 बातों

 के  लिये  मौजूद  नहीं  है
 फिर

 भी  हमने इस  प्रस्ताव
 को

 स्वीकार  कर  लिया  है  ।  में  यह  स्पष्ट कर  देता

 हूँ  कि  हम  वहां
 पर  काश्मीर  के  प्रशन

 पर  कोई  बातचीत  नहीं  करेंगे  ।
 यदि  भारत

 और
 पाकिस्तान  के

 संबंधों  के  प्रश्न  को  लिया  जाये  तो
 हम

 उसपर  बातचीत  करने  के  लिय ेतैयार हू  ।  पाकिस्तान  हमारा

 पड़ौसी  देश  है  और  हम  उसके  साथ  संबंध  सुधारना  चाहते हैं  ।  परन्तु  राष्ट्रप  ति  अयूब  और  वहां के  विदेशी

 मंत्री  यह  समझते है ह
 fae  समस्या  का  समाधान  यह  है  कि  काश्मीर  पर  बातचीत  ही  नहीं  अपितु  काइमीर

 हदी  उनकों  मिल  जाये  ।  यह  प्रस्ताव  हमारे  लिये  स्वीकार  करना  बिल्कुल  असम्भव  है  |

 चीन के
 संबंध  में  में  बहुत  अधिक  नहीं  कहना  चाहता  ।  यह  कहना  कठिन  है  कि  चीन  और  पाकिस्तान

 क्या  तैयारी  कर  रहे  परन्तु  यदि  चीन  और  पाकिस्तान  दोनों  ने  मिलकर  हम  पर  हमला  किया  तो  हमारे
 सामने  कठिन  स्थिति  आ  जायेगी  |  इसके  लिये  हमें  तैयारी  करना है  और  देश  को  आर्थिक

 और  प्रतिरक्षा  की  दृष्ठि  से  मजबूत  बनाना है  ।

 जहां  तक  mefrqaray  की  नीति  का  संबंध  है  में  इसपर  अधिक  कहना  नहीं  चाहता  ।  श्री  मसानी

 ने  पहली
 बार

 यह
 कहा

 है  कि
 रूस  के

 साथ
 हमारे  बहुत  अच्छे  संबंध  होने  चाहिये  |  मझे  यह  कहने के

 जरूरत  नहीं  कि  कठिन  समय में  रूसने जो  हमारी  सहायता की  हम  उसको  भुला  नहीं  सकते हैं  ।

 भारत  पाकिस्तान  प्रदान  पर  अमरीका से  हमारे  कुछ  मतभेद  हैं  परन्तु
 इसका

 यह  अथ  नहीं
 है  कि

 हमें  अमरीका के  साथ  अच्छे  संबंध
 नहीं  रखने  चाहिये

 ।  रुस  और  अमरीका
 ही

 दो  बड़ी  शक्तियां
 हैं

 जो

 संसार  में  शांति  बनाये  रख  सकती  ये  दोनों  देश  शांतिपूर्वक  ढंग  से  रहें  तो  संसार  के  सभी

 सहयोग  देशों  को  सहायता  मिलती  रहेगी  और  संसार  में  शांति  बनी  रहेगी  और  लोग  अच्छी  तरह  रहेंगे  ।
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 यह  सच  है  कि  हमारे  कुछ  मित्रों  ने  स्पष्ट  रूप से  हमारा  समर्थन  किया  है  ।  जब  कोई  झगड़ा  होता

 ड्  || है  त  अन्य  देश  यहीं  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  कि  उसका  दांतिपुवे  ढंग  से  निपटारा  हो  जाये  ।  वे  अपने

 हृदय  की  बात  को  स्पष्ट  नहीं  करते  |  अरब  और  मध्यपूर्व
 के

 कुछ  देशों  ने  हमारा  विरोध  किया  है  |

 परन्तु  फिर  भी  यह  मानना  पड़ेगा  कि  अरब  शिखर  सम्मेलन  में  किसी  का  भी  पक्ष  नहीं  लिया  गया  ।

 उपनिवेशवाद  के  विरुद्ध  हंमारा  रवैया  गांधीजी  के  समय  से  ही  रहा  है  ।  पिछले  कुछ  वर्षों  में  अफ्रीका

 का  अधिकांश  देशों  ने  स्वतन्त्रता  प्राप्त  कीं  है  ।  दक्षिण  रोडेशिया  के  अल्पसंख्यक  गोरे  लोगों  ने  एक  पक्षीय

 रूप  से  स्वतन्त्रता  को  घोषणा  कर  दी  है  ।  हम  बहुसंख्यकों  के  शासन  में  विश्वास  करते  हम  रोडेशिया

 की  गोरा  सरकार  को  मान्यता  नहीं  देते  ।  वहां के  बहुसंख्यक  अफ्रीकी  लोगों  को  हमारा  पूरा  समर्थन

 प्राप्त

 जहां  तक  मेरे  अमरीका  जाने  प्रीत  मेंने  पहले  कभी  इससे  इनकार  नहीं  किया  था  ।  श्री  पाटिल

 वहां  पर  निमन्त्रण  का  प्रबन्ध  करने  नहीं  गये  थ  ।  निमन्त्रण  तो  पहले  से  ही  था  और  जरूरत  पड़ने  पर  फिर

 भी  आ  सकता  था  ।  और  राष्ट्रपति  जॉनसन  की  सुविधा  को  ख्याल  में  रख  कर  मुझे  इसका  निर्णय

 था  कि  कब  जाया  जाये  ।  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  दिमाग  से  में  यह  भ्रम  दूर  कर  देना  चाहता  हूँ  कि

 कोई  बात  स्वीकार  करने  के  लिये  मुझ  पर  दबाव  डाला  जा  सकता है
 ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  17  1965/26  1887  के

 ग्यारह बजे  तक  के
 लिये  स्थगित हुई

 ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on.  Wednesday,
 the  November  17,  1965/Kartika  26,  1887  (Saka).

 FE
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